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23/Mayo/2024

SECRETARÍA

(B196) Preservación de abejas melíferas y meliponas radica en la sociedad:
Subsecretaría de Autosuficiencia Alimentaria
La protección de las abejas melíferas y meliponas, las grandes polinizadoras de
México, radica en la sociedad, puesto que sobre su sobrevivencia recaen diversas
amenazas como la destrucción de hábitats, contaminación por agrotóxicos,
sequías y adulteración de la miel, aseguró el subsecretario de Autosuficiencia
Alimentaria de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Suárez
Carrera.
https://www.lineadecontraste.com/preservacion-de-abejas-meliferas-y-meliponas-radica-en-
la-sociedad-subsecretaria-de-autosuficiencia-alimentaria/
https://laverdad.com.mx/2024/05/preservacion-de-abejas-meliferas-y-meliponas-radica-en-la-
sociedad-sader/

(B195) Reconoce FAO al borrego Pelifolk, raza mexicana, al incorporarla al
Sistema Mundial de Información de la Diversidad de Animales Domésticos
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural anunció que la raza de borrego
Pelifolk, primera cien por ciento mexicana, obtuvo el reconocimiento de la
Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) al
incorporarla al Sistema Mundial de Información de la Diversidad de Animales
Domésticos.
https://www.hoytamaulipas.net/notas/561783/Reconoce-FAO-al-borrego-Pelifolk-raza-
mexicana.html
https://www.tallapolitica.com.mx/fao-reconoce-al-borrego-pelifolk-raza-100-mexicana-al-
incorporarla-al-sistema-mundial-de-informacion-de-la-diversidad-de-animales-domesticos/
https://www.mexicoganadero.com/noticias2024/sader24_b195.php
https://www.notimx.mx/2024/05/reconoce-fao-al-borrego-pelifolk-raza.html

(B193) Avanza esquema de comercialización de trigo cristalino OI 2023/24
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que el esquema
de comercialización de trigo cristalino del ciclo otoño-invierno 2023/2024 avanza
con base en el cumplimiento de acuerdos tomados con el Sistema Producto Trigo,
los agricultores, agroindustria y gobiernos estatales, lo que abona al ordenamiento
del mercado y da mayor certidumbre de la cadena productiva y a la disponibilidad
de materia prima para la producción de alimentos en el país.
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-avanza-en-esquema-de-
comercializacion-de-trigo-cristalino-oi-2023-24/

https://www.lineadecontraste.com/preservacion-de-abejas-meliferas-y-meliponas-radica-en-la-sociedad-subsecretaria-de-autosuficiencia-alimentaria/
https://www.lineadecontraste.com/preservacion-de-abejas-meliferas-y-meliponas-radica-en-la-sociedad-subsecretaria-de-autosuficiencia-alimentaria/
https://laverdad.com.mx/2024/05/preservacion-de-abejas-meliferas-y-meliponas-radica-en-la-sociedad-sader/
https://laverdad.com.mx/2024/05/preservacion-de-abejas-meliferas-y-meliponas-radica-en-la-sociedad-sader/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/561783/Reconoce-FAO-al-borrego-Pelifolk-raza-mexicana.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/561783/Reconoce-FAO-al-borrego-Pelifolk-raza-mexicana.html
https://www.tallapolitica.com.mx/fao-reconoce-al-borrego-pelifolk-raza-100-mexicana-al-incorporarla-al-sistema-mundial-de-informacion-de-la-diversidad-de-animales-domesticos/
https://www.tallapolitica.com.mx/fao-reconoce-al-borrego-pelifolk-raza-100-mexicana-al-incorporarla-al-sistema-mundial-de-informacion-de-la-diversidad-de-animales-domesticos/
https://www.mexicoganadero.com/noticias2024/sader24_b195.php
https://www.notimx.mx/2024/05/reconoce-fao-al-borrego-pelifolk-raza.html
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-avanza-en-esquema-de-comercializacion-de-trigo-cristalino-oi-2023-24/
https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/sader-avanza-en-esquema-de-comercializacion-de-trigo-cristalino-oi-2023-24/
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(B193) Con precio fijo de trigo y estímulos trigueros alcanzarán utilidad de 8% y
25%: Sader
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) exhortó a los productores
de trigo cristalino de la región noroeste a que procedan con la contratación de su
cosecha cuanto antes, con el fin de que tengan la mayor certidumbre en la
comercialización de sus cosechas, ya que el nuevo precio fijo de 300 dólares por
tonelada cubre los costos de producción y les genera una utilidad mínima del 4
por ciento.
https://imagenagropecuaria.com/2024/con-precio-fijo-de-trigo-y-estimulos-trigueros-
alcanzaran-utilidad-de-8-y-25/

Mosaico rural / El campo, una prioridad: coinciden en diálogo CNA y candidatas
/ Luis P. Cuanalo Araujo
Consejo Nacional Agropecuario (CNA) organizó reuniones en las que la primera
en acudir fue la candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia
Sheinbaum Pardo, quien expuso sus propuestas para el sector. La segunda
intervención en el CNA fue la de la candidata de la Coalición Fuerza y Corazón por
México, Xóchitl Gálvez Ruiz, quien ha dicho que una de sus prioridades será el
sector primario. Expuso que impulsará la productividad y sostenibilidad del campo,
mediante seguros agrícolas, agricultura por contrato, financiamiento accesible,
capacitación,asistencia técnica, comercialización justa y fortalecer al Servicio
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica). Contra
Réplica, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000325nc.pdf

Recursos insuficientes para rescatar el lago de Cuitzeo: expertas
Aunque existe consenso en la necesidad de poner en marcha el plan de
emergencia para rescatar el lago de Cuitzeo, la falta de recursos suficientes para
ello ha obstaculizado dicho proyecto, señalaron expertas de la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural. Al responder al punto aprobado el 3 de abril por la
Cámara de Diputados, donde se pide a la Sader el fortalecimiento de la mesa de
trabajo interinstitucional encargada del tema, la directora general de Políticas,
Prospección y Cambio Climático de la Sader, Sol Ortiz García, advirtió que el
rescate del mencionado cuerpo de agua no ha contado con apoyo presupuestal
suficiente. La Jornada, 31
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001575nc.pdf

AGRICULTURA

Cae a 27% el nivel de presas agrícolas... no llegan lluvias

https://imagenagropecuaria.com/2024/con-precio-fijo-de-trigo-y-estimulos-trigueros-alcanzaran-utilidad-de-8-y-25/
https://imagenagropecuaria.com/2024/con-precio-fijo-de-trigo-y-estimulos-trigueros-alcanzaran-utilidad-de-8-y-25/
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000325nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001575nc.pdf


Hoja 3 de 12
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

El Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA) registró que el nivel de las
presas en el país sigue a la baja. Se estima que el nivel de agua en promedio en
todas las presas de la República Mexicana cayó de 3 8% a 3 5.8% durante la última
quincena. Juan Carlos Anaya, presidente de la consultora, dijo que en el caso de
las presas de tipo agrícola para la producción de alimentos se pasó de un llenado
de 28.8% a apenas 27.5%. Mientras el agua almacenada pasó de 15.7 mil hectáreas
cuadradas en 2024, una cifra muy menor a las 24.8 mil hectáreas registradas el año
pasado. 24 Horas, 15
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000810nc.pdf

Monterrey celebra la fiesta cervecera más grande del norte
En los últimos diez años la producción de cerveza en México ha tenido un
crecimiento anual de 4.9%, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (Inegi). Es una de las grandes industrias de nuestro país y para seguir
impulsando a este importante sector el Festival de la Cerveza Monterrey celebra su
onceava edición, con 70 expositores y 400 diferentes bebidas de distintas marcas.
Este 14 y 15 de junio el Parque Fundidora será el lugar donde los asistentes podrán
disfrutar de esta fiesta cervecera. La Razón de México, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024101039wd.pdf

México es el quinto país con más inversiones en España
La inversión mexicana en España rompió récord histórico. Sumó mil 645 millones
de euros en 2023, colocándose como la quinta nación que más invierte en el país
ibérico y superando a Brasil que solo puso 18.8 millones, de acuerdo un estudio de
ICEX-Invest in Spain y la Secretaría General Iberoamericana (Segib) llamado
"Global LATAM 2024". También está Soisa Aircraft Interior con dos obras que
requieren 180 millones de euros y Grupo Bimbo con 3 planes que representan un
capital de 173 millones y la generación de más de 670 empleos. Milenio Diario, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001116nc.pdf

Disminuye 1.3% personal ocupado en maquila, manufactura y servicios
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que durante el
último año, el personal ocupado en la industria manufacturera, maquiladora y de
servicios de exportación disminuyó 1.3 por ciento. Al distinguir por tipo de
establecimiento, en los manufactureros descendió 0.5% y en los no
manufactureros asociados con actividades relativas a la agricultura, pesca,
comercio y servicios-, 1.1% Obreros y técnicos, con menor sueldo que los
administrativos. La Crónica, 11
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000334nc.pdf

Arca Tierra busca ayudar al planeta

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000810nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024101039wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001116nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000334nc.pdf


Hoja 4 de 12
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

Con procesos de cultivo naturales, además de cultivar alimentos sanos, es posible
combatir la erosión de la tierra y regenerarla "comentó Lucio Usobiaga Hegewisch,
fundador y director general de Arca Tierra. La cosecha de alimentos orgánicos
puede ayudar a minimizar la degradación de los suelos que en los últimos años se
han visto severamente afectados por diversos factores, pues al tratarse de
procesos naturales sin uso de químicos como fertilizantes la regeneración de la
tierra es posible. El Sol de Toluca, 14
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000700nc.pdf

GANADERÍA/APICULTURA

Sequía, otra amenaza para la preservación de las abejas
La apicultura está en gran riesgo por la sequía, la deforestación y los incendios, y
hasta el día de hoy ninguna autoridad ha hecho nada; "no encontramos respuesta",
advirtió Leydy Pech, de la Alianza Maya por las Abejas, al recordar la mortandad de
estos polinizadores, que ocurre desde 2023 en la península de Yucatán. Sostuvo
que una de las principales causas de deforestación que enfrenta la región es la
agroindustria, y en los últimos cuatro años la eliminación de áreas verdes fue
cuatro veces más que la nacional; "hay pérdida del hábitat natural de las abejas y
enfrentamos su muerte masiva". La Jornada, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001515nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA
Dudan compras
El CEO de Red Lobster, Jonathan Tibus, culpó en un documento legal a su
proveedor clase de productos del mar., Thai Union, de dudoso proceso de compra
de camarones para una campaña de la empresa, reportó Business Insider. Reforma,
24
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001624nc.pdf

ENFERMEDADES | PLAGAS

EU reporta segundo caso de gripe aviar en humanos
Dos meses después del primer caso en Estados Unidos, autoridades sanitarias
reportaron el miércoles un segundo caso de gripe aviar en humanos relacionado
con una epidemia de este virus que se propaga en el ganado vacuno. El individuo
afectado trabaja en una granja del estado de Michigan (norte) donde el virus H5N1
fue descubierto en vacas lecheras, precisaron los Centros de Prevención y Control
de Enfermedades (CDC). Heraldo Estado de México, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000601nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000700nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001515nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001624nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000601nc.pdf
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ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

El campo mexicano en emergencia económica
El campo mexicano sufre una verdadera emergencia económica por la reducción
en el precio de los granos, lo que genera una crisis económica a las familias que
habitan en zonas rurales del país. A los productores agrícolas les afecta la caída de
los precios internacionales, la apreciación del tipo de cambio, y el aumento de
costos de insumos, lo que está llevando a la pérdida de rentabilidad, debido a que
la administración actual les quitó la comercialización y el financiamiento; por lo
que urge un programa emergente para apoyar a todos los productores". Así lo
describió el exdiputado federal y dirigente campesino, Eradio Rodríguez Gómez en
entrevista. La Prensa, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001315nc.pdf

Aumento en la canasta básica de alimentos
De acuerdo con el últimomonitoreo realizado por la Alianza Nacional de Pequeños
Comerciantes (ANPEC), se ha registrado un aumento significativo en los productos
alimentarios, lo que ha impactado en el precio promedio de la canasta básica. En
el último mes, la inflación reportada ha mostrado un incremento, situando el
precio promedio de la canasta básica en los mil 810 pesos. Esta cifra representa
una variación del 3.6% en comparación con el mes anterior, lo que equivale a un
aumento promedio de 6.50 pesos. En el Estado de México, este incremento fue del
3.73%, situando el precio en mil 896 pesos, es decir, 85.74 pesos más alto que el
promedio nacional. Basta Estado de México, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000793nc.pdf

El trigo cotiza en máximo de 10 meses en Chicago
Los futuros del trigo de la Chicago Board of Trade subieron a un máximo de 10
meses el miércoles a medida que aumentaba la preocupación por el deterioro de
las perspectivas de cosecha del principal exportador, Rusia, antes de que el
mercado cambiará de tendencia para cotizar a la baja. La preocupación por la
disminución de los suministros mundiales hizo que el contrato de referencia del
trigo CBOT se disparara esta semana hasta alcanzar una prima de 2.3905 dólares
por bushel respecto a los futuros del maíz, la mayor desde el 10 de octubre de 2022.
El Economista, 22
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000952nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

EU pide a Canadá y México acatar T-MEC

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001315nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000793nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000952nc.pdf
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La representante comercial de Estados Unidos (USTR), Katherine Tai, pidió a
México avanzar en las consultas del TMEC sobre el sector energético, así como la
aplicación de ciertas leyes ambientales relacionadas con la pesca. La funcionaría,
también mostró preocupación por la competencia en el mercado de
telecomunicaciones de México. Excélsior, P.p.1 / Milenio Diario, 25 / Milenio Estado de
México, 21 / El Financiero, P.p.1, 11 / El Economista, P.p.1 / La Jornada, 20
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001438nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001191nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001728nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001144nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000930nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001621nc.pdf

Uruguay declara la emergencia agropecuaria por inundaciones
El gobierno uruguayo declaró emergencia agropecuaria por exceso hídrico en dos
departamentos limítrofes con Brasil, en tanto más de 2 mil 800 personas siguen
desplazadas de sus hogares debido a las inundaciones por las intensas lluvias de
los últimos dos meses, informaron el miércoles autoridades. El ministro de
Ganadería, Agricultura y Pesca, Fernando Mattos, dijo que la declaratoria abarca
más de 1 millón de hectáreas en los departamentos de Rocha y Treinta y Tres, en el
este del país. Los cultivos de arroz y de soja se comprometieron, así como las
pasturas y el ganado. 24 Horas, 16
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000815nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

¡Sequía en el sur de Tamaulipas!
La sequía en las lagunas del sur de Tamaulipas está generando graves
repercusiones en las actividades de pesca y agricultura, lo que obliga a los
residentes a buscar alternativas de empleo para sobrevivir. Los bajos niveles de
agua están afectando a los pescadores de la región, quiénes se enfrentan a la
disminución de las poblaciones de peces y a la imposibilidad de realizar su labor
tradicional. 8 Columnas, 8
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000425nc.pdf

Vienen 15 días de calor extremo
México experimentará, al menos 15 "difíciles" días de temperaturas
extremadamente altas, que batirán los registros históricos en diversas regiones del
país. En la Ciudad de México, en un hecho sin precedentes, se podrían alcanzar y
superar los 35 grados Celsius. "Estaríamos rompiendo récord de cada región. Para
la Ciudad de México, 34,35 grados, son temperaturas que no hemos vivido. Y para
San Luis Potosí que estarían arriba de 45 grados también serán temperaturas que

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001438nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001191nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001728nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001144nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000930nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001621nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000815nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000425nc.pdf
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no han vivido", explicó Jorge Zavala Hidalgo, ¡¡lirector del Instituto de Ciencias de la
Atmósfera y Cambio Climático. Excélsior, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001420nc.pdf

Padece México histórica ola de calor, alertan especialistas
El país atravesará en los próximos días por la ola de calor más alta que ha
registrado en toda su historia, lo cual significa una situación potencialmente
peligrosa, pues las ciudades y pueblos enfrentarán un escenario que nunca han
vivido antes, advirtieron especialistas de la UNAM. Durante un conversatorio
realizado ayer, Jorge Zavala Hidalgo, director del Instituto de Ciencias de la
Atmósfera y Cambio Climático (ICAyCC) de la máxima casa de estudios, recordó
que las actuales alzas de temperatura en México ya han causado 26 defunciones
en varios estados y más de 600 afectados, sobre todo por golpes de calor o
deshidratación. La Jornada, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001289nc.pdf

COLUMNAS

Jaque Mate /Efecto rebaño / Sergio Sarmiento
En una presentación ante el Consejo Nacional Agropecuario este 21 de mayo la
candidata presidencial de oposición Xóchitl Gálvez presumió el resultado de una
encuesta supuestamente de Citibanamex que la colocaba en primer lugar en las
preferencias electorales con 40.2 por ciento frente a 39.6 por ciento de la candidata
oficialista Claudia Sheinbaum. Reforma, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001336nc.pdf

Grillando / José Elias Nader Mata/ LA GRÁFICA DE HOY
Del buen Jaime Arriaga, son de las festividades en Metepec en honor a San Isidro
Labrador, una tradición antigua a través de la cual los pobladores piden buenas
siembras, cosechas y lluvias constantes, de ahí que los diferentes barrios de
Metepec organizan las celebraciones a lo largo de estos días. Por ello, es que ya
vivimos la Feria de San Isidro, que en lo personal no me gustó nada, y ahora
observamos el Paseo de la Agricultura, que según algunos registros tiene su
origen desde 1903, cuando por una gran sequía en el Valle de Toluca se realizó una
procesión, que hoy es un recorrido multicolor por las principales calles del pueblo
de Metepec por las que los pobladores bailan con vestuarios tradicionales, circulan
carros alegóricos y animales que sirven en la siembra, entre otros elementos, que
le da color y vida a esta tradición. El Valle Edomex, 5
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000116nc.pdf

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III/ COMIDA

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001420nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001289nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001336nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000116nc.pdf
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¿Hace 100 años qué comía una familia típica mexicana?. Si nos remontamos 100
años atrás, estaríamos alrededor de 1924 en México. Veamos cómo podrían haber
sido las comidas de una familia mexicana típica en ese entonces: Desayuno: *Se
enfatizaban los ingredientes frescos y sencillos: Tortillas: hechas a base de maíz, se
comían solas o se usaban para acompañar otros alimentos. - Frijoles: una fuente
importante de proteína, generalmente frijoles negros o pintos, cocinados de forma
simple o hechos puré. - Huevos: un ingrediente versátil, revueltos, fritos o usados
en una tortilla ligera con verduras picadas.- Frutas y verduras frescas: opciones de
temporada como nopales (pencas de cactus), tomates, aguacates y chiles. Café:
una bebida popular para adultos, a menudo fuerte y negro. Excélsior, 19
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001526nc.pdf

Capitanes/ Duro comienzo
A Rafael Pamias, el nuevo director general de Grupo Bimbo, le ha tocado un
comienzo ríspido. A menos de un mes de haber asumido el puesto en reemplazo
de Daniel Servhje, Pamias ha tenido que enfrentar dos reveses en su operación
global.Esta semana, el regulador antimonopolio uruguayo negó al grupo
mexicano la compra de Pagnifique, argumentando la posición dominante que
tendría en el mercado local Por si fuera poco, también en estos días, la autoridad
de propiedad intelectual de Suiza rechazó el registro de la marca Bimbo, bajo el
argumento de ser un vocablo racista en el idioma alemán, con lo que
posiblemente tendrá que modificarse como ocurre en Chile, donde el osito opera
con el nombre de "Ideal", porque ya había una firma con el mismo nombre.
Reforma, 3
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001535nc.pdf

Acciones y Reacciones / Bimbo sufre bloqueo de compra en Uruguay
Grupo Bimbo, la panificadora más grande del mundo, recibió un revés por parte
de las autoridades regulatorias en Uruguay a sus planes de adquirir a la empresa
Hespery Company, que opera bajo la marca Pagnifique. La Comisión de
Promoción y Defensa de la Competencia (Coprodec), el órgano regulador de los
mercados en Uruguay, decidió bloquear la operación luego de detectar riesgos de
concentración en el mercado del pan en el país sudamericano. Bimbo podría
apelar la decisión de la Comisión de Promoción y Defensa de la Competencia de
Uruguay. El Economista, 19
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000903nc.pdf

La 5a Transformación / El que avisa no traiciona / Darío Celis Estrada
Dentro de las últimas acciones radicales de fin de sexenio, apunte las que está
implementado el flamante asesor presidencial en materia de salud, Hugo López-
Gatell. Ahora arremete con un nuevo reglamento de publicidad en materia de

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001526nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001535nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000903nc.pdf
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salud. Con ese pretexto están deteniendo las autorizaciones de publicidad de
productos que tengan cualquier octágono de etiquetado frontal. En particular,
están frenando la publicidad de empresas que consideran “no aliadas” a la 4T.
Algunas que están dando la pelea en la Suprema Corte contra la nueva norma de
etiquetado son Coca-Cola, que preside Luis Felipe Avellar; Bimbo, de Daniel
Servitje; Nestlé, que comanda Fausto Costa, y Herdez, de Héctor Hernández Pons.
El Heraldo de México, 7
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000424nc.pdf

Capitanes/ Fricciones entre amigos
No cabe duda que tener como socio comercial a Estados Unidos es una gran
ventaja, que implica también grandes retos. Entre las más recientes controversias
está el etiquetado opcional que el vecino del norte plantea para los productos
cárnicos, "Product of USA", el cual ha generado inconformidades no sólo del lado
mexicano, sino también del canadiense. Ambos países consideran que este
etiquetado puede generar confusión entre los consumidores y afectar la cadena
regional de cárnicos. Reforma, P 3
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001535nc.pdf

Chertorivski y MC quemaron naves como esquiroles/ Mensaje político/
Alejandro Lelo de Larrea
Dirigentes, gobernantes, candidatos de MC a nivel nacional e incluso en la Ciudad
de México están señalados de formar parte de la maraña del histórico y sin
precedente fraude descomunal por 9 mil 500 millones de pesos en Seguridad
Alimentaria Mexicana (Segalmex). Por eso, aunque la opinión pública presionara
para que Jorge Máynez y Salomón Chertorivski "declinaran" simbólicamente a sus
respectivas candidaturas, la presidencial y a la Jefatura de Gobierno, jamás lo van a
hacer. El Independiente, P 15
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000626nc.pdf

Cuenta corriente / De fondos a fondo / Alicia Salgado
USTR... durante la reunión de ministros de Comercio de Raquel Buenrostro con
Mary Ng y Katherine Tai, concluye con una declaración ruda, pero sí se recogió la
presión ejercida por varios grupos para que se resuelvan de una vez por todas los
paneles interpuestos en materia energética y agrícola, y se de claridad a la
transición entre TLC y T-MEC en materia de "legacy investor state dispute
settlement", donde justo caben todas las generadoras de energías limpias. El otro
punto fue el de pesca ilegal, la metodología para determinar el costo del espectro
en México y la persistente disputa en materia de acero y aluminio que pretende
adelantar la regla de origen establecida para 2027. Excélsior, 5
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001555nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000424nc.pdf
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Diario de debates/ Mario Vázques y el PAN le mienten a Chihuahua.../ Omar
Holguín Franco
De cara a los comicios del 2 de junio, los candidatos del PAN al Senado de la
República Mario Vázquez y Daniela Álvarez se encuentran muy nerviosos,
fundamentalmente porque Morena y sus aliados les llevan 20 puntos de ventaja.
Por ello se han dedicado a fabricar y difundir noticias falsas, como decir que el
gobierno de la 4T no ha apoyado el campo chihuahuense. Excélsior, 13
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001446nc.pdf

POLÍTICA

Promete trabajo conjunto para catapultar el campo
En su última visita a Chihuahua durante su campaña por la Presidencia de la
República, la candidata por la coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia
Sheinbaum, ofreció apoyo para los campesinos y ganaderos de la entidad para
afrontar la sequía. "Sabemos que les ha pegado mucho la sequía. Ayer estuvimos
en Durango y el senador Monreal en su intervención dijo que vamos a trabajar en
un programa emergente cuando lleguemos al gobierno para apoyar a los
agricultores. Excélsior, 6 / 8 Columnas, 7
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001514nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000410nc.pdf

A votar para detener el autoritarismo de Morena: Paloma Sánchez
Frente al olvido y mal gobierno de Morena y sus aliados, Paloma Sánchez,
candidata al Senado dé la República por la Coalición Fuerza y Corazón por México,
llamó a evitar que el autoritarismo se apodere del país, por lo que los invitó a votar
el próximo 2 de junio para lograr los contrapesos necesarios e impedir que el
partido guinda se apodere de las instituciones y legislé en contra del bienestar de
los mexicanos. Reveló que esta administración quitó apoyos al campo, la pesca y la
ganadería; se olvidó de las mujeres y de los jóvenes, y lo más grave -subrayó-, dejó
sin medicinas a los mexicanos. Impacto, 6
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000060nc.pdf

Pobreza, desafío para próximos gobiernos
El próximo 2 de junio se llevarán a cabo elecciones para gobernador en nueve
entidades del país, de las cuales, Chiapas, Puebla, Veracruz, Tabasco y Morelos
reportan altos niveles de pobreza, con tasas superiores a la media nacional, que es
de 36.3% de la población. Puebla es una entidad de contrastes. tienen un sector
moderno vinculado a manufacturas, y por otra parte tiene un sector rural rezagado.

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001446nc.pdf
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En Veracruz sus principales actividades económicas están el sector primario que
representa el 6.3% de su PIB. El Universal, 28
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001226nc.pdf

Xóchitl Gálvez realizará su último acto de campaña en monterrey
La candidata presidencial opositora, Xóchitl Gálvez, realizará su último acto de
campaña en Monterrey, en el norteño estado mexicano de Nuevo León.
Cuestionada sobre sus planes para los últimos días de campaña, previo a la
reunión del Consejo Nacional Agropecuario (CNA) en la Ciudad de México, señaló
que estará en Nuevo León y otros estados durante su clausura de campaña. El
Independiente, 7
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000559nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Mueren ocho en NL en mitin de Máynez
La estructura metálica puesta sobre el templete del mitin de Movimiento
Ciudadano en San Pedro Garza, Nuevo León, se vino abajo anoche y cayó sobre
centenares de asistentes tras un ventarrón inusual en esta ciudad. Al menos ocho
personas murieron, uno de ellos menor, y 80 más resultaron heridas.El accidente
ocurrió mientras el candidato presidencial del partido naranja, Jorge Álvarez
Máynez, cerraba un mitin de campaña en compañía de la candidata a alcaldesa de
San Pedro, Lorena Canavati y de la aspirante al Senado Martha Herrera. Reforma,
Uriel Velez, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001317nc.pdf

Gobiernos de MC contrataron a empresario ligado al CJNG
En marzo de 2014, Alejandro de León de la Mora se presentó en las oficinas del
notario Enrique Casillas, en Tepatitlán de Morelos, Jalisco, para constituir la
empresa Materiales para Construcción Algu, S.A. de C.V., y así quedó asentado en
el acta notarial. Tres años después, con esa empresa empezó a obtener contratos
de obra pública: 32 en total entre 2017 y 2021.La suma de los trabajos fue de 53.9
millones de pesos. Sólo uno fue asignado por licitación pública nacional; el resto,
por adjudicación directa o invitación. El Universal, Ernesto Aroche, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000884nc.pdf

Colapsa escenario; 9 muertos y 50 heridos
Lo que sería una noche festiva de conciertos que cerrarían con la participación de
Bronco, terminó en una tragedia que dejó al menos nueve muertos y 55 heridos,
luego de que fuertes vientos causaron el desplome del templete del escenario en
el que estaban presentes Lorena Canavati, candidata por Movimiento Ciudadano a

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001226nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024000559nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001317nc.pdf
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la alcaldía de San Pedro Garza García, Nuevo León, y el aspirante presidencial Jorge
Álvarez Máynez; ambos resultaron ilesos. El gobernador de Nuevo León, Samuel
García, publicó un video en el que llamó a la población a resguardarse de los
fuertes vientos. Excélsior, Alejandrina Franco y Aracely Garza, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001371nc.pdf

Socava a nearshoring falta de electricidad
Las industrias manufactureras del país están preocupadas por los recientes
apagones que han afectado su operación, poniendo en riesgo la actividad
económica y enviando un mensaje de vulnerabilidad ante el fenómeno del
nearshoring, o relocalización de empresas en México. El Consejo Nacional de la
Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación (Index) pidió al Gobierno
Federal atender de manera prioritaria el problema del abastecimiento y
distribución de energía eléctrica, advirtiendo que en poco tiempo la demanda
superará a la oferta si no se toman medidas. El Financiero, Jassiel Valdelamar y Héctor
Usla, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001145nc.pdf

Colapsa estructura en acto de Álvarez Máynez; 8 muertos
Ocho personas, entre ellas un niño, murieron y al menos 63 sufrieron lesiones al
desplomarse el escenario del acto de cierre de campaña de Lorenea Canavati,
abanderada de Movimiento Ciudadano (MC) a la alcaldía de San Pedro Garza
García, quien estaba acompañada por el candidato presidencial de ese partido,
Jorge Álvarez Máynez. Protección Civil de Nuevo León reportó que una estructura
metálica de varias toneladas y una gigantesca lona cayeron sobre cientos de
simpatizantes de MC que acudieron al evento proselitista celebrado en el campo
de béisbol El Obispo, en el poniente de dicho municipio conurbado a la capital del
estado, cerca de las 19:30 horas de ayer. La Jornada, Raúl Robledo, P1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_23052024/23052024001241nc.pdf
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EN LOS equipos de campaña y en las dirigencias de los
partidos políticos andan ya muy apurados en organizar
la movilización de electores (nadie diga que es acarreo,
por favor) para el domingo 2 de junio.

Y PARA su sorpresa se están encontrando en algunos
estados con que... ¡ya no hay camiones! O mejor dicho:
les están diciendo que no se los pueden rentar.
En Nuevo León y Jalisco, por ejemplo, la oposición
se queja de que el gobierno naranja tiene acaparados
y acalambrados a los transportistas, de tal forma que
los opositores batallan para los traslados a los mítines
en la campaña y más para el Día D.

LO MISMO pasa, evidentemente, en los estados donde
gobierna Morena. Ahí los afectados, sobre todo, son
los candidatos de la coalición PRIPANPRD que
no logran que ningún autobús les haga la parada
en entidades como Michoacán, Guerrero, Campeche,
Estado de México y Veracruz.

• • •

SIEMPRE metida en polémicas, Sandra Cuevas anda
agitando otra vez las aguas. Hizo pública una carta
que supuestamente envió a Claudia Sheinbaum
y al propio AMLO para anunciar que "en los próximos
días" revelará la participación que tuvo Ricardo
Monreal en las elecciones capitalinas de 2021
y en las actuales.

SE HA DICHO que fue él quien operó para que Cuevas

ganara la alcaldía Cuauhtémoc como aliancista, sólo
para evitar que llegara la morenista Dolores Padierna.

SEGÚN la ahora candidata al Senado por MC,
aclarar las cosas es "una deuda pendiente".
Quién sabe qué es lo que va a revelar Sandra Cuevas,
aunque hay versiones de que ella le había
pedido a Monreal
que el sustituto de la alcaldesa con licencia
no la investigara y le diera manga ancha en
contrataciones.

Y ALGO DELICADO. Dicen que hay pistas que
ligan a Cuevas con el ataque a Alessandra Rojo.
Hay mucha bruma en la Cuauhtémoc.

• • •

"¡NO ME QUIERO MORIR!", el grito del niño Emiliano,
baleado y asesinado en Tabasco es dramático por
varias razones. La primera, evidentemente, por la
muerte tan irracional de un niño que tenía la vida
por delante.

PERO TAMBIÉN porque su homicidio es uno más
de los 100 que se registran todos los días
en México y la mayoría de los cuales quedarán
impunes. La tercera razón tiene que ver con la falta
de atención médica, de servicios de emergencia
que pudieran al menos intentar salvarle la vida.
Emiliano se llamaba.
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Efecto rebaño
"Una encuesta de opinión

no sustituye al pensamiento".
Warren Buffett

En una presentación ante el Con
sejo Nacional Agropecuario es
te 21 de mayo la candidata pre

sidencial de oposición Xóchitl Gálvez
presumió el resultado de una encuesta
supuestamente de Citibanamex que la
colocaba en primer lugar en las prefe
rencias electorales con 40.2 por ciento
frente a 39.6 por ciento de la candidata
oficialista Claudia Sheinbaum.

El problema es que la información
era falsa Para empezar, Citibanamex
no hace sondeos electorales, que sepa
mos. Los ejecutivos de la institución sí
presentaron a clientes, en una reunión
privada, encuestas realizadas por fir
mas profesionales. Virtualmente todas
mostraban a Sheinbaum muy adelante;
pero una, la de Massive Caller, señalaba
esa pequeña ventaja para Gálvez.

Las encuestas han colocado a
Sheinbaum en un cómodo primer lu
gar desde el principio de la contienda
En la actualidad, la candidata oficialis
ta está adelante por más de 20 puntos
porcentuales, según el agregador de
polls.mx. Los resultados de Massive
Caller son atípicos. Los seguidores de
Gálvez afirman, sin embargo, que todas
las encuestas están amañadas, menos
la de Massive Caller; los encuestado
res profesionales o tradicionales, en
cambio, son unánimemente críticos
de la metodología de Massive Caller.

"De hecho, no tiene metodología", me
dice uno.

No hay duda de que las encuestas
se han vuelto más inexactas en los úl
timos años, y no solo en México, sino
en muchos países. Los xochilovers afir
man que todos los encuestadores tra
dicionales se equivocaron en las elec
ciones de 2023 en el Estado de México,
excepto Massive Caller. Apuntan tam
bién que ha habido errores importantes
en las encuestas tradicionales en países
como Argentina o Türkiye. Y quizá sea
cierto, pero un error de 20 puntos por
centuales o más sería inusitado, incluso
en estos tiempos aciagos para los en
cuestadores profesionales.

Varias razones explican las fallas
de las encuéstas. Una es el creciente
rechazo de la gente a aceptar llamadas
o visitas de encuestadores, que sufren
para reunir todas las entrevistas que
se requieren para un estudio de inten
ción de voto debidamente ponderado.
En México, además, muchas personas
tienen miedo de responder la verdad
sobre temas electorales. El gobierno y
sus partidos han hecho campaña con
la amenaza de que los gobernados po
drían perder sus programas sociales si
votan por la oposición; mentir en las en
cuestas podría ser una forma racional
de proteger los subsidios de la familia

Creer que la contienda presiden
cial está reñida, por otra parte, se ha
convertido en .un dogma de fe para
los simpatizantes de Xóchitl. Cuando
algún comentarista cita las encuestas
y advierte la ventaja de Claudia se ex

pone a cuestionamientos e insultos. La
oposición se ha vuelto tan cerrada co
mo la Cuarta Transformación.

La experiencia nos dice que las
posibilidades de un triunfo de la opo
sición aumentan con la participación
del electorado. Cuando pocos electores
acuden a las urnas, las maquinarias de
los partidos dominantes pueden mani
pular más fácilmente el resultado. Si la
participación es alta, los votos que ob
tienen estos partidos se diluyen.

Algunas encuestas, es verdad, son
francas herramientas de proselitismo.
Muchos políticos piensan que los elec
tores carecen de independencia y están
seguros de que sufragarán por quien
esté adelante. Lo llaman el "efecto re
baño", descripción que revela el des
precio que le tienen al pueblo bueno
y sabio. En un país que ha tenido al
ternancia en tres de las últimas cuatro
elecciones presidenciales, sin embargo,
esta idea parece cuestionable. Quizá el
ciudadano mexicano se está volviendo
independiente ante el ogro filantrópi
co. Veremos qué pasa este próximo
2 de junio.

• PALESTINA
Noruega, Irlanda y España reconoce
rán el Estado palestino el próximo 28
de mayo. Es una decisión correcta No
se puede pedir una solución de dos Es
tados en la región si se rechaza el reco
nocimiento a una entidad política que
ya es una realidad. Israel tiene dere
cho a existir y a defender su seguridad;
Palestina tambiéa ¦
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Resultados
Cuando un país se gobierna
a partir de una ideología
política no se entiende que
a los ciudadanos les interesan
los resultados.

Los asuntos: sector

de salud eficiente, seguridad,
sector educativo de primera,
infraestructura moderna,
división de poderes, justicia
expedita.

Y este gobierno ha fallado
en todos estos hechos.

Luisa Fernanda Pliego
Aguascalientes, Aguascalientes
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La arrogancia
i# ana sexual". Tal era el anun

ció que en la tienda de mas
V cotas tenía una jaula en la

cual estaba una rana de tamaño gran
de. Don Eroso pasó por ahí, y la curio
sidad lo hizo entrar al establecimien
to. Le preguntó al dueño qué clase
de animalejo era aquél. "Ningún ani
malejo se atufó el de la tienda. Es
una rana especialmente entrenada
para brindar placer sensual. Ni la más
hábil cocotte ni la más diestra hetaira
son capaces de ofrecer los goces de
lubricidad que esta rana dará a quien
la compre". Don Eroso, debo decir a
fuer de narrador veraz, era concupis
cente y lujurioso a pesar de sus años,
y pagó sin regatear el alto precio que
por el singular batracio pidió el ven
dedor. Llevó la rana a su casa, y a es
condidas de su mujer la introdujo en
su recámara Ahí puso a prueba sus.
artes. Por razones de moralidad no
puedo describirlas; sólo diré que el
hombre de la tienda se quedó corto
al describir las cualidades de la rana
Hizo conocer a su nuevo dueño deli
quios pasionales que ni las cortesanas
más famosas de la historia la Bella
Otero, Mata Hari, Lola Montes pro
porcionaron a sus ricos y poderosos
amadores. Al día siguiente, la esposa
de don Eroso se asombró al ver que

su marido salía en su automóvil con
la rana sentada a un lado. Le preguntó,
estupefacta "¿A dónde llevas esa ra
na?". Contestó el salaz sujeto: "A una
escuela de gastronomía Y si aprende
a cocinar ya puedes ir pensando en ir
te a vivir con tu mamá"... (Nota al día
siguiente, sin que su marido se ente
rara, la señora se compró en la mis
ma tienda un magnífico rano adies
trado para satisfacer a la más lasciva
y libidinosa dama Bien lo expresa el
proverbio campesino: para un coyote
una zorra)... Alguien ha dicho que el
poder embriaga Yo, que soy menos
que alguien, digo que el poder apen
deja Eso de ofrecer energía eléctrica a
Belice cuando aquí estamos sufriendo
continuos apagones es una pendejada,
si no soberana al menos presidencial.
Igualmente es una reverenda majade
ría lo de traer médicos de Cuba, pese
a que hay miles de jóvenes doctoras y
doctores mexicanos que no encuen
tran trabajo, o que lo consiguen en
condiciones de precariedad. Lo di
cho por Claudia Sheinbaum en el ter
cer debate, eso de hacer que el Tren
Maya llegue hasta Centroamérica, es
.una tontería que llega mucho más
allá. Tales acciones y declaraciones
recibían antes el nombre de marigua
nadas, pero la que otrora fue llamada

"yerba maléfica", la humilde marigua
na, puede hoy considerarse inocua si
se le compara con las sustancias ac
tualmente en uso entre los adictos
a los llamados "paraísos artificiales",
que siempre terminan siendo infier
nos, dicho sea sin ánimo de moralizar.
Uno de los más notables atributos que
caracterizan a los autócratas es la so
berbia Esa arrogancia los pierde más
temprano que tarde. Ahí tienen uste
des los casos de Hitler, Mussolini y
Carmelino Patané. Este último es me
nos conocido que los otros dos, pero
igualmente soberbio, pues su bicicle
ta era la más cara del pueblo. Cuando
una vaca lo embistió y dejó el biciclo
hecho charamusca la gente lo celebró
con regocijo grande, por lo vanidoso
del tal Carmelino. No le deseo mal a
nadie, pero ojalá a Mussolini y Hitler
los cinco diablos principales: Lucifer,
Satanás, Belcebú, Asmodeo y Barra
bás, los tengan en el infierno cogidos
de las orejas o de otras partes que les
duelan más. El mayor riesgo que hoy
por hoy enfrenta nuestro país es que
el gobierno antidemocrático del arro
gante López se perpetúe vía su cor
cholata, igualmente altanera, motivo
por el cual no está de más repetir que
un voto por Morena es un voto contra
México... FIN.
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Me habría gustado conocer a fray
Pedro Fabo del Corazón de María, fraile
colombiano perteneciente a la orden de
los agustinos. A principios del pasado
siglo hizo imprimir en Barcelona un libro
que le llevó mucho tiempo redactar, en
el cual recogió las numerosas notas que
al paso de los años fue tomando acerca
del habla popular en la región oriente de
Colombia.

Laobra, amena a más de interesante, tiene
en sus páginas una linda copla. Para que
una copla sea verdadera copla debe surgir
del pueblo. Eso lo dijo Manuel Machado.
Ésta que registró fray Pedro tiene todo el
sabor de lo auténtico. Dice así:

Empréstame tus ojitos
para completar dos pares,
que con ¡os míos no puedo
llorar tantas soledades.

Me habría gustado conocer a fray Pedro
Fabo del Corazón de María. Sabía de
coplas.

Y algo me dice que sabía también de
soledades.

iHasta mañana!...
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LA NOVENA

contingencia
ambiental por ozono
y con previsiones
de más calor en las

próximas semanas.

A PESAR de lo que
puede considerarse
una crisis ambiental,
la CDMX ha advertido

que no piensa tomar
medidas adicionales,
pues cumple con
los protocolos *•
establecidos.

QUIENES saben del
asunto lamentan esta

postura y ponen como
ejemplo un incendio.

UNA COSA es

conformarse con

aplicar el manual para
apagar el fuego cada
vez que se presenta
{lo que ocurre ahora
con la polución) y otra
muy distinta es apretar
todo lo apretable para
evitarlo (lo que debería
ocurrir!.

AL FINAL, más allá
de la eficiencia para
ordenar que no circule
tal o cual engomado,
cada día con aire sucio

por encima del límite
significa millones de
seres humanos con
afectaciones a la salud.

SÓLO por eso valdría

mas la acción que la
reacción, ¿qué no?

• • •

LA MEDALLA se
llama al Mérito de la
Defensa de Víctimas

2023. y la entrega el
Congreso.

POS FALTA de

acuerdo y ganas
de trabajar, ya está
corriendo el 2024 y
es fecha que sigue
sin entregarse el
distintivo.

Y CUENTAN que
ahora se suma otra

complicación.
EL ABOGADO de
víctimas de Línea

12, Teófilo Benitez,
interpuso un amparo
tras argumentar
que es una de sus
defendidas ¡o él
mismo! quienes de
verdad se la merecen.

Y GANÓ. Un juez
le concedió la

protección de la
justicia federal.

AHORA, la comisión
respectiva se
declaró en sesión

permanente para
intentar fencontrarle
la cuadratura a este
círculo,., vicioso.
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Cuba y Venezuela:
2 visiones en México
Malas noticias para los de
fensores de la democracia
y los derechos humanos en
todo el continente: Claudia
Sheinbaum, la candidata ofi
cialista para las elecciones
presidenciales del 2 de junio
en México, ha dado señas
bastante claras de que si
gana mantendría el actual
apoyo de su país a Cuba,
Venezuela y otras dictaduras.

En el tercer y último
debate presidencial, el 19 de
mayo, Sheinbaum dijo que
"vamos a reivindicar la polí
tica exterior que ha seguido
el Presidente de la Repúbli
ca" Andrés Manuel López
Obrador. Agregó que "la
política de López Obrador
en el exterior es un orgullo,
es un timbré de orgullo".

Lo que es más, defendió
tácitamente al fallecido dic
tador cubano Fidel Castro.
En el debate, criticó al ex
Mandatario mexicano Vi
cente Fox por haberle dicho
al gobernante cubano "co
mes y te vas" en la Cumbre
de las Américas de 2002 en
Monterrey, México. Bajo su
presidencia, no habría tales
descortesías hacia Cuba, su
girió la candidata.

López Obrador ha sido
un aliado clave de Venezue
la y Cuba Cuando asumió
el cargo en 2018, invitó al
dictador venezolano Nicolás

Maduro a su toma de pose
sión en México, a pesar de
un esfuerzo regional para
aislar al gobernante del país
sudamericano después
de que se había reelegido
fraudulentamente unos
meses antes.

AMLO también firmó
generosos acuerdos para
traer misiones médicas cu
banas a México y darle pe
tróleo a precios preferen
ciales a La Habana. El año
pasado, otorgó la Orden del
Aguila Azteca, la más alta
distinción de México a dig
natarios extranjeros, al dic
tador cubano Miguel Díaz
Canel. Su régimen tiene
más de mil presos políticos,
según el grupo de derechos
humanos Human Rights
Watch, y no ha permitido
una sola elección libre
en más de 60 años.

Xóchitl Gálvez, la candi
data presidencial de la prin
cipal coalición opositora que
desafiará a Sheinbaum en
estas elecciones, promete
que cambiaría radicalmente
la actual política exterior de
México, que describe como
"lamentable".

En una entrevista pocos
días atrás, Gálvez me indicó
que sus principales priorida
des en política exterior se
rían defender los derechos
humanos y mejorar los vín
culos con los principales so

cios económicos de México,
especialmente Estados
Unidos y Canadá.

'Tara mí, es muy peno
so que (López Obrador) ha
ya invitado a los dictadores
a sus desfiles, como lo hizo
con el de Cuba, o a Ejércitos
como los de Rusia, Nicara
gua y Venezuela", me dijo.

Gálvez agregó que, co
mo Presidenta, dejaría de
regalarle dinero a Cuba "A
los médicos cubanos les pa
gan tres centavos, y lo que
se ha pagado a su dictadura
son millones de dólares.

Y se le ha entregado petró
leo prácticamente a un
precio de nada", me señaló.

Cuando le pregunté
sobre la afirmación de
Sheinbaum de que la actual
política exterior de México
se basa en el principio de
no intervención en los asun
tos internos de otros países,
Gálvez me comentó que eso
es pura hipocresía López
Obrador se entromete cons
tantemente en los asuntos
internos de los países con
cuyas ideologías no comulga,
me expresó Gálvez.

Efectivamente, AMLO
se entrometió descarada
mente en los asuntos inter
nos argentinos cuando ex
presó semanas antes de las
elecciones presidenciales
de Argentina de 2023 que
el entonces candidato Javier

Milei, un liberal libertario, es
un "facho ultraconservador'.
Asimismo, el Presidente
mexicano tildó de "usurpa
dora" del "poder a la Manda
taria de Perú, Dina Boluarte,
a pesar de que fue nombra
da constitucionalmente por

el Congreso de su país.
Si Sheinbaum gana,

siempre existe la posibilidad
de que abandone sus pro
mesas de campaña e incluya
los derechos humanos y la
democracia entre sus prio
ridades de política exterior.
Pero es difícil que lo haga,
porque siempre ha sido una
ficha incondicional a López
Obrador y, más importan
te aún, porque.el Presiden
te saliente tendría mecanis
mos legales para mantener
la bajo su control.

Según una ley aproba
da durante el Gobierno de
AMLO, México puede ce
lebrar un referéndum revo
catorio sobre el Presidente
a la mitad de su mandato.
En otras palabras, si López
Obrador sigue siendo popu
lar, podría pedir a sus segui
dores que exijan la destitu
ción de quien esté en el po
der, incluida Sheinbaum.

Lo que dijo la candida
ta oficialista en el debate es
un mal augurio. Si gana, es
probable que sea una nueva
aliada de las dictaduras.
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XOcliltl Gdlvez cruza apuestas
al resultado...
::::: El pase del Cruz Azul a la final del fútbol me
xicano modificó la agenda de hoy de la candidata
presidencial del PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez,
fanática del equipo cementero. Originalmente, la

. abanderada opositora tenía pro
É| gramada esta noche una con

1 centración masiva en la alcaldía
Ü¡ Gustavo A. Madero, pero resulta
I que el partido de ida Cruz
| AzulAmérica se va a jugar a las

8 de la noche en el Estadio
Azul. Doña Xóchitl decidió
cambiar su agenda para poder

Xóchitl Gálvez ver el primer partido de la gran
final, por lo que el evento en la

Gustavo A. Madero fue trasladado al viernes.
Aunque no se sabe dónde verá el partido, es pro
bable que el estadio de la colonia Nochebuena
tenga entre los miles de asistentes a una candida
ta presidencial que, nos dicen, le tiene tanta fe al
Cruz Azul que ha comenzado a cruzar apuestas
con periodistas. Con uno de ellos apostó 5 mil pe
sos y con otro, que quien pierda se pondrá la ca
miseta del odiado rival. ¿Apostará también al re
sultado del partido del domingo 2 de junio?

MC si (Mliia, pero por Morena
::::: Nos platican que no todos hicieron caso al ro
tundo llamado de Jorge Álvarez Máynez de no
declinar por nadie en este proceso electoral, pues,
en varias entidades ya hay quienes lo hicieron,
pero no a favor de la oposición sino de Morena.
En la Ciudad de México, la candidata de Movi
miento Ciudadano a Alvaro Obregón, Esther Me
jía, declinó a favor de Javier López Casarín; en
Edomex, las emecistas Fany Duran y Miriam
Mancera se unieron al proyecto de Isaac Mon
toya Márquez, candidato por Morena a la presi
dencia municipal de Naucalpan; mientras que en
Querétaro, el político naranja Juan Ramón Rive
ra Ruiz decidió unirse a la candidatura de More
na de Luis Humberto Fernández Fuentes por
la diputación federal de Distrito 6 en Querétaro.
Faltan 10 días. Ya veremos si hay más declinacio
nes formales de los fosfo fosfo, y dependiendo de
resultados se sabrá si en algunos casos el papel
de MC sirvió para impedir a la oposición ganarle
a Morena.
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La paja en el oio ajeno
::::: Nos cuentan que, en la Comisión Permanente,
legisladores de la 4T acusaron a la presidenta de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Nor
ma Piña. de inmiscuirse en el proceso electoral
por una presunta reunión de la titular del Poder
Judicial con líderes de la oposición y presuntas
presiones a magistrados electorales. Sin embargo,
nos recuerdan, que los oficialistas no ven ninguna
intromisión del titular del Poder Ejecutivo, An
drés Manuel López Obrador, quien en 14 de 15
mañaneras se ha entrometido en el proceso elec
toral, muchas veces descalificando a la oposición,
llamando a la continuidad de su proyecto político
y presumiendo las obras y programas sociales de
su gobierno. Ambos casos son cuestionables, pero
los legisladores morenistas critican la paja en el
ojo ajeno, e ignoran la viga en el propio.

Casi 90% de los reclusos si voto
::::: Hace unos días le informamos que el Instituto
Nacional Electoral INE puso en marcha el voto
en diferentes prisiones. Pues nos adelantan que el
sufragio para las personas en prisión preventiva
alcanzó una participación de 86%. Es decir, que
votaron 26 mil 511 personas de las más de 30 mil
que solicitaron participar. Algunos esperan que
esto pueda ser el presagio de una intensa partici
pación en los comicios del 2 de junio. Hay que
recordar que el promedio de votación en las elec
ciones federales es de 60% de la población.
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Sheinbaum: la soberbia
llega a la Presidencia
El próximo jueves esta

remos en veda electo
ral: un periodo que

manda la ley para la reflexión
profunda de la ciudadanía en
relación con su voto, un golpe
de silencio a las estridentes
campañas antes de acudir al
llamado democrático. Otra
tontera más de aquellos que
piensan que el mundo gira
entorno a la clase política, una
jalada, otra estupidez.
Como sea, el siguiente jue

ves no podré escribir sobre
elecciones ni candidatos. Na
die podrá hacerlo, en estricto
sentido, porque estaremos en
"veda", como si eso fuera a
cambiar cualquier cosa.
El 3 de junio, con una nueva

presidenta electa, estaremos
en el mismo país con las mis
mas oportunidades y los mis
mos problemas. Todo seguirá
igual salvo el encono entre ga
nadores y perdedores. Todo
será exactamente igual, sólo
que un poquito peor, con la ex
trema polarización añadida.
Creo que es muy probable

que gane Claudia Sheinbaum.
De no ser así, creo que todas las
encuestadoras, salvo Massive
Caller, deberían cerrar y sus
dueños dedicarse a otra cosa,
podría ser bailar en TikTok o
decodificar lenguas muertas:

cualquier cosa harían mejor
que sus encuestas.
Creo también que, si Shein

baum gana por menos de 10
puntos a Xóchitl Gálvez, si la
diferencia termina, no sé, en
unos 6 o 7 puntos, Xóchiü ha
brá ganado en términos reales,
aunque esos mismos 6 o 7 pun
tos son un mar que representa
a millones, no es el océano de
20 puntos que nos venden las
mismas encuestadoras.
Sheinbaum será una presi

denta arrogante y alejada de la
gente, el carisma no es su fuer
te y no la veo desgastándose
en frivolidades. No le interesa
la empatia, simplemente es
lacónica y dura. Creo que in
tentará dedicarse a gobernar y
a construir el mentado segun
do piso de la 4T.
Me aterra pensar que, a di

ferencia de su desaseado jefe,
López Obrador, la nueva pre
sidenta sea extremadamente
eficiente en la destrucción de
libertades. No me acabo de tra
gar el cuento de que Shein
baum será distinta y más mo

derada, pero tampoco creo en
las exageraciones de la oposi
ción más radical que ven en su
triunfo un reinado de oscuri
dad repleto de amargura.
Algo queda clarísimo: Clau

dia Sheinbaum Pardo no es
Andrés Manuel López Obra
dor, llegará a su sombra, pero
una vez en la silla no habrá he
redado ese halo de populari
dad cuasi religiosa que hace a
López Obrador tan poderoso.
Pero, para su infortunio,

Sheinbaum sí heredará el odio
que sembró López Obrador.
Tendrá que gobernar a un gran
sector del país que no sólo no
votó por ella, sino que la abo
rrece y que hará todo lo posible
por descarrilar su gobierno.
O se dedicará a tender puen

tes y buscar hacer el mejor go
bierno para el país o seguirá los
pasos de la cerrazón y el humor
despótico de su patrón.
La nueva presidenta no ten

drá luna de miel.
A menos, claro, que resulte

la gran triunfadora con sus
más de 30 puntos de ventaja.
En ese caso, me temo que ha

brá que aceptar que México es
populista extremo. Habrá que
aceptar que los opositores y con
trapesos del sistema son somos,
una raquítica minoría

De Colofón.
Más allá del círculo rojo de la

intelectualidad, ¿a alguien más
le importa la intelectualidad?,
¿siguensiendolaconscienciadel
país? ¿270 y cuántos? ...Faltan 9
días para la elección. •

@Lu¡sCardenasMX

Sheinbaum será una presidenta arro
gante y alejada de la gente, el carisma
no es su fuerte.
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El niño de Paraíso

Me quedo sin aire!, ¡No
me quiero morir!", gri
taba Emiliano en un vi

deo tomado por testigos que inten
taron auxiliarlo mientras yacía en
unabanquetade la calle 8 de Octubre,
en Paraíso, Tabasco.
Emiliano tenía 12 años de edad.

Cursaba el primer año de secunda
ria en la escuela federal José María
Pino Suárez.

Murió 45 minutos después en el
hospital regional de Petróleos Me
xicanos, a consecuencia de tres he
ridas de bala: dos recibidas en el
costado izquierdo y una más en el
costado derecho.
Se había desatado el rumor, salido

de no se sabe dónde, de que el niño
había sido herido al impedir que su

madre fuera secuestrada. Otra ver
sión señaló que era él quien iba a ser
secuestrado "y no se dejó". Se aseguró
más tarde que había muerto en el
hospital por falta de insumos.
Vinieron horas de dolor e indigna

ción acicateadas por las imágenes
brutales que circularon en las redes.
La madre de Emiliano, sin embar

go, no se encontraba en el domicilio
cuando ocurrió el ataque El menor se
había quedado bajo el cuidado de su
abuela. Según el parte policial, poco
después de las 6 de la taide del martes
21 recibió una llamada telefónica, salió
a la calle y entonces fue baleado.
Su abuela declaró que al no po

der caminar le fue imposible ates
tiguar lo que ocurrió. Testigos afir
maron que hubo un forcejeo. Otros

dijeron, en cambio, que se trató de
una agresión directa.
Las imágenes han quedado horro

rosamente grabadas con fuego: un
niño clamando por su vida en los días
finales de un sexenio desbordado por
la sangre, por la inseguridad, por el
crimen y por la violencia
24 horas más tarde no solo no ha

bía detenidos: ni siquiera una versión
oficial de lo que verdaderamente le
había ocurrido a Emiliano.
Día tras día somos asaltados porno

ticias de lo que en este país, totalmente
rebasado por la violencia, le sucede a
las niñas, los niños y los adolescentes
de entre 0 y 17 años de edad
La crónica de las brutalidades

que México hace a sus niños es di
fícil de expresar.
En cinco años de la administra

ción de Andrés Manuel López Obra
dor, entre diciembre de 2018 y di
ciembre de 2023,12,368 menores de
edad fueron víctimas de homicidio,
según ciñas ofrecidas por el gobierno
federal a través del SESNSP.
De acuerdo con la Red por los

Derechos de la Infancia en México,
REDIM, esto equivale a 6.7 homi
cidios diarios.

Solo en2023, se registraron675 ho
micidios cometidos con arma de fue
go contra personas de 0 a 17 años.
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En lo que va del gobierno de
AMLO, 3,933 menores han perdido
la vida por armas de fuego.
Si durante el sexenio de Enrique

Peña Nieto se cometieron con ese
tipo de armas 50.2 homicidios de
niños y adolescentes cada mes, du
rante el presente sexenio la cifra de
homicidios ascendió hasta 64.5.

Entre 2015 y 2023, por lo demás, 6,
292 menores han muerto bajo las ba
las. Pero el número total de muertes
violentas es muy superior: 22,839.
Los datos de REDIM indican el

número de menores que fueron
asesinados en México a lo largo del
año pasado es superior incluso al
observado en países en conflicto
como Afganistán (2 asesinatos dia
rios), Ucrania (07), e Iraq (0.6).
En el último año, uno de cada

cinco homicidios fue cometido en
Michoacán, Guanajuato y el Esta
do de México.
Con sus imágenes descarnadas, el

video del niño de Paraíso es el recuer
do de una tragedia general y muchas
veces invisibilizada: el drama de in
fancias y adolescencias devoradas
por la marea de sangre que inunda a
México, y lo desborda. •

Con sus imágenes descarnadas, el video del niño de Pa
raíso es el recuerdo de una tragedia general y muchas
veces invisibil iza da
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¿No que no?
El presidente López Obra

dor sabe lo que están ha
ciendo sus hijos. Lo faci

lita. Lo permite. Es cómplice.
Desde que el tema de la co

rrupción de sus hijos se volvió
parte de la conversación política
habitual, el Presidente se ha eno
jado, lo ha minimizado, ha trata
do de desviar la atención, ha ata
cado a los medios de comunica
ción que hemos denunciado y a
los políticos que han insistido en
el tema En todas estas categorías
de reacciones, hay un denomina
dor común: dicequenohayprue
bas. Sabe que las hay documen
tos, contratos, grabaciones telefó
nicas pero dice que no hay prue
bas.

¿Por qué? Porque el Presi
dente sabe que sus hijos están
usando sus influencias dentro
del gobierno para canalizar ju
gosos contratos a través de sus

íntimos amigos ¿prestanom
bres? que se volvieron millo
narios en este sexenio. El Pre
sidente sabe cómo actúan sus
hijos, sabe en qué dependen
cias operan, sabe qué funciona
rios les ayudan, sabe qué nego
cios traen y conoce a los amigos
de sus hijos que están operando
en esta red de El Clan.
En sus largas peroratas de

ataque cuando se revela algún
nuevo escándalo de corrupción,
no desmiente nada de lo publi
cado. Dice que sus hijos no son
corruptos, pero acepta que los
involucrados sí son amigos de
sus hijos, que efectivamente hay
contratos del gobierno con sus
empresas, que las grabaciones
telefónicas son legítimas, que
los mencionados en esas graba
ciones son sus colaboradores y
sus hijos, pero que no hay nada
malo, que la operación de esta

red le es ajena. Y claro, que nun
ca llegó a su oficina.

Pero sí llegó. Anoche, un repor
taje de Mario Gutiérrez Vega y
Mauricio Rubí en Latinus, pre
sentó nuevas grabaciones telefó
nicas de Amílcar Olán en donde
platica de una reunión con el pre
sidente López Obrador, a quien
dice que va a alcanzar en Oaxaca
para amarrar unos negocios en la
refinería de Salina Cruz.
López Obrador conoce a

Amílcar Olán. Se ha reunido

con él. Es amigo de sus hijos
desde la infancia. Y sabe dónde
tiene metidas las manos, como
engrane central de este pulpo
de tráfico de influencias que es
El Clan: Tren Maya, Dos Bocas,
Pemex, CFE, medicinas.
En el reportaje de anoche, se

exhiben llamadas telefónicas
de Amílcar Olán que revelan
que es recibido por altos fun
cionarios del gobierno. Olán
presume que su línea es direc
ta con el propio Presidente,
que el mismo López Obrador

ha pedido hablar con él y que
él opera con el círculo cercano
del Presidente. Habla de sus
encuentros con Andy y Bobby.
Con Daniel Asaf, jefe de la Ayu
dantía y el hombre físicamente
más cercano del Presidente.
Con la secretaria de Economía,
Raquel Buenrostro. Con el ge
neral Gustavo Ricardo Vallejo,
encargado de las construccio
nes del AIFA y Tren Maya. Y de
manera especial con Javier
May, quien desde Fonatur en
cabezó inicialmente el proyec
to del Tren Maya (lo hizo tan
mal que se lo quitaron) y hoy es
candidato de Morena al go
bierno de Tabasco.
En el cinismo total, Amílcar le

dice auno de los primos de los Ló
pez Beltrán, que con May, él
(Amílcar) seguirá dominando el
estado de Tabasco, y que luego se
va a volver Senador y con fuero.
Así de seguro, así de impune se
siente. Cómo no, si el Presidente lo
tiene blindado, protegido. •

historiasreportero@gmail.com
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Exhiben"Secreto en la Mndatía"
Ricardo Sheffleld y Miguel Márquez
::::: De "las historias de debates" en Guanajuato,
nos platican que se realizó el encuentro organiza
do por el ESTE entre candidatos al Senado, donde
la nota la dieron Ricardo Sheffleld Padilla,

abanderado de Morena, y el ex
gobernador panista Miguel
Márquez Márquez. Nos rela
tan que ambos "se dieron hasta
con la cubeta" reprochándose la
inseguridad en el estado, pero el
momento incómodo llegó cuan
do don Ricardo acusó a don Mi

guel de que cuando era gober
nador lo encerró en una camio
neta blindada y le ordenó al
chofer que se saliera para que

darse solo con él, sin revelar el motivo y aunque
dejó abierta la posibilidad de contarlo después, no
faltaron "los malpensados" que ironizaron con la
revelación: Secreto en la Blindada. ¡Qué oso!

Ricardo

Sheffleld

¿Miedo o precaución a debatir?
::::: El que da la próxima elección por ganada en
Baja California Sur, nos cuentan, es Christian
Agúndez Gómez (PT), candidato de MorenaPT
a la alcaldía de Los Cabos e hijo del exgobernador
Narciso Agúndez Montaño (PT). Nos relatan
que el joven Christian se dio el lujo de decir "no,
muchas gracias" a participar en el debate oficial,
con lo cual el órgano electoral no pudo organizar
el encuentro y lo suspendió, dejando con su cora
je a priistas y panistas que recriminaron al joven
candidato de "andar sobrado", pero la molestia
también llegó a los morenistas, pues varios que
rían que demostrara el joven Christian de qué es
tá hecho, pero "ni pío dice". ¿A qué le tendría
miedo?, se preguntan sus detractores.
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Quieren VAR contra arbitro electoral
::::: Desde Hidalgo, nos comparten que los parti
dos políticos han encontrado algo en común: te
ner de villano al Instituto Estatal Electoral, enca
bezado por María Magdalena González, pues a
todos les tiró una que otra candidatura, bajo el ar
gumento de supuestas fallas en las acciones afir
mativas o por no cumplir con todos los requisitos
al pie de la letra. Sin embargo, nos indican que
doña María "ha caído de la gracia" de los partidos
porque cuando los casos llegan a tribunales, el ór
gano electoral ha tenido que enmendar la plana y
regresar la candidatura, pero no hay día en que
no surja una nueva inconformidad, por lo que va
rias voces están pidiendo poner a doña María ba
jo la lupa. ¡Qué estrictos!
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Contracorriente
Claudia y Xóchitl
rompen los clivajes
ideológicos
HflITE AZUELA
Solamente once días faltan para que nos pre

sentemos a la casilla que instalará el INE en
nuestra colonia. La oferta de Morena siem

pre se anuncia con la identidad de la izquierda. La
oferta del Frente PRD, PAN y PRI no asume una
ideología identitaria en el clásico espectro político,
pero las posturas de cada una de las candidatas han
roto el clivaje obsoleto entre derecha e izquierda.
Al menos dos elementos revelan el cruce que de

facto han dado una y la otra. Sheinbaum se coloca
a la derecha en materia de políticas de seguridad y
derechos humanos y Gálvez a la izquierda. ¿Quién
lo iba a decir? Hoy en día la afirmación de que Clau
dia Sheinbaum representa a la izquierda que ama
al pueblo y Xóchitl Gálvez a la derecha conserva
dora, no tienen ya ningún sustento.
Claudia está abiertamente convencida de que el

ejército es el único indicado para realizar tareas de se
guridad pública e incluso advierte que impulsará el
mando militar de la Guardia Nacional. Una de las deu
das de su antecesor con el ejército, a quien no sólo
entregó, con ojos cerrados, gran parte del presupuesto
público sino que le encargó levantar y administrar las
obras emblemáticas de su sexenio. Esto a pesar de la
evidencia que hay, no solo en México, sino en varias
partes del mundo, de que la seguridad ciudadana (esa
que es más de izquierda) y no la militarizada, es la
única opción para brindar tranquilidad y paz a la ciu
dadanía. Sobre todo si se trata de reducir la violencia
y proteger los derechos humanos.
En este tema, es Xóchitl quien, en contraste, afirma

que es necesario fortalecer a las policías estatales y

municipales, y regresar a los militares a sus cuarteles.
Sorprendentemente, la agenda de seguridad de la can
didata de la derecha es más progresista que la de la
derecha, ¿o apoco creen los seguidores de Morena que
es posible la militarización desde otro rumbo que no
sea autoritario ni conservador?
Claudia defiende, por ejemplo, la presunción de ino

cencia de Arturo Zaldívar cuando se le cuestiona acerca
de los señalamientos contra el ministro que forma parte
de su equipo de campañay de gobierno. No hace lo mis
mo con las 60 mil personas que se encuentran en prisión
preventiva oficiosa Para hablar de ellas, asegura que son
delincuentes, pese a la falta de sentencia y desinforma
sobre la posible salida de ese número de personas, pese
a que sabe que es falso. Otro aspecto que revela total
mente las convicciones conservadoras de Claudia es el
señalamiento que hizo esta semana con respecto a que
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación hay mi
nistros corruptos. Dice ella, no porque reciban dinero,
sino porque no hacen lo que les corresponde. Sin em
bargo, no menciona un caso concreto en el que pueda
ilustrar esta corrupción O no conocen el trabajo de la
Corte, o deciden mentir deliberadamente.
La división de la derecha y la izquierda que en este

sexenio tanto ha querido reivindicar López Obrador
no representa la realidad plasmada en las propuestas
de cada candidata El compromiso con un proyectode
izquierda liberal no lo tiene Sheinbaum, lo abandonó
expresamente. Al menos quizá debamos reconocerle
que, a diferencia de Andrés Manuel López Obrador,
ella asumió de frente, con total rigidez y su ya carac
terístico tono de solemnidad, el lado conservador y
autoritario de esta contienda. •
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ALLITOCAR

Bajo el radar, elección
en el Estado de México
::::: Le platicamos que si bien el secretario de Se
guridad del Estado de México, Andrés Andrade,
asegura que hay condiciones de seguridad para
llevar a cabo la jornada electoral del 2 de junio
—en la que se renovarán 125 presidencias muni
cipales y 75 diputaciones locales—, algunos de los
abanderados han sido objeto de ataques con ar
ma de fuego, como la candidata del PVEM a Oco

yoacac, Nancy Valdez, o la
priista Sinaí Lugo, aspirante a
la alcaldía de Otzolotepec, lo
que se suma a las denuncias de
amenazas de muerte que ha re
cibido la abanderada a la alcal
día de Los Reyes La Paz por
PRIPANPRDNueva Alianza,
Cristina González Cruz, para
que se baje de la contienda Y
ayer se sumó que Michelle Nú
ftez, quien busca la reelección

como presidenta municipal de Valle de Bravo, de
nunció en sus redes sociales que recibió amena
zas por parte de la alcaldesa por el ministerio de
ley, Magdalena Rodríguez. Antes que seguir en
la pachanga, don Andrés tendrá que poner mu
cho ojo en la seguridad de la contienda, en la
que, según dijo ayer, se han emitido 136 medidas
de protección a aspirantes a un cargo de elección
popular en toda la entidad.
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Guerra por las adhesiones
::::: Nos comentan que comenzó la época de las
adhesiones rumbo a la elección del 2 de junio. Es
te miércoles, primero, diputados locales de More
na y líderes de territoriales de la Gustavo A. Ma
dero se sumaron a la campaña del candidato de
Va por la CDMX, Santiago Taboada, y más tar
de, liderazgos de diversas alcaldías identificados
con la ola azul refrendaron su apoyo a la abande
rada de MorenaPTPVEM, Clara Brugada, en la
alcaldía Iztacalco. Así, nos dicen, empezó esta
guerra de adhesiones que tuvo su punto álgido
cuando Ernesto Encinas, hermano de Alejan
dro Encinas, coordinador del Consejo de la cam
paña de Brugada, se sumó con el panista. Don
Alejandro respondió con una verdad de a kilo: la
familia se hereda y no se elige.

Y hay de sumas y restas
::::: Nos dicen que en los días previos al 2 de ju
nio hay de declinaciones a declinaciones. Una
cosa es que Longinos García, exdelegado de
Tlalpan y del equipo de Dione Anguiano e in
tegrante de la corriente perredista Nueva Iz
quierda, se sume en Iztapalapa, con lo que im
plica su liderazgo, pero otra son las adhesiones
que anunció la candidata de Morena a la alcal
día de Tlalpan, Gabriela Osorio, de parte de
Movimiento Ciudadano. Nos dicen que uno tie
ne poco peso y el otro es un joven contra el que
pesa una denuncia por abuso sexual infantil,
por lo que, aseguran, pareciera que busca impu
nidad y cobijo entre los guindas.
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Insuficiencias del INE en recta final //
Falta personal clave // Crispación e intención
del voto // ¿Coletazos del dinosaurio rosa?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ES PREOCUPANTE QUE a unos
días de la apertura de casillas haya
en ciertas zonas del país déficit de
capacitadores (769) y supervisores
(49) electorales, según se dio a

conocer ayer en sesión extraordinaria del Ins
tituto Nacional Electoral (INE). A pesar de que
se ha emitido un número inusual de convocato
rias para interesados en ocupar esos puestos,
no ha habido respuesta. Algunas de las hipóte
sis en torno a ese rechazo se refieren a honora
rios muy castigados, a riesgos de seguridad y a
criterios institucionales restrictivos.

A ELLO DEBE sumarse el poco entusiasmo
cívico para participar en la integración ciu
dadana de las mesas receptoras de votos y el
jaloneo entre partidos respecto a plazos para
acreditar a sus representantes: Morena asegu
ra que tiene 100 por ciento de ellos, pero seña
la que el INE no procesa los registros rápida y
adecuadamente, y que la coalición xochitleca
no tiene suficiente personal acreditado, por lo
que pidió y consiguió extender el plazo de cie
rre de tales inscripciones.

MAS ALLÁ DE las explicaciones oficiales y
de las discusiones entre partidos, e igualmente
entre consejeros del INE, no es tranquilizante
que pueda haber tales insuficiencias en el apa
rato de organización de la elección con mayor
número de cargos en disputa y en un ambiente
de marcada rispidez en la que, por ejemplo,
la coalición PRIPANPRD, rezagada en las
encuestas respecto a intenciones de voto, está
buscando motivos para tratar de anular la elec
ción en la mesa judicial.

EN EL INE persisten áreas administrativas
relevantes operadas por el grupismo que
construyeron Córdova, Murayamay Jacobo,
principalmente, y la actual consejera pre
sidenta, Guadalupe Taddei, no ha podido
asumir el control pleno del aparato electoral.
Errores y carencias propias de tal desajuste
político y administrativo, más las expectati
vas de obstrucción o descarrilamiento que
mantienen algunos segmentos opositores a
la llamada 4T, podrían generar problemas e

irregularidades que les caerían de perlas para
promover acciones de anulación que serían
resueltas en última instancia por el Tribunal
Electoral.

LOS DESAJUSTES ELECTORALES se
producen en un contexto de alta búsqueda de
motivos de tensión política y social en el país,
e incluso de elevación de índices de criminali
dad, llegada en algunos casos a circunstancias
estremecedoras, irritantes. Pareciera que el
ambiente crispado sube de nivel de manera
proporcional a las consolidadas tendencias
de intención de voto que apuntan a Claudia
Sheinbaum como lapróxima presidenta de la
República y a Morena como el partido receptor
de más votación en lo general.

A NUEVE DIAS, este jueves, de la apertura
de urnas, no se han producido los escándalos,
revelaciones probadas ni estremecimientos
que corresponderían a la narrativa opositora
relacionada con dictadura, autoritarismo y un
país virtualmente al borde del abismo.

A PESAR DE campañas en Int ernet con
narcoetiquetas, de la concertación de publi
caciones desde el extranjero y la difusión de
un libro de literatura anabélica, de latinazos y
desplegados "culturales", la tendencia nacional
electoral no ha cambiado, pero es necesario
mantenerse alerta ante los coletazos desespe
rados del dinosaurismo rosa, del corporativis
mo encabezado por Claudio X. González que
busca garantizar el éxito a quienes apostaron a
una ficha gelatinosa.

MUCHO ES LO que está enjuego en estas elec
ciones, así que los grupos desplazados a partir
de 2018 y esperanzados en su retorno al poder
tienen ya muy pocos días para ensayar y detonar
sus últimas cartas de desestabilización o de per
turbación del proceso electoral en curso.

Y, MIENTRAS XÓCHITL Gálvez se resistía
ayer a aceptar que había manejado cuando me
nos de manera tramposa la presentación en una
reuni ón privada de Citibanamex de la misma
"encuesta" de Massive Caller que la coloca en
mínimo "rebase" de Sheinbaum, "encuesta" que
ella "presentó" como si fuera de la propia insti
tución bancaria internacional, ¡hasta mañana!
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Rayuela
La furia del viento se
llevó la vida de ocho

inocentes, pero no pudo
con el odio de los

opositores.
Ése no ha sido desterrado.
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Que la estrategia para blin
dar que los servidores de la na
ción o personas que manejan
programas sociales fueran re
gistrados como funcionarios
de casilla, y esto implicara pre
sionar o dirigir el voto, provocó
retrasos en el listado de repre
sentantes de los partidos, por lo
que el INE que dirige Guadalu

pe Tbddei les dio otras 48 horas
y con un requisito más flexible,
hecho que quitó la satisfacción
a Mario Delgado, quien festeja
ba un día antes que solo Morena
había cubierto ciento por ciento
del territorio. El PAN, por cierto,
también refutó que su coalición
se hubiera quedado a la mitad.

Que a once días de la cita en
las urnas, el Instituto Electoral
de Ciudad de México, que pre
side Patricia Avendaño, se de
claró listo luego de una reunión
con los funcionarios de los 33

distritos de la capital, en la que
más allá de afinar detalles de
operatividad y confirmar que
todos conocen qué hacer en ca
so de emergencia, el mensaje

que se mando desde la cúpula
del organismo fue de aliento,
de reconocimiento y de moti
vación para poner el ejemplo
de una jornada bien organiza
da. ¡Ojalá!

Que en oficinas judiciales
cuentan que, en las próximas
semanas la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, que enca
beza Norma Piña, presentará
cuatro proyectos que proponen
anular por violaciones graves
al procedimiento legislativo las
reformas aprobadas fast track
en el Congreso de la Unión, en
abril de 2023. Los proyectos es
tán a cargo de cuatro ministros,
donde se plantea echar atrás las

modificaciones a leyes de venta
y manejo de bienes nacionales,
reglas de créditos a burócratas,
control de precursores quími
cos y asignaciones ferroviarias
a militares.

Que laUNAM, encabezada
por el rector Leonardo Lomclí,
informó que en las oficinas di
rectivas del CCH permanecen
unos 15 encapuchados con el
falso argumento de que la ins
titución se niega a dialogar y de
manera violenta obligaron al
personal administrativo que ahí
laboraba a desocupar las insta
laciones. Se declaran estudian
tes y abj uran de los porros, pero
agreden y llegan embozados y
con palos. No, bueno...i^B
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La historia de
horror tlaxcalteca
y la ONU

Resumí ayer la trágica histo
ria de tres ciudadanos que
han permanecido en pri

sión 22 años siendo inocentes después
dehabersidoarrestadosytnrturadospor
la Procuraduría de Tlaxeala, en aquellos
años en manos de un colaborador confe

so del cártel de Sinaloa, y cómo después
la procuraduría y Fiscalía Federal han
continuado el suplida
El Grupo de Trabajo sobre la Deten

ción Arbitraria fue creado en 1991 por la
entonces Comisión de Derechos Huma

Rodríguez inmediatamente en libertad y
concederles el derecho efectivo a obtener

una indemnización y otros tipos de repa
ración, de conformidad con el derecho
internacional En el contexto de la pan
demia de enfermedad por coronavirus
(covid19) y laamenazaque representaen
los lugares de detención, el Grupo de Tra
bajo instaal gobierno aque tome medidas
urgentes para garantizar la liberación in
mediata de los Sres. Almanza, Hernández

yRodríguez".
Qué ha hecho el go

bierno, la Fiscalía Ge
 neral, la de Tlaxeala,
el Poder Judicial... na

 Como conté ayer,
un juez de Tlaxeala ha

decidido reiniciar el proceso incluyen
do todas las pruebas que ya fueron in
validadas por el Poder Judicial federal.
¿Y lo que dijo la ONU? Que ya habían

dicho otras organizaciones internacio
nales. ¿La O... qué? Qué es eso. Que no
esté molestando. Y la ley, pues quién sa
be qué es eso, no nos salgan con eso de
quelaleyeslaley.
El horror de lajusticia mexicana.*—

nos de la ONIJ para investigar detencio
nes arbitrarias que contravengan el Pac
to Internacional de Derechos Civiles y
Políticosy otros tratados internacionales.
En abril del año pasado, después de

una investigación en donde conoció
el expediente, habló con las víctimas y
con el gobierno; concluyó que "Mario
Almanza Cerriteño, Jorge Hernández
Moray Sergio Rodríguez Rosas fueron
detenidos arbitrariamente por el Esta
do mexicano",

Y concluyó: "El ~
GrupodeTrabajopide
al gobierno de Méxi
coque adopte las me
didas necesarias para
remediar la situación
de los Sres. Almanza, Hernández y Ro
dríguez sin dilaciónyponeriaen confor
midad con las normas internacionales
pertinentes, incluidas las dispuestas en
la Declaración Universal de Derechos
Humanosyel Pacto.
"El Grupo de Trabajo considera que,

teniendo en cuenta todas las circunstan
cias del caso, el remedio adecuado sería
poner a los Sres. Almanza, Hernández y

¿Qué ha hecho el
gobierno, la Fiscalía y el
Poder Judicial? Nada
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¿No voto?
No existo...

Votar es existir. Es un acto

personal en el que el in
dividuo le dice al poder:

"aquí estoy yéstaesmivoz".
Así de insignificante como pueda

parecer la participación particular de
alguien en un gran proceso colectivo
como las elecciones, lo que importa es
el ejerciciodeunafacultadyla paralela
voluntad de afirmarse como un ciuda
dano dueño de derechos.
Quien no vota le está avisando al

votantes no parecen estar demasiado
motivados para acudir a las urnas. Aquí
mismo, millones de mexicanos se que
dan en casa el día en que se celebran las
elecciones. No sólo hay un desinterés
por lo público sino una apatía que re
sulta de la percepción de que el voto no
va a cambiar en nada la realidad que se
vive cotidianamente.
Esto no es cierto. La manera en có

mo los gobernantes manejan los asun
tos públicos es importantís i ma y afecta
directamente a los habitantes de cual
quierpaís.

 La resignación es la
 respuesta final de los
 seres humanos ante

 *os embates de la fa
talidad. Y sí, en efecto,
no hay retorno posible

a la muerte de un ser querido o la pér
dida definitiva de la salud. Pero un mal
gobierno, cuando hay democracia, no
es una tragedia irreversible sino una ca
lamidad temporal Y la solución está en
lasmanosdelagente. Laque saleavotar,
desde luego, no la que renuncia a procla
mar orgullosamente su soberanía.
Asíque...i^

mundo que no cuenta como persona.
O sea, que no existe. La abstención es
perfectamente voluntaria, ya lo sabe
mos, pero el acto, en los hechos, viene
siendo la cancelación, autoinfligida, de
una libertad.
Las cosas, en lo que toca a las garan

tías que disfrutamos los habitantes de
lamodernidad, no siempre han sido así
ni mucho menos: las potestades del se
ñor feudal eran colosales y sus siervos
en momento alguno las podían cues
tionar, por no hablar de la absoluta im
posibilidad de elegir a
alguien más para ser
gobernados; los reyes,
por su parte, procla
maban que su llegada
al trono resultaba de
la voluntad divina, ni
más ni menos (impugnas los designios
de Su Majestad y te metes con el mis
mísimo Dios, a ver quién es el valiente
que se enzarza con el Altísimo);y,yaen
estos tiempos,ysin ir más lejos,en el te
rritorio sojuzgado por la dictadura cas
trista la gente no puede elegir más que
aun solo partido.
Curiosamente, en el mundo libre los

La resignación es la
respuesta final ante los
embates de la fatalidad
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El arroz podrido

lgobiernoquehemospadeci
j do estos años no admite nin

JH^ gana calificación seria como
gobierno de izquierda Es un champurra
do de populismo pobrista y autocelebra
cióncomogobiernodel cambio.
Pero ellos mismosy laprensa, para evi

tarse problemas analíticos, se llaman de
izquierda, de la cual sí poseen un rasgo,
vino de los peores: las ínfulas de superio
ridad moral. Ellos son los honestos, los
otros son los corruptos; ellos son los pa
triotas, los otros los traidores.
También tienen como falda protec

tora de la izquierda la canonjía mental

enunciada por Savater: son juzgados por
sus intenciones, no por sus resultados.
Salvo en el orbe socialdemócrata eu

ropeo y sus pares de otras latitudes, la iz
quierda no ha producido sino opresión,
pobreza, guerras y crímenes de Estado.
Pienso en la URSS, China, la Euro

pa del este comunista, Corea del Norte,
Vietnam, Rumania, Cuba, Venezuela,
Nicaragua
Hay quienes defienden hoy en mu

chas partes del mundo
la limpieza de las in
tenciones, devenidas
ergástulas de aquellos
asaltos al cielo con ate

nizajeenelinfiemo,de
las izquierdas que en el
mundo han sido.

Bajemosdelmundo de las intenciones
buenonas de nuestra izquierda en el go
bierna

¿Qué resultados tenemos? Tenemos
800mil muertos enla pandemia de covid,
186 mil homicidios, 50 mil desaparecidos,
cuatro años menosdeesperanzade vida
Tenemos el país con mayor presen

cia del crimen organizado en el mun

do de acuerdo con la Iniciativa Global
contra el Crimen Organizado Trans
nacional, siete de las 10 ciudades más
peligrosas del mundo, el país más pe
ligroso en zona de paz para ejercer el
periodismo.
Tenemos 50 millones de mexicanos

excluidos de la salud pública 1% de cre
cimiento anual promedio, 9 millones de
pobres extremos, duplicación de la ri
queza de los más ricos, apagones planea

dos como culminación

de una política eléctri
ca nacionalista la em
presa petrolera más
endeudadadel mundo.
Tenemos el lugar

126 de 180 de acuerdo
con el Indice de Percepción de la Co
rrupción que publica Transparencia
Internacional.
Y tenemos una elección de Estado

cuya legitimidad ya está dañada por la
intromisión presidencial, por la com
pra oficial del voto público y por las in
tervenciones del crimen.
Este arroz ya se pudrió. Venía podri

do desde antes.

Son juzgados por
su s intenciones, no
por sus resultados
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La libertad de
tomar distancia

Ayer la actriz Ofelia Medina
subió a sus redes una acla
ración que le pareció per

tinente. Quienes organizaron las fir
mas a favor del manifiesto de integran
tes de la comunidad cultural a favor de
Xóchitl Gálvez incluyeron por error su
nombre. Sin agredir a nadie, ella deci
dió despej ar el yerro.
La reacción fue de una gran dureza

Por ejemplo, la de quienreclamó que se
hubiese formado "del lado de la princi
pal represora de las mujeres y las liber
tades, Claudia Sheinbaum".

Ofelia Medina volvió a fijar su posi
ción: "¿Dónde infieres que no estar con
Xóchitl es estar con Claudia? No milito
en ningún partido".

En vez de calmar el fuego, este comen
tario hizo que los ataques se multiplica
ran: "¡Qué vergüenza que apoyes a esos
criminales!" "(Eres de) los tibios que
ante el caos prefieren ocultarse en la co
bardía". "Lamento haber admirado su
trabajo alguna vez". "(Estás) eligiendo el
lado incorrecto de lahistoria". "No es mo
mento para supuestas neutralidades".
Lo que le sucedió a 

la actriz es el pan de to
dos los días en este am
biente intoxicado: im
posición rabiosa para
exigir definiciones sin
la oportunidad de con
sultar a la consciencia propia
Hay quien supone que en estos co

micios se está jugando algo más que el
futuro gobierno. Esas personas están
convencidas de que, en la realidad, se
está apostando la identidad metafísica
de cada sujeto.
El problema con esta manera de em

plazar la discusión es que todo termina

resolviéndose en una competencia su
perlativa de egos, cada uno pregonando
su superioridad moral.
Atrás quedó la deliberación sobre

cuál candidatura es mejor porque to
do es personal: no es como si estuviéra
mos invitados a elegir una candidatura
sino que las candidaturas han termina
do por definirnos.
Ambos bandos nos están exigiendo

que pongamos en pausa nuestro pen
samiento. Es como si se tuviera que op
tar entre dos religiones, cada una con
  su dios respectivo.

Se equivocan quie
nes acusaron a Ofelia
Medina de ser tibia o
neutral. Tomar dis
tancia de ese fanatis
mo implica asumir

una de las posiciones más difíciles en
esta época: significa no renunciar a la
concienciapolíticaque se necesitapara
ponderar cada tema, cadahechoycada
opción por sus propios méritos.
Zoom: Esa libertad, para algunos de

nosotros, es más importante que cual
quier otra Por tanto, merecería un me
jor respeto.^^

Atrás quedó la
deliberación sobre cuál
candidatura es mejor
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Los muertos

de López Obrador
Habla de transformación, no de
unidad, Y de ahí se deriva todo.

Florestán

¦4 n noviembre de 2018 Andrés Manuel
i LópezObradordijoaAzucenaUres

_H^ ti que reduciría a la mitad el número
de homicidios que le había dejado Enrique Peña
Nieto, 156 mil.
Eso, con el cuento de tener el mejor sistema de

salud del mundo, es una de sus mayores mentiras
quedisfrazaconlasalidadeque ha reducido elnú
merode homicidios dolosos, cuando lo que ha re
cortado es el incremento de latendenciacompara
da con el peor año de que haya registro, 2020, que
llegó a 36 mil 733 asesinatos, rebasando el techo
histórico anual de 2018 con 36 mil 685. Pero no ha
bajado elnúmero de asesinatos, que se eleva todos
los días hasta llegar, este fin de semana a superar los
188 mil asesinatos, cuando ayer iban 187 mil775.
Estamos hablando de 95 homicidios diarios,

uno cada 15 minutos, que debe ser un récord
mundial, pero, de no serlo, es un escenario de
sangre nunca sufrido en nuestro país.
Esto es algo que México no puede soportar y

no se trata de que solo este haya sido un sexenio
sangriento, no, viene de atrás, pero sí es el peor.

Y le doy estos datos de este siglo: con Vicen
te Fox fueron 60 mil 280; Felipe Calderón, 120
mil 463; Enrique Peña Nieto, 156 mil 66, y López
Obrador, 187 mil 775, un total en menos de 24
años de más de medio millón de homicidios: 540
mil 524personas asesinadas, marca que no tiene
ningún conflicto armado en el mismo periodo y

le doy otro comparativo: en los años que Estados
Unidos combatió en la guerra de Vietnam tuvo
52 mil soldados muertos, una décima parte de
los asesinatos de estos 24 años en México.
Esto de la violencia es, para mí, con la criminal

política de salud que solo en la pandemia dejó un
saldo de 808 mil mexicanos muertos, la principal
deuda y engaño del presidente López Obrador,
por más que se niegue a reconocerlo y lo quiera
presentar como un logro.
¿Un logro de qué, cuando estamos hablando

de un millón de muertos...?

RETALES

L RETRATO. Ayer en Paraíso, Tabasco, al tra
tar de impedir que secuestraran a su mamá, un
niño de 11 años, Emiliano, recibió un tiro. Lo lle
varon al hospital donde murió por falta de me
dicinas. Y todavía presume seguridady el mejor
sistema de salud del mundo. Peor, imposible;
2. SOLITO. El Presidente se refirió ayer a es
te reportero en su mañanera y mostró un video
donde digo que él decide cuándo no se sube la
bandera del Zócalo y declaró que eso era menti
ra Momentos después reveló que, estando el do
mingo en Oaxaca, ordenó que la izaran. ¿Quién
miente, Presidente?; y
3. MIGRANTES. Otro de los cuentos de AMLO
es que habajado la migración de mexicanos a Es
tados Unidos por sus programas sociales. Ayer lo
desmintió el Inegi al revelar que de 2018 a 2023,
1.2 millones de connacionales se fueron a ese
país, 459 mil más que en todo el sexenio pasado.
La mentira como método.

Nos vemos mañana, pero en privado
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"Coacción" y "fraude"
imaginarios
M laudia Sheinbaum dice que la oposición

i está coaccionando a votantes y fragua un
"fraude electoral"sin aportar evidencia al

guna ni levantar denuncias formales ante el Instituto
Nacional Electoral y la Fiscalía Especializada para la
Atención de Delitos Electorales.
¿Por qué dirá eso?
Quizá porque desconfía de las encuestas que por

amplísimo margen le aseguran el triunfo frente a Xó
chitl Gálvez.
Si de fraude se tratara, mucho más probable es que

lo perpetrenMorenaysus aliados corrompiendo a sus
empobrecidas clientelas y usando a los 20 mil promo
tores del voto para el partido en el poder habilitados
por la 4Tde "servidores de la nación", los mismos que
le atribuyen a López Obrador los apoyos que se cubren
con dinero de los contribuyentes.
Bastaría conla rijosa y cotidiana intromisión presi

dencial en la contienda política para afirmar que la in
minente será una deplorable elección de Estado.
¿No acaso para la selección interna de candidatos

Marcelo Ebrard denunció que la Secretaría Federal de
Bienestar desviaba cuantiosos recursos para respaldar
a Sheinbaum?

Morena es el partido que inventó un fideicomiso
multimillonario para dizque apoyar a los damnifica
dos del temblor de septiembre de 2017 y tuvo la des
vergüenza de documentar con cajas de centenares de

  miles de recibos el dinero en
mano que repartió en lo que
el INE calificó la mayor y más
descarada compra de votos
para la elección de 2018.
El martes en Duran

go (gobernado por el PRI)
Sheinbaum habló de una va
riante en materia de delitos

electorales:

"Comprarla credencial de elector por un mes, que
pase la elección, se les da dinero, se entrega la creden
cial. ¿Para qué? Para que no voten, porque saben que
van a votar por nosotros en su mayoría..".
Dijo que así ocurre "en muchos lugares" y que "en

Iztapalapa lo que nos dijeron es que llegan a pagar mil,
mil 500 pesos por recoger la credencial de elector y
aquí en Durango se usa esa práctica...".
Este martes, al expresar que "en esta ciudad no pode

mos permitir, bajo ninguna circunstancia, que llegue la
derecha",lacandidatapasóporalto que noestáenmanos
de sus correligionarios y simpatizantes impedirlo: el des
enlace lo determinará el número devotos que obtengan el
panista Santiago TaboadaylamorenistaClaraBrugada.
Imperativa, la insensata arengase leescapódurante un

mitin en la alcaldíaAlvaro Obregón, donde hace tres años
'la circunstancia" que se impuso fue el mayoritario recha
zo ciudadano al oñcialismo con el triunfo de Lía Limón
Confiada en que ganará la Presidencia, lo que

Sheinbaum proyecta es una comprensible preocupa
ción ante el riesgo, por lo visto elevado, de que Morena
y sus aliados pierdan el gobierno de Ciudad de México
que, con otras siglas y distintos personajes, ha conser
vado por 27 años el lopezobradorismo.
No es para menos: en 2021, la coalición opositora le

ganó al oficialismo nueve de las 16 alcaldías de la capi
tal, y todo por el desprecio a las clases medias "aspira
cionistas" que dimana de Palacio Nacional... m

Quizá Claudia
desconfía de las

encuestas, que por
no amplísimo margen lele

aseguran el triunfo
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La Casa de la Familia
Abrahámica

bu Dhabi. Me conmovió la visita que
f—hice a la Casa de la Familia Abrahámi
JL 9L ca en la capital de los Emiratos Árabes
Unidos, país musulmán volcado al futuro.
Se trata de un recinto único en el mundo: una

iglesia, una sinagoga y una mezquita, erigidas una
junta a la otra, en un espacio común de respeto y
diálogo interreligioso.
En paz, los católicos rezan en la iglesia, los ju

díos oran en la sinagogay los musulmanes hacen lo
propio en la mezquita, como buenos descendien
tes de Abraham.

Bajo los auspicios del gobierno de los Emiratos
Arabes Unidos (EAU), la Casa de laFamiliaAbrahá
mica fue inaugurada el año pasado tras la visita del
papa Francisco a Abu Dhabi en 2019.
En aquella ocasión, fue suscrita la declaración

sobre la fraternidad humana por la paz mundial y
la convivencia.
En el texto se exhorta a la reconciliación y a la

fraternidad entre todos, creyentes o no, así como
a todas las personas de buena voluntad. Se apela a
la conciencia de cada una a rechazar la "deplorable
violenciay el ciego extremismo".
El documento expresa el objetivo de acercar el

Este y el Oeste, el Norte y el Sur de nuestro mundo.
Concluye reafirmando la esperanza de alcanzar la
paz universal para que todos los habitantes la poda
mos disfrutar durante nuestras vidas.
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La piedra fundacional de la
Casafiiefirmadaen2019porel
pontífice, por el gran imande AlAzhar,AhmedAlTayeb(consi
deradoelmayorlíderreligioso
del islam), por Mohamedbin
Zayed Al Nahyan, presidente
delosEAU,yporelprimermi
nistro Mohammed bin Rashid

La iglesia católica está de
dicada a San Francisco, en honor del santo de Así s
que sostuvo el primer gran diálogo entre el cristia
nismo y el islam cuando visitó al sultán de Egipto.
En consecuencia, el capellán es un sacerdote

franciscano, joven de barba que viste el tradicional
hábito, con la típica capucha, el cordón de tres nu
dosylas sandalias.
La pared del altar está formada por vitrales trans

parentes, en el centro un gran crucifijo dorado, a la
izquierda la escultura de la virgen de Fátima y a la
derecha la caja del sagrario.
Sin embargo, lo que más llama la atención de la

iglesia son las numerosas vigas puntiagudas de di
verso tamaño que a partir de un punto del techo se
abren en un cono iridiscente en forma de estrella,
como si fueran rayos de luz del Espíritu Santo que
iluminan a los feligreses.
La sinagoga se denomina Moisés Ben Aimón,

mejor conocido en lengua española como Maimó
nides, nacido en Córdoba, la antigua AlÁndalus
(hoy Andalucía) sabio judío sefardita respetado por
cristianos y musulmanes.
La arquitectura en mármolblanco de los edificios

destinados al culto de las tres religiones deslumhra
por el reflejo de la luz solar, pero en el interior laluz
se suaviza a través de las celosías en forma de estre
lla creando un ambiente de serenidady recogimien
to, propicio para la oración.
El mundo sería un mejor lugar para vivir si el

ejemplode la Casa de la Familia Abrahámica de Abu
Dhabi se multiplicara en todos los rincones de nues
tro planeta
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La década de 1824 a 1834 co

rresponde a la Primera Re
pública Federal del país. El
periodo inicia con la disolu
ción del imperio de Iturbi
de y la proclamación de una

Constitución Federal, y termina con
el retorno de Antonio López de Santa
Anna a la presidencia respaldado, en
esa ocasión, por la fracción centralis
ta. En esos años tuvieron lugar varios
intentos por articular una política de
fomento público a la educación y las
actividades científicas y tecnológicas.
El texto constitucional incluyó, en el

artículo sobre facultades exclusivas del

congreso, la obligación de "promover
la ilustración, asegurando por tiempo
limitado derechos exclusivos a los au

tores por sus respectivas obras; esta
bleciendo colegios de marina, artille
ría e ingenieros; erigiendo uno o más
establecimientos en que se enseñen las
ciencias naturales y exactas, políticas
y morales, nobles artes y lenguas; sin
perjudicar la libertad que tienen las
legislaturas para el arreglo de la edu
cación pública en sus respectivos es
tados" (artículo 50, primera fracción).
Una de las primeras iniciativas para

el cumplimiento de ese mandato con
sistió en la creación del Instituto de

Ciencias, Literatura y Artes, aprobado
por el congreso en 1826, y activo hasta
1836 en que el gobierno conservador de
Anastasio Bustamante decidió el sub

sidio que se otorgaba, argumentando
insuficiencia de fondos. En varios esta

dos se iniciaron estrategias para tomar
control de la enseñanza básica, así co
mo establecer instituciones laicas abo

cadas a la educación media y superior,

como, por ejemplo los institutos cien
tíficos y literarios de Zacatecas, Toluca,
Chihuahua y Oaxaca. Con la segunda
cancelación de los jesuítas en 1820, los
colegios que les pertenecían pasaron a
manos de los gobiernos y, en varios ca
sos, se transformaron en instituciones
de naturaleza civil. La Universidad de

Guadalajara fue clausurada en 1826,
por el congreso estatal y se creó, para
su reemplazo, el Instituto de Ciencias.

En el caso de la Universidad de Méxi

co, Lucas Alamán, ministro de la prime
ra presidencia de Anastasio Bustamante,
propuso en 1830una serie de reformas en
focadas a conseguir la convivencia entre
las tareas de la institución y las de otros
establecimientos con fuapiones de edu
cación e investigación, ae manera que,
según su iniciativa, el Seminario Con
ciliar ofrecería las ciencias eclesiásticas,
San Ildefonso se encargaría del derecho,
ciencias políticas y económicasyliteratura
clásica, el Colegio de Minería se destina
ría a ciencias físicas y matemáticas, San
Juan de Letrán a las médicas, y el Museo

y Jardín Botánico a las ciencias naturales.
En la propuesta de Alamán se dejaban sin
modificación las cátedras que impartía la
Universidad. El proyecto no fue aplicado
por oposición del congreso.

En 1833, siendo vicepresidente, encar
gado del poder ejecutivo, Valentín Gómez
Farías, designó una comisión especial
para la revisión y propuesta del sistema
educativo a cargo de la Federación. Fue
denominada Comisión del Plan de Es

tudios e integrada por los liberales Juan
José Espinosa de los Monteros, Manuel
Eduardo Gorostiza, Andrés Quintana
Roo, José María Luis Mora y Bernardo
Couto, además del propio vicepresiden

te como su titular. Entre los proyectos
generados por la comisión destaca las
iniciativas relacionadas con las "Leyes
y reglamentos para el arreglo de la ins
trucción pública en el Distrito Federal",
decretadas por Gómez Farías entre 1833
y 1834. Entre otras disposiciones de ese
cuerpo legislativo destaca la creación de
una Dirección general de instrucción
pública para el distrito y territorios de
la Federación.
A ella se adscribirían "todos los esta

blecimientos públicos de enseñanza, los
depósitos de los monumentos de artes,
antigüedades e historia natural, los fon
dos públicos consignados a la enseñan
za, y todo lo perteneciente a la instruc
ción pública pagada por el gobierno".
Se clausuró, por primera vez la Univer
sidad de México, y se planteó la creación
de seis establecimientos en su lugar:
Estudios preparatorios, en el Hospital
de Jesús; Estudios ideológicos y huma
nidades, en el convento de San Camilo;
Jurisprudencia, en el Colegio de San Il
defonso; Ciencias físicas y matemáticas,
en el Colegio de Minería; Ciencias mé
dicas, en el convento de Belén y Cien
cias eclesiásticas, en el Colegio de San
Juan de Letrán. En cada uno de tales

establecimientos, según una disposi
ción complementaria se debería crear
una escuela primaria "con puerta aparta
si fuera posible". También se decretó la
creación de dos escuelas normales, una
para la formación de docentes en pri
marias de niños y otra para primarias
de niñas. Más adelante se agregaría que
"la Escuela de Primeras Letras creada

en el establecimiento de estudios ideo

lógicos se destina exclusivamente a la
enseñanza de artesanos adultos, maes
tros, oficiales y aprendices."
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Olac Fuentes
Con un abrazo para Delfi,
compartiendo la pena de la ausencia.
Con gran cariño para
Julietita, Yolanda, Olac, Marisa y Elisa

ació en Chihuahua, murió
en Xalapa. Ocho décadas
de una vida fecunda Crea

dor de instituciones, ejer
ció el magisterio, realizó
y coordinó notables in

vestigaciones; periodista múltiple (desde
la crónica taurina hasta artículos y edi
toriales) sin olvidar una faceta comple
mentaria: su actividad de "bohemio con

reloj". Casi nunca aludió a lo que quizá fue
una influencia definitiva en su trayecto
ria personal y profesional. Su padre, don
Luis, periodista de polendas, personaje
que desempeñó un papel principal en el
movimiento social que precipitó la caída
de un gobernador que había protegido a
un pariente de un delito flagrante.
A sus estudios de filosofía unió, duran

te toda su vida, una intensa labor de auto
didacta en distintas disciplinas sociales.
Antes de los 20 años ya ejercía el magis
terio en su tierra natal. Asesoró al rector

(Manuel Russek), quien impulsó los tra
bajos de modernización de la Universi
dad, mismos que fueron conducidos por
un gran educador (Pablo LatapO. Con esa
experiencia emprendió el vuelo a otras tie
rras. Llega a la Ciudad de México en los
momentos en que bullían ideas y acciones
que buscaban transformar a la UNAM y al
Sistema Educativo Nacional: los tiempos
de Barros Sierra y González Casanova, así
como los de la reforma educativa del se

xenio recién iniciado.

Una apretada síntesis de las tareas que
desarrolla a partir de entonces sería la si
guiente: a) sus trabajos en la UNAM: Co
misión de Nuevos Métodos de Enseñanza

y Comisión de Planeación Universitaria;

b) Anuies: fundador del Centro Nacional
de Planeación de la Educación Superior;
c) en 199192, autor de los proyectos pio
neros a escala nacional para establecer
dos facultades de ciencias de la educación,
en las Universidades de Tamaulipas y en
la de Tabasco, ejerciendo como director
en la primera; d) reformador de los pro
gramas de bachillerato en la Universidad
de Tamaulipas; d) fundador y editor, con
Manuel Pérez Rocha, de la revista Educa
ción y Desarrollo; e) integrante del recién
fundado Departamento de Investigacio
nes Educativas del Cinvestav; 0 fundador
del programa de posgrado de Sociología
de la Educación Superior, así como de la
revista Universidad Futura en la UAM

Azcapotzalco; f) rector de la UPN; g)
subsecretario en la SEP con la tarea de
la llamada descentralización educativa.

Su ejercicio profesional más prolongado
se dio en el DIE. Al lado de Juan Manuel

Gutiérrez Vázquez: a) se apoyó al CONAFE
en la "construcción y reformulación de un

modelo multigrado de educación básica
destinado a la infancia de comunidades

que carecían de acceso a la escuela"; b)
se tuvo una participación decisiva en la
reforma educativa de 197076; c) se revi
saron los programas y libros de texto para
telesecundarias; d) esa institución fue el
centro de un grupo de investigación que
ahora se ha diseminado en varios de los

programas educativos de posgrado más
significativos del país.
Pero no todo fue académico. Olac siem

pre tuvo un gozo intenso por la vida. En
tre otros, seguía al detalle el fútbol ame
ricano y el béisbol en la liga mexicana y
en las ligas mayores. Estaba al tanto de
los sucesos mundiales. En política, pre
sidió en Chihuahua el comité que defen
dió a Vietnam, afines de los años sesenta
Fue un militante del Partido Comunista,
del PSUM y un apoyo para las causas del

magisterio, como las de Othón Salazar e
Iván García Solís del MRM. En la dura

tarea de bohemio con reloj, en una vela
da podía pasar del rock and roll de Chuck
Berry al "Temor" de Gonzalo Curiel. Para
resumir, con Olac se estaba en presencia,
a la manera de Carlos Monsiváis, de un
sabio de la segunda mitad del siglo XX.
Una intervención en 2014 en el desapa

recido INEE podría resumir parte de su
credo todavía vigente: a) la mala calidad
educativa que padece México es producto
de la pobreza de los sectores más desfavo
recidos, así como de las pésimas condicio
nes en las que se encuentran las escuelas y
de la sobrecarga de contenidos que tiene
el currículo nacional; b) los aprendizajes
insuficientes, débiles y fugaces, caracteri
zan a la mitad de los alumnos del sistema
escolar... una cosa es el derecho de ir a la

escuela y otra el aprender cosas necesa
rias y fundamentales; c) el derecho a una
educación de calidad pasa por el gasto
educativo: invertir más en los que menos
tienen, en la población más necesitada o
en mayor desventaja.
Entre los múltiples mensajes sus

citados por su fallecimiento, el de Ro
berto Rodríguez resume la trayectoria
vital de Olac: "Qué pena, era un hom
bre muy inteligente, culto y divertido.
Además, valiente". ©
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 Clave. Fue figura decisiva en el debate
público sobre educación superior.
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Inseguridad en México

Los cárteles de la droga en México
están floreciendo", afirma el titu
lar del artículo de fondo que publi

có antier el Financial Times. El crimen organizado ha cre
cido dramáticamente en estos cinco años y medio, agrega
el periódico, "y se ha vuelto tan grave que pone en peligro
el futuro del país".
La DEA, en un informe publicado este año, afirma

que los cárteles de Jalisco y Sinaloa se han convertido
en "organizaciones criminales trasnacionales, involu
cradas en venta de armas, lavado de dinero, tráfico de
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migrantes, traiafexual, sobornó, extorsión y muchos
otros crímenes". Los cárteles controlan alrededor de
la tercera parte del territorio en México, según un es
timado de las fuerzas armadas de Estados Unidos. Los
cárteles más poderosos dirigen, además, una red de ac
tividades ilegales que se extiende hasta Sudamérica. Su
presenciaha puesto en peligro alos ciudadanos y los go
biernos de la región. Los conflictos entre los aliados lo
cales del cártel de Sinaloa y el cártel de Jalisco han con
vertido a Ecuador, un país antes pacífi
co, en uno de los lugares más violentos
del mundo. En Estados Unidos, la inse
guridad en México y el auge del tráfico
de drogas se han convertido en un tema
electoral (algunos republicanos alzan
do la voz a favor de la intervención de
sus fuerzas armadas en México).
"El poder del crimen organizado re

presenta ahora un serio peligro no so
lo para la población sino para las empresas y la econo
mía", afirma el Financial Times. "Es una de las razones,
según los expertos, que explican por qué el país no ha
capitalizado como podría su potencial para captar las
inversiones en manufacturas que salen de China". Más
de la mitad de los patrones en el país afirma que fue víc
tima de un crimen en 2023, de acuerdo con la Copar
mex. El robo a vehículos de carga creció 46 por ciento
entre 2021 y 2023, según AMIS. La Cámara America
na de Comercio en México descubrió que 13 por ciento

de las empresas que son miembros gastan más de 8 por
ciento de su presupuesto en seguridad. El presidente
López Obrador ha logrado proyectar con éxito la ima
gen de un gobierno haciendo todo lo que puede para
enfrentar un problema qUe heredó de sus antepasa
dos, con lo que ha evitado pagar el precio político del
deterioro. Controla todavía la narrativa. Desde el prin
cipio de su gobierno, nos dice, ha encabezado más mil
353 reuniones con su gabinete de seguridad. De muy

poco han servido.
El crimen organizado inter

fiere ya, descaradamente, en las
elecciones. Este año, 36 candida
tos han sido asesinados. Muchos
otros más han sido secuestrados.
"Las elecciones del 2 de junio ya
son irrelevantes", dijo Luis Car
los Ugalde en una entrevista con
Ciro Gómez Leyva. "Son una rati

ficación de las decisiones que se tomaron hace meses
a nivel local, bajo el control del crimen organizado".
Ugalde estima que entre 25 y 30 por ciento de los mu
nicipios del país está ya bajo el control del crimen orga
nizado, y que el control del proceso electoral afianzará
su poder sobre las autoridades.
Ningún otro sexenio había sido tan violento como el

que está por terminar. Hanmuerto asesinadas más de 175
mil personas. Yhan desaparecido 43 mil más. Todas en es
tos cinco años y medio, a»
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Olac Fuentes Molinar:
el humory la inteligencia
La semana pasada falleció Olac

Fuentes Molinar. Tenía 81 años,
vivía en Xalapa y era de Chi
huahua. Su vida pública trans
currió entre las aguas de la
reflexión política y el análisis

de la educación, entre la militancia de la
izquierda y el impulso a reformas edu
cativas. Fue estudiante y profesor uni
versitario, funcionario público y promo
tor de debates y seminarios académicos
y políticos, columnista de periódicos y
revistas nacionales, observador andado
so de los actores, procesos y políticas de
la educación superior y sus alrededores.
Muchos de quienes lo conocimos apre
ciábamos en él no sólo su rigor y agudeza
intelectual, sino también un formidable
sentido del humor, una flor extraña en
el medio intelectual mexicano.

Su trayectoria influyó de manera de
cisiva en los perfiles del debate público
sobre la educación superior durante
más de tres décadas (19702000). Sus
numerosas conferencias, textos, libros
y artículos permitieron delinear no só
lo una postura políticointelectual so
bre la crisis de la educación mexicana

después del 68, sino también para pro
mover un debate sistemático sobre las

reformas de la universidad y la escuela
pública que favorecieran la democrati
zación, el acceso, la equidad y la calidad
de los procesos formativos de los niños
yjóvenes mexicanos.

Fue crítico ácido del charrismo sindical

representado por el SNTE, pero también
del autoritarismo político representa
do por el PRI, al que veía como la causa
profunda de las prácticas caciquiles que

imperaron con particular agudeza du
rante los años sesenta hasta los ochen

ta en el magisterio educativo nacional.
Su militancia en el Partido Comunista

Mexicano durante los años sesenta y se
tenta, que luego desembocó en la forma
ción del Partido Socialista Unificado de
México a comienzos de los ochenta, le
permitió influir en la formación de las
posturas de la izquierda mexicana sobre
las "cuestiones críticas" de la educación
superior en los años de la denominada
transición política experimentada a lo
largo de los noventa.
Pero es en el campo específico del

análisis de las políticas de educación su
perior donde se encuentran algunas de
sus mayores aportaciones al desarrollo

académico e institucional de la edu

cación mexicana contemporánea. Sus
contribuciones fueron seminales para
la formación de una perspectiva ana
lítica que fuera más allá de las buenas
intenciones, los exhortos normativos, o
los juicios morales o ideológicos sobre
las universidades y las instituciones de
educación superior. Fue a finales de los
años ochenta cuando sus trabajos en el
Departamento de Investigaciones Edu
cativas, y luego en la UAMAzcapotzalco,
expresaron su energía y madurez inte
lectual, y los lugares donde se concentró
en desarrollar el interés de nuevas ge
neraciones de estudiantes y académicos
sobre la importancia del estudio de las
políticas, de sus actores y sus determina
ciones políticas, de sus hechuras y pro
cesos, de sus instrumentos, ilusiones y
limitaciones. En la historia intelectual de

la educación superior, las aportaciones

de Olac contribuyeron a la renovación
del clima académico y político sobre la
educación superior.

Muchos de los que lo conocimos o leí
mos fuimos influenciados por sus artí
culos en periódicos como Unomásuno
o La Jornada, en revistas como Nexos o
Cuadernos Políticos, o en sus frecuentes
conferencias en diversas universidades

del país. En mi caso, lo conocí a comien
zos de los años ochenta en Guadalajara,
cuando el recién formado sindicato de

profesores de una escuela técnica federal
(el actual CETI, que en aquellos años se
llamaba Ce RETI), lo invitamos a impartir
una conferencia a la comunidad docente

de esa escuela, con el tema de la agenda
de la reforma educativa que promovía el
PSUM a nivel nacional. Posteriormente,
asistí a un seminario nacional organiza
do por la UAMAzcapotzalco a finales de
los años ochenta, cuando Olac participó
como anfitrión y colega de un grupo di
verso de académicos heterodoxos sobre
las cuestiones críticas de la educación
superior en el contexto de los años di
fíciles de la crisis económica y los cam
bios políticos de la sociedad mexicana y
latinoamericana de la "década perdida".
Ahí estuvieron, entre otros, Rollin Kent,
Pepe Woldenberg, Javier Mendoza Rojas,
Romualdo López Zarate, José Joaquín
Rrunner, Simón Schwartzman, y un gru
po compacto de estudiantes y profesores
no sólo del DF sino también de Sonora,
Puebla o Guadalajara.

"ES EN EL ANALISIS DE LAS PO
LÍTICAS DE EDUCACIÓN SUPE
RIOR DONDE SE ENCUENTRAN
SUS MAYORES APORTACIONES"
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No me parece que la marcha anticipe un nuevo partido, pero sí un fenómeno sintomático de que la actual estructura de
partidos ha sido rebasada; sin embargo, se garantiza la existencia de Morena y PAN porque son facciones con base social

PRI, elefante rosa
de la marea rosa

Los comicios de 2018

provocaron un cam
bio de régimen polí
tico; los de 2024, en
irnos pocos días, pue

den desencadenar un sismo en
la estructura de partidos vigente
en las últimas décadas. Se trata de
organizaciones que en muchos
sentidos han quedado desfasa
das de la evolución política de la
sociedad mexicana. Nada lo de

muestra mejor que la marea ro
sa que llenó el Zócalo y marchó
en varias ciudades del país el do
mingo pasado. Los participantes
hicieron acrobacias para mani
festar un apoyo político electoral
en favor de Xóchitl Gálvez, sin in
vocar a los partidos que la aban
deran, particularmente el impre
sentable PRI de Alito Moreno. Y
no deja de ser paradójico que el
PRI sea el elefante rosa en la ha

bitación del que prefieren no ha
blarlos simpatizantes de la marea
rosa. Un rechazo alos partidos un
tanto esquizofrénico porque los
ciudadanos tendrán que cruzar
laboleta en favor de alguno de los
tres que no querían nombrar.
No es un reproche a los parti

cipantes de estas marchas, se en
tiende que muchos de ellos asu
men que, apesar de esos partidos,
la hidalguense es mejor opción
que el resto de los candidatos. Es
tán en su derecho. Pero exhibe el
enorme desajuste que existe en

tre contenido y continente. La
opción ciudadana que se expre
só en el movimiento rosa, apartir
de organizaciones de la sociedad
civil reales y presuntas (porque
sí, hay de todo), es boicoteada
por las dirigencias del PAN, PRI
y PRD que monopolizaron para
sí mismas, y al margen de los ciu
dadanos,las candidaturasala Cá
mara de Diputados y al Senado.
Se supone que la razón de ser

de los partidos, no la única pero
sí la más importante, reside en su
capacidad para representar y ser
vehículo de los intereses y ban
deras políticas de un segmento
significativo de la sociedad. Pe
ro habrá que preguntarse a qué
estamento o grupo demográfico
representan el PRI o PRD. Vacíos
de base social y carentes de iden
tidadideológica,sonpartidosque
simplemente instrumentan los
intereses de la fracción de la clase
política que los controla.
En última instancia, lo mismo

puede decirse de PVEM y de PT,
ambos asociados a Morena en los
actuales comicios. Asumiendo sin

conceder, PT puede argu
mentar que constituye
el ala de la izquierda or
todoxadel movimiento
obradorista El PVEM,
en cambio, parecería
rebasado por el oportu

nismo y la traición a la agenda
medioambientalista que en teo

ríale daba sentido. Seguirá sobre
viviendo gracias a la ambigüedad
de su nombre (Partido Verde es
una patente de corso que garanti
za una rentagratis).
El PRI es el que verdaderamen

te está en problemas (con el PRD
no vale gastar palabras, pues des
de hace rato vive horas extras y
juega un papel meramente testi
monial; en estos comicios puede
incluso perder su registro).
Pero el PRI, dada su relevan

cia histórica, puede convertirse
en el gran perdedor del 2 de ju
nio. Cabe, incluso, la posibilidad
de que con un buen desempeño
MC desplace al partido del ter
cer lugar, lo cual sería un hito his
tórico. Pero ni siquiera se trata de
un asunto de números, porque el
tema de la alianza con el PAN os

curece lo que significan los resul
tados. Es decir, las negociaciones
provocan que en muchos
distritos el candidato

de la alianza sea un priista y que
los ciudadanos adversos a la 4T

no tengan más remedio que vo
tar por él. Paradójicamente, en el
caso de que su voto tengaéxito, es
un ciudadano que será represen
tado por el PRI en las cámaras,
con todos los riesgos de que el
desempeño del legislador sirva a
los intereses de un dirigente co
mo Alito Moreno,
regenteador

de escaños y curules de ese parti
do. Extraño fin para muchos sim
patizantes panistas que, durante
décadas, asumieron como un de
ber cívico votar contra el PRI y lo
que este representa Algo no muy
distinto, dicho sea de paso, de lo
que un votante obradorista ex
perimentará en los 68 distritos
en los que el candidato del Verde
será la única opción del bloque
Sigamos Haciendo Historia
Entre otras cosas por eso es

que la estructura de partidosylos
maridajes forzados de las alian
zas hacen agua En cualquier es
cenario, la existencia de Morena
y del PAN está garantizada por
que son organizaciones con base
social y una consistencia ideoló
gica que se corresponde con seg
mentos importantes de la socie
dad mexicana MC, en tanto ter
cera víay en proceso de construir
una identidad en torno a las nue
vas generaciones, apuestapor en
contrar eco en la sociedad mexi

cana Todavía está por verse y, en
ese sentido, el 2 de junio será una
interesante etapa intermedia pa
ra evaluar sus pretensiones.
Los demás (PRD, PT, PVEM)

parecerían anacronismos en
distintas fases de extinción, des
tinados a parasitar las alianzas
y negociaciones para alargar su
existencia aunque sea en ani
mación suspendida o vida arti
ficial. El PRI estaría destinado a
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un proceso de descenso a esa se
gunda división o al menos esa es
la tendencia en la que se encuen
tra Ciertamente los comentaris
tas hemos "matado" varias veces

al PRI, solo para verlo regresar de
su supuesta tumba Pero me pa
rece que las vidas se le están ter
minando, por lo menos en la ver
sión en la que lo conocemos.
En este posible reacomodo

de intereses de votantes y parti
dos políticos, la marea rosa es la
nueva variable. La pregunta del
millón es si este impulso puede
convertirse en una organización

política que, eventualmente, de
rive en un nuevo partido. No es
sencillo, porque hacerse de una
base social con identidad pro
pia implica competir con dos or
ganizaciones vigentes: MC que
aspira al voto ciudadano y ya es
gobierno en dos entidades y, so
bre todo, el PAN cuyos militan
tes y simpatizantes se traslapan
con la masa enfundada en rosa.

Es cierto que la convocatoria a
estas marchas rosas surgieron
de organizaciones sociales más
o menos ciudadanas, pero el lla
mado tuvo éxito justo en las zo
nas geográficas en las que predo

mina la clientela del PAN.
Cabe la posibilidad de que,

tras las elecciones, Xóchitl Gál
vez sea tentada a abanderar
la organización de un parti
do independiente con los
colores rosas. Pero habrá
que considerar cuál es la

fuerza real de esta iniciativa una

vez desprovista del monopolio
de los contingentes antilopezo
bradoristas. Habrá que recordar
que, en la competencia interna
por el voto opositor, debió ser
rescatada tras el embate de Rea
triz Paredes.
No, no me parece que la marea

rosa sea el anticipo de un nuevo
partido, pero sí un fenómeno
sintomático de que la actual
estructura de partidos ha
sido rebasada. Hasta

qué punto, lo veremos
el2dejunio.^—

"Movimiento
Ciudadano está en
proceso de construir
una identidad en
torno a las nuevas
generaciones"
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La verdad como saldo

Uno de los rasgos más detestables de esta épo
ca es el conformismo público con la mentira.
En la dicotomía de significados para

la elección, se le ha dado baja importan
cia a la condición más mancillada de estos

años: nos enfrentamos a escoger la relación que quere
mos tener con la verdad. Autoritarismo, democracia o
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continuidad, casi todas esas nomenclaturas son síntomas.
El exceso de militares en funciones civiles es militari

zación, el gobierno seguro de su ausencia de fallos en la
pandemia es cínico. La paz en México carga demasiados
muertos para llamarse así.
Se pueden escenificar todos los ri

tuales democráticos. Sin las mínimas
nociones de verdad se quedarán en
pantomima.
Debatesymesas de análisis se volvie

ron espacios para satisfacer el morbo
colectivo. Hemos hecho habitual el pro
nunciamiento de barbaridades, sin reca
to ni cuestionamiento sobre si lo dicho
se ubica en la línea ética de donde supo
nemos o nos gustaría estar. A la verdad se le resta peso de

co y la responsabilidad editorial, darse cuenta de lo insu

Estamos frente a la reasimilación de un ecosistema no
democrático, en el que los actores políticos sólo necesitan
esgrimir alrededor de sus propios intereses y buena parte
del periodismo se conforma, satisfecho con la no respuesta
Todo ejercicio periodístico tiene implícita una respon

sabüidad para la construcción de,cri1"'
terios.I^campañasnosdieron^an
des ejemplos de medios, periodistas y
editoriales dispuestos a acatar con
honestidad ese papel formador, en
lucha con otra característica. Una so
ciedad excesivamente desinteresada
en darle legitimidad al pensamiento o" 
a la Información ajena a convicciones

el mejor periodismo, lo que ocurre poco, es inútil sin una
sociedad interesadaenéL
Es urgente ao^%r^a lugar de repetirla, elfracasoes

rassin
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Líi

Desde el gobierno de Fox, y aun antes, luego Calderón, igual Peña Nieto y ahora
Liópez, les permiten a estos rufianes vandalizar edificios y colapsar el tránsito;

les dio su reventada gana y bloquearon la circulación de Circuito Interior

Gil no da crédito y cobran
za. Gobierno tras gobierno,
maestros (es un decir) de la
Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educa
ción hacen y deshacen en distintas ciuda
des del país: Oaxaca, Tuxtla, Chilpancingo,
Morelia, Ciudad de México. Desde el go
bierno de Fox, y aún antes, luego Calderón,
igual Peña Nieto y ahora Liópez, les permi
ten a estos rufianes vandalizar edificios (ni
más ni menos que Palacio Nacional), agre
dir, colapsar el tránsito. Les dio su reventa
da ganaybloquearonla circulación de Cir
cuito Interior en ambos sentidos en el sép
timo día de movilizaciones. Consecuencia,
el infierno, en calles y avenidas del centro y
sus alrededores, muy alrededores, miles y
miles de personas llegaron tarde a su tra
bajo, al médico, auna cita.
A Gil le importa un cacahuate (que es

mucho menos que una almendra) lo que
demanden estos maestros que no debe
rían enseñar a nadie, nada se merecen
después del daño que le han ocasionado
a los ciudadanos de a pie. Gilga no deja de
preguntarse,¿porqué laimpunidad? ¿Qué
les deben, oaquéle temenlas autoridades?
Este es un misterio que Gamés no pue
de desentrañar. No faltan entre nosotros

misterios sin resolver, éste es uno de ellos.

Hacemos lo que nos da la gana
Gil lo leyó en su periódico El Universal en
unanota de Juan Carlos Williams: "Más de
500 agremiados de la CNTE salieron del
plantón que mantienen en el Zócalo Capi
talino abordo de autobuses para manifes
tarse en contra de las reformas educativas

implementadas en el sexenio del ex pre
sidente Enrique Peña Nieto y solicitaron
una reunión con el Presidente además de
un incremento salarial". Dinero, preben
das, privilegios, abusos, de eso está hecha
la Coordinadora. Síganlos dejando.
Cerca de las nueve de la mañana del 21

de mayo, docentes se reunieron sobre pa
seo de la Reforma en la Estela de Luz ubi
cada enla zona del bosque de Chapultepec
para bloquear ambos sentidos de circuito
interior, "colapsando la vialidad y dejando
atorados a camiones trailers y automovi
listas que circulaban en la zona".
Después de cuatro horas de bloqueo los

manifestantes se retiraron rumbo al plan
tón enlaplanchadel Zócalo. Acomer.ades
cansar después de una jornada agotadora
y a dormir en sus casitas de campaña nue
vecitas. ¿Dónde las adquirieron? Se ven re
te bonitas. Si usted es uno de los que quedó
atrapadoenel infierno,comoGil, acuérdese
de que esos maestros no tienen mamacita,
pero sí tienen patrocinador, eso que ni qué.

Furia en Palacio
Gil abrió los ojos de plato y plata. Carlos
Pozos, conocido como el inmarcesible
Lord Molécula, dio de qué hablar en redes
sociales, luego de compartir una curiosa
imagen del presidente Liópez. Este im
posible señor compartió una imagen del
mismísimo Presidente donde se obser

vaba un rayo de luz que atraviesa al man
datario durante la conferencia matuti
na: "¡@lopezobrador, el iluminado! Un
rayo de luz ilumina a nuestro presidente
mientras contempla los avances en nues
tro país". ¿Cómo laven? No habrá lugar en
los manicomios del país para darles un lu
gar a muchos de los seguidores de Liópez.
Carlos Pozos, LordMoléculaes licenciado
en Comunicación Colectivay Periodismo
egresado de la UNAM, oh, sí. Cuenta con
un diplomado en actualización periodís
tica por el Instituto Tecnológico de Es
tudios Superiores de Monterrey, entre
otros cursos y diplomados en actualiza
ción para profesionales de la comunica
ción. Preparado este Lord, lo que sea de
cada quien.

Mientras Lord Molécula veía un rayo di
vino que atravesaba a Liópez, el Presidente
se daba vuelo insultando atodos los acadé
micos, escritores, periodistas, e integrantes
diversos de la comunidad cultural que fir
maron un desplegado en apoyo de Xóchitl
Gálvez. Les dijo esto: "Los pseudo intelec
tuales que también actúan como alcahue
tes de laohgarquíacorrupta,legitiman con
toda una retacería de pseudoteorías el por
qué tiene que mantenerse el régimen (...)
están vendidos al servicio del régimen de
opresión, serviles de la oligarquía".
Al Presidente siempre le quedará Lord

Motécu/a Pas mal YTintán,ocomo se diga.
Todo es muy raro, caracho, como di

ría Séneca: "No existe delito que no tenga
precedente".mmm

Gil sien va
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A diez días de las elecciones comienzan a acumularse riesgos
sobre el proceso electoral que no habíamos vivido desde la tran
sición democrática que inició en los comicios de 1994, mientras,
parece que asistimos a una cada vez más peligrosa regresión.

Estamos muy atentos a los debates, las confrontaciones, las
incursiones presidenciales en el tema electoral y en la violencia
que ensombrece todo el panorama. En los últimos 15 días, en
14 ocasiones el presidente López Obrador incursionó ilegal
mente en el tema electoral; siguen los asesinatos, amenazas y
agresiones a candidatos y equipos de campaña, en casi todos
los casos con la más absoluta impunidad. Pero, sumado a todo
eso, como nunca en las últimas elecciones, se ha presentado
un problema clave: el INE no parece tener en esta ocasión la
estructura de funcionamiento electoral necesaria para cumplir
con todos sus compromisos el 2 de junio.

Desconcierta profundamente que, a menos de dos semanas
de las elecciones, renunciaron o fueron despedidos mil 400
capacitadores electorales, cuya labor es central en cada una de
las casillas. Ayer, el INE aprobó un mecanismo para tratar de
cubrir más de 800 vacantes de supervisores y capacitadores
electorales, debido a las renuncias y rotación de personal por
la falta de sueldos competitivos e, incluso, la inseguridad en

algunas zonas del país.
Es imposible que en tan corto lapso se pueda reemplazar esa

capacitación, incluso recurriendo, como se dijo, a personal de
base del propio INE, que me imagino que en la semana previa a
las elecciones tendrá otras responsabilidades que cumplir. Los
capacitadores se encargan de definir la ubicación e integración
de casillas; la preparación y distribución de la documentación en
las mesas; establecer los mecanismos de recolección; manejar
el sistema de información, el operativo de campo del conteo
rápido y el PREP en las instancias locales. Se dice que no es un
tema generalizado, pero la verdad es que no queda claro cuál
será su verdadera trascendencia a la hora de votar.

Porque, además, hay zonas del país donde será difícil ins
talar casillas o garantizar su adecuado funcionamiento por
la presencia del crimen organizado o de grupos sociales que
lo impedirán, lo que puede dificultar también la llegada de
funcionarios o representantes de casilla. O zonas donde sean
los propios criminales los que controlen las casillas. Llama
profundamente la atención que el INE, que tanta experiencia
tiene en este tipo de temas, no haya actuado con mucha an
ticipación ante estos desafíos y que, a días de las elecciones,
se encuentre sin los capacitadores suficientes, supuestamente
por falta de presupuesto.

Los mayores riesgos se encuentran en Chiapas, práctica
mente en todo el estado; en por lo menos cuatro distritos de
Michoacán (que ya tuvieron problemas graves en las pasadas
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elecciones); en todo Zacatecas; en las zonas de la montaña y la
sierra de Guerrero, Morelos y el Estado de México; en áreas de
Guanajuato y de Jalisco; en la franja fronteriza de Tamaulipas
y BC; en zonas de Oaxaca.

Se ha dispuesto un fuerte operativo militar y de la Guardia
Nacional de 200 mil elementos para garantizar la seguridad
en la jornada electoral, lo que puede dar cierta tranquilidad,
pero eso no solucionará los problemas estructurales que se
pueden dar en el propio proceso.
¿En cuántos distritos podrían presentarse problemas? Re

cordemos que se dice que un tercio del territorio nacional es
taría, de una u otra forma, bajo control o con fuerte presencia
criminal. ¿Puede llegar hasta el 20% de las casillas? No lo creo,
pero si se anula ese porcentaje de casillas se puede anular la
elección; si la diferencia entre Xóchitl y Claudia es menor al
cinco por ciento, muchos elementos que ahora parece impo
sible enarbolar (como la intromisión presidencial) podrían ser
clave en una disputa poselectoral.

En medio de todo esto y ante el inevitable ambiente de
sospechas que se genera, desconcierta también que el presi
dente López Obrador y la propia Claudia Sheinbaum insistan
tanto en el tema del golpe de Estado técnico, supuestamen
te intentado por la oposición. Hay que insistir en un punto:
no hay posibilidad ni intención alguna de golpe de Estado y,
en todo caso, viendo cómo se ha movido el gobierno federal
estos años, podríamos estar más cerca de un autogolpe, lo que,
en lo personal, también creo poco posible.

Para que haya un golpe de Estado tiene que haber un de
rrocamiento del gobierno legítimo impulsado por un levanta
miento militar, eso es válido desde el de Huerta, que derrocó
a Madero, hasta los golpes de Pinochet o Videla, en los años
70, en Chile y Argentina, respectivamente. En todos esos casos,
y en muchos más, es clave que las Fuerzas Armadas desco
nozcan el poder constitucional e impongan un gobierno por
la fuerza, que puede estar encabezado por militares o civiles.
Ese escenario no existe en el México de hoy.

Nunca, en el México contemporáneo, hubo una posibilidad
o una hipótesis seria de un golpe de Estado, nunca las Fuerzas
Armadas mexicanas operaron para desconocer el gobierno en
turno. Las Fuerzas Armadas mexicanas son profesionales y
cumplen con su deber: no han tenido la tentación de hacerse
con el poder. Por supuesto que tampoco lo percibo ahora y
no conozco a nadie que conozca a las Fuerzas Armadas que
lo esté planteando.

Las Fuerzas Armadas son garantes de la Constitución y la
legalidad y, mientras exista un gobierno, éste o cualquier otro,
que se enmarque en esa condición, lo respetarán y le darán su
lealtad. Gane Claudia o gane Xóchitl.
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En la defensa de la llamada "Cuarta Transformación" se ha
vuelto común la estrategia del whataboutism. Cuando uno
critica la Intención de López Obrador (ahora retomada por
Claudia Sheinbaum) de, por ejemplo, avasallar al Poder judi
cial, no son pocos los que argumentan que todos los presiden
tes han intentado hacer lo mismo. "Sí, como trató Calderón",
responden. "¿Y qué tal Peña?", agregan.

El concepto de whataboutism viene de la expresión ingle
sa but what about, es decir, "pero qué tal". Se trata de una
falacia que "intenta desacreditar la posición de un oponente
acusándolo de hipocresía sin refutar o negar directamente su
argumento". Los soviéticos lo utilizaban mucho cuando alguien
los criticaba: "Sí, pero qué tal los Estados Unidos
que hacen esto o aquello".
López Obrador es un Presidente fuerte que

ha tratado de apabullar a sus adversarios y crí
ticos. "Igual que todos los anteriores", respon
den los whatabautistas. Pues no. Aquí el grado
sí importa.

Yo no dudo que Zedillo, Fox, Calderón y Peña,
los presidentes de la época democrática, hayan
hecho lo mismo. Pero ninguno como López

Obrador. con su
Ninguno explícitamente propuso reformar la argumentaríaConstitución para concentrar el poder en la figura

fraudepresidencial. Ninguno. López Obrador, sí.
Quiere eliminar los legisladores plurinominales

para eliminar la representación de las minorías.
Quiere cambiar la manera en que se eligen jueces, magistrados
y ministros del Poder judicial para que respondan a los inte
reses del Presidente. Quiere debilitar o de plano desaparecer
a los órganos autónomos del Estado para pasar sus funciones
al Ejecutivo. Es decir, quiere que una sola persona controle el
Ejecutivo, Legislativo, Judicial fortaleciéndolo, además, con las
facultades del INE, Inai, Cofece, etcétera.
Esto va mucho más allá de si Calderón trató de influir en

las decisiones de un ministro de la Suprema Corte o si Peña
negoció con la oposición para lograr una mayoría constitu
cional con el fin de aprobar las reformas del Pacto por Méxi
co. Aquí estamos hablando de modificar las instituciones para
terminar con el régimen de división de Poderes e instaurar
uno autoritario.

Así que no me vengan con argumentos whatabautistas, por
favor.

Más aún, a diferencia de los presidentes democráticos an
teriores, López Obrador y compañía nunca han reconocido
una derrota electoral. Siempre han argumentado la existen
cia de un supuesto fraude para desconocer los resultados de
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elecciones adversas. Históricamente han sido semileales con
las instituciones democráticas. Cuando ganan, las respetan.
Cuando no, las rechazan.

Dígase todo lo que se quiera de Zedillo, pero cuando el
PR1 perdió las elecciones de 2000, él, junto con el candidato
presidencial priista, Francisco Labastida, fueron los prime
ros en reconocer el resultado de la elección y permitieron la
alternancia.

Fox tuvo que aceptar que Santiago Creel no fuera el candi
dato del PAN a la Presidencia cuando Calderón ganó la elec
ción interna de ese partido. Y, además, por fortuna, reculó en
su abusivo intento de evitar que López Obrador participara

en los comicios de 2006.

Calderón ni pudo poner a su delfín como can
didato del PAN y le cedió la banda presidencial a
Peña sin ningún contratiempo.

Peña hasta le ayudó a ganar a López Obrador
cuando vio que su candidato, José Antonio
Meade, no levantaba en las encuestas.
Todos permitieron la alternancia, condición

sine qua non de la democracia.
De ganar Xóchitl Gálvez el próximo 2 de ju

nio, López Obrador desconocería el resultado y,
de acuerdo con su guión, argumentaría la exis
tencia de un "fraude electoral". Hasta dónde lle
varía su rechazo a la alternancia dependería de
qué tanto las Fuerzas Armadas estarían dispues
tas a apoyarlo en esta locura.

La candidata de López Obrador está de acuerdo con el
proyecto de concentrar el poder en México. A pie juntillas ha
reproducido el ideal del actual Presidente como parte de su
plan de gobierno.

Además, Claudia Sheinbaum, como lo atestiguamos el lu
nes en Tercer Grado, no está dispuesta a aceptar el resultado
de la elección en caso de perder. Ante la pregunta explícita,
no quiso responder con un compromiso democrático básico.
Como delfina del lopezobradorismo, Claudia tiene en su ADN
el rechazo a cualquier derrota electoral. No se puede imagi
nar que, después de ir ganando por más de dos dígitos en las
encuestas, esto pueda suceder.

Es más, me atrevería a pronosticar que, aun si gana Claudia
la Presidencia, ella, López Obrador y Morena desconocerán
los resultados adversos de otras elecciones. Por ejemplo, si
Santiago Taboada se lleva la jefatura de Gobierno de la Ciu
dad de México.

Basta ya de whataboutism. La 4T es efectivamente dife
rente... para mal.

De ganar Xóchitl el
próximo 2 de junio,
López Obrador
desconocería

el resultado

y, de acuerdo
con su guión,
argumentaría
fraude electoral".
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1 Desdén. El Consejo General del INE aprobó
•medidas extraordinarias para cubrir 769

vacantes de capacitadores, asistentes electorales y 49
supervisores, que no han podido contratarse por falta
de interés de la gente en el trabajo eventual. En este
contexto, el consejero presidente de las Comisiones

Martín Faz, descartó "riesgos" para el proceso
electoral por la falta de este personal. La consejera
presidenta Guadalupe Taddei aseguró que no e?
una crisis sin solución. Nunca anteshubo apatía
ciudadana, ¿por qué ahora sí?

2 Serenidad. Las elecciones presidenciales
•del 2 de junio se llevarán a cabo sin mayores

problemas, porque la gente está contenta y las
cüpulas que se encuentran enojadas "no son
mayoría", auguró el presidente Andrés Manuel López
Obrador. "Estamos bien, sin embargo, hay unos que
están muy enojados, pero es una minoría y, como
la gente está a gusto, contenta, no hay motivos para
confrontaciones, violencia o inestabilidad política",
destacó durante la mañanera de ayer. Contentos o no,
molestos o no, lo primordial es salir a votar. ¡Vota!

3 Voto por la paz. Consciente de que las nuevas
•generaciones deben ser tomadas en cuenta en

la toma de decisiones, Alfonso Ramírez Cuéllar,
coordinador nacional de Redes Claudia 2024, pidió

a los jóvenes de entre 18 y 29 años que respalden
con su voto el proyecto de Morena. Señaló que "ha
costado mucho llegar a este momento en el que, por
primera vez, se pueda votar por una mujer" y qué
mejor opción que la de la 4T. El exdiputado considera
que si Claudia Sheinbaum gana el 2 de junio, México
podrá trascender la polarización que padece, pues
su comportamiento es institucional, para todas, para
todos. Un voto por la unificación. Difícil, no imposible.

4 Dignidad perdida. Cada día el Congreso se
•demerita más. Los legisladores no ocultan el

odio que ha polarizado a la sociedad. Ayer, PAN,
PRI y MC protestaron en la permanente por el
título del debate "Las mentiras de la candidata del

PRIAN". La diputada Lilia CaritinaOlvera, del PAN,
protestó y adelantó que se presentarán quejas por
violencia política en razón de género. La presidenta
de la permanente, la morenista Ana Lilia Rivera,
argumentó que fue decisión de la mayoría, es decir,
Morena, y que por eso se adoptó. ¿En verdad creen
que este tipo de altercados abona positivamente al
ánimo antes de las elecciones? Merecemos más nivel.

5 Ni gota. Tijuana, Baja California, está a punto
?de quedarse sin gasolina por el bloqueo que

residentes de varias colonias montaron alrededor

de la planta de Pemex en Rosarito, donde no
puede entrar ni salir una pipa de combustible. Los
manifestantes recibirán así al presidente Andrés
Manuel López Obrador en su gira por BC, gobernada
por Marina del Pilar Ávila, este fin de semana, para
exigir la regularización de la tenencia de la tierra en
sus colonias, un problema añejo. Ayer, largas filas
se formaron en las estaciones de servicio donde ya
se agotó la gasolina magna "y la roja está a punto de
terminarse". Que la visita presidencial acabe con la
incertidumbre. ¡Y a darle!
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No me quiero morir!"I
El puerto tabasqueño de Dos Bocas fue el lugar que eligió el
presidente Andrés Manuel López Obrador para construir una
de las obras insignia de su gobierno: la refinería Olmeca.

El viejo atracadero de los conquistadores españoles ya había
sido convertido en terminal de usos múltiples por Petróleos
Mexicanos, a principios de los años 80, pero fueron las obras
de la refinería las que realmente alteraron su aspecto físico, así
como la vida cotidiana de sus habitantes.

La laguna y sus manglares desaparecieron para dar lugar a
una enorme base de cemento, sobre la que se comenzó a cons
truir la nueva instalación, cuyo costo inicial se calculó en ocho
mil millones de dólares, aunque ya se ha erogado el doble.

Cuatro años y nueve meses después de que se inició la obra,
y a casi dos años de su inauguración, la refinería no produce
un solo litro de gasolina, pero muchos pescadores han perdido
su sustento, pues ya no hay ostión donde solían encontrarlo;
la mayoría de las nuevas fuentes de empleo fueron ocupadas
por personas ajenas al lugar; el costo de la vida se encareció, y
hasta el agua potable ha faltado.

Total, que para los habitantes del municipio de Paraíso,
donde se ubica Dos Bocas, la cotidianidad se volvió un infierno.
Imagínese lo que sienten al escuchar que Rocío Nahle, quien
pasó por ahí, como encargada de la construcción de la refine
ría, se fue para Veracruz con las bolsas hinchadas de dinero.

El efecto pernicioso más reciente ha sido la inseguridad. En
los últimos dos meses han ocurrido cosas que los paraiseños
sólo habían conocido en las películas. Presuntos huachicoleros
han sembrado el terror con robos a mano armada, actos de
extorsión y enfrentamientos entre bandas criminales.

El 22 de marzo pasado se dio un asalto, uha balacera y una
persecución posterior, sobre el bulevar Antonio Romero Zurita,
que dejaron dos muertos y un herido.

El 25 de marzo aparecieron seis cuerpos maniatados, con
huellas de tortura y el tiro de gracia, a unos pasos del frac
cionamiento Blanca Mariposa, en Ejido Oriente San Cayetano.

El 7 de abril, tres personas fueron asesinadas cuando se

encontraban fuera del restaurante El Patillas, en Ranchería Li
bertadDos rifas después, fue asesinada una joven de ggpbre
RdsaI»éter#*t7 años de edad, estudiante del Cobaesrplan
tel 54, cuyo cuerpo calcinado apareció en un predio conocido
como El Hormiguero.

El 19 de abril ocurrió un ataque armado contra una persona
que fue identificada como funcionario del ayuntamiento. La
agresión comenzó frente al plantel número 10 del Conalep,
sobre la carretera ParaísoPuerto Ceiba. Aunque el servidor
público logró ponerse a sálvo, los criminales iban disparando
en su huida, provocando el pánico entre los pobladores de la
colonia Quintín Arauz.

El martes pasado, por un video que se hizo viral en las re
des sociales, nos enteramos de que un jovencito de 12 años de
edad, de nombre Dante Emiliano, se interpuso entre su madre
y un grupo que pretendía secuestrarla, de acuerdo con una
versión de los hechos. El menor habría forcejeado con los de
lincuentes y recibió un balazo en el costado izquierdo.

Luego de que los agresores escaparon, varios residentes se
acercaron para ayudar al menor, quien, tendido sobre la ban
queta, se dolía y exclamaba: "¡No me quiero morir!". Aunque
fue llevado a una clínica local, murió antes de que pudieran
darle ayuda.

Sobre el caso hay otras líneas que la fiscalía estatal investiga.
En menos de un lustro, Paraíso se transformó para mal. El

estado natal del presidente López Obrador lleva casi 300 ho
micidios dolosos en lo que vade este año, con 67 ocurridos en
marzo; 105 en abril, y 54 en lo que va de este mes, de acuerdo
con datos del reporte diario del Secretariado Ejecutivo del Sis
tema Nacional de Seguridad Pública.

"¡No me quiero morir!" fue el último grito de un niño que
tuvo que defender a su madre de quienes intentaban secues
trarla porque la autoridad ha permitido que reinen el crimen y
la descomposición social en ese nuevo infierno llamado Paraí
so y porque no hubo un solo policía que acudiera en su rescate.

Es un grito que retrata la angustia que se vive, no sólo en
Tabasco, sino también en muchas partes de este país.
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De cara a los comicios del 2 de junio, los
candidatos del PAN al Senado de la Repúbli
ca Mario Vázquez y DanielaÁlvarez se en
cuentran muy nerviosos, fundamentalmente
porque Morena y sus aliados les llevan 20
puntos de ventaja.
Por ello se han dedicado a fabricar y

difundir noticias falsas, como decir que el
gobierno de la 4T no ha apoyado el campo
chihuahuense. A continuación, con números
y argumentos, desmentiremos dicha falacia;

AMLO invirtió este año 3 mil 400 millo
nes en el campo chihuahuen
se. María Eugenia Campos,
¿cuánto?

En vez de apoyar al agro, el
PAN desvía recursos para fa
vorecer a sus amigos, como el
caso de Lucha Digna Agrope
cuaria, A.C., agrupación vincu
lada a Acción Nacional, a la que
le entregaron de forma discre
cional ¡24 millones de pesos!,
habiendo pasado tan sólo 19
días de su constitución.
Mario Vázquez anda muy desesperado

por la gran desventaja electoral que lleva
Íte Morena, por eso se dedica a mentir, lo
e no dice es que la gobernadora de su par

tido no aplica NINGUN programa de apoyo
al agro.
% En cambio, el gobierno de López
Qbrador invierte los siguientes recursos en
p campo de Chihuahua;
ÍL 485 millones 931 mil 800 pesos en el

programa Producción para el Bienestar, be
neficiando a 58,000 campesinos.
2. Mil 443 millones 880 mil pesos en

Sembrando Vida, con un total de 19,900
pobladores del campo beneficiados.

3. 974 millones 289 mil 598 pesos en el
programa Precios de Garantía de Liconsa,
apoyando a 1,280 productores lecheros.

4. 500 millones de pesos en el programa
Fertilizantes para el Bienestar, a través del
cual se entregarán 34 mil toneladas de fer
tilizante, beneficiando a 67 mil pequeños y

medianos productores del cam
po chihuahuense.

Conviene invitar al PAN y a
Mario Vázquez a que dejen de
mentir y engañar; si tanto les
interesa "defender Chihuahua",
que empiecen por la casa y le
exijan a la gobernadora María
Eugenia Campos Galván in
vertir en el campo chihuahuen
se. Es necesario, también, que
dejen de robar para favorecer
a sus amigos, como sucedió en

el caso de Lucha Digna Agropecuaria, A.C.,
que, como ya mencioné, además de estar
vinculada al PAN, le entregaron 24 millones
de pesos de forma discrecional.

¿A cuántos productores de Chihuahua les
han entregado un "apoyo" como ése?

©
'Senador de la República
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Las "mentiras"
de las candidatas
!*La Comisión Permanente discutió ayer sobre "las mentiras de
la candidata del PRIAN a la Presidencia de la República". Así
se anunció en la agenda política de la sesión.

¿Quién impuso ese tema? La mayoría oficialista "se plan
teó, se discutió y se aprobó en la Mesa Directiva", argumentó
la senadora de Morena, Ana Lilia Rivera, quien presidía la se
sión. El sesgado título provocó inconformidad en la oposición.
Hasta se mencionó la posibilidad de hacer una denuncia por
violencia política de género, pero a fin de cuentas, el debate se
llevó a cabo y no le convino a Morena y rémoras.

"Es un abuso de quienes detentan la mayoría en la Mesa
$ Directiva. Plantear un tema que es claramente en contra de
una candidata nos parece fuera de lugar", protestó Julen
Rementería, coordinador de los senadores del PAN, al ini
cio del debate. El diputado de MC, Carlos Alberto León, no

;f quiso entrarle al "sucio, corriente papel de la mayoría", pero
É* fijó postura sobre los temas que deberían debatirse: los niños
< con cáncer, los apagones.

Kenia López, senadora del PAN, agregó a este menú de
temas los 104 asesinatos registrados el pasado domingo en
México. "Uno de los días más sangrientos del siglo", dijo.

Mencionó también el homicidio de Emiliano, un niflo de
12 años, que recibió tres balazos en Paraíso, Tabasco.

El senador del PR1, Mario Zamora, completó la lista de
temas que deberían debatirse en la tribuna de la Permanente:
Chiapas, Acapulco, Zacatecas. En tribuna, paradójicamente,
se habló primero de las mentiras que la candidata oficialista

¿* dijo en el último debate. El recuento lo hizo el diputado del
£ PRI, Reynel Rodríguez Muñoz:
I 1 Es falso que en este gobierno se hayan creado más em
pleos. En los primeros cinco años y tres meses se crearon
1.8 millones de empleos formales, mientras que en el mismo

h periodo de Peña Nieto fueron casi 3.5 millones.
f 2.Tampoco es cierto que no haya habido aumento en la
5¡¡ deuda. Datos de la SHCP dicen que el pasivo total ha regis
ü; trado un incremento real de 2.6 billones en 2024.
k 3. Lo mismo para la afirmación de que no ha habido un
alza a la gasolina. En 2018, el precio de la gasolina (magna)
se ubicó en 18.32 pesos el litro, mientras que en abril de 2024

fue de 23.47 pesos.
A esas tres mentiras podríamos agregar la afirmación de

que sólo Morena puede garantizar la permanencia de los
programas sociales. Son programas constitucionales. Nece
sitarían de una mayoría calificada en el Congreso (dos tercios
de legisladores) para bajarlos.

Kenia, en su turno, agregó más mentiras de la oficialista:
la versión de que su familia no está en paraísos fiscales fal
sos (Panama Papers) y su declaración que vive en una casa
rentada "cuando tiene cuatro propiedades".

Claudia dice que como jefa de Gobierno redujo a la mitad
los homicidios. "¡No frieguen!, pasamos de 56 asesinatos con
Mancera a 66 con ella como jefa de Gobierno", aseveró. La
senadora del PAN sintetizó: "Tenemos registradas 38 men
tiras de Shetnbaum, nada más en los debates".
* Benjamín Robles, diputado del PT, fue el encargado de
enumerar las "mentiras" de Xóchitl Gálvez.

1 Dice "la candidata del PRIAN" que hay nueve millones
de personas que están en pobreza extrema. Omite señalar
que en el gobierno de Felipe Calderón había más de 13 mi
llones de personas en pobreza extrema.

2.Afirma que la 4T se olvidó de los pobres. "No sé en qué
país vive. Ocho de cada 10 hogares en el país reciben, por lo
menos, un apoyo de los programas sociales", aseguró Robles.

3  Otra "mentira" del PRIAN y su candidata: el gobierno de
López Obrador es el que menos ha apoyado la vivienda. El
Presidente ha llevado a cabo 16 mil 312 acciones de vivienda.

4.La esperanza de vida en México, entre 2010, cuando
gobernaba Calderón, y 2022, con López Obrador, aumentó,
de acuerdo con el Inegi. En las mujeres pasó de 77.9 años a
78.4 años, replicó el petista.

í Rechazó la afirmación de Xóchitl, de que abandonó a los
i pescadores y a los pueblos indígenas.
* Hablando de mentiras. El Presidente afirma que la migra
ción de mexicanos hacia Estados Unidos se redujo en 54.8
por ciento. Datos del Inegi lo desmienten: se estima que 1.2
millones de mexicanos emigraron del país entre 2018 y 2023:
459 mil personas más que entre 2013 y 2018 (761 mil). En
2023, el total de población en México fue de 129.5 millones de
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personas: 51.796 correspondió a mujeres y 48.3%, a hombres.
* Hoy se juega el primer partido entre Cruz Azul y América
en la Ciudad de los Deportes. Malas noticias. A partir de las
cuatro de la tarde unos 500 cooperativistas de la cementera

bloquearán los ejes cinco y seis. Los líderes de los inconfor
k mes aseveran que desde hace cinco años no ven un centavo,
; por lo que se produce en las 40 plantas cementeras que tie
íj ne la cooperativa, el equipo de fútbol, y un hotel que tienen
en Oaxtepec. Demandan a Víctor Velázquez quien, dicen, se
hace pasar por presidente de la cooperativa.
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expresión, cuando en realidad, es sólo un
lastimoso abuso del poder y los recursos
públicos. Dentro y fuera del país, se articu
lan engranes que harán palidecer los seftala
mientos de corrupción que hasta ahora han
sido revelados.
A la fecha, no ha advertido que es una

pieza más en un enorme tablero en el que,
personajes como él, piensan que son tan au
daces y decididos que no habrá quien detec
te las componendas, arreglos y trafiques que
les brindaron la fortuna con la que compra

ron toda clase de voluntades,
haciéndose del poder. Inclu
so, no han advertido que en su
caída se llevarán a algunos de
esos que tornaron en amor, lo
que antes fuera 0C¡j0 a partir de
un emplaste financiero,
Por muy diversas razones,el gobierno vecino no había

encontrado la forma de llamar
a cuentas a Bartlett, siempre
hubo en el poder quien encon

trara ventajas en mirar hacia otro lado. Sin
embargo, ahora, ya no es él, en solitario, el
que puede enfrentar a las áreas de seguridad
nacional de ambos países, dado que ellas
han encontrado a un oscuro grupúsculo,
cuya captura resulta presupuesto ineludible
en el combate a los poderosos intereses del
crimen organizado. Se comenzó en Cen
troamérica, pero la estrategia marcada tie
ne como medida obligada hacer una purga
continental.

Hoy, pisoteando toda prudencia en lo po
lítico, Bartlett ha decidido subirse a cuanto
ring sea llamado, deseamos que tenga una
muy larga vida para recorrer el intermina
ble camino. Se resiste a aceptar que resulta
estéril defender lo que no se tiene. El buen
nombre y el prestigio de ser hombre de bien,
simplemente, no le va, por eso la vida le jun
tó con quien, como él, es capaz de hace lo
indecible por salirse con la suya.

Sin la banda, pero, sobre todo, sin la po
sibilidad de alcanzarla nuevamente, llegará
quien le aclare, de todos modos, López te
llamas.

Todos los presidentes, al final del camino,
se saben solos, pero se asumen intocables,
El tiempo, los aduladores y los que se di
cen amigos incondicionales, sobran. Todos
ellos, en esta etapa, son tentados a hacer
un ajuste final de cuentas, pretendiendo
acabar con.sus enemigos y hacer una últi
ma escaramuza que deje claro quiénes son.
Generalmente, piensan que el haber porta
do la banda les autoriza ese final desplante,
Sin embargo, todos los que se las guarda
ron a lo largo de los años se encuentran,
y, sin saberlo, colaboran para
derrumbarles.

Desde que comenzó la bre
ga por el poder, López se ha
pensado poseedor de una su
perioridad ética sobre sus riva
les, cuando en realidad, nada
sustenta tal postura, comotampoco, su apellido com
puesto. De hecho, se puede
decir que compite con sus an
tecesores en la peor de las fa
llas que a cada uno de ellos caracterizó. Es
tan perverso como Salinas; tan dañino a la
nación como Echeverría; tan embriagado
por el poder militar como Díaz Ordaz; tan
corrupto como Alemán; tan anodino ante la
problemática nacional como De la Madrid;
tan desconocedor del servicio público como
Zedillo, tan lenguaraz como Fox; tan fanto
che como López Portillo; tan derrochador
en la imagen propia como López de Santa
Anna; tan perdido en las faldas como López
Mateos, y hasta, tan déspota como Porfirio
Díaz.

Cada mañana, con sorna, nos deja claro
que piensa ha sentado las bases de su in
munidad, que ha construido un capelo de
impunidad, y que más valiera a sus enemigos
mantenerse agazapados, no vaya a invadirle
el capricho de darles una última tarrasca
da. Pero la rueda ha comenzado a girar, y es
claro que el destino ya tiene preparado para
él un ropaje que le marcará por el resto de
su vida.

No habrá ya amañado tinglado en el que
pueda ejercer lo que dice es libertad de
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que sabemos que no tiene posibilidades rea
les de ganar puede, en efecto, diluir el poder
de nuestra decisión y favorecer a aquellos que
no compartan nuestras aspiraciones. En este
contexto, el voto útil es nuestra mejor herra
mienta y la más pragmática para asegurar que
nuestra voz tenga el mayor impacto posible.
La importancia del voto útil no radica

sólo en el presente, sino en el legado que
dejamos para las generaciones futuras. Al
optar por esta estrategia, estamos enviando
un mensaje claro sobre el tipo de liderazgo
y políticas que queremos para nuestro país.

Es un acto de responsabilidad
cívica que refleja nuestra comprensión de las complejidades
del sistema electoral, de las
necesidades comunes que más
nos aquejan y de nuestra dispo
sición a actuar en beneficio del
país y su mejor rumbo.

El voto útil se ha posicionado
como polémico cuando se rela
Ci0na COn un tema renunciaa los ideales propios, no obs
tante, es crucial entender que
no tiene Por Qué ser as1, ésa no
es su esencia, sino al contrario,
Al elegir al candidato con

mayores probabilidades de éxi
to estamos protegiendo nues
tras esperanzas de progreso y
estabilidad, mediante la mani
festación de nuestra voluntad
de construir un futuro en el que
nuestras prioridades y valores

tengan un espacio significativo en la toma
de decisiones políticas.

En un mundo cada vez más complejo y po
larizado, el voto útil se presenta como una
herramienta poderosa para asegurar que
nuestra voz se escuche y tenga un impac
to positivo en el futuro de nuestra nación.
Aunque muchos se nieguen a aceptarlo, el
voto útil es esencial para la salud de nuestra
democracia. " ;

Que tus decisiones reflejen
tus esperanzas, no tus temores.

Nelson Mandela

En cada proceso electoral, los ciudadanos
enfrentamos la responsabilidad de elegir a
quienes nos representarán en el gobierno y
debemos recordar que, más allá de emitir
nuestro voto, el día de la elección nuestro
pulgar derecho posee el gran poder de plas
mar decisiones que pueden marcar el rumbo
de nuestro país.

El voto útil, ése que, aunque no deja de
ser controversial, es determi
nante ante la posibilidad deelegir por quien simpatizamos
o bien, por lo que, a todas lu
ees, tiene mayores posibilida
des de ser un proyecto exitoso,
en un sistema político como el
nuestro, cobra una relevancia
especial.

Recordemos que en nuestro
país el voto útil ya ha demos'trado su fuerza y relevancia,
por ejemplo, en las elecciones
presidenciales del año 2000,
cuando, después de décadas,
se dio un cambio del partido
en el gobierno; y el mayor de
los ejemplos lo vivimos en las
pasadas elecciones de 2018,
donde el voto útil jugó un
gran papel en favor de núes
tro actual presidente, Andrés
Manuel López Obrador, con la
intención de cambiar el rumbo político del
país y evitar la continuidad de las políticas
de los partidos tradicionales.
Y es que no se trata de votar "en contra"

de alguien, sino de hacerlo "a favor" del
bienestar común o lo más cercano a él, de
votar por la opción más estable y con más
posibilidades. El voto útil es un catalizador
de cambios significativos.

En diversos procesos electorales hemos
visto cómo la fragmentación del voto puede
llevar a resultados inesperados y, en algunos
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El quebranto de la Corte
El más reciente escándalo de la Corte alrededor de su presi
denta, Norma Piña, quebranta a la institución, teniendo en
ciernes una reforma al Poder judicial, a la que se resiste por
considerarla un ardid del Presidente para rebajarla. Pero no
es la única consecuencia de los cabildeos de la ministra en
medio de la disputa política, también abonan a la controver
sia sobre la autonomía de la justicia electoral como última
red para atajar conflictos e impugnaciones de los comicios.

Reuniones que parecen conciliábulos nunca son opor
tunas para la independencia de la Corte, menos cuando el
Ejecutivo pone en duda su autonomía desde que llegó al
cargo y le reclama extralimitarse por determinar políticas
públicas y crear normas de derecho fuera de su compe
tencia. Si se practican estas citas, es con alto riesgo de de
generar en abusos y, en este caso, acreditar la politización
de la justicia con que se justifica la reforma. Qué asuntos
pueden ser tan importantes para asistir a una cena privada
con magistrados electorales y el líder del PR1, Alejandro
Moreno, a la que también contaban con la presencia del
coordinador de Xóchitl, el panista Santiago Creel. El tema
se desconoce, pero el grupo de presión habría tratado de
disuadir a tres magistrados que depusieron al presidente
del TEPjF a finales del año pasado, a juzgar por mensajes
privados de Pifia con uno de ellos que luego se revelarían.

Tal es el caso, que su antecesor, Arturo Zaldívar, apro
vecha para enmarcar la reunión en un reflejo de Piña por
ganar influencia electoral en favor del frente opositor; aun
que, a su vez, se trate de su propia defensa por la investi
gación que le abrió sobre presiones a jueces y magistrados
en sus resoluciones de asuntos de interés del gobierno, an
tes de su renuncia anticipada a esa posición para saltar al
equipo de Sheinbaum y encargarse de preparar la reforma.

La Corte necesitaría ser escapista para salir ilesa del cho
que de trenes de la disputa política detrás de esos escándalos.
Lejano se ve el tiempo de la "marea blanca" que exigía en las
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calles que "la Corte no se toca", de igual modo que la "marea
rosa" había hecho en defensa del 1NE, antes de que abrazara
la candidatura de Xóchiti en la campaña. Ahora su presidenta,
a quererlo o no, también parece atrapada en la polarización
política o en los sesgos "contramayoritarios" atravesados por
los partidos que vician el curso democrático y legislativo.

También podría ser un sainete interno de una obra tea
tral que se representa popularmente como función inde
pendiente en tiempo electoral, si no fuera porque, tanto
la campaña de Sheinbaum como la de Xóchitl, agitan los
últimos días la idea de fraude electoral o apelar a la violen
cia como recurso desesperado para impugnar los comicios,
aunque nadie gane con eso. Pero sí a una pérdida de una
institución encargada de validar la elección y de sus magis
trados, a los que podría pasar el tren de la inconformidad
de unos u otros por encima de la toga.

Ya en la elección de 2006 el árbitro electoral fue el más
vapuleado por el conflicto poselectoral y crisis política que
daría paso a una reforma electoral. Desde entonces ronda
el mito de la anulación de una elección presidencial como
un supuesto posible, aunque nunca ha ocurrido y sería de
sastroso porque desmoronaría el único dique de la lucha
por el poder: el voto. En cambio, lo que sí es práctica casi
de oficio es impugnar comicios estatales con votaciones
cerradas para trocar el resultado en los tribunales.

La Corte y el TEPJF conocen bien esas historias que,
como advertía el evangelio de Lucas, quieren aprovechar
viejos odres, aunque el vino nuevo los rompa y se derra
me. Todos los candidatos presidenciales coinciden en una
reforma al Poder Judicial que, desde distintas perspecti
vas, abordan el problema de la autonomía de la Corte y
los controles de su independencia. Y también saben que
el Congreso tiene listos dos anteproyectos, uno con la ini
ciativa presidencial y otro que integra más de un centenar
de propuestas de todos los partidos para llevarlas al pleno,
según el resultado de la elección.

Sin duda, puede resultar tan tentador como peligroso
inmiscuirse en la disputa política para esperar un resultado
más favorable a los intereses del Poder Judicial, pero sería
un error que llevaría años de descrédito a una institución le
jana de la gente y desgastada por sus propios responsables.
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LA PEOR

Don Alfred, en el tema de responsabilidad social y de la sosteni
billdad, ¿cuál piensa usted que es la peor compañía del mundo,
la más irresponsable?
R. Si dejo aparte a las obvias, como Pemex, las productoras de
hidrocarburos, entonces me tengo que ir con una que camina
disfrazada, a quien Greenpeace ha acusado del mayor proyecto
de greenwashing, "lavado verde", dándose baños de pureza mien
tras contribuye a la contaminación mundial con plásticos de uso
único, entre otros. Aquí le comparto algunos datos; Según una au
ditoría de marca global de 2023, The CocaCola Company ha sido
el mayor coiitaminador de plástico del mundo desde 2018. La
empresa produjo 33,820 toneladas de residuos plásticos, la canti
dad más alta desde que comenzó el proyecto. CocaCola produce
200,000 botellas por minuto, lo que equivale a 3 millones de
toneladas de envases de plástico al año. Una gran proporción de
estas botellas son irrecuperables. Según la ONG Break free from
plástic, The CocaCola Company mantiene su posición como el
principal contaminador por sexto año consecutivo, estableciendo
un nuevo récord con un recuento total de residuos plásticos de
33,820, la cifra más alta de la empresa desde el inicio del proyecto.

COMIDA

¿Hace 100 años qué comía una familia típica mexicana?
R. Si nos remontamos 100 años atrás, estaríamos alrededor de
1924 en México. Veamos cómo podrían haber sido las comidas

de una familia mexicana típica en ese entonces:
Desayuno: *Se enfatizaban los ingredientes frescos y sencillos:
 Tortillas: hechas a base de maíz, se comían solas o se usaban
para acompañar otros alimentos.
 Frijoles: una fuente importante de proteína, generalmente fri
joles negros o pintos, cocinados de forma simple o hechos puré.
 Huevos: un ingrediente versátil, revueltos, fritos o usados en una
tortilla ligera con verduras picadas.
 Frutas y verduras frescas: opciones de temporada como nopales
(pencas de cactus), tomates, aguacates y chiles.
i Café: una bebida popular para adultos, a menudo fuerte y negro.
 Atole: una bebida caliente y espesa hecha de masa de maíz, a
veces con sabor a chocolate o fruta (más común para los niños).
Comida: * La comida era la más importante del día:
 Sopa: un comienzo común, a menudo un caldo ligero con ver
duras, arroz o fideos.
 Plato principal: carne (pollo, cerdo o, en ocasiones, res) guisada,
asada o preparada en mole (salsa espesa).
 Opciones vegetarianas: platos con frijoles, queso fresco u hor
talizas como chayóte o nopales.
 Arroz: una guarnición; a menudo cocinado simple o con un
poco de caldo.
 Tortillas frescas: para acompañar el plato principal.
 Salsa: un condimento hecho con tomates picados, cebollas y
chiles, para darle sabor.
Cena: "Una comida más ligera que la comida:
 Sobras de la comida: a menudo recalentadas o reutilizadas en
un plato nuevo.  Quesadillas: tortillas simples rellenas de queso,
verduras o carne sobrante, y tostadas.
 Tamales: paquetes de masa de maíz cocidos al vapor rellenos
con ingredientes salados o dulces, una especialidad regional.
 Chocolate caliente: una bebida reconfortante, especialmente
en las noches más frías.

Por ejemplo, las comunidades costeras podrían haber tenido más
acceso a pescados y mariscos, mientras que las familias del norte
podrían haber dependido más de las tortillas de trigo y los plati
llos con harina. Lo que sí no había era, por ejemplo, "refrescos"
embotellados y en lata con azúcares artificiales, no había botellas
de plástico que contaminan nuestro planeta, no había tabletas en
la mesa, etcétera.
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Crece el sí se puede
contra Morena

• Se afina una elección de Estado, pero el gobierno no
podrá concretar el fraude si hay una votación copiosa.

Si en Morena estaban preocupados por la posibilidad de
perder la Ciudad de México, su nerviosismo empieza a ex
tenderse, pues cada vez más mexicanos creen que las en
cuestas en las que el oficialismo basa sus triunfos tienen
más hoyos que un queso gruyere.

Nadie puede asegurar que la marcha de la Marea Rosa
cambió el ánimo electoral, pero ahora los ciudadanos pien
san que no es imposible derrotar a la 4T, y la percepción del
sí se puede va creciendo.,

Porque, si bien las proyecciones apuntan a que Claudia
Shcinbaum ganaría, los analistas señalan que esas esti
maciones están basadas en los resultados de las encuestas,
pero que no toman en cuenta datos muy relevantes.

Es claro que existe un voto escondido muy amplio. Y
no solamente entre la ciudadanía, sino también entre los
propios morenistas, que no están del todo contentos con lo
que su partido les ha hecho, como desplazarlos para darles
su lugar a expriistas y panistas.

A la 4T le urge motivar el voto guinda y desincentivar
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el voto ciudadano, pues está do
cumentado que —excepto en las
dictaduras—, cuando la gente
vota masivamente, regularmen
te lo hace en contra del gobierno.
Así llegó Vicente Fox en

2000; López Obrador estuvo a
nada en 2006, pero su soberbia
lo perdió. En 2012 ganó Enrique
Peña y en 2018 el hoy Presidente
triunfó por el voto abrumador de
los electores.

Los ciudadanos tienen cada
vez más claro que si todos salen a votar, pueden derrotar
al oficialismo. Pero no sólo los ciudadanos lo entienden; el
propio Presidente lo tiene claro y por eso se mete cada vez
más en el proceso.

Se afina una elección de Estado, pero el gobierno no
podrá concretar el fraude si hay una votación copiosa, pues
la gente defendería el triunfo. Aquí es donde MC juega un
papel importanté paraMórena. pues impide que la oposi
ción pueda ganar por un margen más amplio.

Si hay traidores a la patria, como afirma López Obrador,
ésos serían los fosfo, que juegan como esquiroles del oficia
lismo. La gente lo tiene claro, por lo que el voto útil puede
crecer.

Pero un dato que no ha sido lo suficientemente explo
rado en las encuestas, es que Andrés Manuel es un Pre
sidente con una popularidad relativamente buena, pero la
mayoría reprueba su gobierno.^^^^^^^^^^^

Es decir, él sale arriba del 50% de aprobación, pero los
mexicanos reprueban sus políticas en seguridad, educación,
salud y corrupción, por ejemplo. ¿Entonces por qué votar
por la 4T si es tan mal gobierno?

La razón es que a López Obrador lo miden distinto que
a Morena. Podrán reprobar al partido oficial, al gabinete y
a los corruptos del régimen, pero todos justifican al Presi
dente, que no va a estar en la boleta.

Por eso todos los días se mete en el proceso, pues quie
re ser candidato sin estar en la boleta, a fin de heredar su
popularidad a su candidata, cosa muy difícil de lograr, y
eso los aterra.

La gente cada vez está más convencida de que si sale a
votar, Xóchitl Gálvez será Presidenta y Santiago Taboada
jefe de Gobierno.

CENTAVITOS

Gran escándalo hacen en Morena porque Israel Ramírez,
diputado suplente de Janecarlo Lozano, candidato en GAM,
se declarará diputado independiente, aunque cercano al
PAN. Los morenos tachan a Ramírez de traidor, y piden
tener más cuidado al elegir a sus candidatos, para evitar
estas situaciones. Olvidan que Janecarlo traicionó al PRD
para brincar a Morena, y que el suplente es perredista. En
todo caso, traidor que traiciona a traidor, tiene cien años
de perdón... No es así el refrán, pero queda.
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"No me quiero morir"
Las desgarradoras palabras de Dante Emiliano, el niño
de 12 años atacado brutalmente por intentar defender a su
mamá de un secuestro, resuenan como un grito desgarrador
que debería estremecer a toda la nación mexicana.

"No me quiero morir", suplicaba entre lágrimas mientras
era trasladado al hospital con heridas de arma blanca.
Lamentablemente, el valiente Emiliano se ha suma

do a una escalofriante lista de menores que han pagado el
precio más alto a manos del crimen organizado en lo que
va del año. Sólo en el estado de Tabasco, cuna de Andrés
Manuel López Obrador, ya suman 96 los niños y adoles
centes asesinados en esta violenta espiral.

96 vidas truncadas. 96 sueños e ilusiones infantiles se

gadas sin piedad alguna. 96 casos que deberían avergonzar
e indignar profundamente a toda la sociedad tabasqueñay
mexicana por igual. Porque estamos hablando de las vícti
mas más vulnerables e inocentes, pero también de las más
desprotegidas.

¿Cuántos Emilianos más tendrán que suplicar no querer
morir antes de que las autoridades reaccionen con la con
tundencia que merece esta tragedia silenciosa? ¿Cuántos
más deberán mirar con ojos de pánico absoluto la letalidad
de las armas de los criminales?

En Tabasco, como en tantas otras geografías acosadas
por el narco, la violencia se ha vuelto una suerte de paisaje
cotidiano. Los menores ya no sólo son víctimas colaterales,
sino objetivos directos para siembra de terror, venganzas,
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cobro de cuotas u otros motivos
tan atroces como inverosímiles.
A veces son asesinados de

manera directa, otras veces du
rante supuestos "enfrentamien
tos" entre grupos delictivos y las
fuerzas del orden que los dejan
atrapados en la absurda lógica de
las balas perdidas. En cualquier
caso, es inadmisible e inacepta
ble que en pleno siglo XXI siga
mos condenándolos a morir así.

La descomposición del tejido
social, la omisión de las autorida
des, la penetración sin freno del
narcotráfico y la cruel indiferen
cia de buena parte de la ciuda
danía nos han conducido a esta
debacle humana. Hemos norma
lizado lo innormalizable.

Por eso, las palabras de Dante
Emiliano, sumadas a esa esca
lofriante cifra de 96 vidas arrebatadas, deberían azotar las
conciencias adormecidas y ser un severo llamado de aten
ción para reaccionar y rectificar el rumbo.

Porque, si una sociedad no puede proteger a sus niños y
adolescentes, entonces ha renunciado a ser una sociedad
en el sentido más profundo y básico. Se ha rendido ante las
fuerzas del terror y el mal más primitivo.

"No me quiero morir", clama la voz infantil con una sin
ceridad estremecedora. Que no nos abandone esa frase.
Que nos persiga, nos atormente y nos exija no sólo indig
nación momentánea, sino cambios verdaderos y urgentes.
Porque, de lo contrario, estaremos sepultando no sólo vi
das, sino el alma misma de lo que significa ser humanos.
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El desaire en el debate presidencial
ante la crisis migratoria en México
México enfrenta una crisis

migratoria sin preceden
tes, destacando no solo

por un aumento del 77% en los
encuentros de migrantes irregula
res en 2023, sino también por las
deplorables condiciones que cul
minaron en el trágico incendio en
una estación migratoria en Ciudad
Juárez, donde 40 personas perdie
ron la vida. A pesar de la gravedad
de la situación, el reciente debate
presidencial abordó el tema
migratorio con una superficialidad
desconcertante.

Los periodistas moderadores
plantearon preguntas enfoca
das en el Instituto Nacional de
Migración, flujos migratorios, y las
estaciones migratorias, exhor
tando a los candidatos a pensar
más allá de las remesas debido a la
sensibilidad del tema. Sin em

bargo, las respuestas se desviaron
hacia otros temas menos urgentes.
Claudia Sheinbaum y Jorge Álva
rez Máynez evadieron responder
directamente a las preguntas
críticas sobre cómo enfrentarían

estos flujos migratorios y garanti
zar los derechos humanos. Xóchitl
Gálvez, aunque criticó la actual
política migratoria y prometió
ordenar la frontera sur, no ofreció
detalles concretos.

Durante el debate, los candida
tos, en lugar de enfrentar cuestio
nes críticas, optaron por desviar la

conversación hacia la política ex
terior y otros temas menos urgen
tes, como la corrupción y el pasado
de los embajadores. Al finalizar el
primer bloque, los moderadores
insistieron en la importancia del
tema migratorio, pidiendo a los
candidatos explicar sus políticas
específicas para manejar los flujos
migratorios y garantizar derechos
humanos. Ninguno ofreció una
respuesta satisfactoria, mostrando
una preocupante desconexión con
la realidad migratoria.

Según el Modelo Mexicano de
Movilidad Humana presentado
por la canciller Alicia Bárcena, se
espera que diariamente ingresen a
México 7 mil 271 migrantes por la
frontera sur, mientras que las au
toridades estadounidenses tienen
una capacidad operativa de solo 4
mil personas por día. Este desfase
ha llevado a México a comprome
terse, en un acuerdo bilateral con
EU, a controlar este flujo "a como
dé lugar", lo que ha resultado en
incidentes de violencia por parte
de agentes migratorios, afectando
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principalmente a menores de
edad.

El debate no solo mostró una

falta de propuestas para mejo
rar la regulación y fortalecer las
instituciones, sino también una
ausencia de compromiso para
garantizar los derechos de las
personas migrantes. Los candi
datos utilizaron repetidamente
el término "migrante" de manera
impersonal y utilitarista, perpe
tuando una visión despectiva
hacia estas personas.

La migración ha sido un factor
clave en la historia de México,
tanto hacia el norte como hacia
el sur, pero los presidenciables
demostraron un desinterés y una
falta de seriedad que presagian un
futuro preocupante. Afirmaron
abogar por la paz mientras igno
raban una crisis humanitaria que
requiere respuestas inmediatas y
efectivas.

El debate presidencial fue una
muestra de desconocimiento
y evasión frente a una de las mayo
res crisis humanitarias de nuestro
tiempo. La falta de propuestas
concretas no solo es decepcio
nante, sino también un indicativo
de lo que podría esperarnos si no
se toman medidas urgentes y bien
pensadas para resolver la crisis.
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La herencia
del Palacio
Estamos a diez días de la

elección más grande de
la historia democrática

del país y un tema ha destacado
en la conversación pública
por ser tabú: la necesidad de
una reforma fiscal a cargo de
la administración federal que
comenzará el 1 de octubre de

este año. Pocos temas poseen
una carga tan impopular como
las iniciativas para aumentar el
cobro de impuestos. ¿La razón?
Porque entre las opciones que
tienen las autoridades fiscales

para disciplinarse recortar gas
tos o aumentar impuestos, optar
por medidas tributarias, espe
cialmente si están destinadas a

gravar los ingresos, tiene efectos
directos e inmediatos sobre la

disponibilidad de recursos de las
familias.

Precisamente por ese aspecto
cualitativo que tiene uno de los
instrumentos eje en la conduc
ción de las finanzas públicas que
se vuelve indispensable entender
dos conceptos: el balance fiscal
y la posibilidad de que se utilice
como una medida contracíclica.

Esto es, el comportamiento rela
tivo entre ingresos y gastos públi

cos, y la forma en que se ajustan
para impulsar el crecimiento
económico en el corto plazo.

El primero hace referencia a
la diferencia que existe entre los
ingresos que recauda el gobierno
y los gastos que ejecuta. En
México, a nivel del sector público
federal, destaca por el lado de los
ingresos la recaudación tribu
taria (64%) y la renta petrolera
(15%). Mientras que en los
gastos sobresalen las transferen
cias a los estados (26%), el pago
de intereses de la deuda (13%)
y el pago de pensiones (16%).
De forma muy simple: si los
ingresos son mayores a los gastos
el balance es positivo y a eso se
le conoce como superávit. En
cambio, si los gastos son mayores
a los ingresos el balance es nega
tivo y se registra un déficit.

El segundo concepto se refiere
a la forma en que la política
fiscal puede contribuir a que la
economía se recupere de forma
más acelerada después de una
contracción. Esto se promueve
aumentando el déficit para
revertir la posición del ciclo
económico. Se le llama contrací

clica, porque durante una crisis
económica el PIB se contrae y
para contrarrestar esa contrac
ción se expande el déficit vía un
mayor gasto, menores impuestos
o una combinación de ambas.

Una política contracíclica
se convierte en una alternativa

de política macroeconómica
cuando la economía entra en
una recesión, esto es, cuando la
actividad económica sufre una

caída y resulta deseable contener
la severidad de la caída o propi
ciar un entorno de recuperación
más acelerado. Al respecto, es
necesario recordar que desde el
2000 la economía mexicana se

desaceleró al menos dos puntos
porcentuales entre el último año
del gobierno federal saliente y el
primer año del entrante. Si toma
mos en cuenta que la mediana de
las expectativas más recientes de
crecimiento anual para 2024 es
de 2.2%, el riesgo de desacelera
ción para la economía mexicana
entre 2024 y 2025 también hace
latente una recesión.

La situación es compleja
porque el gobierno de López
Obrador heredará una pre
sión fiscal significativa para la
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próxima administración, es decir,
heredará el déficit elevado más
alto en 36 años: 5.0% del PIB al
cierre de 2024, cifra que solo es
superada por el 8.7% de 1988. El
contraste es significativo porque
hace 6 años, cuando comenzaba
su propio sexenio, López Obra
dor heredó una trayectoria sos
tenible de dicho déficit, en línea
con el 2.0% del PIB que establece
la Ley Federal de Presupuesto y
Responsabilidad Hacendaría al
excluir dos puntos de inversión
productiva.

En cambio, para el cierre de
su sexenio el Presidente no podrá
heredar una postura fiscal sólida,

por el contrario, dejará la tarea
de la consolidación fiscal a su su

cesora. Es decir, serán la próxima
presidenta y la persona que
designe al frente de la Secretaría
de Hacienda las responsables de
ejecutar un mecanismo de polí
tica fiscal que reduzca el nivel de
déficit del 5.0% del PIB que se
espera para el cierre de este año
a 2.5% del PIB al cierre de 2025,
valor que es más cercano al
equilibrio de mediano plazo que
señala el marco legal de respon
sabilidad fiscal.

La opción más probable
combinará más impuestos y
menores gastos para reducir el
déficit paulatinamente, quizás

en un programa multianual
para suavizar sus efectos. No
obstante, el costo de implemen
tar esta medida puede resultar
muy elevado para la economía
mexicana, pues se tendría que
promover un entorno de restric
ción fiscal justamente cuando se
requiere el mecanismo opuesto,
un impulso contracíclico. El
entorno será considerablemente

complejo para la nueva presi
denta y será indispensable pasar
del tabú a una discusión impos
tergable sobre la necesidad de
una reforma tributaria en la que
el capital político posterior a la
elección será crucial para llevarla
a buen puerto.
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Neoliberalismo: el enemigo
del bienestar social

El neoliberalismo surgió en
los años 70 impulsando la
desregulación, la priva

tización y la libre competencia.
Es una filosofía que aboga por la
reducción del Estado a un papel
mínimo, confiando que el libre
mercado lograría el bienestar de
los individuos.

No obstante, en los hechos,
si bien el neoliberalismo ha
maximizado los beneficios
de unos cuantos, lo ha hecho
exacerbando las desigualdades y
erosionado los derechos labora

les y sociales de la gran mayoría;
afectando a su vez las condi
ciones ambientales de todas las

personas a nivel mundial.
El neoliberalismo económico

ha permitido la concentración
de la riqueza en un porcentaje
ínfimo de la población que, desde
ese privilegio, domina los mer
cados globales. Con esa posición
aventajada, las personas con
mayor riqueza económica han
establecido las reglas del juego
en su beneficio: por un lado, su
dinero se multiplica dentro del
mercado —sin generar benefi
cios sociales y sin permitir que
quienes no nacieron con esa
condición favorable puedan
generar riqueza alguna— y, por
el otro, han logrado esquemas de
difícil regulación y tributación,

consiguiendo, además, poder
real dentro del juego público.
Esto trae como consecuencia
natural el estancamiento de los
salarios y el aumento del costo
de vida para el gran grueso de la
población mundial.

Adicionalmente, la privatiza
ción de los servicios ha limitado
el acceso a derechos fundamen
tales como educación, salud y
seguridad social. Y si bien ello
afecta principalmente a la clase
trabajadora y a las personas más
pobres, el incremento económico
para acceder a la vivienda, y
la precariedad laboral, impac
tan —en realidad y de manera
directa— en la calidad de vida de

todas las personas.
En el ámbito social, el neo

liberalismo ha: erosionado el
Estado de bienestar al reducir los

programas sociales y las redes de
apoyo para las personas en situa
ciones de mayor vulnerabilidad.
Esto ha provocado un aumento
en la pobreza y la marginación,
especialmente de mujeres y gru
pos oprimidos sistemáticamente.

Lo anterior ha impactado
negativamente la salud pública,
limitando el acceso a los servi

cios de salud y aumentando las
enfermedades relacionadas con
la pobreza. Esto ha generado un
profundo deterioro en el tejido

social, ya que la polarización y
los conflictos sociales han ocasio
nado una pérdida en la cohesión
comunitaria. El deseo de éxito
individual ha triunfado sobre la
lucha por el bienestar colectivo.

Finalmente, en el ámbito
ecológico y ambiental, el neo
liberalismo ha priorizado el
crecimiento económico sobre la
sostenibilidad, explotando de
manera desmedida los recursos
naturales, provocando altos
niveles de contaminación y de
gradación ambiental. El cambio
climático afecta a todas las per
sonas, no obstante, los fenóme
nos naturales ocasionados por el
calentamiento global impactan
principalmente a las personas
marginadas y pobres, especial
mente del sur global, causando
desplazamientos masivos.

Dejando claro que el neolibe
ralismo beneficia exclusivamente
a las élites, buscar un cambio al
sistema implicará ir en contra de
grupos con poder económico, pú
blico y mediático. Debemos estar
preparados para enfrentar una
narrativa en defensa del mer
cado y del capitalismo, haciendo
creer que ello es lo moderno, lo
natural y lo conveniente.

Desenmascarar al neolibera

lismo pasa por tomar conciencia
del deterioro que este sistema ha
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generado en la vida de todas las
personas, puesto que los conflic
tos sociales provocados por las
brechas de desigualdad y la crisis
ambiental perjudican a todas las
personas por igual, incluso a las

élites a las que económicamente
beneficia.

Cuando un sistema sin control
estatal nos está matando, es
urgente buscar alternativas con
mayor equilibrio, control y pro

tección desde el ámbito público.
Nuestro punto de encuentro debe
ser remediar el tejido social para
que todas las personas podamos
acceder a un verdadero Estado
de bienestar.
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Más luz... pero en Belice
Alo largo de la administra

ción del presidente López
Obrador se desaceleró el

crecimiento de la capacidad de
la generación eléctrica, luego de
que el gobierno cancelara las su
bastas de compra de electricidad
de largo plazo de la Comisión
Federal de Electricidad (CFE) y
de los retrasos de la Comisión Re
guladora de Energía para otorgar
permisos de generación a pro
yectos privados que ya estaban
planificados y que contaban con
el respaldo de los ordenamientos
jurídicos vigentes en la materia,
cuando AMLO tomó posesión.

La CFE, en donde cobra como
director general Manuel Bartlett,
prometió agregar al sistema na
cional 8 mil 600 MW de capaci
dad, a través de plantas de ciclo
combinado, pero a la fecha no
han entrado en operación, como
sucede con otras obras que ha
impulsado el gobierno de la 4T
como la refinería Dos Bocas.

De acuerdo con datos del Pro

grama de Desarrollo del Sistema
Eléctrico Nacional (Prodesen)
20232037, publicado por la
Secretaría de Energía, en donde
despachaba la zacatecana Rocío
Nalhe, hoy flamante candidata
de Morena y rémoras a la guber
natura de Veracruz, en 2022 la
capacidad de generación del país
creció apenas 1.1% a 87 mil 130
MW, mientras que la demanda
máxima integrada al Prodesen,
lo hizo en 4.9%.

Ante este escenario y por
supuesto, debido al alto impacto

del cambio climático que ya se
conocía en el mundo, AMLO y
sus "genios de energía", no solo
no previeron los Estados Opera
tivos de Alerta y los Estados Ope
rativos de Emergencia, además
de la consecuente cadena de apa
gones en el territorio nacional,
sino que, irresponsablemente,
le está heredando a la próxima
presidenta, un problema de gran
envergadura, al no invertir en
la construcción de más plantas
eléctricas con energías limpias
y en todo el respaldo de trans
misión y distribución del fluido
eléctrico.

Sin la infraestructura eléctrica
y sin el respaldo de recursos pre
supuéstales, se dejó una bomba
de tiempo que estallará en los
primeros meses de la gestión de
Claudia Sheinbaum o de Xóchitl
Gálvez.

Ah, pero eso sí, generosa
mente AMLO autorizó dotar a
Belice del fluido eléctrico que
se genera en México, para que
atendieran su emergencia, total,
se programarán más apago
nes en territorio nacional que
provocarán millonarias pérdidas
al sector productivo y listo, al fin
que "estamos requetebién".

Poco le importó al presidente
que exista una sobredemanda de
la energía eléctrica en el país, si
lo importante es ayudar a Belice
y a otros "socios estratégicos de
México", con otro tipo de ayuda,
como ha sido el caso de Cuba,
Venezuela, Nicaragua, Bolivia,
entre otros.

Si se hubieran realizado las

inversiones en el sector eléctrico
necesarias, hace cinco años para
atender la demanda nacional,
en estos momentos se tendría
un excedente en la generación
de energía eléctrica que, por
supuesto, atendería los efectos
de las altas temperaturas, pero
no se hicieron, no obstante que
en teoría existe un supuesto
gran ahorro, una gran bolsa de
recursos, que se rescataron con
motivo del presunto combate a la
corrupción.

La tan manoseada soberanía

energética impulsada por AMLO,
Octavio Romero Oropeza de
Pemex, y Manuel Bartlett de
CFE, fue otra de sus grandísimas
mentiras, ya que ahora estamos
en una situación precaria y peor
que al inicio de este sexenio.

La planeación del gasto
público fue un fracaso porque
se fracturó con las ocurrencias
presidenciales, como el AIFA,
Dos Bocas y el Tren Maya, con
las cuales se dilapidó el dinero
de todos los contribuyentes y de
la contratación de más deuda
pública como no se había hecho
desde tiempos de Miguel de la
Madrid.

La improvisación e ineptitud
se reflejan en toda plenitud en lo
que ocurre con las crisis eléctrica,
hídrica y ambiental que se recru
decieron, obviamente, al final de
este sexenio.

La rifa del tigre que se sacará
cualquiera de las dos mujeres
aspirantes es de tal envergadura
que, para empezar, se tiene
que aprobar una reforma fiscal
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que le inyecte más recursos a la
economía y al mismo funciona
miento del gobierno y a todos los
programas sociales que regalan
el dinero público a la población,

sin tener absolutamente nin

guna posibilidad de revertir la
pobreza y marginación en la
que viven más de la mitad de los
mexicanos.

Fecha: 23/05/2024

Página: 29

Area cm2: 290

2 / 2

Columnas Políticas

Desde San Lázaro / Alejo Sánchez Cano

Alejo Sánchez Cano

Costo: 76,038

Página 71 de 195 Índice



De la Corte
a las redes sociales

El mayor promotor de TikTok
en México se llama Arturo
Zaldívar. El ministro en

retiro de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación se unió a la red
social en febrero de 2021, cuando
todavía presidía la Corte. Según
sus propias palabras, no buscaba
hacerse promoción personal, sino
acercar la justicia a los jóvenes.

Sus inicios en TikTok fueron

modestos, con videos poco elabo
rados y francamente aburridos.
Sin embargo, en menos de un
año, Zaldívar comenzó a utilizar
micrófono de solapa, animacio
nes, subtítulos y música de fondo,
entre otros elementos, para hacer
su contenido más atractivo.

Se especuló que había contra
tado a un "community manager"
experto en TikTok, pero este ru
mor nunca se confirmó. Lo cierto
es que, para finales de 2022, los
videos del ministro dejaron de
centrarse exclusivamente en di

sertaciones jurídicas, mostrando
a Zaldívar haciendo bromas,
presumiendo su gusto por Taylor
Swift, compartiendo imágenes
de su mascota y abordando temas
de mayor interés para los jóve
nes, como la legalización de la
mariguana.

Cada vez son más los políticos
mexicanos que se unen a TikTok.

Incluso el presidente Andrés
Manuel López Obrador se estrenó
como "tiktoker" en enero de este
año, siendo Zaldívar uno de los
primeros en felicitarlo.

Esta tendencia contrasta con

lo que está sucediendo en muchos
otros países, donde los gobiernos
prohiben a los funcionarios pú
blicos descargar la aplicación en
sus teléfonos, debido a la descon
fianza en esta plataforma. TikTok
es propiedad de la empresa china
ByteDance, cuya sede está en
Beijing.

Como cualquier otra red
social, TikTok recopila una gran
cantidad de datos de sus usuarios,
incluyendo sus gustos personales
y preferencias políticas. Toda esa
información está potencialmente
disponible para el gobierno
chino, lo cual preocupa a Estados
Unidos. Por esta razón, el presi
dente Biden firmó el mes pasado
una ley que obliga a ByteDance
a vender TikTok en los próximos
nueve meses o, de lo contrario, la
red social será prohibida en todo
el territorio estadounidense.

Estados Unidos no es el único

país que ha tomado este tipo de
medidas. Desde el año pasado,
el Parlamento Europeo prohibió
a sus funcionarios descargar la

aplicación en sus teléfonos. Lo
mismo ha sucedido en más de

una decena de países, incluyendo
a Canadá y Taiwán. En India, la
aplicación fue completamente
prohibida desde 2020.

Al gobierno federal mexi
cano no le preocupa en lo más
mínimo que los datos persona
les de nuestra población estén a
disposición del gobierno chino.
Durante su "mañanera", el
presidente declaró que no existe
ningún plan para restringir el
uso de la plataforma. "Prohibido
prohibir", dijo el presidente,
"libertad total". Me pregunto
si alguien le habrá informado
cuáles son las razones por las
que esta red social enfrenta
controversias en buena parte del
mundo.

POST SCRIPTUM: Una vez

más quedaron pendientes de re
solución en la Suprema Corte las
acciones de inconstitucionalidad
en contra del sistema de "noti

ficación y retirada" establecido
en la Ley Federal del Derecho
de Autor en 2020. El ministro

Javier Laynez tuvo que retirar sus
proyectos porque su propuesta
desechaba los argumentos del
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Senado y el resto de los ministros
no estuvo de acuerdo. Este año
vence el plazo que México tiene
en el TMEC para implementar
estas disposiciones.

"Cada vez son más los políticos
mexicanos que se unen a TikTok. Incluso
el presidente López Obrador se estrenó
como tiktokcr' en enero de este año... "

"Al gobierno federal mexicano no le
preocupa en lo más mínimo que los datos
personales de nuestra población estén a
disposición del gobierno chino"
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Última llamada
Esta columna la escribo

para mis familiares, cole
gas, amigos y conocidos

que han estado a favor de la 4T.
Hace tiempo que no hablamos
entre nosotros de temas políti
cos. Se volvió difícil, un tabú,
pues casi siempre derivaba
en discusiones en donde cada
vez nos escuchábamos menos,
hasta que acordamos, "civili
zadamente", mejor ya no tocar
temas políticos. Ha sido la única
manera de convivir en estos
últimos años.

Estamos a menos de dos

semanas de las elecciones y
quiero dirigirme a todos ellos
por escrito, para subsanar en
una pequeña parte la ausencia
de esas discusiones que tanto
hacen falta, pero que hemos sido
incapaces de sostener. Y lo que
quiero es explicarles a mis fami
liares, colegas y amigos Pro 4T
por qué yo no tengo duda de que
voy a votar por Xóchitl Gálvez
para presidenta y no por Claudia
Sheinbaum, yjunto con ella por
la oposición en Puebla para la
gubernatura y los congresos
federal y local. Hay muchas ra
zones, demasiadas, pero quiero
concentrarme en una sola: la
libertad.

Para mí, esa es quizás la
disyuntiva más relevante que se
nos presenta en estas elecciones.
LIBERTAD con mayúsculas. Pri
mero que nada, quiero seguir ha

bilitado para emitir mi voto para
escoger a quien deseo que nos
gobierne cada seis años, que ello
ocurra en elecciones suficiente

mente "limpias", parejas, donde
los dados no estén cargados. Y si
lo están, que se pueda hacer algo
al respecto. No quiero renunciar
a ese derecho y menos que me lo
arrebaten. Ello implica que debe
haber instituciones electorales
confiables, con interés genuino
en los ciudadanos y que haya
mecanismos para asegurar la
pulcritud de los procesos. La
intención de eliminar la efecti
vidad del INE y los ataques que
han sufrido éste y el Tribunal
Electoral por la 4T, terminarán
por nulificarlos si gana Morena.
Nuestra democracia estará he
rida de muerte.

Libertad también implica que
la podamos conservar y disfrutar
plenamente, es decir, que po
damos vivir en libertad. Y para
que eso ocurra, el ejercicio del
poder público, dada su fuerza,
debe estar acotado, supervisado
y que los ciudadanos siempre
podamos defendernos de ma
nera efectiva ante abusos de la
autoridad o del poder. Es decir,
me gusta y atesoro tener libertad
de pensamiento, de expresión,
de decidir qué hacemos y cómo
lo realizamos, sin temer ser
calumniado por el presidente,
sin tener miedo de represalias
de cualquier tipo en el trabajo o

en cualquier actividad, sin temer
ser encarcelado o despojado de
mis bienes. Pero para que yo
tenga esa libertad se requiere
que el poder tenga contrapesos,
tenga mecanismos que eviten
que abuse de su poder. Por eso
he rechazado la cooptación
que hizo López Obrador de la
Comisión Nacional de Derechos
Humanos, por eso rechazo las
intenciones de la 4T por eliminar
la efectividad del INAI, de la
Cofece, de nuestras posibilida
des de ampararnos legalmente
cuando la autoridad abuse

contra mí. Y ya lo ha hecho en
el pasado, no es hipotético.
Las reformas recientes a la

Ley de Amparo, por ejemplo,
nos impiden inconformarnos
ante muchos de los abusos de
autoridad de manera colectiva
y los beneficios no se aplicarán
a las personas que están en las
mismas circunstancias, pero

que no se ampararon. Es decir,
protegerse de los abusos solo
será posible para quienes tengan
posibilidad de pagar un abo
gado. El que la 4T vaya contra
los contrapesos del poder y de
sus abusos a los ciudadanos me
deja en la indefensión total. Y en
esta condición, pierdo libertad.
Mejor no hablo, mejor no hago,
mejor no me muevo porque me
pueden fastidiar.

También aprecio poder vivir
sin miedo, con tranquilidad,
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tener libertad de tránsito, de
movimiento, de vivir e ir a
donde yo quiera. Si las calles,
las carreteras, colonias, pueblos
y ciudades están infestadas de
crimen e inseguridad, pierdo
un buen tramo de esa libertad.
Claudia Sheinbaum promete
seguir con la misma política de
López Obrador, con los militares
a cargo de la seguridad, con la
política de "abrazos, no balazos"
y, presumiblemente, con las
buenas relaciones con el crimen
organizado que el presidente ha
tenido en estos años y que le ha
permitido extenderse y contro
lar ya más del 30% del territorio
nacional. Es decir, no voy a votar
por Sheinbaum porque el poder
de los militares y del crimen or
ganizado seguirá expandiéndose
si gana la Presidencia, a costa de

nuestra seguridad, de nuestra
tranquilidad y de la libertad de
moverme libremente por el país.
Voy a votar por Xóchitl porque
está convencida del papel que
deben jugar los militares y que se
debe combatir al crimen orga
nizado sin cuartel, atacando las
causas sociales de la delincuen
cia, pero sin menoscabo de hacer
valer la ley y que el Estado mexi
cano controle todo el territorio
nacional. Si gana Sheinbaum, lo
que nos espera es más crimen,
impunidad y pérdida de libertad.

No solo estamos votando por
nuestro futuro, sino por el de
nuestros hijos y de quienes nos
rodean.

"Para mí,
esa es quizás la

disyuntiva más
relevante que se
nos presenta en
estas elecciones.
LIBERTAD con

mayúsculas"

"... no voy a votar
por Sheinbaum
porque el poder
de los militares
v del crimen
organizado seguirá
expandiéndose si
gana la Presidencia"
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[*FERIAQué país amanecerá
el3 de junio Salvador

Camarería

La campaña termina. Los
mítines de cierre son un
trámite en una contienda

en la que el lodo manchó a los
contrincantes. El que menos se ha
llevado tendrá por un rato consigo
la etiqueta de "esquirol". Las otras
candidatas recibieron epítetos
como narca, mentirosa, corrupta...

El proceso electoral reflejó a la
perfección lo que fue el sexenio.
Lo resumió, para no ir más lejos,
la candidata Claudia Sheinbaum
en el último debate: ustedes, dijo
señalando a su derecha, donde se
encontraba Xóchitl Gálvez, son
todo lo malo, todo lo contrario a
nosotros.

No es dato menor que en tres
debates, e incontables entrevistas
y discursos, la representante de
Morena no haya nombrado a su
opositora. A la candidata de PRI,
PAN y PRD se le quiso anular y

reducir, con fines proselitistas, a
un acrónimo: PRJAN. Desperso
nalizarla, desnaturalizarla.

Desde 2018 hemos visto que la
oposición no es considerada como
interlocutora válida. Negarle su
legitimidad es de libro de texto
populista. Quienes practican
el populismo explotan en todo
momento la noción de que sólo
ellos son genuinos representantes
populares.

La campaña revigorizó esa
tendencia. A dos frentes, tanto
desde Palacio como en cada acto

proselitista de Morena, se anuló a
la oposición a la verdadera, por
que a Movimiento Ciudadano se
le dejó crecer como a una maleza
oportuna descalificándola en
forma y fondo.

Xóchitl Gálvez se volvió la

innombrable. No importa si dicen
que le llevan 40 puntos de ventaja,

llamarla por su apelativo es
pecado en el oficialismo: los que
están en contra de ellos desapa
recen hasta de los discursos; no
merecen cortesía, menos el rango
de interlocutor.

Campañas con denuestos y
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graves descalificaciones no son
novedad en ninguna parte. El si
glo 21 tampoco ve algo inédito al
respecto. Sin embargo, en nuestro
contexto nacional el péndulo ha
dado un bandazo muy peculiar:
la partitura del "ni los veo ni los
oigo" ahora es de izquierda.

A semana y media del día
después de la elección, cabe
preguntar qué país amanecerá el
3 de junio. Para entonces, no sólo
la campaña habrá quedado atrás,
sino que tendremos una ganadora
de los comicios, y desde la víspera
los primeros indicios del siguiente
sexenio.

Si gana Gálvez lo predecible es
que sí nombre a Claudia Shein
baum; que ofrezca una interlo
cución a su contrincante, porque
será dueña de prácticamente la
otra mitad de los votos, y porque
no es aventurado decir que la
hidalguense intentaría borrar lo
peor de la campaña.

Lo que sí es aventurado es
tratar de adivinar qué haría Shein
baum si perdiera. Ella y el Presi
dente. ¿Concederán la derrota la
noche misma de la elección? ¿La

litigarán "haiga sido como haiga
sido"? ¿Preferirán una inestabili
dad, cueste lo que cueste, antes de
entregar el poder?

No son preguntas hipotéticas.
Si en Morena no están preparados
para perder, mala noticia. Eso
implica que entraron al juego con
un solo escenario previsto, sin el
compromiso elemental en una
democracia: que el pueblo decide,
y que lo que digan las urnas es
inatacable.

Si el triunfo de la oposición se
considera inconcebible, entonces
la convivencia tras la elección

poco o nada cambiará con res
pecto a lo vivido este sexenio y
particularmente en la campaña:
ni ganando, vaya, reconocerán
legitimidad a los millones que no
votaron por ellos.

El sexenio orgullosamente uni
lateral ya demostró que un solo
partido no puede llevar a México
a su máximo potencial. Si el 3 de
junio se renueva el sectarismo, si
insisten en negar a los opositores,
lo de menos será la polarización:
quedará comprometido el futuro
nacional.
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USO DE RAZON

Partido único y narco próspero: FT y WSJ

Pablo
Hiriart

Ayer en la mañana uno
de los más autorizados in
térpretes de la esencia de

esto que llaman '4T', Epigmenio
Ibarra, resaltó entre los logros del
actual gobierno que ya se hayan
"acabado las masacres".

Cómo, si hay matanzas casi
a diario, le replicó Ciro Gómez
Leyva en su programa de Radio
Fórmula.

La respuesta de Epigmenio fue
elocuente: pero ya no son come
tidas por las Fuerzas Armadas
(sino por los criminales).

En efecto, la retirada del Es
tado en la lucha contra el crimen
organizado ha dado carta blanca
a los grandes, medianos y peque
ños cárteles para matar civiles a
diestra y siniestra.

La inacción del gobierno de la
'4T' lo ha puesto como el sexenio
con más muertes violentas en la
historia.

Al Ejército lo mandaron a
ejercer tareas empresariales
que corresponden a la iniciativa
privada y a las bandas crimina
les les entregaron lo que puedan
tomar del territorio nacional,

con todo y sus reglas.
Esta visión de la realidad

que los voceros del gobierno de
Morena nos pintan como un éxito
no es compartida por la gran ma

yoría de los mexicanos. Tampoco
en el exterior.

Las dos más influyentes publi
caciones financieras del mundo,
Financial Times y The Wall Street
Journal, destacaron en sus pági
nas el crecimiento de los grupos
de narcotraficantes durante el
gobierno del presidente López
Obrador, y que México va hacia
un régimen de partido único, sin
Estado de derecho.

(Por cierto, en el gobierno
presumen la inversión extranjera
directa en el primer semestre
como "histórica". Es reinversión

de utilidades. Lo histórico es que
se trata de la menor captación
de inversión extranjera directa
nueva para un primer trimestre).

Financial Times publicó un
reportaje a plana completa, con el
título Cómo los cárteles mexicanos
de las drogas han prosperado bajo
López Obrador, que se ilustra con
una foto silueteada de nuestro
Presidente con los brazos cruza

dos y un fondo rojo con paisaje
árido.

Expone que "el Presidente
saliente dijo que iba a combatir
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a las organizaciones criminales
con abrazos y no balazos. Cinco
años después, la violencia se ha
deteriorado y se ha convertido en
una amenaza para la seguridad y
la economía del país".

Con López Obrador, se men
ciona en el reportaje, "los dos
principales cárteles de México
dirigen ahora una red de activi
dades ilegales que se extiende
por toda América del Sur y que
desafía a los gobiernos y alarma a
los ciudadanos".

En el Financial Times se señala
a los cárteles como amenaza

para las elecciones de la próxima
semana, en la que participan:

"Están interfiriendo de
manera más descarada en las

elecciones. La campaña de este
año ha sido la más mortífera de la
historia", informa.

The Wall Street Journal pu
blicó un editorial institucional

que alerta de la pretensión del
partido gobernante en México de
instaurar un régimen de partido
único.

Si Morena gana los dos tercios
del Congreso mexicano, dice el

editorial del WSJ, "despejaría el
camino para enmendar la Cons
titución y revertir la apertura
de los mercados energéticos,
erosionaría la independencia de
la Suprema Corte, de las autori
dades electorales, y eliminaría a
los reguladores independientes".

Igual que observa el Financial
Times, WSJ apunta que la violen
cia de los cárteles de las drogas
y la extorsión "se han disparado
con López Obrador".

Señala al actual Presidente
de México como "un aliado de

Venezuela y Cuba, y alberga un
gran número de inteligencia
ruso".

La ilegalidad con que se ha
conducido el Presidente no es

desconocida para el Consejo Edi
torial del Wall Street Journal: "El

gobierno de AMLO ha utilizado
investigaciones financieras y
registros fiscales confidenciales
contra adversarios políticos.
Todo eso ha socavado el Estado
de derecho".

El Sol, se demuestra una vez
más, no se puede tapar con un
dedo ni con acusaciones fanta
siosas.

Ni el Financial Times ni The
Wall Street Journal son robots de
conjuras domésticas.
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CRONOPIO

CDMX; fin a la mafiocracia
Roberto
Gil Zuarth

Todos quienes hemos sido
víctimas de un robo de
celular sabemos a dónde

se van nuestros equipos. En el
momento en que activamos nues
tro localizador nos damos cuenta
de que, en cuestión de horas,
a veces minutos, el celular que
nos acaban de robar ya está en
los mercados de Eje Central: en
Meave o Plaza de la Tecnología, a
tan sólo unas cuadras del Palacio
de Ayuntamiento.

Y si acaso se nos ocurre llamar

a un policía o denunciar ante el
MP después del robo, aun con las
pruebas en la mano, entramos
a un laberinto burocrático sin
salida: horas y horas para poder
levantar la denuncia, segundas
visitas para ratificar, maltratos
de burócratas malencarados,
pretextos y dilaciones. Todo dise
ñado para que desistamos, para
derrotar cualquier esperanza de
justicia.

¿Te has preguntado por qué
el gobierno no hace nada si sabe
dónde y quiénes tienen los celu
lares robados? En primer lugar,
porque el sistema de justicia no
funciona, porque está lleno de

reglas absurdas para denunciar, y
no hay investigadores suficientes
para ir tras las bandas delincuen
ciales. Pero lo más importante es
que el gobierno de la ciudad y su
partido, Morena, también se be
nefician del negocio de lo robado.
Todos esos mercados de celulares

y computadoras hurtadas pagan
su cuota a las autoridades de la
ciudad a cambio de operar con
impunidad. Son los mismos loca
tarios y vendedores de productos
robados los que luego marchan
en los mítines de Morena: los que
sirven como golpeadores durante
las elecciones.

La cuna del comercio de lo
robado es Iztapalapa, la alcaldía
donde gobernó por nueve años
Clara Brugada. Ahí, se encuentra
el mercado del Salado, justo a
las afueras de la prisión de Santa
Martha Acatitla. Uno puede
encontrar desde armas y anima
les de pelea, hasta la ropa y las
mercancías que se roban de los
camiones que pasan por la Gus
tavo A. Madero o en la carretera
MéxicoPuebla. Está documen

tado que 80% de lo que se vende
en este mercado de Iztapalapa
es robado. Con desfachatez, los
vendedores anuncian que se trata
de productos de camiones recién
atracados. Se burlan del Estado
de derecho porque saben que
Morena y sus burócratas los pro
tegen. Todo a cambio de su cuota
semanal y de su voto seguro cada
tres años.

Y así se cumple el ciclo de la
impunidad: los criminales roban
porque saben que hay un mer
cado donde se puede colocar lo
robado. El vendedor de lo robado

vende, porque sabe que cuenta
con la protección de las autori
dades, Y las autoridades desin
centivan la denuncia y permiten
que se venda lo robado, porque
se llevan su tajada del negocio:
cuotas y votos a cambio de impu
nidad. Una mafiocracia perfecta
donde todos ganan, menos los
ciudadanos de bien.

Por eso, para acabar con los
robos tenemos que arrancar el
problema de raíz: cambiar a los
que llevan 27 años gobernando
las redes criminales de la ciudad.
Sacudir lo más profundo de las
estructuras burocráticas. Se tiene

que desmantelar por completo
la pirámide de complicidades
y clientelas que permiten la
existencia de los ladrones y los
mercados de lo robado en la
capital.

Y también mejorar los ser
vicios de la policía y la fiscalía
para que atiendan mejor a las
víctimas. Debemos hacer que la
denuncia se haga en el momento,
ante el policía más cercano o de
forma totalmente digital. Y lo
más importante: que las auto
ridades actúen de inmediato

para recuperar nuestros bienes y
detener a los culpables. Tam
bién se deben crear verdaderos
cuerpos de detectives, cientos de
investigadores, jóvenes profesio
nales honestos, que se dediquen
a descubrir operaciones enteras:
desde el que roba hasta el que lo
protege y vende lo robado, para
llevarlos a todos ante la justicia.

Esto sólo será posible si
echamos a los que llevan 27 años
mal gobernando la ciudad y ali
mentando las redes mañosas de
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impunidad. Ellos son la esencia
del problema. Si los chilangos
queremos recuperar la seguri
dad, tenemos que combatir al
crimen con nuestra mejor arma:
nuestro voto.

1.a cuna del comercio
de lo robado es

Iztapalapa, la
alcaldía donde

gobernó por nueve
años (liara Brugada
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Confidencial

Todo queda en familia...
pero enfrentada
La historia de los hermanos Manuel y Tatiana Clouthier, en
frentados, uno en el PAN y la otra en Morena, se reedita con
la familia Encinas. Ayer, el candidato panista a la Jefatura de
Gobierno, Santiago Taboada, presumió en un video la adhesión
de Ernesto Encinas, hermano de Alejandro el ex subsecre
tario de Segob y hoy asesor de la morenista Clara Brugada, a su
equipo de campaña. Al darle la bienvenida, se refirió a él como
"un luchador de toda la vida". El nuevo integrante, quien fuera
fundador de Morena, agradeció la invitación "a que realmente
haya un cambio de verdad, porque ya estamos hartos". Sobre la
decisión de su hermano, el también exjefe de Gobierno se limitó
a señalar en redes: "La familia se hereda, no se escoge".

Intensifican batalla
por la Cuauhtémoc
A días de las elecciones se intensifica la batalla por la corona del
llamado distrito financiero de la Ciudad de México, la alcaldía
Cuauhtémoc, pues, en medio de la contienda que libran la more
nista Catalina Monreal y Alessandra Rojo de la Vega, ha apare
cido la exalcaldesa Sandra Cuevas, quien se ha perfilado del lado
de la candidata de PRI, PAN, PRD, y ahora amenaza, a través de
una carta, con hacer revelaciones sobre la supuesta intervención
del senador Ricardo Monreal, el padre de la abanderada guinda,
en las elecciones pasadas. Pero su postura no ha generado más
que sospechas, pues en la clase política local ha trascendido
que las investigaciones sobre el atentado a De la Vega estarían
apuntando a la participación de Cuevas; es decir, se trataría de
un autoatentado. Hay que estar pendientes.

Confianza guinda en el TEPJF
A pesar de las alertas lanzadas desde Palacio Nacional y la sede
nacional de Morena, los diputados federales morenistas expresa
ron su "plena confianza" en el Tribunal Electoral para la califica
ción de la elección presidencial. Presente como representante del
partido guinda en el encuentro privado entre líderes parlamen
tarios de todos los partidos y magistrados, el diputado morenista
Hamlet García reveló que en la reunión "se sintió y se expresó
confianza y que no hay riesgos". El tribunal sostuvo "está pre
parado para calificar la validez de las elecciones, con facultades
para emitir su dictamen en el marco de la ley y la Constitución",
confió. Nada desospechosismos, pues.
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La fe y la honestidad,
según Xóchitl
Xóchitl Gálvez volvió a mezclar sus creencias en su discurso. Al
ser cuestionada sobre los últimos 'golpes bajos' que puede recibir
en los últimos días de campaña, la candidata respondió que "no
me encontraron nada, porque soy una mujer honesta. Soy una
mujer que cree en Dios y yo tengo fe, porque estoy segura que
Dios está con nosotros". ¿De dónde saca la relación entre tener fe
y no ser corrupta?, es un misterio más alrededor de su campaña.

Otra rebelión en

la policía de CDMX
Elementos de la Policía Turística de la SSPCDMX, que encabeza
Pablo Vázquez, protestaron ayer para exigir la renuncia de sus
mandos, con indicativos Hércules y Troya, a quienes acusan de
acoso laboral y sexual, entre otros malos tratos. La acción derivó
en un zafarrancho y estuvo a punto de los golpes, policías contra
policías. Al final los quejosos fueron recibidos por altos funciona
rios de la corporación. Dijeron que iban a atender sus demandas.
Nada más con que no les apliquen la "campechana", instaurada
por la gobernadora morenista Layda Sansores, quien, lejos de
atender las demandas de sus policías que también exigían el
cese de sus mandos, dio de baja a decenas de elementos y les
abrió una investigación.

Fecha: 23/05/2024

Página: 33

Area cm2: 271

2 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 71,056

Página 83 de 195 Índice



flESTRICTAMENTE
I PEPERSONAL

Incompetencia peligrosa
Raymundo
Riva Palacio

La elección más importante
en la Historia de México,
por su escala y derrotero,

está en riesgo por la incompeten
cia del peor Instituto Nacional
Electoral. Está infectado por la
política de austeridad que impulsó
el presidente Andrés Manuel
López Obrador, que lo deshidrató,
y por la incompetencia de varios
de sus consejeros, encabezados
por Guadalupe Taddei, importada
de Sonora, donde fue incapaz de
organizar los procesos locales que
cayeron bajo su responsabilidad,
y que llegó a la presidencia del
órgano autónomo como cabeza
de playa para su colonización.

La renuncia de cientos de capa
citadores y supervisores del INE,
que se encargan de orientar a los
ciudadanos sobre qué hacer el día
de la elección, el último episodio
de una conducción fallida que se
tratará de resolver a semana y
media de la elección, revela una
falta de previsión y anticipación
de Taddei. Aunque varios conse
jeros están minimizando la fuga
de este equipo fundamental el día
de la jornada electoral, nunca se
había visto una renuncia masiva
de este tamaño.

El origen de esta deficiencia

está en la austeridad ordenada

por López Obrador y las instruc
ciones para ir haciendo purgas
que acabaran con todo lo que
representó o significó el pasado.
Horacio Duarte, representante de
Morena en el INE hasta noviem

bre de 2018, colocó en el orga
nismo a Jesús George Zamora
como jefe del Órgano de Control
Interno, desde donde hostigó a
funcionarios como al director de
Administración, Ignacio Ruelas,
forzado a renunciar por negarse a
cumplir con sus componendas,
a consejeros electorales que no

eran afines al gobierno, y canceló
contratos y proveeduría, entre los
que se contó uno fundamental: la
renta de equipos de cómputo.

La argumentación para cance
lar el servicio de arrendamiento
de equipo de cómputo fue porque
resultaba más barato comprarlo,
lo que era cierto, aunque se les
olvidó adquirir las licencias de
programas y el soporte técnico
para las computadoras, por lo
que tuvieron que improvisar y
generar un sistema de recopi
lación de información que se
pondrá enjuego el 2 de junio, sin
saberse con certeza si el método
patito instrumentado será capaz
de procesar la información de la
jornada electoral.

Las políticas de austeridad y
los métodos represivos de George
Zamora que actualmente es el
director jurídico en el gobierno
del Estado de México donde
Duarte es el gobernador de facto
provocaron también la renuncia
del experimentado equipo de in
formática del INE, que garantiza
la operación del Programa de Re
sultados Electorales Preliminares

(PREP), que no fue remplazado
con personal de calidad similar,
por lo que la elección más impor
tante en la historia de este país
está en manos de una estructura

de calidad ligeramente inferior y
pobre, como observaron expertos
en ese campo.

La inexperiencia ha llevado
a situaciones ridiculas. Una de
las más absurdas fue cuando el
INE, que determina la transmi
sión de los spots por día y hora,
comenzó a enviar requerimientos
y sancionó a empresas de radio
y televisión por incumplir con el
horario exacto para su difusión
en Chihuahua, que las obligó a
documentar que el problema no
era de ellas sino de los ignorantes
censores del instituto, que no
registraron que ese estado, por
la intensidad de su comercio con
Texas, había mantenido la misma
hora que en Texas.

Otra de las acciones delirantes
del INE fue cuando aceptó una
queja de Movimiento Ciudadano
porque los medios de comuni
cación electrónicos, públicos y
privados, no estaban cubriendo
la campaña de su candidato pre
sidencial, Jorge Álvarez Máynez,
y sancionó a las empresas. La ley
electoral, sin embargo, es muy
precisa en señalar que la cober
tura de candidatos no es obligato
ria, y cada medio y comunicador
decide sus contenidos.

Taddei, la consejera presidenta
del INE, ha sido constante en su
demostración de incompetencia
o de sesgos hacia el gobierno de
López Obrador. Durante nueve
meses dejó sin cabeza formal la
Secretaría Ejecutiva los brazos
operativos del INE y nueve
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direcciones ejecutivas y unidades
técnicas, que manejaba a través
de encargados de despacho. El va
cío paralizante que había creado
Taddei pudo ser resuelto porque
seis consejeras y consejeros, que
integran un bloque opositor al
grupo de cuatro que respaldan a
la presidenta del INE, impusie
ron su resolución para forzar los
nombramientos. En justificación
a la inacción, Taddei utilizó la
fórmula lopezobradorista y dijo
que todo se debía a que le habían
dejado un INE "desvalijado".

Consecuentemente, ordenó
auditorías contra el equipo
cercano a su antecesor, Lorenzo
Córdova, equivalente a una cace
ría de brujas. Córdova es uno de
los enemigos públicos de López
Obrador, y desde un principio Ta
ddei, que llegó al INE impulsada
por el gobernador de Sonora,
Alfonso Durazo, presidente del

Consejo Nacional de Morena,
y uno de los responsables de la
maquinaria electoral oficialista,
se ha esmerado por cumplir los
compromisos con quienes la lle
varon a encabezar la colonización
del instituto.

Taddei respondía a Durazo
y al secretario de Gobernación,
Adán Augusto Hernández, hasta
que renunció en junio del año
pasado para contender por la
candidatura presidencial de
Morena. Desde entonces, López
Obrador ordenó que la persona
que llevaría la relación con Taddei
sería su vocero presidencial,
Jesús Ramírez Cuevas, jefe de
la maquinaria de propaganda, y
uno de sus principales consejeros
políticos en Palacio Nacional,
que se ha convertido en la correa
de transmisión de las órdenes de
López Obrador a la consejera.

La incompetencia, la estruc

tura menguada, relevos sin la
calidad de quienes sustituyeron,
sistemas informáticos endebles,
violación a las leyes electorales
por parte de la autoridad y la
subordinación de Taddei a la

Presidencia de la República son
señales ominosas para el epílogo
del proceso electoral más sucio en
la memoria, donde López Obra
dor ha alterado el principio de
equidad y justicia en la competen
cia. Y puede ser peor.

¿Qué impediría que la noche
del 2 de junio Taddei declarara
con resultados muy prelimina
res que la tendencia favorece a
Claudia Sheinbaum? El cobre que
ha mostrado permite trabajar ese
escenario, un golpe que dañaría
al proceso y lo dejaría en manos
del más fuerte. YSQ, ¿recuerdan?,
es el más fuerte.

La consejera presidenta del INE ha
sido constante en su demostración de
incompetencia o de sesgos hacia el gobierno
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Democracia: ¿lapsus o
franqueza morenista?

nnegable que la democracia es tema central
de las narrativas de Morena y de la oposición,
pero, de lo escrito por una de las más connotadas

¦ intelectuales orgánicas de la "revolución de las
conciencias" prueba que de la abundancia del

corazón habla la boca.

Alega a favor de la concentración de poder en un
solo partido con el argumento de que muchas cosas
han salido bien con partidos mayoritarios y muchas
han salido mal de gobiernos que tuvieron contrape
sos democráticos.

Y queda la duda de si la continuidad morenista
incluye la consolidación de la concentración del
poder discrecional, no sólo en el partido, sino en la
Presidencia. Uno se pregunta si fue lapsus o simple
franqueza morenista.
Elecciones, el finísimo
oído del presidente.
Si alguien le sabe a la estrategia y la táctica electoral
es el presidente, no hay en Morena nadie que posea
un oído tan fino para percibir cualquier brisa que
sople en sentido contrario a su objetivo.
Suelta la imaginación, uno se pregunta si el Presi

dente, a 10 días de las elecciones ha metido el ace
lerador sin importar que, como dice René Casados,
con sus "campaneras" rompa las leyes electorales,
porque ha detectado brisa contraria.
Quizá son las elecciones en CDMX, quizá las de

diputados y senadores que pueden ser descarriladas
por inconformidades del morenismo local. En el pri
mer caso sería la segunda derrota desde 2021. En el
segundo, se juega la mayoría calificada. Nada más,
pero nada menos.

CDMX: ¿cuatro décadas

de atraso administrativo?

Cuentan de alguien que le aclaró al candidato que
les ofrecía construir un puente que ahí no había río y
el candidato, de gran agilidad mental, le respondió,
pues les ponemos también un río.
Parábola que previene a los políticos a no de

jarse llevar por arrebatos retóricos y que no todos
escuchan. Probablemente algo así le ocurrió a la
candidato morenista al Gobierno de CDMX al ofre
cer a empresarios y emprendedores transformación
administrativa.

Dijo que modernizará trámites y procedimientos,
como las licitaciones públicas que se realizan con re
glas de hace 40 años. ¿Si sabe que culpa del atraso
a la anterior jefa de Gobierno de CDMX, doctora
Claudia Sheinbaum, hoy candidato presidencial?
Notas en remolino
Los bloqueos y vandalismo de la CNTE en CDMX,
Oaxaca, Michoacán, Guerrero y Chiapas parecen
confirmar la percepción de que el Gobierno de la
República, a través de la titular de Gobernación,
Luisa María Alcalde Lujan, otorgó a la Coordinadora
patente de corso, no vayan a pensar luego que el
gobierno es represor... Entre otras muchas presiones,
la candidato presidencial ganadora enfrentará desde
el 3 de junio la presión sindical del corporativismo
morenista que reclamarán la dirección del Infonavit
... Ernesto Encinas, hermano del morenista histórico
Alejandro Encinas se sumó a la campaña del can
didato de oposición a la Jefatura de Gobierno de
CDMX ... A los bomberos del oficialismo en Morelos
su sumó el oaxaqueño Alejandro Murat... "Coraje
es hacer lo que tienes que hacer, pese a tu miedo. No
hay coraje si no están asustado", dijo un veteranísimo
piloto de guerra, Eddie Rickenbacker...
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El legado de Bartlett
y AMLO
Mucho se ha dicho sobre los pro

blemas que enfrentará la próxima
presidenta. La inseguridad desbor
dada, el control del crimen orga
nizado de una parte importante

del territorio, insustentabilidad fiscal creada por una
bomba de pensiones, el aumento de programas
sociales en conjunto con la falta de reforma fiscal, el
problema financiero de Pemex, y un largo etcétera.
Pero un tema crucial es el desastre en electricidad que
Bartlett heredará al próximo gobierno.

Las causas son conocidas: hay un déficit importan
te en generación. Este déficit viene del aumento de la
demanda por el crecimiento económico y dinámicas
poblacionales, y la falta de aumento en la oferta.
Hasta ahora, esto se ha mitigado porque la CFE no
ha retirado todas las plantas viejas, caras, sucias
y obsoletas a las que se había comprometido en
los planes anteriores. Pero la historia nos alcanzó.
No hemos aumentado la oferta porque se frenó la
inversión privada, motivado por un nacionalismo y
estatismo trasnochado, la suspensión de subastas y
el cierre de ventanillas para la obtención de permisos
de generación bajo cualquiera de las modalidades
que la ley vigente permite, y las interconexiones
que incluso tienen plantas totalmente construidas sin
generar. La promesa de la CFE de construir plantas
de ciclo combinado no se cumplió; todas llevan años
de retraso y, cuando estén listas, se supone a fin de
año, algunas como las de la península de Yucatán
no tendrán gas para operar porque apenas se inició
la ampliación del gasoducto que les llevará gas. Por
si fuera poco, la CFE tampoco realizó inversiones en
transmisión y distribución, donde sí tiene exclusividad,
lo que podría darle cierta flexibilidad al sistema para
llevar energía de un lugar a otro en el país.

En generación eléctrica, como en todas las inver
siones en infraestructura, los procesos son muy largos.
Tanto en renovables como en proyectos de gas natu
ral de ciclo combinado o abierto, un proyecto, desde
su concepción hasta la fecha de operación comercial
(COD), que incluye la ingeniería, la procura, la cons
trucción y todo el proceso de permisos, toma mínimo
3 años, pero por lo general son procesos de entre
4 y ó años. Esto, bajo las condiciones óptimas de
permisos y asumiendo que los inversionistas institucio
nales están listos para volver a invertir en energía en
México. Si no se tiene amarrado el financiamiento ni
los permisos, estos procesos pueden durar aún más.
Contra eso no hay nada que se pueda hacer.
Desde el inicio de su mandato, la próxima presi

denta enfrentará un sistema eléctrico con márgenes
de reserva alarmantes, y eso que aún no llegamos al
verano, cuando la demanda sube aún más. El proble
ma es que solucionarlo requerirá tiempo, más allá de
un simple cambio de políticas públicas.
El inicio de la solución es permitir más inversión

privada en generación bajo el marco legal vigente,
y que la CFE y el Estado inviertan en transmisión y
distribución. Sin embargo, los resultados de estos
esfuerzos no rendirán frutos en al menos los próximos
3 o 4 años. Las temperaturas seguirán subiendo y, lo
que se está materializando de nearshoríng, que es
poco, seguirá aumentando la demanda. Seguiremos
viendo al sistema acercarse a puntos críticos, con
cortes de luz y un aumento en precios de electrici
dad, lo que implicará más subsidios para las tarifas
domésticas y una pérdida de competitividad de los
grandes consumidores.
Esta será el legado de este gobierno, de AMLO

y Manuel Bartlett. En un sector vital, cada día más
importante, dejan un desastre.
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Marea Rosa

La demostración de fuerza del pasado domingo
en diversas ciudades del país, fue el cierre de
campaña de una candidato a la presidencia
que se impuso a las negociaciones partidis
tas que buscaban un abanderado sujeto a

la voluntad de sus respectivas dirigencias, y que al
representar una posible opción ganadora terminó
por doblegar sus intereses particulares.
Una ciudadanía dispuesta en su momento a defen

der al INE autónomo de Lorenzo Córdava, se transfor
mó en un movimiento popular que vio en la figura de
Xóchitl Gálvez una opción ganadora frente a una 4T
convertida en aparato de Estado con una candidato
subordinada en su totalidad a un presidente empeci
nado en controlar el proceso electoral y trascender
en el mando al menos durante el próximo sexenio.
La denominada Marea Rosa, es en realidad la

reacción de una ciudadanía que se ha visto afectada
y dañada por un gobierno que apostó por la polari
zación total de la sociedad mexicana y supuso que
destruyendo a la oposición en su conjunto podría
reconstruir al Estado mexicano del nacionalismo

revolucionario y más aún al del caudillo insustituible
al estilo Alvaro Obregón.

Los agravios del lópezobradorismo van desde
los muertos durante la pandemia hasta el desabasto
crónico de medicinas en el sector público, pasando
por la destrucción de un andamiaje institucional
ciudadano que ha sido desmantelado durante estos
años, y ni que decir de su estrategia de seguridad.
Los programas sociales de corte asistencialista y una
estructura corporativa como la de Morena permiten
reducir el nivel del descontento social, pero no ga
rantizan la sumisión de buena parte del electorado
al caudillo y sus deseos.

La desafortunada expresión de Guadalupe Taddei
en relación al color rosa como propiedad del INE
agudizó el rechazo ciudadano no a la institución
misma, sino a un liderazgo que ha sido incapaz de
frenar las constantes violaciones a la ley electoral por
parte de López Obrador, mientras descalifica a la
oposición por el uso del color que simbolizó precisa
mente la resistencia contra el intento de desaparecer
al máximo organismo electoral.
Para Xóchitl la jornada del domingo representó

un cierre de campaña triunfador.Tanto las concentra
ciones como el debate le dieron la fuerza suficiente

como para mantener encendidos a sus seguidores.
Habrá que ver ahora si esta movilización es capaz
de llevar a millones de votantes el 2 de junio para
enfrentar a una poderosa maquinaria aceitada con
millones de pesos del erario, y a un Presidente que
jamás ha reconocido derrota electoral alguna.
Se vienen tiempos difíciles por el nivel de con

frontación generado en estos años. No será una
elección fácil.
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¿Voto útil en la ( DMX?
3 Esquirol u oposición leal? La cúpula de Movi

miento Ciudadano está volcada en los territo

rios panistas de la CDMX. Apenas el martes,
Jorge Alvarez Máynez se dejó ver en el cora
zón de la delegación Benito Juárez y ayer al

mediodía, Salomón Chertorivski hizo lo propio. Ambos,
empero, no tuvieron el tiempo (o las ganas) de tocar puerta
por puerta en las calles aledañas al Metro Zapata.

Máynez acudió al campus de la Universidad Latinoameri
cana en la colonia Del Valle Sur. Y el abanderado emecista
a la Jefatura del Gobierno de la Ciudad de México recorrió
un tramo de la Línea 12, sin traspasar los límites de la de
marcación gobernada por el panismo desde hace 18 años.

Los naranjas volcados contra el PRIAN. Discursivamente,
su principal enemigo es Alito Moreno, pero territorialmente
buscan arrebatar las simpatías de los panistas que no
quedaron conformes con la designación de Xóchitl Gálvez
como abanderara presidencial.

Disipado el escenario de las declinaciones, el partido
de Dante Delgado trata de frenar a los candidatos frentistas
con experredistas (¿o manceristas, para mayor precisión?).
En esta historia, la intervención de la exlideresa del sol
azteca y exlegisladora, Alejandra Bárrales, ha sido deli
beradamente testimonial, en el estricto cumplimiento de la
palabra empeñada.
Chertorivski es distinto. Y más, Sandra Cuevas, quien

buscó una candidatura frentista (nunca a la jefatura de
gobierno) para terminar aliada al MC. Una cosa es la
intención de la cúpula naranja de consolidarse como la
tercera vía y otra, muy distinta, es la consolidación del
liderazgo de la exalcaldesa. La irrupción de nuevos lide
razgos, marcadamente los de Lía Limón y Alessandra Rojo
de la Vega, obligó a un ajuste en su estratega.
Y sobre todo, la postulación de Caty Monreal como

abanderada morenista a la alcaldía Cuauhtémoc. Cuevas

ha decidido hacer valer su capital político para vetar la
unción de la heredera del exlíder de la bancada morenista

en el Senado y actual coordinador de operación territorial
de la campaña presidencial de Claudia Sheinbaum.

Sin opción de un triunfo en la CDMX, un bloque emecis
ta ha decantado por los frentistas. La exalcaldesa, por su
parte, ha encarecido su decisión. Y fiel a su audacia, ha
decidido emplazar a la cúpula oficialista, tras de ofrecer
públicamente aclarar sus nexos con el senador Ricardo
Monreal en los próximos días.
Hace tres años, el exgobernador de Zacatecas fue

señalado como uno de los principales responsables de la
derrota electoral de Morena en las elecciones intermedias
en la CDMX. La entonces jefa de Gobierno recibió infor
mación sobre la conformación de un bloque de alcaldes
opositores (la UNA) que habría apadrinado Monreal.
Cuevas anunció su decisión de revelar los detalles de

esa historia. "Es una deuda que tengo pendiente con los
habitantes de la alcaldía Cuauhtémoc y de la CDMX de
hacer lo correcto", postuló.
"Aquellos que buscan puestos, que se vayan al merca

do", declaró recientemente el dirigente nacional morenista,
Mario Delgado Carrillo. El triunfo de Clara Brugada bien
vale una rectificación... ¿o no?

Efectos secundarios
¿REPETICION? Entre los contratos más onerosos en el Poder
Judicial de la Federación, los servicios de impresión, foto
copiado y digitalización. En una asignación polémica, la
decisión recayó en las empresas Sharp Corporation México
y Distri Copy, quienes podrían obtener hasta 4,188 millones
de pesos a la conclusión del periodo por cuatro años.
Ese monto pudo haberse excedido en la ampliación del
contrato, que ahora nuevamente está bajo licitación pero la
llegada de nuevos proveedores está siendo bloqueada por
funcionarios de la secretaría ejecutiva de administración bus
can extender el contrato con los corporativos actuales, blo
queando la participación equitativa de nuevos jugadores.
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Marea Rosa,
.partido político?

Según leí en el portal digital Crónica del
Poder.com es probable que pasadas las
elecciones, si éstas arrojan los resultados
que, hasta ahora, indican las encuestas,
ante el deterioro, por no decir el aniquila

miento, de los actuales partidos de la oposición, es
posible que los restos de éstos a los que pueden unir
se ciudadanos, verdaderamente apartidistas y bien
intencionados, y otros, ciertamente oportunistas a los
que el gobierno de la 4T, por angas o por mangas,
no ha permitido sacar ventaja de su relación con el
poder como sucedía en los gobiernos del PRI y del
PAN, formen un nuevo partido para ser oposición a
partir del 2024 con la mira puesta en los comicios
grandes del 2030.
Me imagino que Alejandro Moreno Alifo con ese

sentido de la oportunidad que transita —del verbo
transar— por su ADN, ya pregunto: ¿De hacerse el
nuevo partido quienes seríamos los dirigentes?
Chiste aparte, no deja de ser utópico la forma

ción de una nueva institución política en la que los
políticos reprobados del PRI, del PAN y sobrevivien
tes del PRD, pedirían mano para la dirigencia por
una simple razón: son los que conocen la intríngulis
política, pero de ser así lo que ocurriría sería un
cambio de etiqueta o de presentación del mismo
contaminado producto.
No creo que ninguno, o cuando menos los más

destacados, de los alrededor de 250 intelectuales
que firmaron el manifiesto en el que llaman a votar
por Xóchitl Gálvez, estaría dispuesto a trabajar 24
por 7 en la construcción de la imaginaria institución
política. Nadie dejaría su labor literaria, artística o
periodística para dedicarse a la repugnante —las
buenas intenciones no desinfectan— política a la
mexicana, que acarrea vicios tradicionales.
Sin que tenga yo en la mano los pelos de la bu

rra, sino por mera intuición e información periodís

tica, un posible promotor del nuevo partido, sería
el mismo que ha organizado las Marchas Rosas,
Claudio X. González, personaje de quien todavía
no sabemos con certeza si en verdad es un hombre

interesado genuinamente en la democracia y en el
desarraigo de la corrupción en nuestro país o es un
individuo enfrascado en la defensa de sus propios
intereses y los de sus aliados.
El irreal —por no decir irrealizable— partido

Rosa, debe construirse con la participación autén
tica y desinteresada de quienes buscan un México
más justo, honesto y equitativo y no de quienes
pretenden hacerlo para perpetuar sus privilegios
y desorbitadas ganancias económicas a costa del
bienestar colectivo.

Por lo demás, sería equitativo y saludable que
quienes hoy critican las acciones gubernamentales
se enfrentarán a lo criticado para ver si como roncan
duermen. Es fácil ser oposición y estar en contra de
todo. Algo distinto es formar y organizar ese todo,
que incluye burocracia y policías proclives a la
corrupción. Un ejemplo, la nota principal del diario
Reforma de ayer: el director de la Policía de Inves
tigación de Quintana Roo, Pedro León Toro Peña,
festejó, el pasado 18 de mayo, los XV años de su
hija María Fernanda, con la actuación del grupo Los
Tucanes de Tijuana, que viajaron en avión privado
y que cobran por actuación 3.5 millones de pesos.
Toro Peña gana mensualmente 67,000 pesos netos.
Échenle cuentas.

Ecos del debate
Para muchos pasó desapercibido o le restaron im
portancia, en el pasado debate, Xóchitl Gálvez,
mostró el libro de Anabel Hernández, "La Historia
Secreta", en el capítulo titulado "La Heredera" y co
mentó: "aquí dice claramente como la señora Shein
baum y su secretario recibieron sobornos, recibieron
droga. Eso dice el libro". Enseguida, la moderadora
Luisa Cantú expresó: "Les recordamos a las candida
turas que de acuerdo al formato aprobado, los libros
no están permitidos". Si la hidalguense es capaz
de infringir un formato aprobado, ¿será capaz de
acatar leyes y reglamentos?

Punto final

Una amistad que resista la campaña electoral, resis
tirá todo en esta vida.
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Conmoción por la tragedia de
anoche en el acto de campaña

de Jorge Álvarez Máynez, candidato
presidencial emecista, en el munici
pio regio de San Pedro Garza García,
al derrumbarse el templete en donde
se encontraba junto con candidatos
a otros cargos de elección e integran
tes de su equipo. Él resultó ileso, pero
hasta anoche se reportaban seis per
sonas muertas y más de una docena
de lesionados hospitalizados.

Un fuerte ventarrón arrasó las lonas que cubrían el es
cenario y provocó la estampida de quienes estaban en
éste, mientras otras personas quedaron atrapadas entre
los escombros, de donde empezaron a ser rescatados por
ambulancias, efectivos de la Guardia Nacional y asisten
tes al acto.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con todo y ese optimismo que la presidenta del
INE, Guadalupe Taddei, se empeña en mostrar de cara
a las elecciones de que se llevarán a cabo con "tranquili
dad" y de que ese organismo 110 está en crisis, a menos de
dos semanas de la jomada electoral ese organismo busca
apresuradamente cubrir 800 vacantes de supervisores y
capacitadores, por renuncias, falta de recursos y temor a
la inseguridad en regiones de distritos electorales.
Si a eso se agrega que el número de magistrados
del Tribunal Electoral, que será el que califique y valide
el proceso, sigue incompleto, y la amenazadora presen
cia del crimen organizado y sus cárteles en importantes
zonas de entidades federativas que están bajo su con
trol, más allá del supuesto optimismo de algunos de los
responsables del proceso del primer domingo de junio,
existe una justificada preocupación de que las cosas se
compliquen a última hora.
Al responder a la advertencia del secretario de Esta
do de Estados Unidos, Antony Blinken, de que si su go
bierno insiste en la expropiación de la empresa Vulcan
Materials en Quintana Roo, no sería buen mensaje para
la inversión extranjera, el Presidente López Obrador dijo
que se requiere inversión, pero no a cualquier precio y si
no, "mejor que no vengan o se vayan a otra parte".
Y en lo que pareció réplica del segundo hombre
más importante de la Casa Blanca, Blinken dijo en su
comparecencia ante el Comité de Relaciones Exteriores
que el ncarsboring es una tremenda oportunidad para
México, pero para que haya inversiones, la seguridad
aquí, "es crítica".
Que la encuestas que ubicó a Xóchitl Gálvez con
mínima ventaja sobre Claudia Sheinbaum, que ella di
fundió en redes sociales es de Massive Caller, no de Citi
banamex, al señalar que fue una "presentación privada
a clientes".
Eso coincidió con la renuncia de la candidata de

Morena a alcaldesa del municipio de Santo Tomás
de los Plátanos, Teresa Reyes Loza, por las amenazas
de grupos armados a sus familiares, uno de ellos fue
secuestrado.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
@MXPulsoPolitico
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LA DEMOCRACIA SEGÚN
CLAUDIA SHEINBAUM

POR BERNARDO BOLAÑOS

Durante el 3er debate, Claudia
Sheinbaum rechazó la idea de

un gobierno de coalición y lo compa
ró con el Pacto por México, el acuer
do que permitió aprobar las reformas
educativa, fiscal y energética entre
2012 y 2014.
Claudia retomó el argumento de AMLO de que la verdade
ra separación de poderes es respecto del poder económi
co y sugirió que su gobierno estalla limitado por el Pueblo
mediante la revocación de mandato. Esas ideas constitu

yen su crítica a los gobiernos divididos o de coalición, al
tiempo que son la defensa del tipo de gobierno que algu
nos politólogos en el mundo llaman "populista".

La primera objeción, brillante, vino de Jorge Álvarez
Máynez. El candidato de Movimiento Ciudadano de
nunció que la democracia de la mayoría defendida por
Sheinbaum proviene en realidad de la construcción de
una sobrerrepresentación artificial con partidos satélite
(particularmente el Partido Verde).

Luego politólogas como Denise Dresser han alertado
sobre un "autoritarismo competitivo" que defendería
Claudia, mientras intelectuales como Sabina Berman lo
niegan y comparan a los gobiernos divididos con una bi
cicleta sin dos ruedas.

¿Qué decir? No olvidamos que, sin la intervención
del Poder Judicial, el Plan B de AMLO (mitad política de
austeridad, mitad revancha) hubiera causado el despido
de cientos de funcionarios del INE, con un riesgo real de

afectar las elecciones. Pero en el caso del Poder Judicial,
aunque Morena no obtuviese una mayoría calificada en el
Congreso, la eventual presidenta Sheinbaum ni siquiera
tendría que buscar la reforma de la Corte para limitar su
peso, le bastaría con designar a un ministro incondicional.
Con eso lograría tener los votos suficientes para impedir,
en el pleno del máximo tribunal, que cualquier ley apro
bada, incluso sin respetar los procedimientos legislativos,
fuese revisada.

Así, es indudable que, si gana Claudia, estaremos a las
puertas de un gobierno fuerte, sea que se le llame "popu
lista", "autoritario competitivo" o "bicicleta completa". In
cluso una mayoría legislativa simple de Morena y aliados
bastará.

Es normal que Sheinbaum sea crítica de los gobiernos
de coalición, dado que Morena nació del contraste con el
Pacto por México. Pero ¿esa crítica debe extenderse más
allá de los gobiernos divididos, bicicletas incompletas,
contra la democracia liberal en general? La mejor ciencia
política contemporánea, basada en evidencia estadística
monstruosa, prueba que la democracia liberal (liberal, in
sisto) ha sido el único modelo que ha logrado disminuir la
desigualdad, al mismo tiempo que construir un verdadero
Estado de bienestar. Cf. Cagé y Piketty, Une historie du con 
fiictpolitique, 2023. La URSS jamás alcanzó los estándares
de riqueza promedio de Europa occidental. Pero Claudia
Sheinbaum está formada, gracias a su historia personal, en
tina izquierda crítica de la democracia liberal.

Sería una contradicción que la científica Dra.
Sheinbaum ignore la evidencia: es mejor una oposición
auténtica que un partido satélite y los ministros de la
Corte nunca deben ser meros incondicionales. Tampoco
los electores debemos ignorarlo.
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QUEBRADERO
LAS ENCUESTAS
Y LA ELECCIÓN

POR JAVIER
SOLÓRZANO

ZINSER

solorzano52mx@
yahoo.com. mx

@JavierSolorzano

En algunos estados las encuestas han sido
objeto de una infinidad de espectaculares

como forma de evidenciar la ventaja de un can
didato o candidata.

Resultan paradójicas las estrategias de candidatas y candi
datos que colocan en sus espectaculares a quienes tienen pre
suntamente ventaja, sin importar a qué partido pertenecen. En
Morelos se encuentran en el mismo espectacular la candidata
a la Presidencia de Morena, la candidata del PRIPANPRD al
gobierno del estado y el candidato a la presidencia municipal
de Cuernavaca del PAN.

Lo que les une en el mismo espacio es que según una em
presa encuestadora los tres aspirantes llevan ventaja sobre sus
adversarios. Resulta particularmente extraño que estén en
el mismo espectacular tres candidatos de tres diferentes fór
mulas, lo que puede interpretarse como que son del mismo
partido. Se trata de utilizar lo que sea, con tal de que con base
en las encuestas verse con ventaja y si se quiere hasta, presu
miblemente, ganador.

Las encuestas se han ido convirtiendo en un elemento

clave de las campañas. Todas las críticas que se vierten sobre
ellas pasan a segundo plano cuando quien las critica es coloca
do por delante. Valen en la medida en que le beneficia a los sus
pirantes, de otra manera, se habla de que están cuchareadas,
de que no tienen buena metodología, que son pagadas, más
todo lo que hemos ido aprendiendo y especulando a lo largo
de todos estos años.

Las encuestas son un instrumento de medición imperfecto.
Nadie presume que sean definitivas, tan es así, que en la parte
inferior se presenta la metodología y, sobre todo, el margen de
enor. Existen una gran variedad de vari ables que intervienen
en el desarrollo de las encuestas, lo cual pasa por dónde se apli
can, a quién se aplican, el tipo de pregunta, si es en el domicilio,
o por teléfono y qué es lo que se hace en caso de que no se
quieran responder.

Mucho de lo que ha pasado en los últimos meses es que
en más de una ocasión la gente no quiere contestar o de plano
les cierran la puerta. Son muchos los elementos a considerar,

pero también se tiene que identificar que las encuestas son el
referente más acabado que tenemos para conocer en el aquí
y ahora qué es lo que piensa la ciudadanía respecto a las y los
candidatos que participan en las elecciones.

Las encuestas van siendo fotografías cotidianas del proce
so, el momento es el 2 de junio sin soslayar que las encuestas
permiten ver cómo van las cosas en el aquí y ahora.

¿Qué tan definitivas son? Estudios en muchos países han
demostrado variantes de toda índole. El electorado no nece 

sariamente responde lo que va a hacer por diferentes factores,
entre los cuales está desde la duda hasta los temores de que
pudieran quitar los programas sociales.

En estos días las encuestas van a jugar un papel todavía más
preponderante para tratar de hacer ver quién tiene la ventaja,
pero también para evidenciar a las empresas encuestadoras.

Bajo estas consideraciones habrá que saber leer el que
desde que Claudia Sheinbaum ganó la encuesta para ser la
candidata del oficialismo, en la gran mayoría de las encuestas
no ha perdido su significativa ventaja. Quiere decir que existe
una tendencia a su favor, independientemente de todas las
opiniones que se hagan sobre las encuestas.

La clave es el 2 de junio, lo otro forma parte de mediciones
que no pueden asegurar lo que puede pasar. Las encuestas
tienen su valor, pero los que dicen quién va a ganar somos los
ciudadanos. No se trata de reconocerlas si les va bien o desa
creditarlas si les va mal.

No son la panacea. Son un referente. Si queremos saber
qué ra a pasar nos vemos el 2 de junio, no antes.

RESQUICIOS.
El Presidente aseguró que el Gobierno "no quiere inversiones
que vengan a destruir nuestro territorio", en referencia a la
declaración del secretario de Estado de EU sobre la eventual

expropiación de Vulcan Materials en Playa del Carmen. Con
razón en las redes más de alguno le dijo al Presidente ¿y el Tren
Mayaapá?

NOSONLA

PANACEA. Son

un referente. Si

queremos saber
qué va a pasar nos

vemos el 2 de junio,
no antes
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ROZONES
Nada de la L12

Y fue el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México el que determinó, a petición de cuatro
personas, que ni dirigentes ni representantes de los partidos que forman parte de la coalición Fuerza
y Corazón por México que encabeza Xóchitl Gálvez podrán hacer alusión para fines políticos de la
tragedia ocurrida en la Línea 12 del Metro. Y es que el resolutivo que se conoció ayer les ordena abste
nerse de "realizar manifestaciones públicas con fines políticoelectorales de los sucesos ocurridos en
el derrumbe de la Línea 12 del Metro, con el simple propósito de utilizarlos en este periodo de cam
pañas electorales". Lo anterior, a efecto de evitar "la afectación de los sentimientos y vida privada", de
los promoventes de la resolución, quienes acreditaron su condición de víctimas en aquel suceso. Una
vez que sea notificado este resolutivo, nos comentan, ni en el PRI, ni en el PAN ni en el PRD podrán
retomar el asunto.

Se mofa y lo tunden
Nos cuentan que no hay semana en que Miguel Torruco, candidato de Morena a la alcaldía Miguel
Hidalgo, no cometa un resbalón. Y es que resulta que el pasado domingo realizó una publicación en
sus redes sociales en la que a todas luces buscaba mofarse de la llamada Marea Rosa. Por supuesto,
nos comentan, generó un gran malestar entre los usuarios de las propias redes, quienes vieron en su
expresión no sólo una innecesaria reafirmación de que es morenista, sino también una falta de elegan
cia política, que pudiera ser mejor apreciada en estos días por los electores de la alcaldía que pretende
gobernar. Yes que ni siquiera, nos dicen, hizo una expresión de respeto a la libertad de manifestación.
Bueno, ni siquiera voces destacadas de la 4T, incluso de la parte más radical, se metieron con la gente
que abarrotó el Zócalo capitalino. Uf.

No hay que anticiparse
Y quien ayer tuvo que ofrecer una disculpa y borrar un mensaje que antes se había difundido en las
benditas y polarizadas redes, a propósito del accidente que ocurrió en el acto de cierre de campaña de
Jorge Álvarez Máynez fue el senador Emilio Álvarez Icaza. "Hasta la naturaleza les marca la ruta",
decía el desafortunado posteo sobre el que después señaló: "De mi equipo de redes, hubo un men
saje tremendamente desafortunado sobre la caída del templete en un evento de MC en Nuevo León.
Ofrezco las disculpas que la gravedad amerita. Bajé de inmediato el mensaj y tomaré las medidas que
correspondan. Lamento profundamente los hechos. Mi solidaridad y respeto con las familias de las
víctimas, personas afectadas, a los equipos de campaña, personas candidatas y militancia de MC. El
caso, nos comentan, da cuenta de que el momento amerita que el calor que está provocando la proxi
midad de las elecciones quede siempre supeditado a la mesura.

Entre hermanos

Y hablando de polarización política, ayer quedó claro que ésta también alcanza a las familias. Y fue la
familia Encinas la que mostró que entre sus integrantes hay preferencias electorales diferentes y que
éstas pudieran no ser menores, nos hacen ver. Porque resulta que fue el candidato Santiago Taboada
quien ayer anunció la adhesión "al equipo del cambio", es decir, la coalición opositora que encabeza
en la contienda por la Jefatura de Gobierno, de Ernesto Encinas, quien es hermano del morenista
Alejandro Encinas. El aspirante se refirió a Ernesto como "un luchador de toda la vida, con un trabajo
importante en muchas alcaldías de la Ciudad de México". Y el primero respondió que agradecía la invi
tación y recalcó que "es necesario este cambio porque ya estamos hartos". Quien fuera subsecretario
de Gobernación y actual integrante del equipo de campaña de la adversaria de Taboada, la morenista
Clara Brugada, no tardó en responder en las benditas redes con un mensaje que, nos dicen, no dejó
de llamar la atención. "La familia se hereda, no se escoge". Uf.

Gana, pero no gana
¡Qué caso!, nos comentan, el de Viridiana Valencia, quien ayer, después de un tortuoso litigio por
la posibilidad de ser candidata por Morena a la alcaldía de Colima, ayer fue ratificada por el Tribunal
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Electoral del Poder Judicial de la Federación como tal. Su confirmación, sin embargo, llega a 11 días
de la elección y sin que la aspirante pudiera haber hecho campaña. La revocación de la condición de
inelegible por un tema de residencia que se determinó ayer en la Sala Superior, con votación dividida
de tres a dos, ha llegado demasiado tarde, porque el partido guinda, al no tener una abanderada en
firme durante un mes optó por apoyar la postulación de la exemecista Azucena López. La presidencia
municipal de Colima, es sabido es clave para la gobernabilidad de la entidad a cargo de Indira Vizcaí
no, por lo que ayer también llamó la atención que Viridiana anunciara que no asumirá la postulación.
Lo hizo en una conferencia en la que estuvo acompañada de la dirigente estatal del guinda, Dulce
Huerta. En este caso la afectada ganó el litigio, pero perdió la postulación. Así las cosas de la política.

La escalada de la CNTE

Las acciones de días recientes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación han escala
do y empezado a afectar espacios ya no sólo donde la competencia es del Gobierno —dejar libre el paso
de casetas, destruir instalaciones de partidos políticos— sino también a particulares. Y es que ayer en
el primero de los casos, los profesores decidieron abrir el uso del Metro en la CDMX. Sin embargo, en
Chiapas, la sección 7 decidió tomar al menos una decena de gasolineras para repartir combustible gra
tuito y ahí el daño fue para los concesionarios de las estaciones. Los reclamos del magisterio disidente
que ayer cumplió 9 días de protesta son que les aumenten el salario 100 por ciento y que se abroguen
leyes aprobadas en la administración de Enrique Peña. Hace apenas unos días el Presidente instruyó
a que se atendieran las demandas de la CNTE, pero mientras eso ocurre, ésta no ha querido dejar de
mostrar las posibilidades de presionar y desquiciar que tiene, nos comentan.
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El Presidente Andrés Manuel

López Obrador aseguró que
para septiembre estará listo el nue
vo sistema de salud federal, con el
cual, dice, garantizará la atención
médica para toda la población.
El mandatario indicó: "Queremos terminar, inclu
so vamos a empezar a izar la bandera blanca en
salud desde el día 2 de septiembre, por estado, el
2,3,4 hasta el 14 que vamos a concluir en Chiapas,
porque son los 200 años de la incorporación de
Chiapas a México, ya para entonces tienen que es
tar funcionando los centros de salud, hospitales".
La realidad es que este nuevo sistema de salud,

en donde se han tratado de centralizar todos los

presupuestos, distribución de medicinas y hasta
la forma de dirigir y operar los centros de salud
desde la Federación, es una verdadera tragedia.
Hasta el momento, 23 de 32 entidades se han

adherido al nuevo sistema de salud federal, es de
cir, que 53.2 millones de mexicanos serán atendi
dos con el nuevo sistema de salud para no dere
chohabientes integrado en el Organismo Público
Descentralizado (OPD) IMSSBienestar.
El Presidente también realizó cambios, como

la desincorporación de seis Hospitales Regiona
les de Alta Especialidad ubicados en Oaxaca, Yu
catán, Bajio, Ciudad Victoria, Ixtapaluca y Chia
pas, los cuales pasaron a formar parte del control
del OPD IMSSBienestar; con ello, se les quitó la
independencia presupuestal a esos hospitales y
se agregaron más de 8 mil 500 millones de pesos
al presupuesto del nuevo organismo sanitario.
Lo que se busca desde la Federación es que

darse con todo el presupuesto de salud y distri
buirlo a su antojo. Los que han firmado el acuer
do son entidades donde gobierna Morena y dos
más, como Morelos y San Luis Potosí, donde
gobiernan partidos aliados a Morena: Encuentro
Social y el Partido Verde, respectivamente.
A diferencia de la gran polarización que hay

en el país, la realidad es que las distintas depen
dencias estatales de salud hacen un gran esfuer
zo para coordinarse con las de otros estados, sin
importar el color o el partido para, con mucho
esfuerzo, brindar los servicios que se requieren.

Por ejemplo, si la Federación decide enviar cien

tos de un tipo de medicamento a un estado donde
no se requiere esa cantidad, están haciendo una
especie de trueque con otras entidades para poder
suplir las carencias y para que los medicamentos,
además, no caduquen, porque muchas veces están
comprando y enviando desde la Federación medi
cinas próximas a expirar porque salen más baratas.
La realidad en temas de salud, si bien es cierto

que tienen un eje central en la Federación, no es
lo mismo el tipo de medicamento y atención que
se requiere en un lugar como Chiapas, a lo que se
necesita en Nuevo León o Chihuahua.

Pero, además, como sucedió con la megafar
macia, que no ha cumplido nada de lo prometi
do, las medicinas tienen que estar en donde se

requieren. ¿Se imagina que necesite un medi
camento y que pasen 48 horas antes de tener
lo, si es que tiene la suerte de conseguirlo?
Hay otro tema gravísimo. Por ejemplo,

desde la Federación no se dan los permisos
a los estados que no están afiliados al nuevo
sistema de salud para comprar medicamen
tos como los oncológicos. Se está tratando de
presionar a los estados que no se han querido
afiliar para que, sino lo hacen, no tengan auto
rización para comprar medicamentos.
La salud en México se ha convertido en un

tema de control partidario, y más ahora en
épocas electorales. Se quiere centralizar todo el
control para quitarle el presupuesto a los esta
dos y que desde la Federación se controlen las
nóminas de los maestros, la atención médica,
la infraestructura sanitaria y los insumos de las
entidades donde se ha firmado el convenio.
En los estados donde no han cedido a fir

mar estos acuerdos, les están controlando
todo para tratar de que se afilien, como lo han
hecho los partidos aliados al poder.
Hay estados como Chihuahua que ha logra

do armar con presupuestos estatales el progra
ma de Medi Chihuahua para brindar atención
médica. Pero reitero, porque me parece graví
simo, muchas veces no les dan los permisos
para que compren los medicamentos.
Controlar el sistema de salud con fines

electorales es criminal. Si todavía desde la

Federación tuvieran un sistema de salud que
funcionara, tendría sentido. Pero lo que pasa
en estados como Tabasco, que ya está afiliado,
es un desastre. Apenas esta semana en Paraíso,

un chiquito de 11 años murió en un hospital
por la falta de insumos médicos. Habían trata
do de secuestrar a su mamá y, por defenderla,
los agresores le dispararon en varias ocasiones.
Mientras llegaba el servicio de emergencia,

el menor gritaba que no se quería morir pues
tenía una herida de bala en el estómago. Fue
trasladado a una clínica donde perdió la vida
porque faltaban instrumentos médicos para
brindarle la atención.

En anteriores ocasiones, López Obrador
insistió en que México tendrá un sistema de
salud mejor que en Dinamarca. Y más de tres
veces ha postergado la inauguración de su
nuevo sistema de salud; primero indicó que
sería en diciembre de 2023, luego dijo que se
ría en marzo de este año y ahora lo deja para el
cierre de su sexenio.

La realidad y los datos duros lo demuestran,
hoy son millones los mexicanos que han per
dido la posibilidad de tener lo mínimo reque
rido en servicios de salud y son los más pobres.
El Coneval muestra que, según la Encuesta

Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares
(ENIGH) 2022, se observa un aumento signifi
cativo en el número de personas que enfren
tan carencia de acceso a servicios de salud, al
pasar de 16.2% en 2018 a 39.1% en2022, lo que
equivale a un total de 50.4 millones de perso
nas sin acceso a instituciones de salud.

Esta administración destruyó el Seguro
Popular, implemento el Insabi, que eviden
temente no funcionó, e implemento el IMSS
Bienestar, que es prácticamente lo que se tuvo
en los años 80 en México.
Pero el IMSSBienestar todavía no está

dando los resultados que se necesitan. Esta
mos hablando de la salud de los mexicanos

que menos recursos tienen y son los aban
donados.

México es uno de los cuatro países de la
OCDE que menos recursos asigna a la atención
médica pública, junto con Colombia, Turquía
y Costa Rica: destina 5.5% de su Producto
Interno Bruto (PIB) a salud; la Organización
Mundial de la Salud (OMS) recomienda un
mínimo de 9% como porcentaje del PIB.
Mientras tanto, a los estados que no están

afiliados a este nuevo sistema de salud y que
buscan la manera de obtener recursos para la
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compra de medicamentos, sobre todo oncoló
gicos, para salvar vidas, desde el Gobierno fe

deral no les dan los permisos para adquirirlos.
Se trata de castigarlos por no dejar la salud de

sus estados en manos del Gobierno federal.

..Y GENERA INCONFORMIDAD

TRABAJADORES de salud de Morelos protestaron, el 20 de mayo, contra su incorporación al
programa IMSSBienestar, pues afectaría sus derechos ganados.
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HAY ELECCION
POR PATRICIO BALLADOS V,

Amenos de dos semanas del día

electoral estamos, por suerte,
frente a la incertidumbre de gana
dores y perdedores en todos los car
gos a elegir. Por ello, es de la mayor
relevancia hacer un esfuerzo por
allegarse de los mayores elemen
tos para ejercer un voto informado
y razonado, sin las distracciones
de partidos y candidaturas. Las en
cuestas que presentan unos y otros
no son confiables. En el mundo, alo
largo de los años estos instrumen
tos han perdido la capacidad para
adelantar tendencias de votación

con un alto grado de certeza. Ade
más, en México los actores políti
cos hacen uso cada vez más de las

encuestas como herramientas de

propaganda política.

Los candidatos suelen no decir la verdad. En el debate

presidencial del domingo pasado, por ejemplo, Ani

mal Político encontró 17 frases entre engañosas, fal
sas o inexactas. Determinar el sentido de nuestro voto,
con base en las promesas de quienes buscan nuestro
voto, no resultará en un ejercicio demasiado útil.

En las campañas se ha consolidado un tema fun
damental y en el que existe un verdadero dilema.
Por una parte, Morena y sus distintas candidaturas
buscan con el triunfo consolidar un modelo popu
listaautoritario, que concibe a su movimiento como
único representante de la ciudadanía. Por ello han
propuesto realizar las modificaciones necesarias para
someter al mandato del Ejecutivo al Poder Judicial y a
los órganos autónomos, incluyendo el INE y el Inai. El
planteamiento es claro.

Por otra parte, la coalición opositora se ha compro
metido a respetar el equilibrio entre los poderes, así
como respetar a los órganos constitucionales autóno
mos. Se parte de la base de reconocer el pluralismo
de la sociedad, a pesar de que la gobernabilidad sea
más compleja.

La decisión en la boleta presidencial es simple por
su carácter binario. En el Congreso existe un dilema
adicional. Independientemente de la elección a Pre
sidenta, se deberá decidir si se apoya una mayoría le
gislativa que permita modificar la Constitución uni
lateralmente o, bien, se opta por un Congreso plural
que deba consensar las modificaciones legales que,
sin duda, requiere el país.

Lo más importante es realizar el poder del voto
ciudadano y la responsabilidad de no dejar las deci
siones colectivas en manos de los demás, sino asumir
las como propias y optar por lo que cada uno conside
re mejor para sí.
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El clima y la ciencia
Nuevamente, como en Acapulco, surge la duda sobre si las
ráfagas repentinas de San Pedro Garza García en el cierre
de campaña de Lorenia Canavati, candidata a la alcaldía,
en donde estuvo acompañada por el candidato presidencial
Jorge Álvarez Máynez, son impredecibles y atribuibles
al cambio climático oes que los pronósticos del tiempo se
minimizan por los organizadores de eventos, sin duda la in
vestigación sobre esta tragedia deberá contemplar esos dos
aspe ctos, porque ya hay quien ve similitudes con el puerto
guerrerense, en donde se dice que todo fue tan rápido que
no se pudo predecir. ¿Será?

Cerrada hasta que vote AMLO...
Hay quienes se preguntan por qué la calle de Moneda sigue
cerrada con vallas si todo está tranquilo enlos alrededores
de Palacio Nacional; la respuesta que se da es que el Presi
dente va a votar enla casilla de esta calle. Muy bien, pero
falta más de una semana, ¿y los comerciantes? ¿Los que
viven en el día a día? ¿Será?

Bomba o tirititito...
Dicen que las revelaciones que hará la candidata al Senado
por Movimiento Ciudadano, Sandra Cuevas sobre su pleito
con el senador de Morena, Ricardo Monreal, va a sacar
chispas de todos los colores partidistas, o al menos esa es la
expectativa ante la rimbombancia que le ha puesto la ahora
candidata suplente naranja, aunque como es el mundo de
los políticos mexicanos otros aseguran que podría ser lo que
el Perro Bermúdez suele llamar tirititio... ¿Será?
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A tomar previsiones
Alos recortes de energía eléctrica que hay en zonas como la
Península de Yucatán se sumará esta semana una dismi

nución en el suministro de agua potable. A detalle, por
trabajos de la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado
que lleva Alberto Covarrubias, dos municipios de Quintana
Roo tendrán problemas de abasto y reducción en la presión
del líquido; lo que se espera sea solucionado a la brevedad
para evitar afectaciones mayores a casi 250 mil habitan
tes.... Aunque nos aseguran que no es un problema solo de
esa zona del país, sino de varios estados, ante esta combina
ción de sequía y calores extremos. ¿Será?

Elección cerrada
Cuentan que al interior del llamado frente opositor, confor
mado por el PRIPANPRD, esperan una contienda cerrada
en varios estados de la República. Según esto, los resultados
del próximo 02 de junio están de pronóstico reservado en
Morelos, donde la aliancista Lucy Meza se enfrenta a la mo
renista Margarita González; en Veracruz, donde Pepe Yunes
enfrenta a Rocío Nahle, y en la CDMX, plaza que di sputarán
los exalcaldes S antiago Taboada y Ciar a Bragada. ¿Será?

Un susto
En redes sociales circula un video en el que el mal manejo
de los explosivos causó un susto a la candidata de Morena,
Claudia Sheinbaum, pues justo cuando va pasando al lado
de un dispositivo instalado para un festivo mitin, se provoca
una detonación... Aunque muchos lo toman abroma, los
organizadores deben tener cuidado con el manejo de la
pólvora, y más en tiempos como los que vivimos. ¿Será?
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Pesos y centavos

No se sabe cuánto sumó la movili

zación del domingo de la Marea
Rosa a los gastos de campaña de
Xóchitl Gálvez, pero seguramen

te será menos de lo que gastarán los promo
tores de Claudia Sheinbaum en su cierre el

próximo 29 de este mes.
Con Xóchitl no se vieron autobuses de aca

rreados, ni se ofrecieron lonches a los asisten
tes ni se pasó lista para la entrega de "apoyos".
Como Morena quiere saturar el Zócalo ca

pitalino para presumir el músculo que apoya
a Sheinbaum, desde hace días en los gobier
nos estatales de Morena y en los municipales
con recursos, se está corriendo la "invitación"

para que desde todos los rincones del país
vengan a la concentración.
Así que seguramente el INE estará prepa

rando a su personal, con calculadora en mano,
pues ese día tendrán mucho trabajo.
¿ Cuánto cuesta la renta de un autobús, diga

mos, de VeracTuz a la CDMX? ¿Cuánto uno que
venga desde Chiapas o Campeche? ¿Cuánto se
gastará en alimentar a los militantes de More
na que vendrán al mitin? ¿Cuánto en sueldos
o iguales para los cientos de coordinadores de
los grupos? ¿Cuánto en apoyos para los des
interesados ciudadanos que vendrán incluso
desde Tijuana para el cierre de campaña?
Lo más barato será alquilar los microbu

ses que vendrán de las distintas alcaldías de
la capital o de los municipios mexiquenses
aledaños.

Eso sin contar la renta del equipo de so
nido y otros "extras" que siempre surgen en
eventos como el que se tiene planeado para
arropar a la exjefa de Gobierno.
Será cosa de hacer unrecorrido para contar

los autobuses que seguramente colapsarán
el centro de la ciudad y sus alrededores, sa
car una media y tener un aproximado de los
gastos.
Ni modo que Guadalupe Taddei no mida

con la misma vara.

¿Verdad?
• • • •

Nada más doloroso que unifique a una socie
dad que un crimen en contra de un niño.
Eso pasó ayer con el asesinato del niño de

12 años, Dante Emiliano "N", quien fue ba
leado al defender a su mamá de un posible
secuestro en el municipio de Paraíso, Tabasco.
El video del hecho es desgarrador, sobre

todo por los gritos del menor que dice que no
se quiere morir.
Lamentablemente, fue llevado a un hos

pital que carecía de los insumos básicos para
poder intervenirlo; fatalmente, falleció.
Las redes sociales explotaron en contra no

solo de la política si es que la hay de seguri
dad del gobierno, sino también en contra de
la situación de casi mendicidad en la que se
encuentran los hospitales públicos, faltos de
lo necesario para salvar una vida.
Tabasco tiene años que dejó de ser un edén,

para convertirse en territorio disputado, to
mado por los grupos de delincuencia organi

zada, ya sea por acción o por omisión de las
autoridades locales.

Descanse enpaz.
• • • •

¿Qué será, qué será, lo que Sandra Cuevas
revelará?

La excéntrica candidata al senado por
Movimiento Ciudadano y exalcaldesa de
Cuauhtémoc, envió una carta al Presidente, a
Sheinbaum y a Clara Brugada para anunciar
les que "revelará en una carta" la actuación de
Ricardo Monreal en las pasadas elecciones
que, por cierto, la hicieron ganar la alcaldía.
Cuevas fue la arriesgada apuesta que deci

dió correr MC en la CDMX, pues de sobra son
conocidos sus excesos, sus arbitrariedades y
sus mitos.

Hay quienes aseguran que la candidata
nar anj ase adelantó al informe que presentará
en breve la Fiscalía de la capital delpaís sobre
el atentado en contra de la abanderada de la

oposición, Alessandra Rojo de la Vega.
Como quiera, vaya comprando su botana

porque sevaaponerbueno.

Las opiniones expresadas por los columnistafgpn
independientes y no reflejan necesariamente

SI punto de vista de 24 HORAS.
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Los títulos negros
del Cruz Azul

Cruz Azul va hoy por su décima
corona.

Un éxito deportivo de la coope
rativa, sin duda.

A esta gloria deberá seguir' la construcción
de un moderno estadio de fútbol de Primera

División, para lo cual ya tiene los recursos
necesarios y analiz a tres grandes terrenos en
el Valle de México.

Pero atrás hay una historia de explotación,
fraudes su expresidente Guillermo Álvarez
Cuevas sigue prófugo por operaciones irre
gulares con422 millones de pesos y abando
no de los socios.

Indigno de una empresa con un capital
cercano a los 100 mil millones de pesos,
ventas anuales reportadas por 12 mil 500
dólares y cuatro plantas muy productivas en
distintos lugares.
Centros industriales, sirva el subrayado para

ilustrar' más, con apoyos desde los gobiernos
federal y de las entidades donde están instala
das, como las generosas facilidades dadas por
el gobierno de Alejandro Mural en Oaxaca.

LOS COOPERATIVISTAS

Cruz Azul, pareciera, formó una estructura
para facilitar todo lo narrado.
Tiene cuatro plantas con nombres distin

tos, dos como cooperativas levantadas en
Jasso, Hidalgo, y Lagunas, Oaxaca, y dos
sociedades anónimas en Tepez alá, Aguasca
lientes, y Palmar de Bravo, Puebla.
Hoy hablemos de los cooperativistas,

quienes en ausencia de Guillermo Álvarez
Cuevas reclaman justicia a Víctor Garcés y
al nuevo directivo, Víctor Velázquez.
Ninguno atiende a quienes, más de me

dio millar, reclaman reparto de utilidades,
salarios y prestaciones diversas no recibidos
durante varios años.

Porque recursos hay, aseguran, pues está
el equipo de fútbol Cruz Azul, la producción
y comercialización de cemento, un hotel en
oaxtepec y otr os negocios valuados en cinco
mil millones de dólares.

Por ello, en protesta, alrededor de 500 se
organiz an para bloquear los ejes de acceso al
Estadio Azul enHolbein e Insurgentes, sede
del primer encuentro por la coronación y
luego realizai movilizaciones distintas.
El siguiente paso será una asamblea en el

estadio Hidalgo de Pachuca y, si así lo acuer
dan, se presentarán el domingo en los alre
dedores del Estadio Azteca para informar a
todos los aficionados.

Un desesperado llamado de auxilio,

REPRESIONES PRIISTAS

Tiene razónlaizquier da:
Las represiones no deben existir jamás y

menos las habidas en México en Tlatelolco

en 1968y la de Avenida San Cosme en 1971.
Durante el debate del domingo pasado

Claudia Sheinbaum se sumó al libreto de

su jefe y las atribuyó a los gobiernos priistas.
Era secretario de la Defensa Nacional el

general Marcelino García Barragán en
1968, cuando se dio la masacre de Tlatelolco
atribuida al Ejército.
Hoy su nieto Ornar García Harfuch, hijo

de Javier García Paniagua, exdirector Fe
deral de Seguridad es su principal asesor
luego de liderar la Policía capitalina.
Pero fue en 19 71 cuando Andrés Manuel

López Obrador se sumó al partido represor
y luego lo presidió en Tabasco y hasta un
himno le compuso.
En el equipo de Claudiatambién se encuen

tra Manuel Bartlett Díaz, secretario de Go
bernación cuando Cuauhtémoc Cárdenas
denunció fraude en las elecciones de 1988.
¿Por qué estos datos?
Por lo dicho por la can didata presidencial

morenista y por que ella y ese partido son
cercanos a personajes de esa historia oscura
del siglo pasado.
No cuadra con su discurso.

Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.
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52 millones

de spots
El Doctor Patán está de acuerdo con lo

que dijo Joaquín LópezDóriga hace
unos días: lo mejor de que terminen
las campañas es que, con ellas, van a

terminar los spots.
La verdad es esta: los partidos, en esto, sí

lograron ponerse de acuerdo, y nos asesta
ron, un año más, 52 millones de videítos, que
les salen, por esos misterios de la legislación
electoral mexicana, gratis, hagan de cuenta
que fuera por el bien de la ciudadanía o, como
decimos en la 4T, el Pueblo Bueno.
Por supuesto, no se trata sólo de los spots.

Súmenle los carteles, los espectaculares y las
entrevistas a modo. Una monserga, una mon
serga de veras mal hecha y sobre todo una
monserga inútil, salvo para el publicista que
se dedica a decirle al candidato en turno que
va a "cambiar la narrativa" a cambio de no sé
cuántos millones.

Ok: el Doctor Patán, que lleva unos años
en esto, está en condiciones de decirles que
no hay tal cosa como "cambios de narrativa".
Que no gasten en eso. Que de esos 52 millones
de spots, más carteles y espectaculares, los
que han logrado cambiar el voto de una ciu
dadana o un ciudadano o ciudadane, a estas
alturas del siglo XXI, suman, como asegura El
Tícher: cero. Esos spots y demás, al día de hoy,
para decirlo en una palabra, no sirven para
otra cosa que para complicarle el negocio a
los medios de comunicación y para que tú

y yo, ciudadana, ciudadane, ciudadano, le
pongamos "mute" al dispositivo en turno y
nos ocupemos de otra cosa mientras acaba la
sandez electoral.

¿ Quiero decir con esto que toda la propagan
da electoral refleja estupidez y hueva mental?
No exactamente. El Doctor Patán, como he
contado antes, sale de su casa en la alcaldía
Miguel Hidalgo, ve los diez carteles con la cara
de Miguel Torruco que hay en su calle, que no
tiene más de 100 metros, y se llena de pensa
mientos positivos.
"Qué ganas de que me explique la diferencia

entre izquierda y derecha", por ejemplo. "Qué
orgullo tener como candidato al Norberto Bob
bio mexicano". O: "Mike, dime qué onda con
El Príncipe de Maquiaveli". Lo mismo pasa
con lo que quieran: "Qué padre canción. Qué
suerte tienen los que viven enes un decirTe
jupilco". O Huejutla, Tulancingo o el bordo de
Xochiaca. Pero el voto no cambia. Uno lo tenía

claroylo sigue teniendo claro.
Lo que quiero decir es que la austeridad re

publicana podría empezar por ahí, y miren
que, rumbo a #DoctorPatán2030, ya tenía
diseñado el espectacular: cuerpo completo,
guayabera, lábaro patrio en la mano, mirada al
porvenir. Tendremos que sacrificarnos.

Las spiñiories expresadas por tos columnístassoft
i n dependientes y os? .reflejarme cesariarTwrlif

el puntóle vista de 24HORAS.
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Una visión influyente y preocupante desde afuera
México se ha convertido en tema de

conversación en los círculos más

influyentes del mundo, porque de
cara a las elecciones del 2 de junio

hay temores fundados de lo que puede suceder
con este país en el futuro.
Tres de los medios más influyentes entre los

que toman decisiones políticas y financieras en
los mercados desarrollados han dedicado espa
cio a la situación política actual de nuestro país.
Puede disgustar mucho al régimen de Andrés

Manuel López Obrador que los diarios The Wall

StreetJournal (WSJ), Financial Times (FT) y The
Washington Post (El Post) destinen sus páginas
editoriales parahablar de México, porque esoes
algo que sí pega en el ánimo de los círculos más
influyentes del mundo.
El diario financiero estadounidense WSJ des

estima por completo la narrativa oficialista de
que tienen asegurado el resultado electoral,
afirma el diario que algunas encuestas marcan
quelacontiendapresidencialpodríaestarcerra
da entre las dos candidatas y que incluso podría
haber sorpresas.
Pero no solo desactiva el discurso oficial de

la inevitabilidad, sino que analiza hacia dón
de iría México bajo la conducción de Claudia
Sheinbaum y de Xóchitl Gálvez.
De la opción contínuista WSJ señala que pre

valecería una visión de un Estado unipartidista,
cercano aVenezuela, Cubay apolíticosde Rusia.
De la alternativa opositora dice el WSJ que

"El espíritu emprendedor, la competencia em

presarial, la defensa de los derechos de propie
dad y la apertura de los mercados son los temas
de la campaña de Gálvez que la diferencian de
Sheinbaum yAMLO".
El diario británico FT habla de cómo ha em

peorado la presencia del crimen organizado
durante el mandato de López Obrador y cómo
se ha vuelto una amenaza para el futuro del país.
Dice el FT "Los cárteles controlan más territo

rio que nunca, alrededor de un tercio del país, se
gún una estimación del ejércitoestadunidense".
Este diario británico que consultan los toma

dores de decisiones más influyentes del planeta
advierte que los problemas de inseguridad en
México amenaza tanto a la población como alas
empresas que se establecen en este país.
Mientras que El Post se fue directo con su edi

torial del pasado martes con este título: "El ejér
cito invade la democracia mexicana".
Este diario que cargan bajo el brazo los polí

ticos de la capital estadounidense señala que

bajo el gobierno de López Obrador el ejército
ha adquirido un poder descomunal que invade
la democracia mexicana y se convierte en una
herramienta invaluable para que el Presidente
haga su voluntad en todo el territorio con el
rie sgo de caer en el militarismo.
Estamos, pues, ante tres diagnósticos muy

crudos de la realidad nacional retratados en

tres de los diarios más influyentes del mundo.
Opiniones que no tendrán desmentidos, solo
descalificaciones desde la tribuna presidencial.
Vale la pena preguntar si realmente hay un

complot universal en contra del régimen actual
y del presidente Andrés Manuel López Obrador,
si hay reuniones secretas de los más influyentes
políticos, empresarios y medios de comunica
ción del mundo para molestar al tabasqueño.
O bien, si desde afuera, con la posibilidad de

tener una visión no sesgada por las mañaneras y
la retórica oficial, se puede ver más claramente
esta realidad de un México en gran peligro.
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Voto Útil

En plena recta final de las campañas
electorales de los tres candidatos a

la Presidencia de la República y los
miles de hombres y mujeres que as

piran a unos delosmásde20 mil cargos en los
que se elegirán gobernadores, legisladores
federalesy locales, presidentesmunicipalesy
más puestos de elección popular, labúsqueda
del voto útil es fundamental.

El debate sobre las encuestas que cada can
didato tiene para llegar al 2 de junio, día de la
elección y prueba real del proceso electoral
de cómo vamos a emitir nuestro voto. Está en

pleno apogeo.
El trabajo demoscópico es cada vez más

difícil de realizar. Los estrategas, dirigentes
partidistas, candidatos y la ciudadanía, tie
nen claro que aproximadamente hay un 60%
de ciudadanos que rechazan responder a los
encuestadores.

Después del tercer debate presidencial, los
candidatos declararon cada uno por su parte,

que los datos de las encuestas los favorecen.
Claudia Sheinbaum, aseguró que las cifras
que le dan sus encuestadoras es de 25 pun
tos y hasta 30, por arriba de Xóchitl Gálvez,
quien señala que los números que presentan
sus encuestadores le permiten declarar que
están en empate técnico y por su parte, Jorge
Álvarez Máynez, de MC presenta su encuesta
(TERRITORIAL) que lo pone en segundo lu
gar ybaja a la tercera posición a la candidata
de la oposición.
Los actores políticos han buscado diversas

formas de ganar la confianza y el voto de los
indecisos. Los cuatro partidos que conforman
la oposición no han podido conformar una
sola fuerz a política.
PRI, PAN y PRD armaron la coalición Fuer

za y Corazón por México e invitaron a MC a
conformar una sola fuerza. No se logró con
solidar.

Sin embargo, las dirigencias hablan de es
cenarios diferentes, por su parte Dante Delga
do, asegura que el 2 de junio los resultados de
la coalición opositora van a sorprendernos,
porque será muy baja su votación. MC tiene
otros datos.

Porsu parte, AlejandroAZito Moreno, califica
a MC de esquirolesya que su función es di\idir el
voto, reconoce que no hahablado con ellos des
de hace dos años y el encontronazo con Jorge
Alvarez Máynez quedó en losmedios.
Y regresando al voto útil, es fundamental

que la ciudadanía analice a quien le va a dar
su voto, porque ese derecho democrático va
a definir el destino de México.

SUSURROS

1. En Tultepec, Estado de México, Sergio Luna
Cortés busca ser alcalde por cuarta ocasión.
La población del municipio de la pirotecnia se
enfrentará a la disyuntiva de repetir o seguir
el crecimiento de la candidata común de PRI,
PAN, PRD y NA, Viridiana Fuentes. En estas
elecciones que tienen un sabor a #TiempoDe
Mujeres le está pisando los talones al candidato
de Morena quien ha sufrido desgaste en sus
gestiones intermitentes: Ella con su lema 'Ya
tuviste 3... ¡Ytutiemposeacabó!",quelerepitió
en forma insistente en el debate de este martes.

2 La llegada de 495 nuevas empresas a
parques industriales mexicanos entre 2024 y
2025, según la Asociación Mexicana de Par
ques Industriales Privados (AMPIP), a cargo
de Jorge Ávalos, resalta la necesidad de que
tanto empresas extr anjeras como mexicanas
aseguren un entorno socialmente responsa
ble. EliasDana, director general de Movilidad
de Personas de Traxión, encabezada por Aby
Iijtszain, subrayó en el marco de su renova
ción como Empresa Socialmente Responsable
(ESR) que el compromiso con la sostenibilidad
y el bienestar social debe ser una prioridad en
este contexto. Las compañías deben adoptar
políticas éticasy sostenibles que beneficien a la
sociedad, el medio ambiente y sus empleados
para que el desarrollo económico previsto no
sea a costa de los trabajadoresy los mexicanos.
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Rusia realiza
simulacro nuclear
en frontera
con Ucrania

Rusia ha iniciado una serie de ejercicios
con armas nucleares tácticas, lo que ha
despertado preocupaciones globales so
bre las acciones militares en las cercanías

de Ucrania. Los ejercicios, que comen
zaron el 6 de mayo bajo la directiva de
Vladímir Putin, implican el despliegue de
misiles Kinzhalelskander, dos sistemas
capaces de transportar ojivas nucleares.
Estos ejercicios son una respuesta di

recta a lo que Moscú percibe como de
claraciones provocativas de los líderes
occidentales, incluida la apertura del
presidente francés Emmanuel Macron
a desplegar tropas europeas en Ucra
nia y las declaraciones del secretario de
Asuntos Exteriores británico, David Ca
meron, de que Kiev podría utilizar mi
siles suministrados por Occidente para
atacar objetivos dentro de Rusia. Tales
declaraciones han sido recibidas con se

veras advertencias por parte del Kremlin,
quien ha apuntalado la preparación del
arsenal nuclear de Rusia.
El Ministerio de Defensa ruso ha de

clarado que los ejercicios tienen como
objetivo garantizar la preparación de
sus fuerzas para operar armas nucleares
no estratégicas. Estas armas, aunque
menos mortíferas que sus contrapartes,
las armas nucleares estratégicas, poseen
una capacidad destructiva considerable
y están destinadas a ser utilizadas en el
campo de batalla más que a la destruc

ción de ciudades.

Los analistas de defensa y oficiales mi
litares occidentales están siguiendo de
cerca estos ej ercicios, que se llevan a cabo
principalmente en el Distrito Militar Sur
de Rusia. Esta zona incluye territorios de
Ucrania que el Kremlin ha invadido, así
como Crimea, la península ucraniana
anexada ¡legalmente en 2014.
Por otro lado, la inclusión de Bielo

rrusia en los ejercicios demuestra la im
portancia estratégica de la alianza con
Minsk, especialmente desde que Rusia
anunció el despliegue de armas nuclea
res tácticas allí en 2023. Esta medida

coloca dichos armamentos peligrosa
mente cerca de los territorios déla OTAN
—Polonia, LetoniayLituania—, aumen
tando los riesgos de una posible escalada
militar.

Los ejercicios han sido calificados pú
blicamente como una advertencia para
evitar que las naciones occidentales in
tervengan más en Ucrania, donde ya han
estado brindando un importante apoyo
militar a Kiev.
Internamente, las recientes acciones

militares de Rusia, incluidos estos simu
lacros, se producen en un contexto de
purgas y arrestos de líderes dentro de las
fuerzas armadas, lo que indica un posi
ble cambio enla estrategia expansionista
putinista.
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Últimos días

Durante el tercer debate entre las

personas aspirantes a la Presi
dencia de la República, la doc
tora Claudia Sheinbaum, can

didata de la coalición Sigamos Haciendo
Historia, comenzó como punteray terminó
como puntera. Tuvo una actitud acerta
da, al no engancharse en provocaciones,
y presentó con claridad su discurso y sus
propuestas. Fue unamuybuena expositora
del proyecto de nación que México deman
dayrequiere.
Respecto al tema "Inseguridad y crimen

organizado" (uno de los abordados du
rante el debate), fue la única de los tres
aspirantes que pudo ofertar resultados,
lo cual fue posible gracias a lo logrado du
rante su gestión como jefa de Gobierno de
la Ciudad de México. Además, hizo otros
planteamientos, como los cuatro progra
mas que ofreció implementar para for
talecer la seguridad en el país. En primer
lugar, las causas; en segundo, el sistema
de coordinación entre estados, policías y
poderes; en tercero, el combate a la impu
nidad y, en cuarto, la política de bienestar
pararescataralasjuventudesyreconstruir
el tejido social.
Por su parte, la candidata del bloque

opositor volvió a caer en el exceso de uti
lizar el epíteto de "narcocandidata", esta
vez, basando su argumento en un libro
publicado por una periodista cuyas ñientes
son poco menos que cuestionables, aún y
cuando esto fue prohibido por la autoridad
electoral. Lo anterior dio pie a una intensa
infodemia, sobre todo enlas redes sociales,

para tratar de señalar supuestos nexos de
Claudia Sheinbaum e integrantes de nues
tro movimiento con el crimen organizado.
Este tipo de desatinos sonbastante com

prensibles, incluso podemos decir que son
fruto de la desesperación. Estamos en la
recta final de las campañas electorales, el
último trecho en el que las y los candidatos
—y sus partidos—buscan posicionar sus
propuestas y obtener el voto de la ciuda
danía.

A medida que avanzan los últimos días
de la campaña, resulta evidente que Clau
dia Sheinbaum no sólo ha mantenido una

ventaja constante en las encuestas, sino
que ha demostrado ser la opción más só
lida y coherente para liderar a México.
Precisamente, esta visión sólida de país
lleva a los opositores a recurrir a tácticas
desesperadas como, en lugar de contri
buir a un debate constructivo, optar por el
sensacionalismo y la de sinformación, sub
estimando la inteligencia del electorado.
Sin embargo, pese a los momentos crí

ticos, confiamos en la madurez de la ciu
dadanía para discernir entre la verdad y la
mentira. El próximo 2 de junio, México tie
ne la oportunidad de dar un paso decisivo
hacia la transformación. Cada voto cuenta

y cada voz es fundamental para asegu
rar que el futuro de nuestro país estará en
manos de quien verdaderamente tiene un
compromiso con el bienestar del pueblo.

Las opiniones expresa d as.páí los colu m n¡ stas soft
¡nefependlentesy no reflejanriecesanafwííeel puntoée

Vista de 24HORAS.
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Queda a deber interés
ciudadano

Nos comentan que en el Estado
de México se cuenta ya con más
del 90 por ciento de los Capacita
dores Asistentes Electorales y los
Supervisores Electorales Locales en
labores intensas en los días previos
a la elección del 2 de junio, quienes
inclusive han estado apoyando
en las actividades de las Juntas

Distritales y Municipales Sin

embargo, nos hacen ver, realmente
la participación ciudadana en este
rubro no ha sido la deseada para
este proceso electoral, pues hay
algunos distritos como en el munici
pio de Huixquilucan en el que aún
no logran cubrir al 100 por ciento las
vacantes requeridas, además de
que hay otros distritos en los que ya
no cuentan con lista de reseiva por
si algún personal llegara a renunciar
© para cubrir eventualidades el día
de la votación. Atentos.

Otra de oportunismo político

Nos dicen que en el FRI de Yucatán,
más que molestia, la renuncia de
Pablo Gamboa a la militancia, para
integrarse a Morena, fue visto más
Como un alivio, pues, entre otras co
sas, ya se le tenía en la mira por estar
desde hace tiempo trabajando en
favor del partido guinda. Gamboa,
quien ayer anunció su decisión, no
es recordado precisamente por su
buen desempeño, ya que durante
sus tres años cómo legislador

únicamente presentó una iniciativa
y tampoco se le veía en tribuna
En diciembre pasado fue uno de
los primeros políticos priistas en
pronunciarse a favor de la alianza
sin embargo, al quedar fuera de las
candidaturas brincó convenien

temente a Morena Parece que así
el PRI y la alianza se libran de un
lastre, quien por cierto ya estaba en
camino a su expulsión.

Máynez, traiciones
en Hermosillo

Una trama de traición se vive

en Movimiento Ciudadano en

Hermosillo por la contienda a la
alcaldía, y que involucra al propio
candidato presidencial Jorge Álva
rez Máynez. Y es que, dicen, algunos
emecistas mantienen sus vínculos

con la candidata de Morena a la

alcaldía de la capital sonorense,
Dolores del Río Sánchez, quien
antes lideró Movimiento Ciuda

dano e incluso fue candidata de

ese partido. Uno de los más activos

trabajando a favor de Dolores del
Río, a espaldas de la candidata
naranja a alcaldesa Natalia Rivera
es el suplente de Álvarez Máynez
en la Cámara de Diputados, Carlos
León, quien se ha reunido con la
candidata moralista en una casa

del exclusivo fraccionamiento Los

Lagos, en la que intercambian datos
para fortalecer la campaña de
Dolores del Río

Además habría dejado entrever
supuesto arreglo de negocios entre
Álvarez Máynez y el candidato del
PAN a la alcaldía, Antonio Astiaza
ran como una forma de favorecer
a la moralista. Al acercarse el cierre

de las campañas, salen a relucir las
traiciones, veremos si el partido
toma cartas en el asunto, aunque sal
pique a su candidato presidencial
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PROMESAS "POPULISTAS"
Las campañas electorales por la
gubernatura de Jalisco y el resto,
de los cargos públicos están por
concluir, y habrá que decir que
fueron pocas las propuestas plan
teadas que podrían considerarse
como "populistas", entendiendo
por ello aquellas promesas que se
lanzaron para ganarse al electora
do sin importar que su implemen
tación podría ocasionar múltiples
efectos perjudiciales.

Una de estas propuestas que
podría considerarse "populista"
bajo estos criterios la planteó
la candidata de Morena por la
alcaldía de Tlaquepaque, Laura
Imelda Pérez Segura, apenas ayer,
al anunciar que utilizaría su "auto
nomía" municipal para "liberar" a
dicha localidad nada más y nada
menos que de las cámaras de
f otomultas del Gobierno estatal

Así lo señala el comunicado

que difundió la candidata: "El
municipio de San Pedro Tlaque
paque hará valer su autonomía
y, por tanto será un territorio libre
de las cámaras de f otomultas

que tiene instaladas el Gobierno
estatal", anunció la candidata de

Morena y sus aliados a la presi
dencia municipal. Laura Imelda
Pérez Segura

Señaló que se requiere un
permiso municipal para instalar

cámaras, por lo que, de favorecer
le el voto este próximo 2 de junio,
no permitirá la instalación de
dichas cámaras y además procede
rá a retirar las ya existentes.

Las cámaras de f otomultas

desincentivan a los automovilistas

a rebasar los límites de velocidad

en la ciudad, pero eso no parece ser
del interés de la candidata.

Antes de que Pérez Segura
lanzara esta propuesta "populista"
ya había tomado la delantera en
ello el candidato de Movimiento

Ciudadano por la gubernatura,
Pablo Lemus Navarro, cuando

prometió que, de ganar, eliminaría
el costo de la verificación vehicu

lar, así como las multas para los
automovilistas incumplidos y los
operativos de sanción.

Esta promesa del candidato
naranja, con grandes riesgos
ambientales, ocasionó la molestia

del gobernador Enrique Alfaro
Ramírez, pero se mantiene en pie.
Por lo tanto, si Lemus Navarro

gana la contienda, todo indica que
durante su gobierno los impuestos
de los jaliscienses que carecen de
un carro, y que, por lo tanto, no con
tribuyen con la contaminación del
aire, serán utilizados para sostener
el sistema de verificación para
aquellos que sí disponen de un
auto y que sí contaminan Pagarán

justos por pecadores

DENUNCIAN IRREGULARIDA

DES INMOBILIARIAS

Liderazgos de Morena denuncia
ron a Lemus Navarro por presun
tamente "triangular operaciones
inmobiliarias" para hacer supues
tos negocios con Grupo Construc
tor Terla SA de CV, cuyos socios
han recibido contratos por más de
250 millones de pesos por parte
de los municipios de Guadalajara
yZapopan

Ese presunto negocio habría
consistido en la construcción de

los tres edificios de departamentos
de lujo de cinco pisos, en Montreal
1332, colonia Italia Providencia,
valorados en más de 200 millones

de pesos, al parecer en el año 2021.

La candidata morenista a la alcaldía de

Tlaquepaque, Laura Imetda PérezSegura,
planteó la ¡dea "poRul¡sta''ded|^li3ari£fer
las eámargg de fotomultas..
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SAMUEL SIGUE ESTIRANDO LA

LIGA Y AUMENTO DE VIOLENCIA

POR PROCESO ELECTORAL

El gobernador Samuel García,
pidió otra vez ayuda a la
ciudadanía para no votar por
los diputados del PRI y PAN.

Sin duda, su petición es un
acto desesperado para tener
un Congreso aliado en lo que
resta de su administración,
ahora que la SCJN avaló que
el Poder Legislativo continúe
el juicio político en su
contra. Es decir, Samuel está
pensando que Morena pueda
convertirse en su aliado.

Y aquí resulta importante
que la candidata presidencial
de este partido, Claudia
Sheinbaum, quien estará
hoy en Nuevo León, ponga
especial atención, lo

mismo para Néstor Núñez,
coordinador de la campaña
de la morenista en la entidad.

No estaría nada mal que
candidatas como Brenda

Velázquez, Anylú Bendición
y Mario Soto, quienes tienen
amplias posibilidades
de obtener una curul, se
deslinden de esta posibilidad.

Por cierto, fue tanta la
molestia de Samuel de que
seguirá el juicio político
en su contra, que cometió
otro delito electoral, al
manifestarse abiertamente y
pedir a la ciudadanía que no
voten por el PRI y PAN, lo que
debería tener consecuencias

no sólo para su partido sino
para sus candidatos.

AUMENTO DE VIOLENCIA

POR PROCESO ELECTORAL

Gerardo Palacios Pámanes,
secretario de Seguridad
Pública, consideró que la
violencia registrada en los
últimos cinco meses se debe

al actual proceso electoral,
una salida muy cómoda para
el mando policial.

Sin embargo, sí resulta una
declaración muy irresponsable,
pues el aumento de la violencia
se viene arrastrando desde que
tomó el cargo de titular de esta
corporación e incluso desde
antes.

Mientras no se aterrice una

buena estrategia de prevención

del delito, los homicidios dolosos
continuarán, por eso resulta
importante que se replantee el
proyecto de seguridad.

La realidad es que su
estrategia de una policía de
segundo piso, que va en el
sentido de confrontar a la

delincuencia, no ha funcionado,
y ahí están las cifras, además
de que la mayor queja de los
ciudadanos es la inseguridad.

Por lo pronto, Palacios
Pámanes no debe de dejar de
insistir en tener una buena

coordinación con las policías
municipales, pues hay muchos
que perciben que no hay tal, lo
que sin duda es un tema muy
preocupante.
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El gobernador Samuel García pidió
nfl votar por los diputadas dfl PRI
PAN después de que la SCJN diera luz
verde ¡al Congras» para continuar su
juicio político.
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La propuesta de tarifa diferenciada del Metro es un
ejemplo de lo mal que puede cerrar una campaña

n el equipo de campana
Lele Santiago Taboacla se

encendieron los focos
color ambaren el cierre

del proceso electoral
de la candidatura a la
Jefatura de Gobierno de

la CDMX, al grado tal que los "estrategas"
de comunicación tuvieron que activar un
botón de emergencia para tratar de con
tener el daño provocado por la propuesta
del Partido Acción Nacional para aplicar
una tarifa diferenciada.

Los grupos de WhatsApp de panistas,
priistasy perredistas no dejaron de timbrar
desde la mañana de ayer para que entre sus
contactos compartieran un posteonel ros
tro sonriente del "güero"" donde
se comunica que el servicio del
Metro se queda en 5 pesos y que
el acceso será gratis para ios
jóvenes estudiantes de 15 a 25
años, así como para médicos,
enfermeras, policías y "perso
nas con discapacidad".

¡Vaya, vaya! Nada más con
tradictorio a lo que dijo su coordinador de
campaña y coordinador del partido en el
Congreso local, Federo Dóring, quien en
entrevista nos dijo el fin de semana que los
estudiantes que hicieran recorridos de más
de 10 estaciones iban a pagar normal y que
en el caso de nueve estaciones para abajo
iban a reducir la tarifa sin saber explicar
cuánto dinero terminaría captando así el
Metroy a cuánto aumentaría el subsidio en
caso de ser ese el fiel proyecto.

Cuántas mentiras y contra dicciones en
una misma historia. No, si no cabe duda
que cuando se quiere dar atole con el dedo
a los gobernados pasa lo que a Dóring y a
Taboacía. Quien sabe qué terminará hacién
dole más daño a la candidatura del ex alcal

de de Benito Juárez, si el aprovechamiento
de Morena para exhibirá los panistas o las

mentiras de ambos que chocan entre sí. A
ver si no termina contándole el resultado

al candidato opositor porque de qué están
inquietos y nerviosos en su cuarto ele guerra
esa es la única verdad en la historia de la

"tarifa diferenciada del Metro".

Este es un ejemplo de exceso de confian
za y de que cuando fallan los publicistas se
puede perderla candidatura en los últimos
minutos. Más cuando se habla de una disputa
electoral que cualquier resultado que se
diera no debería sorprender porque nunca
la oposición en 27 años llegaba con ciertas
posibilidades de triunfo. Se trata de una
experiencia que deberán analizar las nue
vas generaciones de consultores políticos.

***

El Alcalde Prófugo de Guada
lupe, Zacatecas, pide el voto?
Corno la Ley de Herodes.

Resulta que el alcalde asesino
de Guadalupe, Zacatecas, Julio
César Chávez, hace campaña
desde su escondite. Fue des

aforado el 20 de abril de 2Q23

por asesinar al amante de su
esposa y está prófugo, pero su secretario
particular Pepe Salclívar busca la reelección.

Tocio el equipo político del Alcalde Pró
fugo está en la planilla. Es un descaro. El
gobierno del Alcalde asesino quiere seguir
gobernando. Parece la Ley cíe Herodes.

***

UPPERCUT: Dimos cuenta ayer de la gran
guerra que se vive en la alcaldía Cuauhté
mocyno necesariamente entre opositores
ele partidos. Bueno, pues ante la amenaza
de Sandra Cuevas de revelar cómo operó
electoralmente Ricardo Monreal en 2023, se
buscó un puente de diálogo para impedir
que hable la alcaldesa con licencia. ¿Tan
mal se portó el senador con su partido?

Cuántas mentiras

y contradicciones
en una misma

historia
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Por primero vez asistieron juntos los candidatos
Santiago Taboada, aspirante a jefe de Gobierno,
y Xóchitl Gáluez, candidato a la presidencia

I pasado domingo se llevó a cabo la cuarta
marcha de la Marea Rosa, en donde se
contó con la asistencia de 95 mil personas,
de acuerdo con informes del Gobierno de la

Ciudad de México. Por primera vez asistieron
juntos los candidatos de la coalición PAN,
PRI y PRD: Santiago Taboada, aspirante a

jefe de Gobierno, y Xóchitl Gálvez, candiclata a la presidencia.
Aunque las manifestaciones se realizaron en la capital, al

igual que en el interior de la República, el verdadero impacto de
la Marea Rosa, debido el considerable número de asistentes,
fue en la Ciudad de México en donde la alianza opositora y sus
candidatos sin duda se verán beneficiados el próximo 2 dejunio.

Y es que, en diversas alcaldías, tanto PAN, PRI y PRD, traen
los números para ser competitivos contra Morena. Por ejemplo,
en Benito Juárez con Luis Mendoza, la fuerza de Taboada en
la zona los mantiene confiados; en la Cuauhtémoc con Ales
sandra Rojo continúan con ritmoy ganan terreno; Lía Limón,
en Alvaro Obregón es casi un hecho que repetirá gestión; en
Coyoacán, con Giovani Gutiérrez la oposición trae una am
plía ventaja de 10 puntos; por su parte, Carlos Orvañanos, de
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Cuajimalpa, se vuelve cada día más
competitivo; en Gustavo A. Madero,
con Marisela Gastelú, han sido fron 
tales y ganan en las calles, mientras
que en Xochímilco, con Gabriel del
Monte han levantado las alarmas de

Morena. Con estos datos en la mano,
Taboada aseguró el domingo pasado
que cerrará filas en las 16 alcaldías,
pues buscan arrasar en la Cíudacl.

En Miguel Hidalgo, con Mauricio Tabe, la oposición se
siente segura, aunque no bajan los esfuerzos. Tabe, quien
busca reelegirse, ha mantenido un buen gobierno en la al
caldía, enfocándose en las clos principales problemáticas de
los ciudadanos: seguridad y agua. El panista simpatiza con el
electorado ele la demarcación, quienes a menudo se sienten
poco alineados con las políticas de la 4T. Esta alcaldía es reco
nocida portener una délas mejores percepciones de seguridad
en la ciudad, según estadísticas del Inegi; además, frente a los
problemas recurrentes de desabasto de agua, Mauricio Tabe
se ha destacado como un defensor activo de los intereses de

sus vecinos. Esto sin mencionar que los debates le han dado
ventaja, manteniendo postura y seriedad ante comportamientos
de su contrincante, quien rápidamente se ha ganado críticas
por acciones poco maduras para el cargo que busca ocupar.

De hecho, este fin de semana, Torruco cometió otra de sus
estrategias que no resuenan con la alcaldía que quiere arreba
tarle a Mauricio, pues, a través ele sus recles sociales se burló
de la Marea Rosa y sus asistentes; no obstante, este fallido
intento porconseguirapoyo de los simpatizantes moralistas,
solo provocó que se pusiera el pie. A pocos días de la elección,
las estrategias utilizadas y la mala lectura a sus votantes le
dificultan el triunfo en las urnas. No hay que olvidar que la MH
es ele gran importancia para cualquier gobierno capitalino
debido a la actividad económica significativa generada porsus
numerosos comercios. Sin duda, para la oposición la reelección
de Mauricio Tabe es la cereza del pastel.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN
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• En el mundial de Para

Atletismo Kobe 2024, el
mexicano Mario Santana

obtuvo la medalla de

plata en la final de Lan

zamiento de Clava. Con

este resultado revalida

su participación en los
Juegos Paralímpicos de
París 2024.

• El DJ Carmine Conté,
conocido como Mrak, fue
acusado de una supuesta
violación. Según la de
nuncia, el ataque ocurrió
en 2023, cuando una fan
del músico, originaria
de Guadalajara, asegura
haber sido drogada y
atacada.

• La actriz australiana

Cate Blanchet fue acu

sada de falsa humildad

tras asegurar durante una

conferencia de prensa que
era una mujer de clase
media, sin embargo
factura millones de dóla

res al año por su trabajo
como actriz.

Fecha: 23/05/2024

Página: 16

Area cm2: 83

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,509

Página 116 de 195 Índice



— ERO Y VAN dos veces que el secretario de Estado
Cde los Estados Unidos, Antony Blinken, deja

claro que si el gobierno de México expropia a
Vulcan Materials, las inversiones se afectarán.

Yes que aunque ayer Andrés Manuel López
Obrador matizó el conceptoy no se refiere auna

"expropiación", sino a una "clausura"; en Washington les
queda claro que se trata de una apropiación ilegal.

El gobierno de la 4T inició de tiempo atrás la declaratoria
deáreanaturalprotegidadelas2milhectáreasde la cantera
Calica, propiedad de Vulcan Materials, que presideTom Hill,

Blinken insistió que la instancia para resolver el conflicto
es una sola, y se trata de un arbitraje internacional que se
desarrolla en el CIADI (Centro Internacional de Arreglo de
Diferencias Relativas a Inversiones).

El martes, el senador demócrata Tim Kaine exigió a
Blinken dejar claro que una expropiación de las instala
ciones de Vulcan en Quintana Roo afectaría la relación de
México con Estados Unidos.

"AMLO ha intentado apropiarse de ese terreno en dos

ocasiones, inclusocon invasiones
policialesy militares", denunció
Kaine en el Capitolio en una
comparecencia de Blinken.

El que haya un arbitra
je desmantela la narrativa
de López Obrador, que ha
querido hacer creer que el
cierre de las operaciones de
la compañía fue por causas
medioambientales y por haber
ocasionado un "ecocidio".

Es poco probable que realice una declaratoria de los
terrenos como reserva protegida, y más bien buscará
soportar con evidencia el daño al medio ambiente, para lo
cual enviaría personal de la Secretaría del Medio Ambiente
y de la Procuraduría de Protección Ambiental al estado.

En pleno año electoral en México y en Estados Unidos,
el inquilino de Palacio Nacional no se puede darel lujo de
aumentar la tensión en la ya de por sí muy difícil relación
con el gobierno de Joe Sitian,

Asíque de no pasar otro acontecimiento, el tabasqueño
solo se limitará, como también ya lo dijo ayer, a mantener
suspendidas las operaciones de la cantera hasta el último
día de su gobierno.

Quienes metieron a López Obrador en este conflicto,
desde la Consejería Jurídica, pasando por la Secretaría y
hasta su asesor honorífico del Tren Maya, Daniel Chávez,
cometieron un grave error de cálculo.

Éste último, dueño de la cadena de hoteles Vidanta,
siempre vio el espacio de Calica como lugar ideal para
desarrollar un puerto de cruceros y ferrys, y usar los lagos
como parte de un complejo ecoturístico.

incluso, muy al principio, antes de que se le cambiara
el trazo al Tren Maya, se vislumbró construir una estación
contigua a los terrenos de Calica.

DENTRO DE LAS últimas accio

nes radicales de fin de sexenio,
apunte las que está imple
mentado el flamante asesor

presidencial en materia de
salud, Hugo LópezGatell
El Doctor muerte tomó

el control, también, de la
Comisión Federal de Pro

tección contra Riesgos Sa
nitarios (Cofepris) y desde ahí
empezóa prohibirla publicidad
en radio, televisión, prensa y hasta
en internet de importantes empresas de alimentos y be
bidas. Su obsesión es acabar a punta de oficiosy leyes con
el problema de sobrepeso en el país. Ahora arremete con
un nuevo reglamento de publicidad en materia de salud.
Con ese pretexto están deteniendo las autorizaciones de
publicidad de productos que tengan cualquier octágono
de etiquetado frontal. En particular, están frenando la pu
blicidad de empresas que consideran "no aliadas" a la 4T.
Algunas que están dando la pelea en la Suprema Corte
contra la nueva norma de etiquetado son CocaCola, que
preside Luis Felipe Avellar: Bimbo, de Daniel Servitje;
Nestlé, que comanda Fausto Costa, y Herdez, de Héctor
Hernández Pons. El truco escon una burda aplicación que,
de último minuto, están haciendo del Artículo 24 Bis con
el que más bien parece que están buscando la coyuntura

para obtener "gratificaciones" de fin de gobierno, como
también está sucediendo con la publicidad de los pro
ductos farmacéuticos. Así que la Cofepris, al mando de
Alejandro Svarch, en plena recta final del gobierno de
Andrés Manuel López Obrador está aumentado lastrabas
a la Iniciativa Privada,afectando industriasy medios,en
lo que pinta será un cierre del sexenio polémico y lleno
de venganzas del primer piso de la 4T.

TAL COMO LE adelantamos, ayer
fue la reunión de Compañía
Panamericana de Comercio

(Copaco), el que era el brazo
comercializador del azúcar

que producía el ingenio Puga,
con susacreedores. En efec

to, Altor, de Fernando Apór
tela, mejoró la oferta con el
ánimo de reunir las mayorías
para suscribir el convenio concur
sal. En la víspera le informamos que
había en la mesa dos propuestas: la primera un pago
inmediato en efectivo de 9 centavos por peso sobre el
adeudo reconocido, y la segunda un pago inmediato de
5 centavos en efectivo más 10 centavos pagaderos en
cuatro años, ya sea en efectivo o en especie. Pues bien,
ayer la primera oferta se mejoró en 33%, porque pasó de
un pago inmediato de 9 a 11 centavos en efectivo, y en el
segundo caso de 15 a 20 centavos. Un nivel promedio de
recuperación en un concurso son 5 centavos, o sea que
en este caso los acreedores recuperarían cuatro veces
más. El término de la conciliación que en Copaco lleva
Marco Antonio Campos vence el próximo 11 de junio,
fecha límite para suscribir el convenio concursal. Si no
hay acuerdo, la empresa que arrastra deudas por unos 2
mil 600 millones de pesos se irá irremediablemente a la
quiebra, con el impacto regional que eso implica para el
estado de Nayarit, que gobierna Miguel Ángel Navarro.

CONTINUAN LOS ACERCAMIEN

TOS de Clara Brugada con los
sectores productivos de la ca
pital. En un encuentro orga
nizado por Marcelo Ebrard,
la candidata de Morena a la

Jefatura de Gobierno de la

CDMX se reunió ayer con 30
emprendedores de startups,
principalmente de los secto
res de f/ntechyelectromovilidad.
Durante el encuentro se refirieron a

la metrópoli como un polo de innovación en la región de
América Latina, solo detrás de Sao Paolo. Participaron
Karla Berman de Softbank, Marlene Garayzar de Stoi:
y Felipe Vallejo de Bitso, entre otros. Acordaron trabajar
juntos para promover innovación, rebasar a Sao Paolo,
avanzar en la desregulación, establecer un mecanismo
de diálogo permanente después de las elecciones.

LA EDICIÓN MAYOjunio de El Mundo del Derecho, bajo
la dirección de Antonio Holguín Acosta, vicepresidente
de Relaciones Institucionales de Heraldo Media Group,
profundiza en temáticas legales de relevancia actual.
Desde la ampliación de poderes de la Agencia Nacional
de Aduanas en México, hasta la batalla por la libertad de
expresión en la era digitaly la importancia de losdebates
presidenciales para cimentar la democracia, la revista se
posiciona como un faro en el análisis jurídico. La publi
cación se reafirma como un esencial para entender el
entramado legal en México,asícomo loslímitesy desafíos
de la justicia en un contexto global complicado.

LA SEMANA PASADA le platica mos
del ex magistrado electoral y con
sejero de la Judicatura, Cons
tancio Carrasco, a propósito
de la situación que se vive
al interior del Poder Judicial.

Mencionamos que entre su
red de influencia figuraba la
ministra Yasmín Esquivel. De
ninguna manera. No hay ningún
vínculo entre ambos. Vamos, ni
siquiera se conocen. Valga ia acla
ración para todas las partes.
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El gobierno mexicano
debería considerar con

seriedad, antes de accionar
su política exterior,
que Irán se ha aliado con
Rusia y China

LAS PALABRAS DE
AMLO PARA EL ,
GOBIERNO IRAN

n gobierno que además de teocrático es auto
ritario, que rige una nación donde el desprecio
a la mujer es absoluto y cuya belicosidad se
incrementa día con día (cortesía cíe su aliado
máscercano,el régimen rusodeVladimirPutin),
perdió a su presidente en un accidente aéreo
hace unos pocos días. 0 al menos esa es la

versión del gobierno iraní... Yesque uno supondría que en una región
convulsionada en lo económico, social, histórico, lo que menos se
quiere es sumar un conflicto adicional... aunque tal vez me equivoco

Por lo pronto, el gobierno de López Obrador ante este deceso
ofreció de manera rauda sus condolencias al pueblo y gobierno
iraníes por la muerte del genocida (asiera considerado el presidente
de Irán}, aliado acérrimo de Hamas y empedernido denigrador de
las mujeres, Ebrahim Raisi.

Demasiado sentimiento para quien es considerado violador
de los derechos de las mujeres, de la libertad de expresión y de la
libertad de culto. Sí, me refiero a Raisi...
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Este sujeto para nada era un ejemplo a seguir. Llevó a que los
derechos de las mujeres fueran suprimidos por las llamadas 'fuer

zas revolucionarias'... Con el asesinato
en 2022 de Mahsa Amini por parte c!e la
'policía de la moral' por violar el código
de vestimenta, se mostró a todas luces
el talante feminicicla del régimen iraní.

¿Cuál fue la violación cometida por
Amini para "merecer" la muerte? No usar
el hiyab correctamente. La policía la mató
a golpes de porra.

Las manifestaciones porel asesinato
de Amini fueron duramente reprimidasy terminadas por Raisi. Aun
así, el movimiento "Mujer, vida, libertad" no ha podido ser eliminado
en su totalidad, siendo una constante en el descontento de la po
blación iraní, sumado a la precaria situación económica.

Habrá quien diga que, en irán, las funciones del presidente son
limitadas, pues en realidad el líder supremoy comandante en jefe
es el Ayatola Ali Khamenei. Sin embargo, la muerte de Raisi es sig
nificativa por los ajustes políticos que de seguro ocurrirán; él era
el heredero político del Ayatola quien ostenta el cargo desde 1989
y tiene 85 años de edac!.

El gobierno mexicano debería considerar con seriedad, antes
c!e accionar su política exterior como lo hizo con la muerte del
mencionado personaje, que Irán se ha aliado con Rusia y China,
y que esta alianza bélica se ha fortalecido a partir c!e la guerra en
Ucrania. Irán le vendió a Rusia muchos de los drones con los que
este país ha bombardeado Ucrania.

Este es un esbozo del ejercicio del poder realizado por Raisi en
.. án pero, por alguna razón, para el gobierno de la 4t, Irán es consi
derada una nación aliada nuestra... Quizá no haya otro elemento que
muestre más la naturaleza conservadora del presidente AMLO que
su política en materia de relaciones exteriores y evidencia ele ello
es que un gobierno como el iraní sea su amigo del Medio Oriente
Las palabras de AMLO para el gobierno iraní por la muerte de Raisi
hacen a un lado el buenjuicioy hacen un guiño a uno de los regíme
nes que más aplastan los derechos humanos de sus ciudadanos

Hace un guiño
a uno de ¡os

regímenes que
más aplastan
los derechos
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La situación en ambos

estados refleja la profunda
crisis que enfrenta, con
denuncias internas y
conflictos abiertos que
podrían costarle caro

MORETON AL VERDE
EN SONORA Y ,
SAN LUIS POTOSI

aya revuelo el que ocasionó la candidata
Senado por Sonora, Lizbeth Gutiérrez,

del Partido Verde Ecologista de México
(PVEM), al denunciar violencia política de
género dentro de su propio partido, por lo
que decidió sumarse a la campana del ex
gobernadorde ese estado, el priista Manlio

Fabio Beltrones, quien contiende para el mismo cargo en la
Cámara alta.

Sonora no es el único estado en donde el Verde vive una

crisis, en San Luis Potosí, la situación es igualmente turbulenta.
El gobernador Ricardo Gallardo, también del PVEM, ha sido
acusado de violar leyes electorales al apoyar a su esposa, Ruth
González, candidata ai Senado, incluso durante la veda electoral.

Los enfrentamientos entre el PVEM y su aliado Morena en
SLP han escalado hasta los golpes, con la militancia estatal del
partido guinda. El clima político en esa entidad se ha vuelto tan
tenso que los candidatos y dirigentes de Movimiento Ciuda
dano locales han denunciado agresiones e intimidaciones por
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parte del Verde. La Coordinación estatal del partido naranja ha
exigido una reunión urgente con Ri
cardo Gallardo a una semana de que
terminen las campañas electorales.

La situación en ambos estados

refleja la profunda crisis que enfrenta
el PVEM, con denuncias internas y
conflictos abiertos que podrían cos
tarle caro en las urnas. La violencia

política y las tácticas cuestionables
no sólo dañan la imagen del Verde,

que se ha dedicado a vivir de las alianzas de los partidos en
el gobierno.

¿Dónde quedó la sororidad?
Durante el debate chilango por la alcaldía de Azcapotzalco
tuvimos como escenario principal un acto de violencia política
de género, que se produjo de mujer a mujer.

Luisa Alpízar, candidata de Movimiento Ciudadano (MC),
arremetió contra MargaritaSaldaña, abanderada de la coalición
Va X la Ciudad de México, descalificándola por su edad y sugi
riendo que "ya deberías jubilarte, qué note quieren en tu casa".
Este ataque, especialmente irónico, hablaba de la incongruen

cia de Alpízar, quien había insistido en defenderá las mujeres
durante el debate. Sin embargo, sus palabras demostraron lo
contrario, perpetuando un tipo de violencia que no sólo cleslegi
tima su propia campaña, sino que también socava los esfuerzos
por crear un entorno político más inclusivo y respetuoso.

Es preocupante ver cómo la violencia de género se infiltra
incluso en las campañas cíe mujeres que deberían ser aliadas
en la lucha por la equidad.

Los cuestionamientos y críticas a un gobierno son más
que válidas, pero desacreditara una mujer por su edac! habla
muy mal c!e quien aspira a un cargo c!e representación popular,
¿cómo se habrán sentido las vecinas de Azcapotzalco de 60 y
más con las agresiones de la candidata naranja?

Nos vemos a las 8 por el 8

La candidato

al Senado por
Sonora decidió

sumarse a

Manlio Fabio
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> Nos cuentan que la reunión que
sostuvieron ayer magistrados y
diputados federales es el primer
paso hacia una reforma electo
ral. En el encuentro, encabeza
do por la presidenta del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación, Ménica Soto, y el pre
sidente de la Jucopo, Jorge Herre
ra, se acordó explorar modifica
ciones en la materia, retomando
la experiencia que deje el proce
so en curso y tomar en cuenta la

pluralidad del país. Asistieron le
gisladores de todos los partidos.

> Agarrón en el Instituto Naciona
Electoral protagonizaron ayer dos
consejeros, por el déficit de perso
nal para la elección. Según Uuckib
Espadas es culpa del propio insti
tuto, pero su compañero Jaime Ri
vera lo increpó diciendo que es una
falsedad y un disparate. Espadas re
viró y lo calificó de "inepto" y hasta
puso en duda sus capacidades.

> Tolerancia cero a delitos en materia

electoral anunció la Fiscalía Especia
zada en materia de Delitos Electo
rales. El titular de esa instancia Jo

sé Agustín Ortiz Pinehetti, llamó
a la ciudadanía a denunciar acarreos,
compra o coacción de votos, reten
ción de la credencial del INE, condi
cionamiento de programas sociales
y violencia en razón de género.
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> Nos cuentan que van muy avanza
das las negociaciones con la CNTE
para que levante el plantón sobre el
Zócalo. Las pláticas se han realizado
con el dirigente de la sección 9, Pe
dro Hernández, y a más tardar es
te fin de semana retirarían sus car

pas. Muy a tiempo para el cierre de
campaña de Claudia Sheinhaum
el próximo miércoles en esa plaza.

> Hablando de cierres de campa
ña, el candidato presidencial de MC,
Jorge Álvarez Máynez, realizará
el suyo este domingo, en Monterrey,
Nuevo León, gobernado por su pa
drino Samuel García. El acto será

amenizado por el grupo Intocable.
Nos dicen que ese día reforzarán el
escenario para que no ocurra lo de
ayer en San Pedro Garza García.
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) Nueva serie lan

za la Suprema Cor
te, presidida por
Norma Piña, con
motivo del 200 ani
versario de esa ins

titución. "Historia
mínima de la SCJN"

se titula la produc
ción que se trans
mitirá en Justicia

TV, para explicar la
evolución y el papel
del máximo tribunal

del país en la histo
ria nacional y como
garante del orden
constitucional.

>Tomó protesta la
titular de la Segob,
Luisa María Al
calde al Comité

Ejecutivo, Repre
sentaciones y Con
sejo Directivo Na
cional del periodo
108 de la Concanaco

Servytur México. En
el acto, la funciona
ría destacó los ob

jetivos compartidos
y el diálogo abierto
con ese organismo,
La acompañó el se
cretario de Turismo,
Miguel Torruco
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Con todas las consecuencias
que Implica, Felipe de la Mata
Pizaña, magistrado del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial
de la Federación, incursiona
valiente y apasionadamente en
las aguas procelosas de la lite
ratura. Lo hace con una novela

ambiciosa que revela el largo
recorrido de un devoto lector,
analista político y testigo de al
gunos de los acontecimientos
más relevantes de la historia
contemporánea de México.

El título Las heridas podría
interpretarse como una de esas
señales. Esas "heridas" son el

nombre simbólico del conjun
to de agravios y violencias que
han lastimado el cuerpo social.
También se refiere a las perso
nas que han sido víctimas en
las situaciones que sé narran
como estampas de un tiempo
incierto y, paradójicamente, lle
no de esperanza para cambiar
la brújula política de México
hacia el faro de la democracia.

De la Mata elige el género
de la nov ela para desplegar un
flujo narrativo y una interpre
tación personalísima sobre el
México contemporáneo, que
tuvo en las elecciones de 1988
uno de sus puntos de inflexión.

Por esa razón, la novela a veces
se mueve entre la crónica v el
análisis sociopolítico, al tiem
po que perfila con mano dies
tra a los dos personajes que en
líneas paralelas trazan el mapa
de sus vidas y del entorno polí
tico y social en el que vivieron.

Alfonso y Ubalda son los
testigos de los momentos más
dramáticos de la historia con

temporánea del siglo W de
nuestro país el terremoto de
1985, las devaluaciones del pe
so, las crisis económicas, la
guerra sucia, el simbolismo de
Ayotzinapa, el halconazo, entre
otros más. Alfonso es el narra

dor de esta odisea y, sin duda, el
alter ego del autor;. Es él quien
nos presenta la historia de la
agonizante Ubalda, una mujer
que se incorporó a la guerri
lla y, desde los avatares de esa
militancia extrema, ofrece un
crudo testimonio sobre el lado

más oscuro del régimen políti
co mexicano.

De la Mata y Alfonso son
uno mismo. Alfonso narra

aquello que De la Mata ha vi
vido y aquello que siente ha
perdido.. ÍSn esta catarata de
símbolos y guiños, la novela

funciona como vehículo para
la metamorfosis de Felipe de la
Mata: no solo Alfonso es su al

ter ego, también lo son Ubalda,
Francisca, Cuauhtémoc Cárde
nas, Alfonso es México. El pa
sado y sus historias, el pasado y
las personas se apropian de De
la Mata, no él de ellas.

La novela editada por Espa
sa del Grupo Editorial Planeta,
no oculta sus pretensiones me
morialistas y biográficas. Tam
poco esconde el desasosiego
que se acumuló en la concien
cia del autor, tal como lo dice
en el prólogo, y que también se
trasluce en algunas de las ex
presiones de Alfonso, El autor
funge como testigo y actor de
algunos de los acontecimientos
políticos más importantes del
último cuarto siglo.

Definitivamente la obra tie

ne fuelle, tanto por su extensión
como por los acontecimientos
que se narran y qué constitu
yen el telón de fondo en el que
corren las historias de Ubalda

y Alfonso. Enhorabuena, Felipe
de la Máta, por tu valentía para
escribir esta novela y por decir
con toda libertad lo que en ella
has plasmado.

*Comisionada del INAI
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La muerte de Raisi no supone el fin clel sistema
político iraní el inicio de una revolución para
derrocar al régimen ni altera la ecuación regional

n los últimos el fas destacaron en titulares

de prensa: i) el accidente de helicópte
ro en el que murieron 8 funcionarios de
Irán, entre ellos el presidente de la Re
pública, Ebrahim Raisi, y su ministro de
Exteriores, Hossein Amir Abdollahian; 2)
la solicitud clel fiscal clel Tribunal Penal

li ternacional, Karim Khan, para emitir órdenes de arresto,
por crímenes de guerra y contra la humanidad, contra, por
un lado, el premier israelí Benjamin Netanyahu y su ministro
de Defensa, YoavCallant; y por el otra, tres de los líderes más
destacados clel grupo Hamas.

Los primeros están acusados de exterminar delibera
damente y matar de hambre a la población civil de Caza;
contra miembros de Hamas se blancle la misma acusación de

exterminio, así como de violencia sexual y toma ele rehenes.
La muerte de Raisi no supone el fin clel sistema político

iraní ni el inicio ele una revolución para derrocar al régimen;
tampoco altera radicalmente la ecuación regional. La ma
quinaria clel poder en Irán está perfectamente aceitad o y hay
un Presidente interino a la espera de la elección, el próximo
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mes, clel sucesor en el cargo.
Por su parte, Netanyahu y Ga

llantestán a salvo de ser arrestados,
a menos que pisen el territorio de un
país signatario clel Estatuto de Roma
que otorga a la corte sus poderes
jurisdiccionales. Ypersiste la interro
gante de saberqué autoridad civil, de
seguridad y administrativa sustitui

rá a los miembros de Hamas, y cómo se reintegrarán entre
40 mil y 50 mil de sus funcionarios auna administración que
será necesario reformar.

Sin embargo, las dos noticias no son menores y comportan
riesgos. Por un lado, la desaparición clel gran represor, Raisi,
genera incerticlumbre, pues parecía predestinado un día a
la dignidad de "Guía Supremo", en el lugar clel actual [y muy
envejecido) Jamenei. Por otro laclo, la declaración de Khan
ha dañado aún más la posición internacional de Israel y la
.egitimidad de su guerra contra Gaza.

En más de siete meses de destrucción y genocidio, el
grupo islamista Hamas sigue en pie y, además,coordinán
dose con el Hezbolá en la frontera libar'esaisraelí. En efecto,
el Hezbolá, aliado de Irán, ha recuperado la iniciativa militar
en el frente sur.

En la fase de la guerra que comenzó con la entrada clel
Ejército israelí en la ciudad Rafah, al sur de Gaza, el grupo po
lí ticomilitar chiita está útil izando el roñes armados y nuevos
misiles, en respuesta a los ataques israelíes contra territorio
libanes.

La empresa expansionistaracista ele Israel persiste como
rasgo estructural, más allá de la decisión ele una instancia
internacional contra sus ministros. Eso, junto con la debili
dad ele los Estados vecinos y la escasa popularidad ele sus
gobiernos, hace temer escenarios como combates pro
longados conducentes a una guerra de desgaste, sino una
confrontación regional generalizada.

*Investigadora de El Colmex
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n acta déla Corte del Distrito

U Sur de NY sobre las acusa

ciones contra tres personas
recorrió el martes los corri

llos políticos como regue
ro de pólvora. El primero se
llama Mario Delgado.

El documento refleja los trabajos de un Gran
Jurado, una fórmula de investigación usada para
algunos casos en EU, y aborda acusaciones
sobre tráfico de drogas y conspiración para
venderal menoslOOg de Fentaniloy Oxycodona.

La expectación que causó el acta se debe a
que apenas el domingo Xóchitl Gálvez, candicla
ta presidencial de la coalición opositora afirmó
que hay una investigación estadounidense
contra Delgado por su presunta participación
en el contrabando ele combustible sustraído a

Pemex, en asociación con Sergio Gamona, el
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rey del huachlcoly asesinado en Tamaulipas en
2020. Delgado rechazó la denuncia y demandó
que Gálvez presente pruebas.

El texto circulado el martes no tenía una

fecha específica; una búsque
da de El Heraldo de México

encontró que corresponde a
un caso reportado el 19 de no
viembre de 2019. Esto no quiere
decir que no pueda haber una
investigación contra Delgado
de Morena, pero sería nece
sario que los documentos co
rrespondientes fueran presentados y no se
trate de un caso de homonimia.

El acta salió de la Corte del Distrito Sur de

NY, considerada como una de las más impor
tantes de EU. "La Oficina está a la vanguardia
ele muchas áreas importan tes de la aplicación

del derecho penal, incluido el terrorismo, los
delitos aclministrativosy cibernéticos, el fraude
hipotecario, la corrupción pública, la violencia
de pandillas, el crimen organizadoy el tráfico
internacional de narcóticos", indica.

De hecho, es ahí donde se han llevado las
acusaciones contra Joaquín Chapo Guzmán
y una larga lista de personalidades políticasy
financieras de Estados Uniclosy otros países

Con todo, la confirmación de que fue un
caso de homonimia no elimina la sospecha
y hace imperativo que los denunciantes res
palden sus palabras con documentos. Y que
el denunciado vaya más allá del "yo no fui".

La rapidez con que se redistribuyó el docu
mento y luego fue aclarado, es un indicador
de la no tan positiva pasión que provoca la
elección del próximo 2 de junio. Las partes
en competencia parecen ansiosas de hallar
información negativa respecto a sus adversa
rios y hay muchos dispuestos a creer lo peor

de aquellos "enemigos".
Nadie espera que una cam

paña electoral sea 100 por ciento
limpia o libre de ataques per
sonales. Pero lo cierto es que
parece haber más descalifica
ciones y medias verdades que
propuestas.

Y muchos desearíamos que
dejaran de lanzar acusaciones de "traición
a la patria" como si el pronunciante fuera la
patria en persona.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM
/ @CARREN0J0SE1
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Lilianti Rivera Garza votó por primera vez en
tas elecciones f ederales de México el 6 de julio

de 1988. Tras el fraude electoral
salió a protestar

i su país hubiera podido protegerla, segura
mente hubiera acudido a votar este 2 de junio.
Como escribe Mariel I bar ra, "después cíe once
tlatoanis, sesenta y dos virreyes, dos empe
radores, y sesenta y cinco presidentes" la es

tudiante de arquitectura hubiera podido elegirá la primera
presidenta de su país.

La semana pasada, Cristina Rivera Garza, ganó el Pulitzer
en la categoría de memoria o biografía. Su obra El invencible
verana de Liliana, que puso a México en alto ganando uno de
los premios periodísticos más prestigiosos, nació irónicamente
de la dolorosa realidad que viven las mujeres en nuestro país.

La autora mexicana reconstruyó los acontecimientos so
ciales y políticos que le arrebataron la vida a su hermana. Tras
reencontrarse con ella en cartas, fotografías, notas, calendarios
y posesiones que guardaron polvo durante casi 30 años, pudo
porfin volverá pronunciar su nombre: Liliana.

Quizás en una realidad alternativa, donde sus derechos
hubieran sido protegidos, la joven de 20 años hubiera llegado
a ser una arquitecta a la altura ele Tatiana Bilbao, pero como
afirma la misma en Presidenta: más de 100 mujeres te escriben:
"la ficción más profunda en la que vivimos es que no hemos
entendido que para poder producir debemos primero existir".

Cristina reemplazó con palabras el expediente morado que
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nunca fue resuelto por el Estado.
Desafió las normas sociales cuando

se dio cuenta de que no contaba con
el lenguaje adecuado para nom
brarlos sucesos al traducir la obra.

Y poco a poco, donde el sustantivo
killer se colocaba como sustituto

de feminicicla, fue cambiándolo por
feminicider.

"La falta de lenguaje nos esposa,
nos asfixia, nos estrangula, nos dis
para, nos despelleja, nos aisla, nos

condena", escribe. Porque donde un exnovio le quitó la vida
a su hermana como forma de reclamar su poder sobre ella,
alguien lo nombró como un crimen pasional bajo la etiqueta de
la mujer que primero tenía que haberse respetado a sí misma.

Si algo logró la autora al contar la historia llevando las pa
labras al corazón de la violencia y nombrando para no olvidar
en qué creer y qué cambiar, es demostrar que el género de
quien está al mando no es lo que marca la diferencia, sino la
perspectiva. Porque existen cosas rotas que pueden llegar a
brillar si se observan bajo los lentes adecuados.

Hace tres décadas, ni Liliana ni quienes la rodeaban tuvie
ron las herramientas ni el lenguaje necesario para identificar
a tiempo las señales de peligro. Quizás si nuestros esfuerzos
se dirigieran hacia asegurar una equidad que no pretenda
ser alcanzada por medio de la homogeneización, la ceguera
social que mata a diez mujeres diario habría sido erradicada.

Años después del feminicidio de Liliana, se sigue necesitando
mucho más que una primera presidenta para trascender el
cambio que hasta ahora es sólo simbólico. Pero ojalá sea esta
misma la que nos dirija hacia los inicios de una realidad donde
las mujeres dejemos de brillar por nuestra ausencia. Para que
seamos noticia por algo más que aparecer en los espacios
donde nunca habíamos estado, o desaparecer porque nos
arrebataron la vida.
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¡QUÉ DOLOR!
Marielena Hoyo Bastien

produccioneÁ_serengueti@yahoo.com

El fin de semana pasado programé tiempo
nocturno para ver El Guardián de las Monar

cas, documental dedicado a la vida, obra y muer
te... qué digo... ¡asesinato!... porque eso fue sin

duda... de Homero Gómez González, uno délos
más férreos y populares defensores comunitarios
de las mariposas monarca y su entorno, los bos
ques de Oyamel de tierras michoacanas a donde
anualmente arriban los lepidópteros para reposar
una migración de más de 4 mil kilómetros; vuelo
que les permite ir librando el frío del noreste con
tinental hasta llegar a lo calientito, como la única
generación de más larga vida entre esos insectos.
Originario de El Rosario, o sea, con pleno cono
cimiento sobre el "milagro naranja", este hombre
fue víctima indudable del crimen organizado de
dicado a la tala de los árboleshogar de nuestros

puntuales visitantes, pero...
lo más doloroso y triste es que ¡a investigación
su narrativa y los testimonios provoca colegir

con certeza que el gobierno encabezado por
Silvano Aureoles Conejo supo de inicio la ver
dad sobre esa muerte, en el 2020, trastocándola
de la manera más vil al dictaminarla por ahoga

miento. ¡Infames!

ANIMALIDADES...

Y para acabarla de amolar, desde
hace poco más de dos semanas
se comenzó a saber, por redes
sociales, sobre la muerte masi
va de aves diversas en la Huas

teca Potosina (loros, búhos y hasta pelí
canos), concretamente en la colindancia
entre Tamaulipas y San Luís Potosí. Las
imágenes resultaban por completo alar
mantes, tanto, que me hicieron dudar de
su veracidad, máxime al no detectar co
municado oficial relativo al tema ni por
parte de la Secretaría de Medio Ambien
te y Recursos NaturalesMaría Luisa Al
bores ni por lo tocante a la Procuraduría
Federal de Protección al AmbienteBlanca.

Alicia Mendoza. Fue hasta que esa im
presionante mortandad me fue confirma
da por personas de toda mi confianza que
la di por un hecho, según, a causa de los
extremos calores que estamos padecien
do a nivel país, y particularmente en cier
tas zonas. El asunto, no lo niego, me tras
tocó, más que nada por no entender que
las autoridades responsables de la materia
permanecieran en silencio y sin hacer pre
sencia inmediata, efectiva y eficaz a través
de equipos especializados (sí, en coordi
nación con la sociedad civil organizada),
recursos y sobre todo siguiendo un rígi
do protocolo para contingencia semejante,
que a final de cuentas fue atendida como
se pudo por parte de médicos veterinarios
y la misma ciudadanía, siempre presta y
dispuesta a dar apoyo en estos casos. En
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esa maldición me encontraba cuando...
Comenzó a correr la muerte de un

número impactante de monos aullado
res (100 y contando) y otras especies en
Chiapas y Tabasco, hechos que nuevamen
te provocaron la maravillosa actuación de
la sociedad civil en apoyo principal a esas
dulces criaturas que suelen ser fragilísi
mas cuando están en crisis. Su pura ex
presión facial es suficiente para romper el
corazón más duro, pero en este dramático
caso ni tantito, porque sus muertes (focali
zadas y repentinas), una tras otra o varias
al mismo tiempo, no lograron que la auto
ridad competente actuara como lo merecía
la situación sino hasta que... en su maña
nera de este martes el presidente López
Obrador hizo un leve, levísimo llamado

(inducido al tema, como siempre) a la se
cretaria Albores para que atendiera ¡EL
CASO!, reacción que por parte de la refe
rida se limitó a boletinar que posiblemen
te los saraguatos sí hubieran desfallecido
y/o muerto por golpe de calor, deshidra
tación y falta de alimentos, pero que tam
bién estaba la sospecha del uso de algún
agroquímico tóxico (¿acaso estarán enfo
cando baterías hacia el herbicida de Mon
santo?), lo que sería de suma gravedad al
haberse diezmado prácticamente a varias
tropas de especie nacional protegida y en
vías de extinción. O séase, un ecocidio por
menos que se le quiera ver y asunto, por
cierto e insisto, atendido de nueva cuen
ta por la sociedad civil organizada, espe
cialistas que se avocaron voluntariamen
te a la rehabilitación de los mas posibles
monitos y ciudadanía, aún desconocien
do riesgos e incluso cometiendo dos deli
cados errores, a mi parecer: haber libera
do individuos que a su juicio superaron la
crisis (se entiende la motivación) y haber
permitido que al menos un menor de en
tre 8 y 10 años, con su camiseta verde pis
tache y seguro con la mejor intención, su
ministrara con jeringa agua o alguna otra
sustancia a los moribundos. Eso pudo ser
causa de una bronco aspiración dada la
debilidad de los animales, quedando por
ello más que evidenciada una carencia to
tal de protocolos y recursos para atender
debidamente, con personal experto y re
cursos suficientes contingencias del tipo,
punto obligado que sería duramente casti
gado en un particular. Por esto y más, ¡en
tiéndase!, la ProFePA, aparte de requerir
titular preparado y conocedor más allá
del 10%, debe ser administrativa, jurí
dica y financieramente autonoma •

marie¡enahoyo8@gmil. com
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OPINIÓN

Alistando los cierres

La doctora Sheinbaum cerrará su ciclo

de proselitismo en el zócalo capitalino.
Es ta plaza más emblemática de la
ciudad que gobernó. Dado lo cerrado
de la contienda en la capital, cerrar aquí
era obligado para aprovechar hasta el úl
timo minuto.

Después del impacto de la Marea
Rosa no tiene caso que Xóchitl Gálvez
cierre en la CDMX. Ayer se dijo que ce
rrará en la Arena Monterrey, una pla
za relevante sede de uno de los prin
cipales grupos empresariales del país.
Entre los estados en los que ha mos

trado mayor crecimiento el candidato
Máynez destaca Campeche, donde según

dice la maquinaria del MC, Jorge va en
segundo lugar. Por eso se perfila para
ser sede de su cierre, aunque todavía no
hay confirmación.

De hecho, de ahora en adelante cada
visita a una plaza será la última de la
campaña, porque los candidatos no ten
drán tiempo de regresar. Los asistentes
a los cierres tienen una tarea: mostrar la

algarabía propia de la victoria.
Nombres a la boleta
Diversos colectivos de madres buscado

res pusieron en marcha un operativo pa
ra visibilizar su causa. Llaman a otras

madres buscadoras y a la población en

general a solidarizarse con ellas escri
biendo el nombre de algún desaparecido
en las boletas de la elección del 2 junio.
Puede haber opiniones encontradas

sobre si se trata de una buena estrategia
o no, ya que se anularía el voto, pero
lo que no está a discusión es que existe
un problema grave de derechos huma
nos que no ha recibido, ni con mucho, la
atención que merece.
En algún momento del sexenio el

gobierno llegó a la conclusión de que
los colectivos de buscadoras son reali

dad adversarios políticos de la 4T por
lo que comenzó a tratarlos como ene
migos, lo que fue un exceso de cruel
dad. Se trata de personas en una si
tuación de vulnerabilidad extrema,
recorriendo páramos cargando picos
y palas para escudriñar la tierra en
busca de los restos de un ser querido.

Su causa no tiene fecha de caducidad,
pasará la elección, llegará un nuevo go
bierno y ellas seguirán escarbando.

Vila acumula apoyos
Una vez que pase la jornada electoral en
el PAN arrancará el proceso para tener
una nueva dirigencia nacional.
Los aspirantes se mueven, sus nom

bres se manejan al interior del partido
porque hay pocos con posibilidades rea
les. Uno de los que se menciona invaria

blemente es Mauricio Vila que en sus re

corridos por el país apoyando aspiran
tes del blanquiazul recibe peticiones pa
ra que participe en el proceso.
Vila gobernó Yucatán y aspira a

una senaduría. Salió con altos nive

les de aceptación por lo que está en
un buen carril.

Claro que la competencia todavía no
arranca, cuando empiece comenzará a
ver en lugar de sonrisas también puños
crispados y colmillos, porque el apetiti
to de poder es, como es del dominio co
mún, algo salvaje.

Faltan capacitadores
Aunque el INE todavía está contratan
do personas para que funjan como su
pervisores y capacitadores electorales, se
dice que es un problema acotado y que
no tendrá mayor impacto en la jornada
electoral.

Se tiene la opción de recurrir a per
sonas que ya realizan estas tareas a
nivel local para que también las ha
gan a nivel federal en sus distritos, o
pedir a personal del INE que se separe
por unos días de sus tareas normales
para pasar a supervisar y capacitar.

Al indagar las causas del déficit se ha
bla de falta de sueldos competitivos o re
clutamientos para otros procesos como
los censos del INEGI»
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Seudo) INTELECTUALES POR (seudo) CUALES

Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

Varios han sido los motivos
de enfado presidencial en
los días de esta semana. EI

primero, indudablemente,
el volumen de la concen

tración "Rosa"; la simbólica derrota en
su batalla por la bandera.
Después, la fallida maniobra del in

ducido plantón de los "centistas", para
reducir el espacio de la oposición lee
toral. Como eso no mermó ni la asis
tencia ni el entusiasmo, se echó mano
de la consabida contingencia ambien
tal, con cuya proclamación expuso de
pasada, lo fallido de todas las medidas
contra la contaminación ambiental en
la CDMX gobernada primero por él, y
luego por su discípula preferida. Puro
fracaso ecológico.
Pero el elemento opositor cuya

irrupción en la escena electoral le caló
más profundo, quizá por una mezcla
de envidia y antagonismo rencoroso,
fue el de los profesores, historiadores,
cineastas, novelistas y creadores cultu
rales, englobados todos en el genéri
co "intelectuales", palabra ante la cual
L.O., reacciona como aquel oficial ale
mán quien dijo:
Cuando escucho la palabra cultu

ra, echo la mano al revólver (o le qui
to el seguro a Browning). La frase 
por conocida no merece mayor expli
cación.
Pero ante el pronunciamiento de un

nutrido grupo de personas cuyos pen
samientos, ideas y obras, han enrique
cido el panorama mental de los mexi
canos de este tiempo, en favor de la
candidata Xóchitl Gálvez, el presidente

estallo en furiosa respuesta de la cual
pretendo analizar una sola "idea". Sí
esa fuera una idea más allá de la acti
vidad mecánico cerebral.
"Y luego, hay otro grupo, que son

los seudo intelectuales, que también
actúan como alcahuetes de lá oligar
quía corrupta. Esos legitiman, con toda
una retacería de seudo teorías, el por
qué tiene que mantenerse el régimen.
"Se atreven a hablar de libertades,

acuden a invocar la democracia, y to
dos ellos —o la mayoría, también, pa
ra no generalizar— al servicio del régi
men vendidos o alquilados, vividores al
servicio del régimen de opresión; apa
rentemente académicos, estudiosos,
pero nunca defienden al pueblo, son
vasallos, son empleados serviles de la
oligarquía en los países (¿?)
"Nosotros estamos viviendo tiempos

excepcionales, interesantes, momen
tos estelares en nuestra historia, por
que están cayendo máscaras y todos los
que simulaban se están descubriendo
tal cual. Qué cosa tan importante ha
sido el inicio de esta transformación,
porque es una revolución de las cons
ciencias, pero al mismo tiempo ha sa
cado a flote el clasismo, el racismo..."
"...Ahora ya no se puede mediati

zar, que eran (sic) lo que hacían mu
chos seudointelectuales, engañaban
que eran independientes, y eso retrasa
el avance de una verdadera transfor
mación, del establecimiento de un au
téntico sistema político, democrático...
"...cuando uno se enfrenta a quie

nes defienden dogmas o son fanáti
cos es muy difícil cambiarlos, no an

den insistiendo, y mas cuando se tra
ta de quienes defienden privilegios, es
muy difícil..."

¿Por qué cuando no se está de acuer
do con alguien la más simple de las
descalificaciones es llamarle "seudo"
cualquier cosa? Por dos razones, por
envidia o por soberbia.
¿De veras Roger Bartra es un falso

intelectual? 'En serio Enrique Krauze
es un falso historiador o Eduardo Ma
tos un arqueólogo de mentiras?
Todas las personas adheridas al res

paldo a la candidatura de oposición tie
nen méritos notables. Y algunos, nota
bilísimos.

También llama la atención este pá
rrafo autodescriptivo: "...cuando uno
se enfrenta a quienes defienden dog
mas o son fanáticos es muy difícil
cambiarlos..."
Este es un acto fallido. ¿Podrá cual

quier otro fanático superar esto?
"...Pero ganamos, ¿eh?, porque así

es como vamos a ir purificando la vida
publica, logrando una sociedad mejor.
Porque si todo eso se mantiene soterra
do e impera la hipocresía, pues nunca
vamos a poder llevar a cabo la obra de
transformación".
El error consiste en calificar de hi

pócritas del pasado a quienes no han
hecho sino manifestar una preferencia
política del presente.
¿Si estuvieran del lado de Claudia

Sh? serían lo mismo? Seguramente no.
Estarían del lado de algún monero, ese
sí, intelectual de tomo y lomo, cuyas
obras completas aguardan en el ran
chita de Palenque,.•
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SUBE Y BAJA

j Alexa Moreno
I Gimnasta mexicano

mera aticta mexica
na en contar con su

propia muñeca. Es una de las 9 deportistas
del mundo que han sido escogidas para te
ner una muñeca Barbie con su figura.

Benjamín Robles
Senador del PT

la Suprema Corte,

que acusó de pre
sidir "el cartel judicial". Ganas de abo
nar al pleito entre poderes que sólo gene
ran enojo.
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OPINIÓN

Momento de decisión
Anamari Gomís

nacional@cronica.com.mx

Los apagones qué han sufrido
varios lugares del país en los
últimos días son una metáfo
ra del México del Obradora
to. Nos cayó encima la oscuri

dad. Me cuesta creer que tantos millones
de mexicanos, para empezar, hayan vo
tado por el hombre que quemó refinerías
en Tabasco en 1988 y que tomó Reforma
en el 2006, porque suponía que se alte
raron los votos, que hubo engaño y que
Felipe Calderón no había ganado la pre
sidencia. Encima se hizo investir como
presidente legítimo en el Zócalo, del Zó
calo que pensaba suyo y que el domingo
fue inundado por la "marea rosa".
Hoy López Obrador ha sentado las

bases de la autocracia y su candidata
Claudia Sheibaum está conforme. En
cambio, la fuerza social que cobija a Xó
chitl Gálvez es una decisión de una ma
yoría ciudadana. Algunos seguidores de
la ingeniera Gálvez podrán ser de dere
cha, de un partido como el PAN, que, a
pesar de todo ha sido liberal; de un PRI
que construyó las grandes instituciones
de este país; de un PRD que apostaba
por la izquierda, más o menos, y que
ahora se ve disminuido frente al engra
naje exterminador de Morena y su un
caudillo, gran propagandista de sí mis
mo a punta de mentiras. El escritor Mar
tín Luis Guzman, en su extraordinaria
novela La sombra del caudillo (1929) ex
pone el autoritarismo y la ineptitud del
caudillismo. Presenta a los lídereres po
líticos que cometen toda clase de vilezas

pero que supuestamente representan los
ideales del pueblo, con tal de perpetuar
se, Y entonces no existía el recurso de las
Mañaneras.

Sin embargo, quiero recordar que los
partidos y el mismo presidente Ernesto
Zedillo del PRI abrieron paso a la de
mocracia con la formación del Instituto
Federal Electoral, ahora INE, Instituto
Nacional Electoral, esta vez en manos
de Guadalupe Taddei Zavala, cercana a
Morena y, me da la impresión, que muy
incompetente. Como todos saben, el pre
sidente López Obrador quiere desman
telar a esa institución, que ha trabajado
años desde que fue formada para rea
lizar comicios limpios , democráticos.
Ahora, no estoy tan segura de que cum
pla con su cometido. Esperemos que sí.
Frente al empeño del presidente de

querer desaparecer las instituciones au
tónomas con su reformas, de su golpe
al sistema de Salud, que se encuentra
a años luz del de Dinamarca, de la vio
lencia imperante (el diario italiano La
Repúbblica del 19 de mayo ha llamado a
nuesto país como "Messico urne de san
gue) y la despreocupación por la cultu
ra, entré otros muchos peldaños de una
república, debemos tomar partido ya .
La injerencia del narco, la precarización
de las clases medias, el incremento de
personas en pobreza extrema, que pasó
de 8.7 a 9.1 millones de personas entre
2018 y 2022, describen este fatigoso se
xenio. La educación, según PISA, rgistra
que únicamente el 1% de los estudian

tes de 15 anos de edad, es incapaz, dice
el periodista Pablo Hiriart en su libro
AMLO (2024) entre distinguir entre un
hecho y una opinión. ¿Cómo entenderán
la realidad esos adolescentes?

En fin, todo esto lo saben ustedes y lo
sabe la candidata de la coalición Fuer
za y Corazón por México, Xóchitl Gál
vez. Que la apoyen tres partidos y una
gran parte de la ciudadanía (como yo)
me parece un ejercicio de la pluralidad.
El domingo 19, durante la enorme con
centración ciudadana en el Zócalo, la in
geniera Gálvez dijo:
"Estamos aquí los ciudadanos de la

sociedad civil codo a codo, con los sim
patizantes del PRI, PAN y PRD, estamos
aquí defendiendo principios que nos
unen por encima de cualquier divisón
de partido o ideología".
La candidata Xóchitl Gálvez abre

una ruta a la democracia, misma que
López Obrador quiere cerrar por medio
de su criatura Claudia Sheinbaum. El es
el caudillo, mientras Xóchitl Gálvez re
presenta a la mayoría de los mexicanos
y al México de libertades. Así que, como
ha expresado Víctor Trujüld en su papel
de Brozo: hay de dos sopas, o la demo
cracia o la la tiranía, un México para to
dos y un México dividido y dictatorial.
Esto, queridos lectores, lo escribí

para leerlo en el acto de los 250 inte
lectuales, convocados por él el doctor
en sociología Roger Bartra, que sus
cribieron un inusitado manifiesto en
nuestro país. Pensadores, creadores,
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sociólogos de diferntes posiciones, pe
ro que finalmente, en este caso, con
fluyen, se unieron en una petición:
"apoyar la pluralidad multicolor de la
oposición" y respaldarla.
El doctor Roger Bartra me invito a

hablar en el acto que se llevó a cabo en
el Palacio de Minería. Salí de mi casa en
San Jerónimo a las 9:10 de la mañana
para llegar a la calle de Tacuba antes de
las 11:00 am. Por el periférico "la car
ga vehicular" fluyó hasta la Reforma y
allí comenzaron los obstáculos. A la al
tura de la Estela de Luz nos detuvimos
45 minutos, porque se bloqueo Refor
ma. Finalmente abrieron la lateral, pe
ro aquello era un infierno de coches, de
calor, de espera. Lo mismo sucedió con
vías aledañas. Arribé al Palacio de Mi
nería a las 11:30 o más tarde, cuando ya
me habían initado a hablar y yo no esta
ba. A pesar de la frustración, me gustó
muchísimo lo que dijeron Rober Bartra
y luego Xóchitl Gálvez. Me uní a mi gen
te. Varios escritores, entre ellos Rafael
Pérez Gay, Ángeles Mastretta, Enrique

Sema, Héctor Aguilar Camin y otros se
encontraban presentes, amén de Jore
ge Castañeda, Cecilia Soto, Paulina La
vista, Consuelo Sáizar, que le lleva la
parte de cultura a la ingeniera Gálvez,
y muchos otros personajes muy queri
dos, como Raúl Trejo Delabre, Joel Or
tega et al,

Señores y señoras y chavos y chavas
es importante votar este 2 de junio y
considerar lo que nos podría ocurrir si
la fundamentalista Claudia Sheínbaum
gana o no gana y los comicios y sus re
sultados se tornan en un discusión in
fernal. Este es un momento de decisión
y de apoyo sostén a una mujer demócra
ta, inteligente y sensible como Xóchitl
Gálvez.

Piénselo •

ti
Estamos aquí los

ciudadanos de la
sociedad civil codo

a codo, con los
simpatizantes del PRI,
PAN y PRD, estamos
aquí defendiendo
principios que nos

unen por encima de
cualquier divisón de
partido o ideología

rr
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¿Cuál será el futuro de la educación en México?
Teresa García Gasea

academia@cronica.com.mx

Escribo esta columna a 12 días de la jor
nada electoral. Cuando vuelva a publi
carse mi colaboración, ya habrán teni
do lugar las elecciones del 2 de junio y
sabremos quién fungirá como titular del
Ejecutivo Federal y comenzaremos a ver
cómo se perfila el futuro de la educación
en nuestro país para los siguientes seis
años. Antes de que eso suceda, quisiera
reflexionar brevemente sobre el panora
ma actual de la educación en general en
México, y luego particularizar el caso de
la educación superior.
La pandemia por COVID19 (2020

2023), visibilizó la enorme brecha tecno
lógica existente en las escuelas de nivel
básico, medio, medio superior y superior
de nuestro país. Mientras que las escue
las particulares lograron en poco tiempo
implementar sistemas más o menos fun
cionales de educación en línea, las escue
las públicas se encontraron con proble
mas de falta de infraestructura, capaci
tación y recursos, tanto de la comunidad

docente como de los estudiantes y sus fa
milias. Esto contribuyó a incrementar un
rezago preexistente en donde son eviden
tes las carencias de cultura general, co
nocimientos, habilidades y competencias.
Como resultado, los años de escolaridad
ajustados por aprendizaje disminuyeron
de 8.8 a 7 por efectos de la pandemia de
acuerdo al Instituto Mexicano para la
Competitividad (IMCO).

Sin embargo, en lugar de implemen
tar estrategias para resolver esta proble
mática, desde el Gobierno Federal se ha

emprendido una decidida campaña con
tra lo que llaman "neoliberalismo en las
aulas", que se ha utilizado como ariete de
manera indiscriminada lo mismo contra
la Comisión Nacional de Libros de Texto
Gratuitos (Conaliteg), la UNAM, los cen
tros de investigación y las universidades
públicas autónomas, que contra grupos
de científicos, científicas, académicos
y hasta organizaciones mundiales. Por
ejemplo, las pruebas del Programa para
la Evaluación Internacional de Alumnos
de la OCDE (PISA), una evaluación es
tandarizada a nivel internacional que, en
2023, arrojó una caída de 15 puntos en
Matemáticas y 10 puntos en Comprensión
Lectora, comparados con el 2018. Desde
su tribuna en La Mañanera, el Presidente
de la República desdeñó estos resultados
y dijo que no les haría caso, y que hacer
caso de estos indicadores sería como si él

"tomara en cuenta una decisión del Fon
do Monetario Internacional (...) (Forbes
https://www.forbes.com.mx/amlomini
mizalacaidaenlosresultadoseducati
vosdemexicoenelinformepisa/)

De acuerdo al IMCO, en nuestro país
18% de las y los niños no asisten a la es
cuela y, de los que asisten, solo 32% in
gresa a la universidad, sin considerar a
personas con dis capacidad o hablantes
de lenguas indígenas, en donde solo 4 de
cada 100 lo logra. Además, la internacio
nalización de universidades, programas
académicos y de los mismos estudiantes
se ha visto tachada de "aspiracionista",
burguesa y conservadora, a pesar de que
en un mundo globalizado como el nues
tro, resulta imposible no tomar en cuen
ta las buenas y malas experiencias de
otros países y, por el contrario, dedicarse
a mirar únicamente el entorno comuni
tario. (El futuro de la política de Educa
ción Superior en México. 2024 https://

www.comecso.com/publicaciones/elfu
turodelapoliticadeeducacionsupe
riorenmexico)".

Cerrar los ojos únicamente sirve pa
ra negar la realidad. De acuerdo con Ge
rardo Blanco Ramírez, director académi
co del Centro para la Educación Superior
Internacional del Boston College, México
ha perdido relevancia en áreas claves de
investigación científica a nivel mundial.
De acuerdo con el ranking Scimago 2024,

citado también por Blanco Ramírez, indi
ca que actualmente nuestro país ocupa el
lugar 33 en investigación y ya fue reba
sado por países como Pakistán y Egipto,
quienes cuentan con menores recursos y
peor posición geográfica. (El futuro de la
política de Educación Superior en Méxi
co. 2024).

El problema con las actuales políticas
públicas es que todo pareciese considerar
se un lujo y no una necesidad para im
pulsar el desarrollo educativo: la interna
cionalización, un lujo; los recursos para
proyectos de investigación, derroche; el
fortalecimiento de las universidades, un
gasto innecesario; la autonomía universi
taria, un contratiempo; el compromiso con
la sustentabilidad ambiental, un desatino.

En días pasados, casi 1,100 integrantes
de la comunidad académica de diversas

instituciones públicas y privadas presen
tamos a las dos candidatas y al candidato
a la Presidencia de la República un docu
mento titulado "Fortalecer la CTI: un im
perativo para el nuevo gobierno" en el que
se solicitan compromisos indispensables
pero razonables para impulsar la ciencia
y la tecnología. Hasta ahora solo Xóchitl
Gálvez lo recibió y firmó y estamos en es
pera de respuesta de Claudia Sheinbaum
y Jorge Alvarez Máynez. Por el bien de
México, que así sea •

* Con la colaboración de Lorena Alcalá
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Después de varias semanas de especu
laciones, el diputado federal Pablo
Gamboa Miner hizo oficial su renuncia

al PRI con el argumento de que el par
tido está "secuestrado" y en ruta a la
decadencia. En una carta al líder trico

lor, Alejandro Moreno, el hijo del
exsenador Emilio Gamboa Patrón, a
quien se vincula con Morena desde
hace unos meses, se dijo con una "legi
tima aspiración de seguir construyen
do, sumando y aportando" para Méxi
co y Yucatán; al respecto, la militancia
de su ya expartido asegura que desde
hace mucho tiempo el mencionado
personaje colabora con la llamada
cuarta transformación.

El impacto ambiental que dejarán las
campañas de acuerdo a la organización

ambientalista Greenpeace México as
cenderá a 40 mil toneladas de residuos

tan sólo de propaganda colocada en vía
pública, por lo que los activistas exigie
ron a los partidos políticos hacerse res
ponsables de sus desechos, toda vez
que en la mayoría de los casos no se uti
lizaron materiales biodegradables como
estipula la ley en materia electoral; ade
más exigieron a las autoridades hacer
público el plan de reciclaje que las fuer
zas políticas obligatoriamente debieron
presentar de acuerdo al artículo 209 de
la Ley General de Instituciones y Proce

Ei presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR ya acusó que la
Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), de
José Medina Mora, ha emprendido una campaña mediática en su
contra y añadió que esta organización empresarial actúa como
ala de un partido político opositor. Este miércoles, mientras
el Presidente arremetió en contra de la periodista Anabel
Hernández por su nuevo libro La Historia Secreta, AMLO y '
el Cártel de Sinaloa, expresó que es una "vil calumniadora"
y acusó que la derecha y "el conservadurismo" utilizan a
los medios de comunicación para golpear a su
administración. Subrayó que la Coparmex siempre ha sido
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opositora a él, e incluso, sostuvo que se opusieron a un aumento
para el salario mínimo de los trabajadores, En contraste, dijo que
otras organizaciones empresariales, como el Consejo Mexicano de
Negocios (CMN) y el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), han
apoyado a su Gobierno,
dimientos Electorales. Veremos pues en
unos días qué organismos políticos
cumplen con sus promesas de responsa
bilidad ambiental.

El partido Movimiento Ciudadano (MC)
solicitó ante la Comisión Permanente

del Congreso de la Unión, la compare
cencia del director general de la Comi
sión Federal de Electricidad, Manuel
Bartlett, para que explique los motivos
de los apagones en el pais y sobre todo
que informe el estado que guarda el sis
tema eléctrico nacional.

Los legisladores de MC a través del dipu
tado Carlos León, exigieron la presencia
de Bartlett Díaz en el Senado para que
entregue a la Comisión Permanente un
informe detallado de las condiciones en

que está el sistema eléctrico nacional.
Advierten que los apagones no son he
chos aislados, se presentan en un 50 por
ciento del territorio nacional y están da
ñando a las familias mexicanas, ya que
estos cortes de luz dañan los aparatos
eléctricos y electrodomésticos, con
grandes pérdidas para la economía de
los mexicanos.

La candidata presidencial Xóchitl Gál
vez, por la coalición Fuerza y Corazón
por México, dijo que la candidata de
Morena, Claudia Sheinbaum, no es una
demócrata, porque en un programa de
televisión manifestó que no aceptará el
resultado si no gana la elección. Ade
más, alertó que la libertad de México es
tá en peligro con el plan C que pretende
llevar a cabo Morena, para controlar la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
el Congreso de la Unión, así como des
aparecer el Instituto Nacional Electoral,
"pero no lo vamos a permitir".
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A nadie le importa la
degradación (depredación)

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

stamos antee! proceso electoral más grande de la historia de
11 ueslro país a realizarse el domingo 2 de j unió fie 2024. Las sie
te franquicias (partidos) políticas denominadas, Morena, PRI,
PAN, PVEM, PT, PRD y Movimiento Ciudadano se dispulan 20,079
cargos públicos presidentes municipales, regidores, diputados
locales, diputados federales, senadores, 9 gubernaluras (entre
ellas la CDMX) y la Presidencia de la República

Pero i ninguno de ellos les importan los 8 millones mexicanos con asma,
los 14 millones de mexicanos con insuficiencia renal, los 15 millones fie diabé
ticos y los 3,000 niños menores de 15 años que nuieren/cada año dé leucemia.
Una mexicana murió (en 2022) de cáncer de seno cada 53 minulos, ya

rebasamos las 120,000 muertes ele mexicanos de iodo lipo fie canceres (entre
ellos el cáncer de pulmón); tenemos 6 millones de niños con daños nenio
nales (retraso mental, autismo, síndrome de déficit de atención, depresión y
agresividad).

Estos dañosa la salud de los mexicanos, obedecen principalmente á lo que
comemos y el aire que respiramos.

E11 ese orden de ideas, los dalos de degradación (depredación) ambiental
del año 2022 del 1NEG1, nos dicen que los costos 1 oíales de la degradación
del suelo fueron de 154,194.!) MDP (0.5 % del P1B), por la pésima gestión de
los residuos sólidos urbanos fueron de 113,632.4 MDP (0.4 % Pltí), por aguas
residuales no Hatadas fueron 62,298.8 MDP (0.2% P1B) y por la contaminación
atmosférica fueron 738,950.1 MDP (2.5 % P1B).

El agua que entregan los sistemas operadores municipales y estatales de
agua, no es poiable, nadie en su sano juicio loma agua directamente del grifo.
Al 14 de mayo de 2024, se habían registrado 104 incendios (altamente contami
nantes) de tiraderos de residuos sólidos urbanos acielo abierto, el tiradero de
nominado El Mete en Tepio Nayaril, al 21 de mayo llevaba 31 días incendiado.

Ningún municipio del país cuerna con una planta de tratamiento de aguas
residuales "descarga cero' (que permita reciclar el agua), leñemos los ríos
más contaminados del planeta': el río Eerma, el Coaizacoalcos y él Aloyare,.

Contra RéplicaFecha: 23/05/2024
Página: 10

Area cm2: 241

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Álvarez Flores

Costo: 45,640

Página 143 de 195 Índice



La megalópolis ha decretado 9 contingencias ambientales de enero al 19 de
mayo de 2024.

Pero en toda la campaña electoral, no escuchamos a Xóchil 1 Gálvez, ni a
Claudia Sheimbaum ni al joven risueño Jorge Alvares Maynez hablar fie com
prometerá seriamente á resolver la gigantesca depredación ambiental que
nos envenena. Porque no les importa.
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BRUGADA MOLESTA CON ESPINA; OLA AZUL
SIN FUERZA
«Nos cuentan que en un milin en Iziacalco, Clara
.?.íMgad¦?. sui íí9.3.."más.dc 6(|jianis[^s" a su canipaña
J..(? rtl. rf J! fr' SlA11 í> r 11 Ci )rlí. X .^"1. 11 111 >r.9. fr'. 11! Qií.'r1 .rl< A».
I)lr!C^. ní >s d icci i q ! ?lf A ^.i a.] i 511 • I11Plf »

Comentan£ue la.idea dedel
expanisia, Gonzalo Espina, quien con esta acción
pretendió minimizar jas incorporaciones de dirigentes
dCÍ Morena, rXy MC, a] equipc) de Ta boada. A ver si

1 xin.5:!A 1?.1.*; (! 'A; i1.5rl^:.
.^a .9I9. .PI'I CU en l a sde C( Al9I^.s

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA AHORA
ATIENDE TEMAS ELECTORALES
• BA: ^A'J. k1 .DA A! Ai.vjfA. AI r^v1.! PA ?A ! Í7.1 ^_Í
Al P, y AI ArvA XrÁlA VAO,^! J_ ^kll?.9A _ÍA Ar_ Al 9, .Í AAv' Ir i (.T_^, J)_ 'vAÍPÁ !rAl _U Í1_CA
i?A(A!A A'^'AÁ :ADA A^A^aíaáva !A ^VAUA1 ^AÍIAÍA'. A) AA^AAAAVA1 IA^AJA^.
A3.IAica.12 del Metro con fines..electorales
A'11. J.(?.A1L1A'..rc.sLa de la [ornada toral. Es así como
el PÁÑ« PRI y PRD, asi como las coaliciones "Fuerza
y Corazón por México" y "Va X ia CDMX", deben
abstenerse de realizar manifestaciones públicas con
fines poli_üco:í.leclora^
esos lamentables acontecimientos. De resultar ciertas
esas recomendaciones, el Poder Judicial capitalino
se meterá en un grave.problema,..da¿o.^eno_üene.
facultadesj)ara ..meterse .én asuntos el^tora^^
íM?A!AA.ÍD!AAA^D!r.^l!^j:[iyAALfA^!:í.)!'AlA^L!A.^All!dAd.
de.México .(I.ECM), de ser.vercladero el ord
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DE LOCURA EL CLIMA EN CDMX
•Lpscapital.Lilo.s ya.no sabensi..salir con ropa 1^
con sombrilla, impermeable
Ail.AÍA!ATAvAArAAta ri i<r¡s cj^yic'. Á'AAPA^ÁAjAÍ^Á)A!ÁÍ! T>( ?A..I<A AT'AfA'A^AA^A
un calor .sofocante^ que .rajaba ajo insop
por la noche» fuertes vientos y lluvias con granizo
;que provocaron cortes de energía eléctrica e
inundaciones en las \ías primarias. Todo esto es
i)rodyAA(AAMA:^li'.(AAliniÁkÍco,.pyc^rKAjHy..yA^.
olvidar que ayer se decretó una nueva contingencia
ambiental.

Contra RéplicaFecha: 23/05/2024
Página: 10

Area cm2: 239

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 45,261

Página 146 de 195 Índice



COLUMNA INVITADA

Oportunismo
ADRIANA
MORENO
CORDERO

Ya se veía venir ® Yuca

táu. solo que ayer se hizo
oficial y Pablo Gamboa
Hteer renunció al PRI,
en una acción que quiso
disfrazar fie coherencia
polillos y que se iraia del

más claro oporl unismo, porque si se fue
del Revolucionario Institucional, no es

porque su objeiivo sea, como se puede
leer en su carta: "por servir a mi comu
nidad, a Yuc.alán y a mi país".
La conducta de «sie joven e inexper

to político, es la misma que han teñirlo
otros políticos; un caso conocido es el
de Alejandro Murau exgoberiiador de
Oaxaca, que dejan las lilas del tricolor,
pero para, como dijo Roniel Pacheco al
dejar el PAN, "colocarse del lado correc
to de la historia,, éste último, un slogan

que Morena ha utilizado a lo largo de su
vida política.
Dicha Consigna obedece a que quie

nes se dicen políticos como el caso de
Pablo Gamboa, quieren sacar una buena
posición, una tajada grande de pastel y
por esó migrail a Morena. Si acaso en
a 1 g ú n m o m en t o Gam b o a M iners u p us o
que su salida del partido en el que militó
la años va a afectar a la alianza que lia
conformado el Revolucionario Institu
cional, o dará un giro en las elecciones
que tendrán lugar el 2 de junio, está en
un grave error.
Mas: que rellexionar su salida del

PRI, Pablo Gamboa está pensando en
qué posición le van a ofrecer en Morena
y aliados por lo que a todas luces es una
traición,
fin el finido de este asunto hay un

tema digno de destacar. Era bien sa
bido tanto en Yucatán como en el PRI,

que este personaje dejaría su militan 
cia que, no hizo más que adelantarla
porque está documentado que de un
momento a otro iba a Ser expulsado.
L1 dirigente del partido tricolor en

Yucatán, Gaspar Quintal Parra, de al
guna manera le respondió al expriísta

al señalar que su salida:, representa
"un alivio"' porque para el PRI, Gamboa
Miñer se estaba conviniendo "en un
lastre*' y vale la pena reproducir parte
de lo dicho por Quintal Parra;
"Se nos adelantó a su expulsión

(Pablo Gamboa) por traidor e inepto,
pues todos sabemos que trabaja para
Morena desde hace tiempo, por eso la
mililancia (priísta) lo rlespreéiai Él es
una vergüenza, carece de trabajo legis
lativo".

Sobre esto último, el trabajo de
Gamboa Miner como diputado, efecti
vamente :es inexistente pues presentó
solamente una iniciativa y únicamente
en una ocasión habló en la tribuna.

l iiialnieiiie. desde hace tiempo, el
hoy expriísta venía trabajando a favor
de los candidatos de Morena, cues
lión que ya no pudo mantener oculta
y además revela que en política, este
joven diputado no ha aprendido nada
ya que en su renuncia, señala que el
PRI está secuestrado, el mismo pretexto
del que echaron mano otros expriíslas
como por ejemplo: Miguel Angel Oso
rio Chong, Eruviel Avila, Claudia Ruiz
Massieu cuyo destino ha sirio trabajar
para el oficialismo.
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SALON TRAS BANDERAS

2024 boletas y elecciones
SERGIO
GONZÁLEZ

esríe 2014 la ley elec
toral dice que la salva
guarda y cuidado de
las boletas electorales
son considerados co

mo un asunto de segu
ridad nacional.

Por esa característica, las boletas
electorales cuentan con medidas de
seguridad en el papel y en la impre
sión, con el propósito de ofrecer ma^
yor certeza y disminuir el riesgo de
que se puedan falsificar. El papel se
guridad empleado para imprimirlas,
que se produce solo en mi estarlo natal
(Chihuahua), nene una marca de agua
Con el emblema delLMl y fibras ópti
cas visibles e invisibles y en la impre
sión medidas como microimpresión,
impresión invertirla, imagen la ten le,
impresión invisible y sello de agua
impreso.
Son, entonces, hiper seguras. Ade

más, en su traslado de Tálleres Grá

ficos, que es. la institución que las
produce» al centro nacional de rlislri
buclón del INE, son resguardadas por
las fuerzasarmadas (Ejército y Marina)
y por las fuerzasrleseguridarl pública
(Guardia Nacional). El mismo operati
vo se despliega pero a nivel nacional,
cuando salen de las bodegas riel INE
en 24 rutas custodiadas, camino a las
300 Juntas Distritales del propio ins
tituto.

Para éste proceso electoral, y sólo
en materia de los 629 cargos federales
en contiendas se imprimieron en total
317,3.10,261 ríe ellas y desde, el pasado
18 ríe mayo, obran en poder de las 300
subdelegaciones del Inst.il uto, como lo
ordena la ley.
Una vez ahí, el siguiente paso es

organizarías, por casilla, y entregarlas
a las y los presidentes de las poco más
de 170 mil Mesas Directivas de Casilla,
dentro de los a días previos al ame
rior a la elección; es decir, durante la

Semana que va riel lunes 27 al viernes
31 ríe mayo.

¿Cuántas boletas recibiremos
este domingo cívico del
2 de junio? En todos los
casos, tres boletas para los
respectivos cargos federales:
lina para Presidencia, una

para Senado y otra para
Diputaciones Federales.
En las de Congreso, por
cierto, al votar por la opción
de nuestra preferencia, lo
haremos al mismo t iempo
por las candidaturas pluris
de esa opción, cuyos nombres
aparecen en listas al reverso.

En todos los casos, se recibirá cuan
do menos una enana boleia. para un
cargo estatal, pues en las32 entidades
habrá al menos una elección local y
en muchos habrá 2 o 3 o más conlien

rtas políticas, como Congreso Local y/o
Ayuntamientos.
& partir ríe los puestos en disputa

en los comicios estatales, es válido afir
mar que las. y los ciudadanos recibirán
6 boletas en 12 entidades: ( anipeclie.
CDMX, Chiapas, Chihuahua, Guana
juato, Jalisco, \ lo l elos, Nayaril, Pueblav
I al tasco. I láscala \ Yucatán.

Recibirán 5 boletas en 18 entida
ríes: Aguascalientes, Baja California,
Baja California Sur,Coahuila, Colima,
ErloMex, Guerrero, Hidalgo, Michoa
cán. Nuevo León, Oaxaca., Queréiaro.
Quintana Roo, San Luis Potosí, SinalOa,
Sonora, Tamaulipas y Zacatecas. Y se
recibirán 4 Boletas en 2 Entidades: Du

rango y Veracruz.
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Uria historia
extraordinaria

ALASKAJ.
ZAMORA

sloy segura de que muchos de noso
iros recordamos con cariño a nuestra
primera mascota. En mi caso, fue un
perriio schnauzer precioso al que
nombré Morgan, de ojitos cafés y pe
laje gris, o al menos, asi lo recordaba
mi yo de 7 años. Recuerdo periecla

menie la primera vez que lo vi, acostadito sobre
mi alfombra ríe VVinnie Pooh. Mi papá y mi lío lo
subieron escaleras arriba y yo, llena de alegría, los
observaba desde arriba. Esá imagen quedó grabada
para siempre en mi nienle, como una fotografía.

No recuerdo bien cuánto tiempo estuvo conmi
go, pero aquel úllimo año fue de muchos cambios:
mis mudamos y también nació mi hernianita. En el
nuevo lugar estaban construyendo una cisterna y,
por su seguridad, decidimos que lo mejor era que
Morgan viviera con mi abuelila.Le prometí que iría
lodos los días a verlo, le di un besito entre su nariz
y sus ojitos y ledije que lo quería.

No sé cuánto lienipo pasó, pero recuerdo cuando
mi mamá me dio la noticia de que Morgan había
fallecido. Me dijo que quizás murió fie tristeza y yo
solo podía pensar, con culpa, que no lo había visi
tado lo suficiente. Fue hasta muchos añosdespués
que supe la verdad: Morgan no había muerto de
tristeza, sino que se había escapado fie casa.

Veint e años después; le conté la hist oria de Mor
gan a un querido amigo y compañero de trabajo.

Asombrado, él recordó que un familiar había res
catado a un schnauzer curiosamente, en la misma
zona donde yo viví. Al escucharlo por un momento
imaginé que ©se schnauzer rescatado podría ha
ber sitio Morgan. Sin embargo mis esperanzas se
vinieron abajo cuando explicó que aquel perriio
era negro, no gris.

Meses después, un primo mío encontró una foto
antigua de Morgan. Cuando la vi, no lo podía creer:
Morgan no era gris,era negro. En cuaiilo pude, lé©n
señé la fofas a mi amigo. Él me respondió que estaba
casi seguro de queÉ era el mismo perrii o que ha bía
rescatado su familiar. Días después,.me'reenvió el
mensaje fie su lío: "¡Si era él! Dile que fue muy feliz
y que murió de viejilo". Mi amigo me dijo que al
haber sido rescátado de la calle fueel consentido de
la familia y quehaslaaprendió a. andar en patineta.

Ahora, estoy por cumplir 27 años y han pasado
20 flesde que I uve a. Morgan por úllima vez en mis
brazos y solo puedo pensar en que fue feliz, que
encontró la familia que tanto se merecía, y en que
las milagros o la magia existen; y si es así,©Sloy con
vencida de que aquellos TVlorgans" que estén en la
calle, también encontrarán un hogar amoroso que
los cuide, así como a mi Morgan encontró la Suya.
Así cómo hoy puedo decirles que he podido rescatar
y colocar á varios "Morgans" ©n hogares Seguros
para también cuenten historias extraordinarias.
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NOTA AL PIE

Cuando baja la marea

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

No sorprende que la mayor parlé
de las primeras planas y colum
nas dé "análisis" de gsia sema
na, hayan sido sobre lodo del
debate,Pero él incidente del ¡08
de semana que más sirve para
hablar de cosas serias (así Séa

estirando un poco las categorías) es lamani
festación a la que llamaron Marea Rosa, unos,
marcha fié los conservadores olio#, cierre dé
campaña de Xóchil 1 Calvez, algunos más. Co
mo siempre, cada uno ve lo que quiere; la posl
verdad en lodo su esplendor. Le llamaremos
Marea liosa (MR) para efectos de ser amigables
con el algoritmo.
Propongo observar el fenómeno fuera fié

simpatías partidistas (sé que es pedirles dema
siado a algunos), porque gs un ejemplo de la
evolución de los movimientos sociales no con
vencionales én un país de politización creciente
pero asimétrica en la segunda economía más
grande de la región, y en uno de los 10 países
más poblados del mundo, ósea México.
La marcha en cuestión fue distinta a otras

que ha llevado á cabo la oposición al gobierno
federal durante el sexenio, por varias razones:
en primer lugar, la (Al (•[. una dé las organiza
ciones fie golpeteo y choque más profesionales
qué hay en México (porque esa es una prole
sióii. como cualquier otra) va estaba ocupando
la explanada, y luego fie diversas negociaciones
fallidas, que pudieron haber sido simuladas o
no, ge quedaron ahí, con la intención de inhibir

a los de la marcha rosa (otra vez, a lo mejor por
encargo, á lo mejor por convicción, á lo mejor
por aburrimiento, da lo mismo), pero para los
efectos tuvieron que replegarse y hacerse chi
quitos durante algunas horas.

Lo anterior no fue porque la MR haya estado
muy bieii calibrada logísiieamenlé, o porque I u
vieran golpeadores y agitadores de mayor peso,
sino porque aparentemente sí hubo muchísi
mas personas. Esto, que parece simplista, de
hecho, es; raro y Complicadísimo; mover Cient os
de miles de personas (supongamos que uno y
otro lado exageran en los números y saquemos
una mitad, unosoOO mil) ordenadamente, hacia
una misma dirección, y con saldo blanco. Ante
esa cantidad ríe personas, el plan que tuviera
la CNTE de disolver, colisionar, replegar o lo
que sea, a los recién llegados, i uvo que qambiar,
porque sólo hubieran dejado en evidencia la
insignificancia fie sus números.
Y esto es política, aunque se trate de bande

ras Ciudadanas, porque quien pretende influir
con sus acciones alguna decisión colectiva, es
tá haciendo política y punto, ya basta de creer
que es una mala palabra. Esta manifestación,
qué sé gestó Como antipolítica:, sé instrumentó
como ant ¡sistema, pero se aprovechó ai final
como partidista. Lúe un manejo hábil fie quien
la capitalizó al final, y es una muestra de que la
oposición está empezando a aprender él nuevo
lenguaje de la política y la movilización social.
Pero está aprendiendo. Este fue el verdadero
cierre de campaña de la oposición. Lo que ven
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ga sólo va a desmerecer en impacto.
Lo anterior también implica que existe ya en

México un anti obradorismo como movimiento.

Pero va más allá del odio que uno u otro profese
por la persona del mandatario, aunque el suyo
es un movimiento personalista por diseño. Esto
es un poco más abstracto, más identitario y, por
tanto, será, quizás, más permanente. En pleno
2024 existe en argentina un anliperonismo de
cepa, y un antivarguismo én Brasil, pese a qúe
los símbolos de su repudio llevan décadas de
límenos.

La explicación teórica es más fácil, pero no es
obvio que fuera a pasar exactamente eso. sólo
parece obvio porque ya sucedió, conforme al
guión: el populismo es una estrategia flemoScó
pica, más que: democrática, porque se basa en
decir y hacer cosas que el líder sabe que goza
de un consenso mayoritario entre la población.
Así, aunque a veces viole la ley o los derechos
fie otras personas, al Sér minorías, sé conside
ra una decisión legítima. Es una democracia
muy primitiva porquese baSaen la legitimidad,
prescindiendo selectivamente ele la legalidad,
para acabar pronto, y los teóricos modernos no
estarían de acuerdo en llamar a ese adefesio

una democracia én sentido esiiicto.
Como quiera que sea, por diseño, esta estra

tegia requiere dé la movilización permanente
de su base, porque cuando el líder deja de mo
vilizar, la gente se da cuenta de que lo estruc
tural no cambia, o no cambia tan rápido o tan
eficazmente como el discurso dice. Por eso hay
qué estar Siempre en campaña, porqué Cuando
termina la campaña empieza la evaluación, y
ningún populismo aguanta esa etapa.
La polarización violentaes un electo natural

y una herramienta necesaria, entonces, para
mantener la popularidad y ganar elecciones, pe
ro poco a poco se va agotando, porque la única
realidad que importa, la de recursos limitados
contra necesidades ilimitadas, se impone. El po
pulismo decae, no cuando se agota el discurso
(que coima lo que cree nuestra tía Lola nació
agotado), sino cuando se acaba el dinero. Lúe
cuando sé acabó el dinero del régimen pi iisia.
en 1981, cuando el ant i priísmo se volvió real y
luego mayoritario. Si un proyecto político quie
re durar mucho liémpo, tenga los planes que
tenga,a lo que tiene que ponerle más atención,
pues, es a que no se le acabe el dinero. Porque
alíi iodo se acaba.
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Tiraditos
EL DESDOBLAMIENTO DE LOS ENCINAS
«Vaya que causó estupor en las filas morenistas
la incorporación de Ernesto Encinas al equipo
del candidato a la jefatura de Gobierno por la
coalición Va X..la CDMX, Santiago Tabeada
No es para menos, se trata del hermano de
Alejandro., quien fue jefe de Gobierno en
sustitución de Andrés Manuel López Obrador;
subsecretariode[Goberné
operador de Ja[.campaña de Clara Bmgada:.Sin__
embargo .hay quever todas.Jas arisys de_este
movimiento. Nos comentan que Alejandro
siempre vio> porsu hermano Ernes^
puestos en la administración capitalina, incluso
!ó.ííla nd 9 a. trabajar a Veracruz. Qui en es los
conocen ¡bien dicen que no
ruptura,, sinode[undesdoblam
familia de izquierda hacia la oposición. La
interrogante: es;; ¿qué.habrá visto A
la campaña de Clara Bragada que mandó a su
hermano a abrir camino» en la[.op.o.sj.ción? Por
otro lado, cercanos a la familia Encinas dicen
9M!?. Ernesto es la ovgfa negra de la familia. De
hecjio,.Alejandro no vaa.reuniones.famüiare
cuando Ernesto asiste.
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LUTO EN CONTIENDA ELECTORAL
«La tragedia envolvió al cierre de campaña de
Movimiento.Ciudadano en el munic^^
San Pedro Garza García, Nuevo León, luego de
que los fuertes vientos derribaron el templete
donde estaban el contendiente a la presidencia
inunicipal, Jorge Alvarez Máynez v la
candidata a la presidencia municipal, Lorenia
Canvati, dejando un saldo de 5 personas
muertas y 54 lesionados. Es de reconocer la
solidaridad que[.mostraron div
políticos al expresar su pesar por lo sucedido.
Desafortimadamen
enluta en los últimos días de
i raport ant e se rai< c s H nd arre sp onsabi1 ida de s,
aunque todo indica que el clima y los fuertes
vientos.serán los .responsables.

LOS PORROS EN LOS CCH DE LA UNAM
^.1.control que[tienen Jos:.grupos..porriles.de.i
los Colegios de Ciencias y Humanidades (CCH)
dejaUniversidad:.Nacional.Autóno
México (UNAM) revelan cómo las autoridades
se encuentran .sometidas a este .tipo de bandas
delictivas que por igual venden droga que
amenazanaestudiantes^^
Jo.que sucede en ej CCH Naucalpan, donde en
días ..recientes ..murió.un estudiante.
riña entre .grupos de.porros y.donde
Keshava Quintanar no¡.hapodido tomar el
control de las instalaciones. Mientras más se
tolere a este tipo de jóvenes, que encapuchados
hacen todo tipo de desmanes, se pone en riesgo
a la comunidad estudiantil.
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FUERA DE AGENDA
LA FICCION DEMOCRATICA

JUAN VELEDIAZ

El proceso electoral del 2024 tiene dos facto
res que lo asemejan al llamado a las urnas
que se hacia en la época del Porfiriato, don
de se simulaba un ejercicio libre y repre
sentativo. El primero, sería que el poder

presidencial era factor central en el resultado de la Jor
nada electoral, y el segundo, que la libertad estaba
acotada para acudir a las urnas. En el libro México. del
Anfit/uo Rég imen a ¡a Revolución (FCE. 1988), se expli
ca a fondo este proceso bajo el concepto de la "ficción
democrática". La obra del profesor e investigador fran
cés Francois Xavier Guerra se volvió un clásico en los

años 90, porque las analogías servían de modelo al
proceso que se vivía en esos años en el país, con la
incipiente apertura democrática y la alternancia parti
dista en las gubernaturas de los estados.

El trabajo sirve de referencia cuando un poder real
como el del crimen organizado hoy día es factor de
decisión en las urnas, al menos en la mitad del territorio
nacional. El fracaso de la autoridad constituida no es res

ponsabilidad solo del INE, implica a los poderes legales
locales y al Ejecutivo Federal. El caso que mejor lo ejem
plifica es Chiapas, donde 17 municipios están catalogados
con el eufemismo de "atención especial", derivado de las
masacres, desplazamiento forzado, cobro de piso, se
cuestros, resultado de la disputa por el control territorial
de dos de los grupos criminales con presencia en todo el
país e Influencia transnacional.

La única alternativa que le quedó al gobierno de An
drés Manuel López Obrador fue imitar a sus antecesores

en la presidencia de la República, y dar paso a una estra
tegia de disuasión con el despliegue anunciado para el 2
de junio de 143 mil 800 elementos en los estados de Gue
rrero, Tabasco, Sinaloa, Michoacán, Tamaulipas, Sonora,
Zacatecas y Chiapas, considerados como focos rojos por
los niveles de violencia reflejo de la falta de control de la
autoridad legal en esas zonas.

La lenta capacidad de respuesta de las fuerzas arma
das, reflejo de lo ajeno que resultan en labores de seguri
dad pública, es garantía de que los niveles de violencia no
disminuirán en las zonas donde el poder político local se
sostiene por la complicidad con grupos criminales. El
mejor ejemplo es Michoacán donde la coalición PRI
PANPRD anunció la impugnación de los comicios en al
menos cuatro mimicipios de la Tierra Caliente, con Turi
cato al frente, donde la abanderada del PRI hace campa
na desde Morelia a 115 kilómetros del municipio, debido a
las amenazas de muerte del CJNG, como lo publicó el
miércoles 22 de mayo El Sol de México. A principios de
este mes la coalición presentó un mapa de riesgos a nivel
nacional donde alertó que el 29 por ciento de las seccio
nes electorales en que se divide el país se encuentran en
riesgo alto o medio por la violencia. Cruzado el dato con
las ocho entidades que el INE catalogó como de "atención
especial", al menos una cuarta parte del electorado irá a
las urnas en territorios bajo hegemonía del crimen orga
nizado. Los 35 asesinatos de aspirantes a un cargo de
elección registrados de manera oficial hasta el tercer fin
de semana de mayo son un reflejo de que la 'ficción de
mocrática" perdura ahora bajo un poder que tiene en ja
que al Estado.
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¿LAS AMPLIACIONES ILEGALES?
El gobierno de Claudia Sheinbaum

mandó a demoler edificios en la Ciu

dad de México porque el número de
metros construidos no correspondía
al permiso otorgado. Sobran ejemplos

de esto en Periférico Sur o en colonias de moda

como La Condesa y Roma, pero, nos enteramos
que algunas empresas de hospitales, valiéndose
de palancas, contactos y dádivas pudieron ha
berse despachado con la cuchara grande en la
construcción de sus nosocomios. Nos dicen que
las autoridades encontraron que un hospital de
Médica Sur en sus últimas ampliaciones, llama
das torre III, iniciada en 2003, y auditorio, que
empezó en el 2008 habrían excedido los metros
cuadrados permitidos y podrían no haber cum
plido con ios requisitos en la construcción y en
trega de esta megaobra, que inició su construc
ción en 2003, y que tuvo una inversión aproxi
mada de 500 millones de pesos y abarca una su
perficie superior a los 15 mil metros cuadrados.
Los muchachos de Martí Batres son muy buenos
supervisores de estas obras. No estaría de más
que se dieran una vuelta por Tlalpan.

Se acuerda usted de la idea de la 4T de

AMLO de controlar toda la informa

ción privada ciudadana y que el INE
no debería tener el padrón electoral
sino que, en todo caso, éste debería

estar concentrado en un sistema único de infor

mación en manos del gobierno? Bueno, pues
esa misma idea la presentó esta semana Pepe
Merino, titular de la Agencia Digital de Innova
ción Pública  ahora es el encargado de ese tema
como parte del equipo de Claudia Sheinbaum
y lo que quieren hacer es desaparecer cosas co
mo el Sistema Nacional de Mejora Regulatoria y
cambiar todo porque esta ley no sirve. El se
gundo piso de la 4T quiere sustituirla por una
ley de simplificación y digitalización para inte
grar los sistemas de información en una sola
entidad que haría eso, obviamente del go
bierno, que pondría los datos personales en po
sesión del Ejecutivo federal.

Desde Jalisco nos llega la historia del
cártel inmobiliario, versión naranja
en Zapopan, y a quien empujan es al
candidato a la gubernatura de MC,
Pablo Lemus, que supuestamente

favoreció a constructoras cuando era alcalde. De

acuerdo con diversos documentos a los que se
tiene acceso, para triangular las operaciones in
mobiliarias utilizó a su familia, por ejemplo su
madre habría comprado un terreno en la colonia
Italia Providencia, en septiembre de 2015, cuan
do era alcalde electo. En abril de 2019 su familia

tramitó diversos permisos para obtener la licen
cia de construcción y el 25 de junio de 2019, la
empresa Compira les compró el terreno más dos
predios contiguos. La empresa con la que siguie
ron la operación para construir el desarrollo in
mobiliario seria fantasma ya que su domicilio es
en León, Guanajuato, sin embargo, ahí no existe
ninguna oficina, de hecho se trata de una calle de
tierra en una zona marginal.

Nos cuentan que Horacio Duarte se
encuentra nervioso, De nueva cuen

ta su nombre se ha ligado a los tiem
pos en los que fue director de adua
nas en el gobierno federal y estaba a

todo lo que daba el huachicol fiscal. Nos cuentan
que con los señalamientos de Xóchitl Gálvez en
el tercer debate a Mario Delgado, mencionando a
Salvador Carmona, que fue conocido como el
"Rey del Huachicol", el primero que se puso ner
viosos fue el propio Duarte ya que, nos confian,
que no le gusta mucho se hable de su trabajo an
terior, asi hayan sido buenos sus resultados.

ya que estamos hablando el Estado de
México, Qaudia Sheinbaum confía plena
mente en la maestra Delfina, para que se
tenga carro completo en la entidad a su
favor. Esto tiene muy nervioso a los titula

res actuales de gobierno, ya que la entidad enfrenta
fuertes retos en diversas materias que en el corto plazo
han comenzado a dar resultados, pero no los que la
gente quiere. Nos comentan que se espera una visita
más de la candidata, donde tendrá un panorama rea
lista, que dista mucho, según nos dicen, de las encues
tas que en Morena le han dado o sea dicho de forma
coloquial no le va a ir mal pero no tan bien como cree.
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Esténtor político
Miguel Angel Casjque Olivos
Fallan Batres y Delgado; Antorcha,
más viva que nunca
¿Hasta cuándo abrirán los ojos Mario Delgado

y Martí Batres, si es que llegan a intentarlo, para
notar que la decadencia de su partido, Morena,
es acelerada, que no se detendrá y que de nada
les sirve atacar a las organizaciones sociales para
desviar la atención def pésimo desempeño que
ambos tienen, el primero como postizo dirigen
te nacional del morenismo y el segundo como
efe de Gobierno de membrete de Ta Ciudad de
México?
Hace unas semanas, los dos morenistas, al es

tilo de Andrés Manuel López Obrador (AMLO)
y haciendo uso de sus respectivas tribunas públi
cas, despotricaron contra los comités municipa
les del Movimiento Antorchista Nacional (MAN)
en una de las alcaldías de la CDMX y Ocoyucan,
Puebla, lanzando acusaciones infames y mentiro
sas con las que intentaron engañar con objetivos
electoreros a los ciudadanos de esas localidades.
Pero, ¿qué puede esperarse de una marioneta

política que nace unos meses fue utilizada para
bajar de la precandidatura de Morena al gobier
no de la CDMX a Ornar García Harfucn ("te
nemos dos semanas para bajar a Ornar por el
tema de género", se le oyó decir esto en audio)
para abrir el camino a Brugada; quien hoy parece
condenada a la derrota el próximo dos ae junio?
Nada, salvo más males para la metrópoli y más
mentiras.

Mentiras, como la que el Jefe de Gobierno de
la CDMX dijo hace unas semanas cuando afirmó
que Antorcha tiene bajo su control una serie de
pozos de agua en la alcaldía Tláhuac; afirmación
falsa que de inmediato desmintió puntualmente
Gloria Brito Nájera, iideresa antorchista en esa
demarcación, con estas palabras: Batres "acusa
sin pruebas para evadir la desatención de su gobierno a la demanda de agua de la ciudadanía'.
¡Ojalá Antorcha tuviera el control no sólo de

los pozos de Tláhuac, sino también de todos losde la CDMX, para ayudar al Jefe de Gobierno
a resolver los problemas que la sequía le está
planteando a decenas de miles de habitantes dela capital de la República, y para que esta organi
zacion social brinde una demostración de como

hay que atender las demandas más urgentes de
la ciudadanía!
¿Y qué decir de Mario Delgado, el supuesto

"líder nacional" de Morena, que únicamente ha
bla porque la lengua no tiene hueso?; al principio
del mes pasado anunció que, el II de abril, la
candidata de su partido al gobierno municipal de
Ocoyucan,Violeta Becerril, juntaría mil 500 per
sonas, pero solamente llegaron 64 a la supuesta
cita. Entonces el morenista no sólo mintió,
sino que, además, recurrió a la trillada can
taleta de calumniar al antorchismo local,
acusándolo de corrupción, para encubrir su
falta de convocatoria.
¡Vaya, vaya! ¿Será que, con esta actitud, el

morenista recicló y quiso repartir el "excre
mento político" que le ha caído encima en
los últimos meses y días? El 25 de noviembre
de 2023, el diario unomásuno publicó una
nota en la que se decía: Mario Delgado Ca
rrillo es investigado por la DEA y el FBI por
crimen organizado y narcotráfico; además,
había evidencias suficientes para someterlo
a juicio en la Corte de Nueva York como
"operador de Morena para beneficiar a go
bernadores y diputados federales y estatales
en las elecciones de junio de 2021". El 21 de
febrero, el diario El Financiero publicó una
nota informativa en la que se leía: Mario Del
gado, lo investigan en ELI por el huachicol.
Todo parece indicar que el límpido y bri

llante plumaje de Morena anda manchado y
percudido por el propio AMLO, por sus hi
jos, por el difunto exgobernador de Puebla,
Miguel Barbosa y por los mandatarios esta
tales aún vigentes: Cuitláhuac García, de Ve

racruz, y Salomón Jara, de Oaxaca, quienes
con Mario Delgado y Martí Batres están
contribuyendo a su acelerado descenso,
que tiene el basurero de la historia comodestino final.
A estos señores no les queda sino ca

lumniar una vez más al MAN que sigue másvivo que nunca y aún recibe el respaldo de
millones de mexicanos. Prueba de este vi
gor y dinamismo político del MAN se pro
ducirá el próximo jueves 23 de mavo, a las
17:00 en el Club de Periodistas de México,
cuando su dirigente nacional,Aquiles Cór
dova Morán, presente su libro Intenciones
y resultados. Conferencias, artículos y dis
cursos publicados de 2019 a 2022, en el
que hace un análisis muy objetivo, crítico
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y puntual del gobierno del Presidente.Vale
la pena escuchar a Aquiles Córdova, quien
por primera vez presentará personalmen
te uno de sus más de 30 litros. Muestra

del respaldo popular de que goza el MAN
se verá el dos de junio en Ocoyucan, cuan
do Aristóteles Campos, un político que se
ha ganado el cariño, respeto y apoyo ciu
dadano, triunfe contundentemente en los
comicios municipales. Por el momento,
querido lector, es todo.

Fecha: 23/05/2024

Página: 2

Area cm2: 321

2 / 2

Columnas Políticas

Miguel Angel Casjque Olivos

Costo: 17,439

Página 157 de 195 Índice



ff
Matías Pascal

Lañas® M en xi :

una partida de poker mortal
En el tapete verde de la inseguridad

nacional, la reciente tragedia en el
estado de Tabasco, donde un niño fue

brutalmente asesinado, se convierte en
una cruda carta que revela la mano nefas
ta con la que jugamos todos los días. En
este juego, donde las apuestas son nuestras
vidas y las cartas están marcadas con vio
lencia, el gobierno parece estar en un 11all
iji" perpetuo, sin la estrategia necesaria
para ganar la partida.
Y la muestra de esa violencia e inseguri

dad se registra precisamente en la entidad
que vio nacer al Presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador...
La seguridad en México es como una

partida de poker donde cada jugador 
desde los ciudadanos hasta los delincuen

tes tiene sus propias cartas y apuestas. Sin
embargo, en esta mesa, las reglas parecen
estar escritas por los criminales. En Tabasco,
un lugar que debería ser seguro, la mano
oculta de la delincuencia ha mostrado un

"full house" de impunidad y terror. Los ciu
dadanos, obligados a jugar en este escena
rio, sienten que no tienen más que un par de
cartas bajas, mientras el crimen organizado
lleva un trio de ases, respaldado por la
corrupción y la falta de aplicación de la ley.
El gobierno, en su papel de "dealer

debería asegurarse de que la partida sea
justa y segura. No obstante, su desempeño
ha sido errático, sin estrategia clara. Las
promesas de una mano fuerte para comba
tir el crimen se quedan en "bluffs" que no
engañan a nadie. Mientras tanto, los crimi
nales siguen acumulando fichas, apostando
sin miedo y mostrando cartas ganadoras en
cada ronda.

Cada homicidio, cada acto de violencia,
es un recordatorio de que estamos perdien
do esta partida. El asesinato del niño en
Tabasco no es sólo una tragedia aislada,
sino una carta más que revela un "straight
fíush" de problemas sistémicos: corrup
ción, falta de recursos policiales, y una
población atrapada en el medio sin posibi
lidad de retirarse de la mesa.

Los ciudadanos vivimos en un "check11

constante, esperando que la próxima carta
no sea la última. Cada salida a la calle, cada
día que pasa, se convierte en una ronda
tensa donde la incertidumbre reina. La inse

guridad nos ha hecho jugadores nerviosos,
siempre al borde, sin la certeza de un
mañana seguro.
Es imperativo que el gobierno deje de
hacer "bluffs" y muestre una mano fuerte.

corrupción y la falta de aplicación de la ley.
El gobierno, en su papel de "dealer

debería asegurarse de que la partida sea
justa y segura. No obstante, su desempeño
ha sido errático, sin estrategia clara. Las
promesas de una mano fuerte para comba
tir el crimen se quedan en "bluffs" que no
engañan a nadie. Mientras tanto, los crimi
nales siguen acumulando fichas, apostando
sin miedo y mostrando cartas ganadoras en
cada ronda.

Cada homicidio, cada acto de violencia,
es un recordatorio de que estamos perdien
do esta partida. El asesinato del niño en
Tabasco no es sólo una tragedia aislada,
sino una carta más que revela un "straight
fíush" de problemas sistémicos: corrup
ción, falta de recursos policiales, y una
población atrapada en el medio sin posibi
lidad de retirarse de la mesa.

Los ciudadanos vivimos en un "check11

constante, esperando que la próxima carta
no sea la última. Cada salida a la calle, cada
día que pasa, se convierte en una ronda
tensa donde la incertidumbre reina. La inse

guridad nos ha hecho jugadores nerviosos,
siempre al borde, sin la certeza de un
mañana seguro.
Es imperativo que el gobierno deje de
hacer "bluffs" y muestre una mano fuerte.

Necesitamos una estrategia real, inver
siones significativas en segu

ridad y justicia, y sobre
todo, la deter

minación de acabar con la impunidad. De
lo contrario, seguiremos siendo parte de
esta partida mortal, donde el único ganador
parece ser el crimen organizado.
La seguridad no debe ser un juego. Es

hora de que el gobierno tome el control del
mazo y reparta justicia, antes de que todos
quedemos sin fichas en esta cruel partida
de poker.
¡Vaya gran reto de la próxima presidenta,

ya sea Claudia Sheinbaum o Xóchitl
Gálvez...!

Pacto por integridad electoral
De gran importancia por lo que implica es

que el candidato de Morena a la presidencia
municipal de Atizapán de Zaragoza, Gonza
lo Alarcón Bárcena, se haya adherido al
Acuerdo Nacional de Integridad Electoral.
Esta iniciativa, impulsada por organizacio

nes civiles de todo el país, busca garantizar
el respeto a los principios de legalidad y pul
critud en el desarrollo de la inminente jorna
da electora], y con ello proteger el voto y for
talecer la democracia.

Al firmar el documento, el candidato a la
alcaldía por la coalición "Sigamos Hacien
do Historia" se comprometió a respetar la
decisión expresada en las urnas por el voto
ciudadano.

Al respecto, Alarcón Bárcena precisó: "La
ciudadanía quiere un cambio con rumbo y
bienestar en todos los ámbitos, en mi gobier
no daré atención y respuesta a ¡as demandas
más sentidas de cada uno de Jos sectores
sociales que conforman nuestro municipio".
El candidato morenista da una muestra de

congruencia, toda vez que /ta en arbolado
una lucha abierta y frontal que permita
erradicar la corrupción que hoy impera y
lacera a todos, y ha dicho que al poner fin a
este mal y de la mano de la doctora Clau
dia Sheinbaum en la Presidencia de la

República, podrá construirse el segundo
piso de la 4T.
Un oportuno gesto democrático, la firma

del Acuerdo de Integridad, que la ciudada
nía ponderará a la hora de emitir su voto.
Hagamos una pausa en esta partida, que

ya está en cuenta regresiva.... ¡Ciaooo!
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minación de acabar con la impunidad. De
lo contrario, seguiremos siendo parte de
esta partida mortal, donde el único ganador
parece ser el crimen organizado.
La seguridad no debe ser un juego. Es

hora de que el gobierno tome el control del
mazo y reparta justicia, antes de que todos
quedemos sin fichas en esta cruel partida
de poker.
¡Vaya gran reto de la próxima presidenta,

ya sea Claudia Sheinbaum o Xóchitl
Gálvez...!

Pacto por integridad electoral
De gran importancia por lo que implica es

que el candidato de Morena a la presidencia
municipal de Atizapán de Zaragoza, Gonza
lo Alarcón Bárcena, se haya adherido al
Acuerdo Nacional de Integridad Electoral.
Esta iniciativa, impulsada por organizacio

nes civiles de todo el país, busca garantizar
el respeto a los principios de legalidad y pul
critud en el desarrollo de la inminente jorna
da electora], y con ello proteger el voto y for
talecer la democracia.

Al firmar el documento, el candidato a la
alcaldía por la coalición "Sigamos Hacien
do Historia" se comprometió a respetar la
decisión expresada en las urnas por el voto
ciudadano.

Al respecto, Alarcón Bárcena precisó: "La
ciudadanía quiere un cambio con rumbo y
bienestar en todos los ámbitos, en mi gobier
no daré atención y respuesta a ¡as demandas
más sentidas de cada uno de Jos sectores

sociales que conforman nuestro municipio".
El candidato morenista da una muestra de

congruencia, toda vez que /ta en arbolado
una lucha abierta y frontal que permita
erradicar la corrupción que hoy impera y
lacera a todos, y ha dicho que al poner fin a
este mal y de la mano de la doctora Clau
dia Sheinbaum en la Presidencia de la

República, podrá construirse el segundo
piso de la 4T.
Un oportuno gesto democrático, la firma

del Acuerdo de Integridad, que la ciudada
nía ponderará a la hora de emitir su voto.
Hagamos una pausa en esta partida, que

ya está en cuenta regresiva.... ¡Ciaooo!

minación de acabar con la impunidad. De
lo contrario, seguiremos siendo parte de
esta partida mortal, donde el único ganador
parece ser el crimen organizado.
La seguridad no debe ser un juego. Es

hora de que el gobierno tome el control del
mazo y reparta justicia, antes de que todos
quedemos sin fichas en esta cruel partida
de poker.
¡Vaya gran reto de la próxima presidenta,

ya sea Claudia Sheinbaum o Xóchitl
Gálvez...!

Pacto por integridad electoral
De gran importancia por lo que implica es

que el candidato de Morena a la presidencia
municipal de Atizapán de Zaragoza, Gonza
lo Alarcón Bárcena, se haya adherido al
Acuerdo Nacional de Integridad Electoral.
Esta iniciativa, impulsada por organizacio

nes civiles de todo el país, busca garantizar
el respeto a los principios de legalidad y pul
critud en el desarrollo de la inminente jorna
da electora], y con ello proteger el voto y for
talecer la democracia.

Al firmar el documento, el candidato a la
alcaldía por la coalición "Sigamos Hacien
do Historia" se comprometió a respetar la
decisión expresada en las urnas por el voto
ciudadano.

Al respecto, Alarcón Bárcena precisó: "La
ciudadanía quiere un cambio con rumbo y
bienestar en todos los ámbitos, en mi gobier
no daré atención y respuesta a ¡as demandas
más sentidas de cada uno de Jos sectores

sociales que conforman nuestro municipio".
El candidato morenista da una muestra de

congruencia, toda vez que /ta en arbolado
una lucha abierta y frontal que permita
erradicar la corrupción que hoy impera y
lacera a todos, y ha dicho que al poner fin a
este mal y de la mano de la doctora Clau
dia Sheinbaum en la Presidencia de la

República, podrá construirse el segundo
piso de la 4T.
Un oportuno gesto democrático, la firma

del Acuerdo de Integridad, que la ciudada
nía ponderará a la hora de emitir su voto.
Hagamos una pausa en esta partida, que

ya está en cuenta regresiva.... ¡Ciaooo!
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Columna uno
Por KarinaA. Rocha Priego

VALLE DE BRAVO PODRÍA CAER EN
MANOS CRIMINALES" OTRA VEZ

Sí, es cierto que este proceso electoral se ha
caracterizado por ser, desde el incio, altamen
te violento, que haya habido diversos atenta

dos contra candidatos y candidatas y que, por ello,
otros tantos hayan perdido la vida, sin embargo,
parece que esa situación ha sido tomada como pre
texto para que "algunas candidatas" se victimicen
y se quieran hacer notar por esa razón.
No quiere decir que no haya indicios de algún ata
que contra otro u otra candidata, pero hay casos
que pintan para ser 11 exhibicionistas11 y quieren
atraer la atención a como dé lugar. Hecho un tanto
dramático si ustedes quieren verlo así, pero ahora
resulta que todas las candidatas han sido víctimas
de algún ataque, pero claro, hay quienes no pue
den comprobarlo.
Tal es el triste caso de la candidata morenista de

Valle de Bravo, Michelle Núñez busca la reelec
ción, quien acusa a la alcaldesa en funciones,
Magdalena Rodríguez, de amenazas, luego de
mostrar una conversación con otra persona, lan
zando precisamente una amenaza en su contra
pues, supuestamente dicen "... así como mandó
levantar a Zudikey, ahora Je toca a ella", por lo
que la protegida del secretario general de
Gobierno, Horacio Duarte, revira y asegura que "si
me pasa algo, ya saben quien fue".
Por supuesto que la alcaldesa en turno de Valle de
Bravo, Magdalena Rodríguez, niega la acusación y
asegura que es una cuenta falsa a través de la cual
la quieren acusar de un hecho no cometido por ella.
Lo cierto, queridos lectores, que la reputación de
Michelle Núñez Ponce no es nada buena; efecti
vamente, luego del "levantóii" contra Zudikey,
por cierto, otra vez su contrincante en aquel muni
cipio, Núñez quedó "mal parada", pero ¡bien
protegida!, pues de una u otra manera, terminó
robando la alcaldía a Zudikey.
Pero a ver, en lo que va del proceso electoral, en
Valle de Bravo se han suscitado varios incidentes,
muy penosos por cierto, acusando de ellos a la
propia Michelle Núñez, como que el pasado 16
de mayo, varios servidores públicos del ayunta
miento sacaron del Palacio Municipal, con lujo de
violencia, al recientemente nombrado como
director jurídico del ayuntamiento vallesano,
Mario Guadarrama. Dicen, la autora intelectual
de la agresión fue precisamente la alcaldesa con
licencia y candidata a la reelección por Morena
PVEMPT, Michelle Núñez,
El origen de la agresión contra el nuevo director
jurídico de Valle de Bravo sería una ruptura entre
la alcaldesa por ministerio de ley, Magdalena
Rodríguez, y la alcaldesa con licencia, Michelle
Núñez, quien a pesar de estar en campaña por la
reelección sigue imponiendo su voluntad con

Sí, es cierto que este proceso electoral se ha
caracterizado por ser, desde el incio, altamen
te violento, que haya habido diversos atenta

dos contra candidatos y candidatas y que, por ello,
otros tantos hayan perdido la vida, sin embargo,
parece que esa situación ha sido tomada como pre
texto para que "algunas candidatas" se victimicen
y se quieran hacer notar por esa razón.
No quiere decir que no haya indicios de algún ata
que contra otro u otra candidata, pero hay casos
que pintan para ser 11 exhibicionistas11 y quieren
atraer la atención a como dé lugar. Hecho un tanto
dramático si ustedes quieren verlo así, pero ahora
resulta que todas las candidatas han sido víctimas
de algún ataque, pero claro, hay quienes no pue
den comprobarlo.
Tal es el triste caso de la candidata morenista de

Valle de Bravo, Michelle Núñez busca la reelec
ción, quien acusa a la alcaldesa en funciones,
Magdalena Rodríguez, de amenazas, luego de
mostrar una conversación con otra persona, lan
zando precisamente una amenaza en su contra
pues, supuestamente dicen "... así como mandó
levantar a Zudikey, ahora Je toca a ella", por lo
que la protegida del secretario general de
Gobierno, Horacio Duarte, revira y asegura que "si
me pasa algo, ya saben quien fue".
Por supuesto que la alcaldesa en turno de Valle de
Bravo, Magdalena Rodríguez, niega la acusación y
asegura que es una cuenta falsa a través de la cual
la quieren acusar de un hecho no cometido por ella.
Lo cierto, queridos lectores, que la reputación de
Michelle Núñez Ponce no es nada buena; efecti
vamente, luego del "levantóii" contra Zudikey,
por cierto, otra vez su contrincante en aquel muni
cipio, Núñez quedó "mal parada", pero ¡bien
protegida!, pues de una u otra manera, terminó
robando la alcaldía a Zudikey.
Pero a ver, en lo que va del proceso electoral, en
Valle de Bravo se han suscitado varios incidentes,
muy penosos por cierto, acusando de ellos a la
propia Michelle Núñez, como que el pasado 16
de mayo, varios servidores públicos del ayunta
miento sacaron del Palacio Municipal, con lujo de
violencia, al recientemente nombrado como
director jurídico del ayuntamiento vallesano,
Mario Guadarrama. Dicen, la autora intelectual
de la agresión fue precisamente la alcaldesa con
licencia y candidata a la reelección por Morena
PVEMPT, Michelle Núñez,
El origen de la agresión contra el nuevo director
jurídico de Valle de Bravo sería una ruptura entre
la alcaldesa por ministerio de ley, Magdalena
Rodríguez, y la alcaldesa con licencia, Michelle
Núñez, quien a pesar de estar en campaña por la
reelección sigue imponiendo su voluntad con
puño de hierro, tal como ganó la alcaldía.
El comentario generalizado es que Michelle
Núñez giró órdenes a sus incondicionales en el
ayuntamiento para que cerraran las puertas de
diversas oficinas con cadenas y candados para
impedir que cualquier nuevo servidor público que
nombre la alcaldesa en funciones no pueda entrar a
sus oficinas. De hecho, la candidata de Morena
habría dicho literalmente; "si se presentan los
sacan a patadas, ya saben que a los que no obe
dezcan los corro cuando regrese", dando mues
tras de indecencia, autoritarismo como todos los
morenistas que se sienten "hechos a mano"
cuando por algo el propio jefe del Ejecutivo
Federal "Íes dice chai ros".

Lamentablemente, por temor o por dinero, esos
pseudoservidores públicos cumplieron con la
encomienda y perpetraron un acto de barbarie
digno de las mentes más violentas e ignorantes a
las que a todas luces no les importa nada más que
cumplir con los perversos deseos de Michelle
Núñez.

Pero, viendo las cosas fríamente, lo que le tienen esos
pseudoservidores públicos a Michel Núñez es
"miedo", sabedores de que, presuntamente, fue
capaz de casi mandar matar a Zudikey Rodríguez
para arrebatarle la alcaldía, haciendo ver cuáles "son
sus contactos" para cometer toda clase de bajezas y,
con tal de no perder el empleo o de que "pierdan
accidentalmente (sic) a un miembro de su fami
lia", pues mejor "obedecen".
Por supuesto que, con este acto, queda claro que todo
lo que representa Michelle Núñez es violencia, auto
ritarismo y represión, o sea, lo más nefasto y sucio de
la política mexiquense. Las acciones ilegales y des
estabilizadoras de Michelle Núñez han sobrepasado
cualquier límite y, sí el Gobierno del Estado de
México no la detiene, las consecuencias para Valle
de Bravo serán irreparables aunque, sabedores de su
"relación" con el secrefario general de Gobierno,
esta mujer puede ser capaz de todo.
Después de todo esto, ¿quién le puede creer a
Michelle Núñez que "alguien quiere hacerle
daño"? Es puro exhibicionismo.
Desde luego que la actitud de la alcaldesa, hoy
otra vez candidata, ha provocado que Valle de
Bravo viva en la ingobernabilidad y en constante
zozobra, pues la gente sabe que la consentida del
secretario general de Gobierno es capaz de cual
quier cosa para detener su caída en las preferen
cias del electorado vallesano y hoy, quiere volver
a ganar ¡a la mala! como acostumbra hacer
todo, si no es frenada como un caballo para
evitar más desgracias en ese municipio y peor
aún, se espera un zafarrancho el día de las elec
ciones porque Michelle quiere ¡arrebatar la alcal
día!, en lugar de ganarla limpiamente...
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puño de hierro, tal como ganó la alcaldía.
El comentario generalizado es que Michelle
Núñez giró órdenes a sus incondicionales en el
ayuntamiento para que cerraran las puertas de
diversas oficinas con cadenas y candados para
impedir que cualquier nuevo servidor público que
nombre la alcaldesa en funciones no pueda entrar a
sus oficinas. De hecho, la candidata de Morena
habría dicho literalmente; "si se presentan los
sacan a patadas, ya saben que a los que no obe
dezcan los corro cuando regrese", dando mues
tras de indecencia, autoritarismo como todos los
morenistas que se sienten "hechos a mano"
cuando por algo el propio jefe del Ejecutivo
Federal "Íes dice chai ros".

Lamentablemente, por temor o por dinero, esos
pseudoservidores públicos cumplieron con la
encomienda y perpetraron un acto de barbarie
digno de las mentes más violentas e ignorantes a
las que a todas luces no les importa nada más que
cumplir con los perversos deseos de Michelle
Núñez.

Pero, viendo las cosas fríamente, lo que le tienen esos
pseudoservidores públicos a Michel Núñez es
"miedo", sabedores de que, presuntamente, fue
capaz de casi mandar matar a Zudikey Rodríguez
para arrebatarle la alcaldía, haciendo ver cuáles "son
sus contactos" para cometer toda clase de bajezas y,
con tal de no perder el empleo o de que "pierdan
accidentalmente (sic) a un miembro de su fami
lia", pues mejor "obedecen".
Por supuesto que, con este acto, queda claro que todo
lo que representa Michelle Núñez es violencia, auto
ritarismo y represión, o sea, lo más nefasto y sucio de
la política mexiquense. Las acciones ilegales y des
estabilizadoras de Michelle Núñez han sobrepasado
cualquier límite y, sí el Gobierno del Estado de
México no la detiene, las consecuencias para Valle
de Bravo serán irreparables aunque, sabedores de su
"relación" con el secrefario general de Gobierno,
esta mujer puede ser capaz de todo.
Después de todo esto, ¿quién le puede creer a
Michelle Núñez que "alguien quiere hacerle
daño"? Es puro exhibicionismo.
Desde luego que la actitud de la alcaldesa, hoy
otra vez candidata, ha provocado que Valle de
Bravo viva en la ingobernabilidad y en constante
zozobra, pues la gente sabe que la consentida del
secretario general de Gobierno es capaz de cual
quier cosa para detener su caída en las preferen
cias del electorado vallesano y hoy, quiere volver
a ganar ¡a la mala! como acostumbra hacer
todo, si no es frenada como un caballo para
evitar más desgracias en ese municipio y peor
aún, se espera un zafarrancho el día de las elec
ciones porque Michelle quiere ¡arrebatar la alcal
día!, en lugar de ganarla limpiamente...

puño de hierro, tal como ganó la alcaldía.
El comentario generalizado es que Michelle
Núñez giró órdenes a sus incondicionales en el
ayuntamiento para que cerraran las puertas de
diversas oficinas con cadenas y candados para
impedir que cualquier nuevo servidor público que
nombre la alcaldesa en funciones no pueda entrar a
sus oficinas. De hecho, la candidata de Morena
habría dicho literalmente; "si se presentan los
sacan a patadas, ya saben que a los que no obe
dezcan los corro cuando regrese", dando mues
tras de indecencia, autoritarismo como todos los
morenistas que se sienten "hechos a mano"
cuando por algo el propio jefe del Ejecutivo
Federal "Íes dice chai ros".
Lamentablemente, por temor o por dinero, esos
pseudoservidores públicos cumplieron con la
encomienda y perpetraron un acto de barbarie
digno de las mentes más violentas e ignorantes a
las que a todas luces no les importa nada más que
cumplir con los perversos deseos de Michelle
Núñez.
Pero, viendo las cosas fríamente, lo que le tienen esos
pseudoservidores públicos a Michel Núñez es
"miedo", sabedores de que, presuntamente, fue
capaz de casi mandar matar a Zudikey Rodríguez
para arrebatarle la alcaldía, haciendo ver cuáles "son
sus contactos" para cometer toda clase de bajezas y,
con tal de no perder el empleo o de que "pierdan
accidentalmente (sic) a un miembro de su fami
lia", pues mejor "obedecen".
Por supuesto que, con este acto, queda claro que todo
lo que representa Michelle Núñez es violencia, auto
ritarismo y represión, o sea, lo más nefasto y sucio de
la política mexiquense. Las acciones ilegales y des
estabilizadoras de Michelle Núñez han sobrepasado
cualquier límite y, sí el Gobierno del Estado de
México no la detiene, las consecuencias para Valle
de Bravo serán irreparables aunque, sabedores de su
"relación" con el secrefario general de Gobierno,
esta mujer puede ser capaz de todo.
Después de todo esto, ¿quién le puede creer a
Michelle Núñez que "alguien quiere hacerle
daño"? Es puro exhibicionismo.
Desde luego que la actitud de la alcaldesa, hoy
otra vez candidata, ha provocado que Valle de
Bravo viva en la ingobernabilidad y en constante
zozobra, pues la gente sabe que la consentida del
secretario general de Gobierno es capaz de cual
quier cosa para detener su caída en las preferen
cias del electorado vallesano y hoy, quiere volver
a ganar ¡a la mala! como acostumbra hacer
todo, si no es frenada como un caballo para
evitar más desgracias en ese municipio y peor
aún, se espera un zafarrancho el día de las elec
ciones porque Michelle quiere ¡arrebatar la alcal
día!, en lugar de ganarla limpiamente...

APLICA MELISSA VARGAS EL "TE LO
FIRMO Y TE LO CUMPLO" DE PEÑA NIETO
Hablando de otra candidata, resulta que Melissa
Vargas, candidata de la alianza "Fuerza y Corazón"
por la alcaldía de Toluca, definitivamente la ha rega
do, ¡y feo! Parece que, en lugar de querer ganar, está
dejando el campo libre a Morena pues, a esta se le
ocurrió revivir el lema de campaña que en algún
momento utilizó el tristemente célebre Enrique Peña
Nieto, expresidente de México, al asegurar "... te lo
fírmo y te lo cumplo", como si se tratara de "la voz
del triunfo" cuando, en realidad, es de todos sabido
que Peña Nieto ha sido uno de los presidentes más
corruptos de México ¡y un vendido!, pues este, con
tal de evitar la cárcel, entregó el país a Morena en
charola de plata.
Peña Nieto, hay que decirlo, es el principal res
ponsable de la debacle del PRI y del daño casi
irreparable al país y, ¿lo utilizan de ejemplo?
¡Vaya cinismo.'
Como ya lo han dicho, cualquier evocación de
Enrique Peña, no puede más que hacer daño a una
candidatura, no es un buen modelo, y dejó muchos sin
sabores de los que los mexicanos no queremos más.
Toluca no es la excepción y usar su estilo de campa
ña no hace más que traer malos recuerdos, recuerdos
que causan desaprobación de quien se identifica
todavía con el gobierno que fue la gota que derramó
el vaso y que dio paso a los gobiernos de Morena.
Si la intención es allanar el camino para que
Morena triunfe en Toluca, entonces fue una
buena decisión, si la intención es vencer a
Morena en Toluca, fue la peor de todas. Por
supuesto, habría que preguntar, ¿goién asesora
a Melissa Vargas? ¿Acaso es el tristemente
célebre Raymundo Martínez Carbajal? Porque
si es así, lo único que está sembrando es rencor
y una derrota anunciada que da pena ajena....
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Al parecer de este Chacal, teridre que levan
tar el teléfono, para recomendarle al presi
dente y su equipo de trabajo, un nuevo cha

mán, y otro bastón de mando, pues los dioses no
los han socorrido, los planetas no se les alinearon,
los horóscopos están fallando, su número de la
suerte nomás no Ies da, y es que a la par de los
resultados que se Ies desbordan como el drenaje
en la ciudad, la naturaleza, las circunstancias
adversas han evidenciado la importancia de los
programas para mitigar las tragedias, el dinero
que se usa en prevención, el apoyo que los fidei
comisos, las fundaciones, y ciertas asociaciones
que recibían recursos, realmente son necesarias,
se ha dejado ver que al desaparecerlas quedó acé
fala esa parte en la que se coordinaba el gobierno
con los grupos organizados de ciudadanos. Y es que
nadie controla un huracán, la sequía, el viento, sin
duda son fenómenos que no son atribuibles a nin
guna administración, pero en la experiencia adqui
rida milenariamente, ya se debería de saber como
contrarrestar, prevenir, y aminorar los efectos de
estos fenómenos naturales, que dicho sea de paso
han venido a darle la esfocada final a este toro de

malos cuartos, que sólo salió muy escandaloso,
pero que ni una buena embestida, y por estos
hechos, los resultados, la improvisación, la falta
de voluntad social, y el interés de tutelar los bien
es básicos de la población, este Chacal se pregun
ta: ¿Y dónde están todos esos recursos? ¿Cómo
se remplazaron estos programas? Desde la PAN
DEMIA, el huracán OTIS, la sequía cíclica (atípica),
los incendios forestales, los apagones por sobrecar
ga, el calor intenso, las inundaciones, el agua conta
minada, sólo ponen en jaque a un gobierno que em
badurnado de soberbia, empoderado de populismo,
y vestido de estupidez, demuestra su falta de tacto, de
capacidad gubernamental, sin mencionar los fenó

menos sociales, economicos, políticos en los que han
quedado tan mal, por esa manera tan ocurrente de
manejar a 132.5 millones de mexicanos, con una
cabecita llena de traumas y conflictos personales
Si bien es cierto... nadie es perfecto, pero tam

poco nadie está exento de sus tareas, excusado de
sus encargos, ni evadido de las responsabilidades
que resulten de lo anterior, esto no sólo es un
dicho, existe una responsabilidad para los servido
res públicos, y como el primer empleado al servicio
de la nación, es un tema honorario, a la par del jura
mento al protestar el cargo presidencial (respetar,
velar, tutelar, resguardar la Constitución y las
leyes que de ella emanen) y si vamos al discurso
popular, NO robarj NO mentir, NO traicionar al
pueblot dicho lo anterior, las promesas, la división de
poderes, la democracia, 1a república, el Estado de
derecho, el humanismo social, y la Constitución las
han usado de toalla de baño, pues las usan, las pisan,
las ensucian y se la pasan por donde no da el sol.
En otro orden de ideas, los ataques a 11 días de

la elección se han incrementado, la falta de argu
mentos, la pobreza de los métodos, el alza en las
promesas, me recuerdan los mercados donde te
dan tanta degustación que al final no te acuerdas
de los sabores tan mezclados, lo bueno es que ya
sabemos a qué sabe cada una de las candidatas y el
guiñol, el no poderse desmarcar de un movimiento,
el volverse continuidad en un sistema obsoleto,
ineficaz, y no preocuparse por hacer una candida
tura sostenida en ideas propias, imprimiéndole su
personalidad, prometiendo cumplir lo que en un
sexenio no han podido llevar a buen puerto.
Cabe mencionar que los ataques han pasado del

ámbito político, al ámbito personal cual es de espe
rarse, los ataques proferidos en contra de los candi
datos a la Presidencia, y la Jefatura de Gobierno por
parte de la alianza opositora, donde Xóchitl Gálvez
y Santiago Taboada han sido señalados de una
manera ociosa por parte de las candidatas oficia
les, donde han atacado a sus equipos, hasta se
atrevieron a señalar en el debate chilango al jefe
GOLIAT, como si fuera sentenciado, o hubiera
resultado culpable de señalamientos, que más
bien son chismes, que quedan en carpetas de las
que esta Fiscalía de la CdMx acostumbra integrar
con una facilidad sorprendente, dentro de los seña

Fecha: 23/05/2024

Página: 2

Area cm2: 589

1 / 2

Columnas Políticas

El Chacal

Costo: 32,000

Página 163 de 195 Índice



laniieritos se dice que el Jefe Goliat fue despedido
de la SSCcosa que es mentira, pues está en activo,
comisionado a la alcaldía Benito Juárez, donde lo
único que hemos visto son resultados, en cuanto a
seguridad, proximidad, planeación, prevención
del delito, tiempo de respuesta, estrategias de
coadyuvancia y participación ciudadana, coordi
nación con el C5 Benito Juárez, trabajo estratégi
co con la PBI, con el Jefe Álamo, y el Jefe Corsario,
OBRAS SON AMORES, Y NO BUENAS RAZONES, en
esta redacción he recibido cientos de llamadas,
mensajes, para unirse a apoyar al mencionado
mando policiaco, que cuenta con el apoyo ciudada
no, el respaldo de sus jefes, el reconocimiento de
sus compañeros de trabajo, el respaldo de muchos
mandos policiacos sedientos de mano firme, voz
mandante, y corazón valiente.
"Gracias GOLIAT por regresar a mi mamá su

mochila, mi Tablet, y que mi abue no estuviera llo
rando". (Escrito por Andrea, de Baños, después de
que detuvieron a los que le quitaron sus pertenen
cias a su mamá en las afueras del Metro Mixcoac) y
que está exhibida en la pared del mando policiaco.
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Esténtor político
Fallan Batees y Delgado;

Antorcha, más viva que nunca

Miguel Angel Casique Olivos
" Hasta cuándo abrirán los ojos Mario

4* Delgado y Martí Batres, si es que llegan
intentarlo, para notar que la decaden

cia de su partido, Morena, es acelerada, que
no se detendrá y que de nada les sirve ata
car a las organizaciones sociales para des
viar la atención del pésimo desempeño que
ambos tienen, el primero como postizo diri
gente nacional del morenismo, y el segundo
como jefe de Gobierno de membrete de la
Ciudad de México?

Hace unas semanas, los dos morenistas, al
estilo de Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) y haciendo uso de sus respectivas
tribunas públicas, despotricaron contra los
comités municipales del Movimiento Antor
chista Nacional (MAN) en una de las alcaldí
as de la CdMx y Ocoyucan, Puebla, lanzando
acusaciones infames y mentirosas con las
que intentaron engañar con objetivos elec
toreros a los ciudadanos de esas localida

des.

Pero, ¿qué puede espera/se de una marione
ta política que hace unos meses fue utilizada para
bajar de la precandidatura de Morena al gobier
no de la CdMx a Ornar García Harfuch ("tene
mos dos semanas para bajar a Ornar por el
tema de género", se le oyó decir esto en
audio) para abrir el camino a
Brugada; quien hoy parece
condenada a la derrota el

próximo 2 de junio? Na
da, salvo más males
para la metrópoli y
más mentiras.

Mentiras, como la que el jefe de Gobierno
de la CdMx dijo hace unas semanas cuando
afirmó que Antorcha tiene bajo su control

una serie de pozos de agua en la alcaldía
Tláhuac; afirmación falsa que de inmediato
desmintió puntualmente Gloria Brito Nájera,
líder esa antorchísta en esa demarcación,
con estas palabras: Batres 11acusa sin prue
bas para evadirla desatención de su gobier
no a la demanda de agua de la ciudadanía".
¡Ojalá Antorcha tuviera el control no sólo

de los pozos de Tláhuac, sino también de
todos los de la CdMx, para ayudar al jefe de
Gobierno a resolver los problemas que la
sequía le está planteando a decenas de miles
de habitantes de la capital de la república, y
para que esta organización social brinde una
demostración de cómo hay que atender las
demandas más urgentes de la ciudadanía!
¿Y qué decir de Mario Delgado, el su

puesto "líder nacional" de Morena, que úni
camente habla porque la lengua no tiene
hueso?; al principio del mes pasado anunció
que, el 11 de abril, la candidata de su parti

do al gobierno municipal de Ocoyu
can, Violeta Becerril, juntaría mil 500
personas, pero solamente llegaron 64 a
la supuesta cita. Entonces el morenista
no sólo mintió, sino que, además, recurrió
a la trillada cantaleta de calumniar al

antorchismo local, acusándolo de corrup
ción, para encubrir su falta de convoca
toria.

¡Vaya, vaya! ¿Será que, con esta actitud, el
morenista recicló y quiso repartir el "excre
mento político" que le ha caído encima en
los últimos meses y días? El 25 de noviem
bre de 2023, el diario unomásuno publicó una
nota en la que se decía: Mario Delgado
Carrillo es investigado por la DEA y el FBI
por crimen organizado y narcotráfico; ade
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más, había evidencias suficientes para some
terlo a juicio en la Corte de Nueva York como
"operador de Morena para beneficiar a gober
nadores y diputados federales y estatales en las
elecciones de junio de 2021". El 21 de fe
brero, el diario El Financiero publicó una
nota informativa en la que se leía: Mario
Delgado, lo investigan en EE. UU. por el hua
chicol.

Todo parece indicar que el límpido y bri
llante plumaje de Morena anda manchado
y percudido por el propio AMLO, por sus
hijos, por el difunto exgobernador de
Puebla, Miguel Barbosa, y por los manda
tarios estatales aún vigentes: Cuitláhuac
García, de Veracruz, y Salomón Jara, de
Oaxaca, quienes con Mario Delgado y
Martí Batres están contribuyendo a su ace
lerado descenso, que tiene el basurero de la
historia como destino final.

A estos señores no les queda sino calumniar

una vez más al MAN que sigue más vivo que
nunca y aún recibe el respaldo de millones de
mexicanos. Prueba de este vigor y dinamismo
político del MAN se producirá el próximo jue
ves 23 de mayo, a las 17:00 en el Club de Pe
riodistas de México, cuando su dirigente nacio
nal, ^IguíJes Córdova Moran, presente su libro
Intenciones y resultados. Conferencias, artícu
los y discursos publicados de 2019 a 2022, en el
que hace un análisis muy objetivo, crítico y pun
tual del gobierno del Presidente. Vale la pena
escuchar a Aquiles Córdova, quien por prime
ra vez presentará personalmente uno de sus
más de 30 libros. Muestra del respaldo popular
de que goza el MAN se verá el 2 de junio en
Ocoyucan, cuando Aristóteles Campos, un
político que se ha ganado el cariño, respeto y
apoyo ciudadano, triunfe contundentemente
en los comicios municipales.

Por el momento,
querido lector, es todo.
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Gutiérrez Cureño
Muy sorpresiva fue la decisión del ex
preslden te municipaL de Ecatepec José
Luis Gutiérrez Cureña de irse a apoyar
aL candidato pmsta a La aLcaLdte Isidro
Moreno, pues asegura que éL puede
garantizar eL cambio, porque La gente
está harta de los maLos gobiernos y
no es un berrinche porque no Le dieron
La candidatura morenista. En redes

sociaLes se criticó mucho esta decisión

de José Luis Gutiérrez, quien se veía
extraño en eL desayuno con empresa
rios afilados a la UNIDEM y ex presl
dentes municipales del PRI, pero éidljo
en entrevista que Isidro tiene muchas
posibilidades de ganar y sabe escuchar.

La candidata Morenista de Ecatepec
Azucena Cisneros, comentó que
esa decisión del Gutiérrez Cureño

Lo muestra tal y co mo es, con su
ambición de poder por no haber ob
tenido la candidatura, y aseguró que
Morena va a arrasar eL 1 de junio.

Por cierto, eL prista Isidro Moreno
comentó ante empresa nos que
cuando gane voLverá a abrir las puer
tas del paLaclo municipal y quitará
LasvaLLas de la exp Lanada munici
pal, Además, se deslindó de EruvIeL

Ávila, con quien dijo que no mantie
ne ningún vínculo y lo ha dicho muy
fuerte, que el Verde es Morena, MC
es Morena y PT es Morena.
En TlalnepantLa, eL candidato mo
renista Raciel Pérez Cruz, reveló en
conferencia de prensa, que el funcio
nario tía Inepan tlense Lu is Alberto
Dávlla posee una c asa en Mía mí,
que no pudo haber comprado con
su saLario como servidor público, y de
nunció Las supuestas amenazas que
ha sido objeto por parte deL Comisario
de Segundad Arturo Centeno, quien
está dedicado directamente a la

compra deL voto y a utlLlzar a La policía
con fines proselitistas, por Lo que ya
interpuso denuncias.

Por su parte eL candidato de la coali
ción! PRIPANPRDNA Marco Antonio

Rodríguez Hurtado continuó con
sus recorridos en la búsqueda del
voto, y aseguró que va a gan ar, pese
a Los ataques y La guerra suda de sus
opositores.

Vaya Lucha sin cuarteL en TLaLnepantla
y muchos otros municipios en donde
Las denuncias, Los chapuLlneosy La
búsqueda del voto no cesan.
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Diario de Campaña

» Al punto:
Un verdadero oso cometió la candidata oposi

tora Xóchitl Gálvez Ruiz durante la reunión con los

más importantes productores agropecuarios del
país: anunció que CitiBanamex había difundido una
encuesta donde ella iba medio punto arriba de su
adversaria Claudia Sheinbaum Pardo, desatando los
gritos de "¡presidenta!" Sólo que se trataba de una
imagen parcial de lo que realmente dio a conocer
la corporación bancaria: que la candidata de more
na lleva 20 puntos de ventaja arriba de la opositora.
Dicen que Gálvez Ruiz no sabe dónde meter la cara
de vergüenza, pero en realidad se trata de su estilo
de botepronto que carece de una estrategia política.
No fue solamente la quemada en redes por una nota
fake, sino que quiso manipular y utilizar a un impor
tante corporativo bancario para sus intereses.

» Digo..., es pregunta:
¿Será cierto que Xóchitl no tiene un verdadero

estratega político a su lado y que el panista Santiago
Creel Miranda sirve para poca la cosa porque la can
didata va de tropiezo en tropiezo?

» Para su agenda:
A sólo 12 días del 2 de junio en que se votará, en

tre muchos cargos, el de presidente de la República,
todo indica que las tendencias electorales no van a va
riar en la ventaja de Sheinbaum Pardo, a excepción de
algún cisne negro que se aparezca inopinadamente.
López Obrador se tardó 18 años en construir una can
didatura ganadora, pero a Gálvez Ruiz le vendieron
la idea de que con su supuesto carisma populachero
podría garantizar la presidencia en el primer intento. Y
el problema no está nada más en un carisma personal,
sino que López Obrador trabajó día tras día su can
didatura contra el bloque político de poder PRIPAN.

El reto de Sheinbaum ha sido construir 99su propia imagen sin salirse de la larga
sombra de López Obrador

Agencia AP
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MUJERES AL
BORDE DEL PODER

a participaciónyde la mujer en
Ja política mexi

cana ha alcanzado un
hito histórico en el ac

tual proceso electoral.
No solo estamos vien

do una mayor repre
sentación femenina en las posiciones clave del
Estado, sino que también se está sentando un
precedente para el futuro de la igualdad sus
tantiva en el país.

La ministra Norma Piña preside la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación, la diputada
Marcela Guerra encabeza la mesa directiva de

la Cámara de Diputados, la senadora Ana Lilia
Rivera lidera el Senado, y la consejera Guadalu
pe Taddei dirige el Instituto Nacional Electoral
(INE). Además, el próximo 2 de junio, México
elegirá por primera
vez a una mujer como
presidenta de la Re
pública, consolidando
un avance significativo
en la representación
femenina en la política
mexicana. Sin embar

go, este avance plan
tea la necesidad de un

análisis más profundo
sobre los riesgos de
privilegiar a una élite
femenina en el podery
sus implicaciones para
la igualdad sustantiva.

En la actualidad,
dos de los tres poderes del Estado mexicano,
el Judicial y el Legislativo, están presididos por
mujeres. En octubre, con la probable elección
de una mujer como presidenta, el Poder Ejecu
tivo también estará en manos femeninas. Esta

situación sin precedentes es motivo de cele
bración, pues representa un avance histórico
en la lucha por la igualdad de género. No obs
tante, es crucial reflexionar sobre la calidad de
este progreso y sus implicaciones a largo plazo.

Independientemente del conflicto con el
Presidente de la República, la ministra Norma
Piña ha desempeñado un papel importante a!
frente de la Suprema Corte. Su conducción ha
sido un símbolo de las mujeres en el Poder Ju
dicial, un ámbito que históricamente ha estado
dominado por hombres. La inclusión de mu
jeres en este poder no solo debe aportar una
perspectiva diferente a la interpretación de las
leyes, sino también contribuir a la legitimidad
del sistema judicial ante una sociedad que de
manda equidad y justicia.

La diputada Marcela Guerra y la senado
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ra Ana Lilia Rivera han marcado un hito en el

Poder Legislativo, al ocupar simultáneamente
las presidencias de la Cámara de Diputados y
del Senado, respectivamente. Este avance es
reflejo de las reformas electorales y de género
que han promovido una mayor participación
femenina en la política. Estas mujeres no solo
representan a sus electores, sino que también
simbolizan la posibilidad de un cambio profun
do en las estructuras de podertradicionales.

La elección de Guadalupe Taddei como
consejera presidenta del INE es otra muestra
del progreso en la inclusión de mujeres en ro
les decisivos. El INE, como órgano autónomo
encargado de organizar las elecciones, juega
un papel crucial en garantizar procesos electo
rales transparentes y justos. La presencia de Ta
ddei en este puesto es una señal clara de que
la igualdad de género está tomando un papel
central en la vida política del país. Sin embargo,
es esencial que esta igualdad no se limite a una
representación numérica, sino que también se
traduzca en políticas y decisiones que benefi
cien a toda la población.

El próximo 2 de junio, México hará historia al
elegir por primera vez a una mujer como presi

denta de la República.
Este hecho no solo es

significativo en térmi
nos simbólicos, sino
que también plantea
importantes preguntas
sobre el futuro de la

política en el país. La
llegada de una mujer
a la Presidencia podría
marcar el inicio de una

era de políticas más
inclusivas y equitati
vas. Sin embargo, es
fundamental asegurar
que este cambio no se

quede en la superficie,
sino que se traduzca en una transformación real
y profunda en la estructura del poder.
Aunque los avances en la representación

femenina son indiscutibles, existe el riesgo de
que este progreso beneficie principalmente
a una élite femenina, sin necesariamente re
flejarse en mejoras sustantivas para todas las
mujeres. Es crucial que las mujeres en el po
der no solo actúen en función de sus propios
intereses, sino que también trabajen para im
plementar políticas que aborden las desigual
dades estructurales que afectan a las mujeres
en general.

El acceso de mujeres a espacios clave
de poder debe traducirse en políticas cuali
tativamente diferentes. Se espera que estas
líderes promuevan agendas que incluyan la
igualdad de género, el acceso a la educa
ción, la salud, la seguridad y la participación
económica. La igualdad sustantiva no sólo
implica teñera más mujeres en el poder, sino
también que estas mujeres implementen
cambios que beneficien a su género, espe
cialmente a las más vulnerables.

El actual proceso electoral en México es un
reflejo de los avances en la igualdad de géne
ro, con mujeres ocupando posiciones clave en
los tres poderes del Estado, en órganos cons
titucionales autónomos y en por lo menos la
mitad de las candidaturas. Este progreso es un
paso importante hacia la igualdad sustantiva,
pero también plantea el reto de evitar que se
convierta en un privilegio de una élite femenina.
Para que este avance sea verdaderamente signi
ficativo, es esencial que las mujeres en el poder
promuevan políticas que aborden las desigual
dades estructurales y beneficien a todas las mu
jeres. Solo así se podrá asegurar que este mo
mento histórico se traduzca en un cambio real y
duradero en la sociedad mexicana. Eso pienso
yo, ¿usted qué opina? La política es de bronce.
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CAMÍN: ES POR APAPACHOS; Y EL
DESPLEGADO DE REDILAS

ntes queAi.los inte
ectuales

xochitlistas sigan
desgarrándose las
vestiduras clamando

que el debate elec
toral fue entre la de

mocracia opositora y
el autoritarismo lopezobradorista, la afirmación
del director del grupo salmista (A)Nexos, Héctor
Aguiar Camín, va a centrar la discusión electoral,
fijará sus palabras en letras de oro en el muro
del Palacio Legislativo y colocará en el centro del
activismo políticoelectoral a 270+ intelectuales,
activistas y exfuncionarios prianistas.

El Aguilar Camín del salinismo dio la cla
ve para entender la participación de inte
lectuales en el acarreo del voto a favor de la

candidata Xóchitl Gálvez Ruiz. Sus palabras
fueron muy contundentes:

Los intelectuales ven en Xóchitl "la oportu
nidad de devolverle a la comunidad cultural la

atención, el cuidado, a veces hasta el apapacho
que tenía de! Gobierno. Nada más y nada me
nos que lo que Xóchitl promete a todo el país".

Listo.

El esfuerzo del desplegado en conseguir
tantas firmas que debieran ser analizadas en
perfiles políticos cada una se centra en que los
tres intelectuales promotores del desplegado
el excomunista renegado (en modo Deuts

cher) y neopriista Roger Bartra, el intelectual
y contratista salmista

Aguilar Camín y el ac
tivista de la Operación
Berlín Enrique Krauze
sólo buscan losapapa
chos del régimen pria
nista y desde luego los
recursos presupués
tales que en forma de
contratista directo les

habían sido entrega
dos por gobiernos del
PRI y del PAN para sus
publicaciones, sus em
presas culturales y sus
actividades creativas.

El desplegado de
los 270 intelectuales

pidiendo el voto por
Xóchitl está comenzan
do a hacer calificado

en círculos culturales,
políticos y partidistas como el desplegado
de redilas, jugando con aquel calificativo que
presuntamente aplicó Jorge Ibargüengoitia
basado en un texto irónico de Gabriel Zaid
en Plural al más de centenar de intelectuales

mexicanos que fueron acarreados en julio de
1974 en un avión para una gira a Sudamérica
con el presidente Echeverría y que el ensayista
Zaid dijo que recordaba aquel modelo de aca
rreo de campesinos a votar por el PRI en camio
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nes de redilas.

La redacción del desplegado xochilista
plantea un escenario extremo: caracterizar
al modelo lopezobradorista como autorita
riodictatorial es un exceso intelectual y acadé
mico porque se podrá estar en contra de deci
siones del Gobierno de la 4T pero todas ellas
se sometieron a las reglas democráticas de la
mayoría, lo que durante todo el régimen priista
19292018 fue ejercido por los gobiernos del
PRI y los dos sexenios presidenciales del PAN.

La estridencia del desplegado de redi
las abona, inclusive en términos mucho más
intensos que los del presidente López Obra
dor, en la polarización política y por lo tanto
electoral, además de utilizar como propia la
afirmación del intelectual alemán pronazi Cari
Schmitt que retrata la competencia política en
el bono binario de amigoenemigo, porque el
documento de los intelectuales define a Xó

chitl y seguidores como amigos y a los adver
sarios como enemigos.

La estridencia polarizante y determinista
es decir, en modofundamentalista de los regí
menes religiosos del Medio Oriente y del viejo
modelo comunista soviético ha sido asumido

por la candidata opositora Gálvez Ruiz y sus in
telectuales de cabecera y le está planteando a
la sociedad electoral el modelo de polarización
de buenos y malos, opositores y oficialistas, de
mócratas y dictatoriales.

La mixtura de inte

lectuales, exfunciona
rios, activistas sociales
conservadores, perio
distas que ya se mos
traron afines a partidos
en disputa electoral y
sociedad civil acarrea

da por el empresario
ultraderechista Clau

dio X. González y el
experredista destripa
do Guadalupe Acosta
Naranjo ya dibujó el
verdadero escenario

de la disputa electo
ral: el modelo político
del PRIPANPRICo

parmextecnócratas
salinistas del periodo
19832018 frente a la

propuesta de popu
lismo social con estabilidad macroeconómica

neoliberal con propuestas de leyes que modi
ficarían la estructura del régimen y el equilibrio
entre poderes que tendrían que ser aproba
das o rechazadas por la mayoría calificada de
legisladores en las dos cámaras y que nunca
podrían imponerse por la fuerza.

Aguilar Camín propuso lo que puede
serun lema de campaña, similara aquel mo
delo de contradicción que impuso el neoli
beralismo de Miguel de la Madrid y Salinas
de Gortari: que se vayan los políticos y que
lleguen los tecnócratas, sólo que ahora el di
rector del grupo (A)Nexos y pivote del des
plegado de redilas lo ajustó a la disputa real
que están dinamizando los hombres de la
cultura: "que se vayan los populistas y que
regresen los apapachos".

Política paradummies: La política, en modo
dialéctico, siempre será la política.
El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
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OPINIÓN

LA VIOLENCIA
POLÍTICA EN CHIAPAS

Por Diego Martín Velázquez Caballero

La crisis de violencia desatada en el sur

de México constituye un fenómeno
que no puede pasar desapercibido

por la inteligencia de la seguridad nacional y
las fuerzas armadas.

Los eventos desbordan el uso de la fuerza

por los actores involucrados, el conflicto su
pera las diferencias entre grupos regionales,
caciques e, incluso, los miembros de la delin
cuencia organizada.

Puede encontrarse una similitud entre la

actual circunstancia y los eventos que antici
paron los hechos trágicos de 1994 manifes
tados en el levanta

miento zapatista que
adelantó el fracaso
del salinismo.

La necesidad de

modernización y de
sarrollo económico
es manifiesta en el sur
de México.

A pesar de los
grandes costos del
Tren Maya, las refine
rías y el desarrollo de
la infraestructura ca

rretera, algo está influ
yendo para que la vio
lencia se haga radical y extienda el conflicto
hacia otras zonas del país.

¿Qué intereses está afectando la Cuar
ta Transformación para que los homicidios
dolosos alcancen tal magnitud en Chiapas,
sobre todo, en tiempos electorales? ¿Por
qué Chiapas? Se preguntaba Luis Pazos en
el furioso 1994.

Los problemas en la entidad son ances
trales y, como en otros lados, reclama una ac
tuación del gobierno federal que sea contun
dente e, incluso, definitiva. Un evento como el
zapatismo, pondría en tela de juicio la Cuarta
Transformación.

Es cierto que el EZLN no está de acuerdo
con AMLO, pero lo que ahora pasa en Chia
pas es más grave, pueden provocar un con
flicto mayor que la primera revolución post
moderna de Latinoamérica.

Se ha dejado de lado las terribles conse
cuencias que tuvo la modernización ejecutada
por Juan Sabines y las Ciudades Rurales, los
desplazamientos y expulsiones comunitarias,

convirtieron a Chiapas
en un polvorín.

Los gobiernos pos
teriores continuaron el

expolio y despojo con
tra los grupos indíge
nas y la naturaleza.

El salinismo se

equivocó por completo
en las respuestas: ni la
militarización ni la abun

dante política social de
tuvieron el conflicto.

El gobierno fede
ral debe intervenir en

Chiapas y otras enti
dades para acabar con la pugna que mezcla
narcotráfico, movimientos sociales, pugnas
caciquiles y competencias oligárquicas.

El sur de México siempre ha sido el freno
de modernizaciones y progresismos incons
cientes, el bienestar debe concretarse para
todos y con el mayor respeto a las cosmovi
siones de las comunidades originales.

Es cierto que el EZLN no
está de acuerdo con AMLO,
pero lo que ahora pasa
en Chiapas es más grave,

pueden provocar un conflicto
mayor que la primera

revolución postmodema de
Latinoamérica
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¿QUIÉN MIENTE EN
LAS ENCUESTAS?

a "buena noÜticia" que Xó
.chitl Gálvez

compartió el martes
pasado, en el sentido
de que según una

encuesta de Citibanamex había rebasado a

Claudia Sheinbaum,
nos hizo recordar a Fe

lipe Calderón Hinojo
sa, quien el jueves 23
de febrero del 2012,
durante la reunión

plenaria de 700 con
sejeros de Banamex,
donde les habló de

economía, seguridad
y democracia..., y sin
que viniera al caso se
refirió a las eleccio

nes presidenciales de
aquel año.

En plena veda ac
tuó el presidente de la
República en su carác
ter de operador y vo
cero de Josefina Váz

quez Mota, candidata
del PAN  como en estas elecciones lo hace

casi a diario el presidente Andrés Manuel
López Obrador en favor de Claudia Shein
baum, acotan los observadores y dijo: "Por
cierto, fíjense ustedes que aquí traigo una lá
mina de alguna encuesta mandada a hacer
por mi partido a una empresa que casi nadie
conoce, y... discúlpenme porfavor, debítraer
también, pero no, otras que igualmente son
del dominio público sobre preferencias elec
torales; pero, si ustedes me lo permiten... A
ver, ¿alguien podrá pedirle a quien esté ope
rando las pantallas que, por favor, proyecte
esta hojita?"

La "hojita" mostraba una encuesta en la
que Enrique Peña Nieto aparecía apenas cua
tro puntos por arriba de Vázquez Mota. Esos
números no coincidían con ninguna de las
encuestadoras, que marcaban una diferen
cia entre ambos candidatos de entre 18 y 20
puntos en favor del priista. Peña Nieto en ran
gos de 45 y 49% de preferencia, y Vázquez
Mota entre 27 y 29%.

No le importó a Calderón entrometerse
en el proceso electoral  como tampoco le
importa ahora a López Obrador, insten los
observadores ni dar por buenas las cifras de
una empresa que "casi nadie conoce".

Hoy, al igual que hace 18 años, resulta
por lo menos extraño y casi casi misterio

so que todas ¡todas,
toditas, todititas! las
encuestas que se han
venido publicando
desde hace varios

meses marquen una
sostenida distancia

de 20 o más puntos
entre la candidata

Claudia Sheinbaum y
Xóchitl Gálvez, y que
a 11 días de las elec
ciones la candidata

del PRIAN le haya
dado la vuelta.

Cualquier ana
lista, incluyendo a
los bisoños, podría
concluir que alguien
miente: La mayoría
de las empresas en

cuestadoras del país que coinciden en que
Claudia Sheinbaum ya se le escapó a su ad
versaria con una ventaja mayor a 20 puntos,
o la señora Xóchitl Gálvez quien informó a
los "ricardos del campo" que conforman el
Consejo Nacional Agropecuario que Ci
tibanamex en su reunión de Perspectivas
Económicas y Visión de Mercado, presentó
una encuesta de las elecciones presidencia
les donde "su servidora tiene 42.2%, Claudia
Sheinbaum 39.6% y Movimiento Ciudadano
9.7 por ciento". ¡Qué pena!

La renuncia de Pablo Gamboa Miner hijo
de "mi truchimán favorito" Emilio Gamboa
Patrón al Partido Revolucionario Institucio

nal en Yucatán, sin duda es un giro significati
vo en el panorama político local. Esto debilita
la alianza entre el PRIAN en el estado, espe
cialmente considerando la ventaja que lleva
el candidato de Morena, Joaquín Díaz Mena,
en la contienda por la gubernatura, que na
die se sorprenda cuando Yucatán se pinte de
Guinda, señalan ¡os observadores yucatecos.

Hoy, al igual que hace 18
años, resulta por lo menos
extraño y casi casi misterioso
que todas ¡todas, toditas,
todititas! las encuestas que
se han venido publicando
desde hace varios meses

marquen una sostenida
distancia de 20 o más

puntos entre la candidata
Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez, y que a 11 días de las
elecciones la candidata del

PRIAN le haya dado la vuelta
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MAESTROS, PLANTONES
Y ROCK & ROLL

"I magisterio yE:¦ el actual régi
¦men vienen

"junto con pegado".
Durante cinco años su

relación transitó en paz,
con algunos altibajos.

Cinco años después, en el ocaso de esta admi
nistración, los profesores iniciaron protestas en
diversas partes del país. Más que a favor de la
educación llevan un mensaje político.

ABRO HILO...
Corrían los años 70's. En la radio, Julissa estre

naba su sencillo "La Favorita del Profesor". Poco a

poco se convirtió en una referencia para aludir a
algún mentor. En Tabasco, el joven político An
drés Manuel López Obrador hacía lo propio al
apoyar la candidatura
de su mentor, Carlos Pe
llicer, como senador del
PRI e iniciaba su carrera

en el Instituto Indigenis
ta del estado.

Casi cuatro déca

das después, en 2018,
el ya candidato presi
dencial logró ser como
decía Julissa "el favori

to" de los profesores. El
Sindicato Nacional de

Trabajadores de la Edu
cación (SNTE) y la Coor
dinadora Nacional de

Trabajadores de la Edu
cación (CNTE) se suma
ron a los esfuerzos del tabasqueño que, bajo la
promesa de terminar con la reforma educativa
de Enrique Peña Nieto, recibió su apoyo.

A su llegada al cargo y con una Elba Ester
Gordillo diezmada tras cinco años en prisión,
López Obrador logró lo que sus antecesores no
pudieron: tener en sus manos al Sindicato y a la
Coordinadora.

El 15 de mayo de 2019, su primer día del
maestro como presidente, Obrador derogó la
reforma educativa. Así cumplía con lo pactado
con los profesores. A partir de ahí, su relación se
mantuvo en una "calma chicha" que se rompía
de vez en vez con algunas protestas como la
realizada por la CNTE en Michoacán en 2021
cuando sus integrantes bloquearon las vías del
tren por más de tres meses.

Otro apapacho del actual mandatario para
la disidencia magisterial ocurrió en agosto del
2022: Leticia Ramírez, conocida lideresa de la
CNTE, fue nombrada secretaria de Educación

Pública. Honró así una de sus máximas; "amor
con amor se paga".

A cuatro meses del fin del sexenio y con las
elecciones en ciernes, el magisterio muestra su
músculo. Desde el 15 de mayo mantiene un
plantón en el Zócalo de la CDMX y durante seis
días ha asfixiado a la capital. El miércoles fueron
más allá, tomaron instalaciones estratégicas; in
gresaron a las líneas 1, 2 y 3 del Metro y permi
tieron el libre acceso. En Tuxtla Gutiérrez, Chia
pas, tomaron gasolineras y regalaron combusti
ble; en Oaxaca sitiaron a la capital y bloquearon
el aeropuerto.

En sexenios anteriores la pugna entre el ma
gisterio y el gobierno era clara. Con el peñismo,
la exigencia era la eliminación de la Reforma
Educativa. En el calderonismo, el enfrentamien
to ocurrió tras la aplicación de evaluaciones a los

profesores. En esta ad
ministración las protes
tas no tienen un objeti
vo del todo claro. En un

recorrido por el plantón
que mantiene la CNTE
y que el domingo bus
có entorpecer la "Ma
rea Rosa" los maestros

arguyen las reformas
eléctrica y hacendaría,
el costo de gasolina, y
un aumento salarial del

100 por ciento, un "tuti
fruti" de consignas.

En política nada
es coincidencia. Que

los maestros, en pleno
cierre del proceso electoral retomen su espíri
tu combativo e implementen protestas es un
mensaje político para "vender caro su amor" a
la próxima presidenta. Si desea tener paz con
los profesores debe convertirse también en "La
favorita del profesor".
CIERRO HILO...

#PoliTikTok: Hay preocupación en áreas
de Seguridad Nacional por el riesgo de inesta
bilidad en Edomex. El secretario de Gobierno,
Horacio Duarte, se ha dejado ver en Toluca con
el teniente coronel Cristóbal Sandoval, ex secre
tario de Seguridad de Sinaloa. La preocupación
es genuina: bandas del crimen organizado, que
operan en territorio mexiquense, podrían ser
violentamente desplazadas por el Cártel de Si
naloa. Una crisis de inseguridad en el Estado de
México afectaría inevitablemente a CDMX. ¿A
quién le interesa crear un escenario de caos en
el centro del país?

A su llegada al cargo y con
una Elba Ester Gordillo
diezmada tras cinco años

en prisión, López Obrador
logró lo que sus antecesores
no pudieron: tener en sus
manos al Sindicato y a la

Coordinadora
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CONFIDENTE EMEEQUIS

CHERTORIVSKI, SU APUESTA
EN EL LÍMITE DEL JUEGO

adié dis
cute la caN
pacidad y

honestidad de Sa
lomón Chertorivski.

Conoce la capital
del país y fue secre
tario de Desarrollo

Económico durante el gobierno de Miguel
Ángel Mancera.

Desde esa posición, el ahora aspirante de
Movimiento Ciudadano a la jefatura de Go
bierno, apostó por un rediseño urbano a par
tir de los terrenos que se desocuparían si el
aeropuerto se hubiera construido en Texcoco.

Vale la pena revisar el trabajo que se
hizo en ese contexto, porque hay ahí una
visión estudiada sobre el futuro y los ele
mentos de una utopía urbana.

Desde febrero de 2016, el jefe de Go
bierno le encargó un
proyecto económico,
social y urbanístico
que permitiera ima
ginar lo que se haría
con un área de 710

hectáreas, que es tan
grande que ahí ca
brían la Ciudad Uni

versitaria y el Bosque
de Chapultepec.

Chertorivski impul
só, con el apoyo y las
instrucciones de Man

cera, un programa

para evitar las clausu
ras de los pequeños locales comerciales.

Una pequeña revolución que desterró
la corrupción, porque se cambió el esque
ma de buscar faltas para cerrar locales,
para implantar una política de regulariza
ción que impidiera los moches que sufrían
los propietarios.

En "Siete pecados capitales en la
CDMX. Agenda obligatoria para consolidar
un nuevo tipo de gobierno", Chertorivski
escribió: "quien arriesga su patrimonio, su
dinero, quien invierte produciendo bienes
que el mercado reconoce y consume, se
convierte por ese solo hecho en un agente
del bienestar y el orden social.

Por eso, la empresa y la actividad eco
nómica deben ser objeto de la protección
y el acompañamiento del Estado, nunca de
su obstrucción, freno o entorpecimiento".

La seguridad es una de las mayores pre

La Ciudad de México no anda nada

bien en ese aspecto, más allá de la propa
ganda oficial y sus datos trucados.

En el tercer debate Chilango, Cherto
rivski hizo propuestas interesantes y entre
ellas las de capturar a los 20 mil delincuen
tes que son los generadores de problemas
y violencia.

Sabe del tema, inclusive su tesis de li
cenciatura, "Análisis económico de la cri
minalidad en la Ciudad de México", mostró
la correlación entre la disminución de la

actividad económica y el crecimiento de la
delincuencia. Las encuestas no colocan en

buena posición a Chertorivski y Santiago
Taboada y Clara Brugada se ven como ob
jetivos inalcanzables.

Chertorivski a lo que le apuesta es
a los sectores desencantados por la 4T.
Cree que cuatro de cada 10 votantes por

Morena podrían
decantarse por MC.

Así se lo dijo a
la periodista Glo
ria López en en
trevista para El Sol
de México.

El objetivo es
que quienes pade
cieron el manejo
desastroso de la

pandemia, la falta
de medicamentos o

la inseguridad galo
pante, pero que no
se sienten cómodos

sufragando por los partidos de Va X la Ciu
dad de México lo hagan por él.

Tiene sentido e inclusive se puede
apreciar en algunas mediciones que MC le
está comiendo algunos puntos a los parti
dos que respaldan a la 4T.

En efecto, el candidato de MC puede
seducir a una ciudadanía progresista y de
una izquierda refinada, aunque tiene un
desafío enorme, justamente porque lo que
está en juego es la democracia misma.

Tampoco es que Chertorivski no tenga
claro el horizonte oscuro que ya dibujan algu
nas predicciones sobre el triunfo de Claudia
Sheinbaum o de Brugada, sino que cree fir
memente en la necesidad de una vía distinta.

En todo caso, lo más probable es que
acompañe a los esfuerzos que se tendrán que
hacer, eso es irremediable, para evitar que Mé
xico y su capital terminen en el autoritarismo.

A estas alturas la suerte está echada, en
unos días sobremos lo que opinan los ciu
dadanos, pero algo es seguro, Chertorivski
seguirá presente en la política chilanga, no
solo porque se lo ha ganado, sino porque
se requieren perfiles como el suyo.
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LAS VÍSPERAS DEL 2024
Margarita González Saravia impulsará

la Economía del Bienestar, que tiene como
objetivo el apoyo a emprendedores y em
presarios locales en áreas como el turismo
y la agroindustria.

La candidata a gobernadora de la Coa
lición Sigamos Haciendo Historia pretende
desarrollar un nuevo complejo industrial
sustentable en la zona sur de Morelos para
aprovechar la conexión entre Acapulco, Ve
racruz y la Ciudad de México.

González Saravia sabe de los problemas
que aquejan Morelos y, por ello, uno de los
ejes de su gobierno, si resulta triunfadora,
será la cero tolerancia a la corrupción.

Foto: X / @Chertorivski
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EN CAMPAÑA
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum visitó Sonora y Chi
huahua, desde donde compartió lo
sucedido en el primer estado a través

de sus redes sociales: "Miren nuestra asamblea

en Hermosillo, Sonora. Más de 25 mil personas
apoyando el Segundo Piso de la Transforma
ción. Este 2 de junio salgamos a votar y #Siga
mosHaciendoHistoria".

También, en su cuenta de X, informó que
consolidará los proyectos estratégicos de la
actual administración federal como el Aero

puerto Felipe Angeles, el Tren Maya, el Tren
Interoceánico, la refinería de Dos Bocas y
Mexicana de Aviación.

Asimismo, señaló que en la recta final de su
campaña recorrerá 14 estados en 8 días.

De visita en Durango, Xóchitl Gálvez señaló
el problema del agua en el país: "En mi gobier
no vamos a reconocer la escasez de agua como
un asunto de seguridad nacional y vamos a in
vertir en infraestructura hídrica".

Previamente había visitado la alcaldía

Alvaro Obregón en la CDMX, desde donde
compartió un mensaje en su cuenta de X: "A
los que creían que la elección era un trámi
te se les quemó el arroz. Un trámite es en
Venezuela, en Rusia, en Nicaragua, en Cuba,
aquí no. Se nota que no conocen que el
pueblo de México siempre elegirá la liber
tad. Este 2 de junio nosotros vamos a ganar,
no tengan duda".

Jorge Alvarez Máynez compartió en sus re
des sociales un mensaje relativo al tema cultu
ral: "La cultura es un derecho y también lo es la
libertad para que las y los jóvenes puedan vivir
felices y en plenitud. ¡Seré el presidente de las

jóvenes y los jóvenes de México!"
De igual forma, compartió en su cuenta de

X la manera de votar para favorecer a su candi
datura, algo que ya empiezan a hacer las demás
alianzas partidistas conforme se acerca el día de
la elección.

APUNTES ELECTORALES

Sandra Cuevas, la polémica exalcaldesa de
Cuauhtémoc en la capital del país y que ahora
busca una senaduría por Movimiento Ciudada
no, envió una carta al presidente López Obra
dor, a Claudia Sheinbaum y a Clara Brugada, en
la que dice que dará a conocer "la participación
que tuvo (Ricardo Monreal) en las elecciones de
la CDMX en 2021 y en estas que están en curso".

Ernesto Encinas, hermano del exsubsecre
tario de Gobernación Alejandro Encinas y fun
dador de Morena, fue presentado como nuevo
apoyo de la campaña de Santiago Taboada en
la CDMX.

En redes sociales circula la propuesta del
#CabinetDeathMatch, un ejercicio que busca
que los ciudadanos propongan los perfiles para
ocupar el próximo gabinete de Xóchitl Gálvez.

Sinaí Guadalupe Lugo, candidata a presi
denta municipal de Otzolotepec, Estado de Mé
xico, por el PRI, sufrió una agresión sin que se
dieran a conocer más detalles de cómo ocurrió.

Salomón Chertorivski criticó la declinación

de la candidata de su partido en la alcaldía Alva
ro Obregón, Esther Mejía, calificando la acción
como una desfachatez, pues no informó a MC
de su decisión.

SACACORCHOS

• La guerra de spots de las alianzas
partidistas está a todo lo que da,
mostrando tanto creatividad como

lugares comunes propios de cual
quier campaña electoral.

• Pero también hay que anotar los que
han sido difundidos, principalmente
a través de las redes sociales, de or
ganizaciones críticas de la 4T, mismas
que han desplegado creatividad
para enviar sus mensajes.

• Es claro que este tipo de recursos
pueden influir en la decisión de una
parte del electorado, además de que
hay que anotar que no se había visto
un despliegue tal de spots en redes
sociales como el que vemos en la ac
tual campaña electoral.

• Y para medir el éxito de algunos de
estos spots sólo hay que ver las re
acciones de personajes como Mario
Delgado y sus denuncias de guerra
sucia que no incluyen los mensajes
en contra de Xóchitl Gálvez y de
Alvarez Máynez quien incluye a quie
nes difunden estas piezas de comu
nicación como parte del grupo con
el que busca pelear en redes.

• Veremos con los resultados electo

rales el impacto de estos spots en
el actual proceso electoral, aunque
sería interesante un estudio que nos
muestre cómo fueron recibidos y su
alcance en cuanto a audiencias.
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INFORMAR CENTRÁNDOSE
EN EL VOTANTE

Por Armando Reyes Vigueras*

La dinámica informativa en torno a las

campañas electorales suele priorizar
lo que dicen, hacen o se menciona

acerca de los candidatos, en ocasiones lo que
informan algunos lí
deres partidistas, pero
en pocas ocasiones lo
que quiere el votan
te acerca de quienes
buscan un puesto de
elección popular.

Es algo que de
tanto que ha ocurrido
nos parece normal,
pero experiencias en
otros países apuntan
que se puede cam
biar el enfoque en las campañas y cubrir a los
ciudadanos y las expectativas que tienen de
las mismas para ofrecer una visión nueva de
las actividades proselitistas.

La Red Internacional de Periodistas (IJ
NET, por sus siglas en inglés) dio a conocer
nuevas formas de cobertura de campañas
centradas en los electores que nos pueden
dar pautas para modificar la manera en que
lo hacemos en el país.

Por ejemplo, a través de un modelo desarro
llado por Jay Rosen, profesor de periodismo en
la Universidad de Nueva York, que se compone
de 10 pasos:

 "Identifica a las

personas a las que de
seas llegare informar.

 "Formula a esa co

munidad una pregunta
abierta, como '¿Sobre
qué temas te gustaría
que los candidatos dis
cutieran mientras com

piten por tu voto?'.
 "Repite el paso

dos utilizando diferen

tes vías, como formu
larios en línea, llamadas telefónicas, entrevistas
individuales, eventos presenciales o encuestas.

 "Crea una lista prioritaria de seis a ocho
temas relevantes para la comunidad, conocida
como agenda del votante.

 "Revisa ese borrador con las personas para
las que fue diseñado inicialmente y haz los ajus
tes necesarios.

 "Publica la agenda en un sitio web de noti
cias para mantenerla actualizada.

 "Utiliza esta agenda como una plantilla
para la cobertura de la campaña, que servirá de
base para las preguntas dirigidas a los políticos.

 "Presiona a los políticos para que respon
dan directamente a estas preguntas.

 "Elabora guías para los votantes en el día
de las elecciones basadas en la agenda ciuda
dana y las respuestas de los políticos.

 "Actualiza la agenda según surjan nue
vas ideas o cambios en las necesidades de

la comunidad".

Las experiencias en otros países han demos
trado que esto puede generar una mayor aten
ción del público respecto a las noticias que se
dan en las campañas electorales, como apunta
la IJNET, haciendo énfasis en que debe cam
biar el paradigma informativo en estos eventos,
como detalla Hugo Balta, editor de Latino News
Network: "Dejamos de cubrir la política, deja
mos de cubrir las elecciones y empezamos a
cubrirla democracia".

La IJNET sostiene en el artículo que inspiró
esta colaboración que "enfoques alternativos
como la agenda ciudadana abordan ¡a auténti
ca confusión de algunas personas sobre el fun
cionamiento del proceso electoral o su descon
fianza en las opciones políticas. Sirve como un
documento vivo y evolutivo, que debe utilizarse
cuando se proponen historias, y como medida
de éxito interno: '¿cumplimos o cumplimos con
nuestra misión de cubrir la democracia?"'

*X (Twitter) @AReyesV¡gueras
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Debe cambiar el paradigma
informativo en estos eventos,
como detalla Hugo Balta,
editor de Latino News
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Por Alejandro Lelo de Larrea
El dueño de Movimiento

Ciudadano (MC), Dante
Delgado no tiene para

dónde hacerse. Su único camino es

jugar hasta el final como comparsa,
palero, esquirol de López Obrador,
de Morena, de Claudia Sheinbaum
y, por supuesto, de Clara Brugada
en la Ciudad de México. Aunque
es poco probable, Delgado prefe
riría perder el registro de su parti
do que ir contra la llamada "4T". No
puede. Hay al menos 9 mil 500 mi
llones de razones para no hacerlo.

Dirigentes, gobernantes, candida
tos de MC a nivel nacional e incluso

en la Ciudad de México están seña

lados de formar parte de la maraña
del histórico y sin precedente fraude
descomunal por 9 mil 500 millones
de pesos en Seguridad Alimentaria
Mexicana (Segalmex).

Por eso, aunque la opinión públi
ca presionara para que Jorge Máynez
y Salomón Chertorivski "declinaran"
simbólicamente a sus respectivas can
didaturas, la presidencial y a la Jefatu
ra de Gobierno, jamás lo van a hacer.

Los militantes del partido, que no
son tantos, sus candidatos y sus ope
radores territoriales saben de esta

realidad. Por eso es que muchos han
decidido emigrar, porque en el parti
do no tienen futuro alguno, y menos

en la CDMX donde es muy probable
que pierdan su registro.

La primera de las bajas y la más
importante para MC en la CDMX
ocurrió desde noviembre, cuando
dejó el partido Héctor Hugo Her
nández, quien consiguió para el
partido la tercera parte de los votos
que obtuvieron en 2021, gracias a
lo cual conservaron su registro. Es
decir, apenas rebasaron el míni
mo del 3% con casi 138 mil votos.
Poco del 1% se los dio Hernández.

Ahora es un operador político muy
importante para Taboada y para
Alfa González, candidata de Va X la
CDMX a la Alcaldía Tlalpan.

Otro caso sobresaliente es la or

ganización Circuito de la Diversidad
Sexual, que encabeza Adolfo Voor
duin. Hasta hace poco era militante
de MC, partido al cual le consiguie
ron 100 mil firmas de apoyo. Pero
al irse se llevaron tal cantidad de

respaldos y los sumaron a Taboada,
a quien le reconoce, igual que a Xó
chitl Gálvez, que son respetuosos
de la diversidad sexual.

Otro de MC que ayer se fue con
Taboada es Ángel Noe Mendoza, can
didato a diputado local por el Distrito
19, quien tiene fuerza en la Cuauh
témoc, Xochimilco y Tlalpan, y en

una contienda cerrada los votos que
aporte son muy relevantes para ganar.
También hizo lo propio hace unas se
manas el diputado Carlos Ti ñoco.

En varias ocasiones han cuestiona
do a Taboada si le haría un llamado a

Chertorivski para que se sumara a su
proyecto, y si lo califica de esquirol,
como Maynez. Ha sido claro en decir
que el comportamiento de Cherto
rivski en los debates ha sido distinto

al de Maynez, de quien dice fue muy
evidente el pasado domingo, cuando
de manera burda se la pasó agredien
do a Xóchitl Gálvez. No está peleado
con Chertorivski, han dialogado, se
han reunido en varias ocasiones, y le
ha dicho con mucha claridad que ésta
es una elección de dos, pero respeta
la decisión que tome. Taboada va por
los militantes y simpatizantes de MC, a
quienes invita a votar por él.

Algunos amigos de Chertorivski
han expresado en público su asom
bro de que su papel como candidato
sea calificado como esquirol, cuando
es un político preparado, que ha tra
bajado en gobiernos del PAN, del PRI
y del PRD. La única razón entendible
la lanzan como pregunta: ¿Será que
tiene empresas ligadas al caso Segal
mex? Como sea, lo de palero jamás se
lo va a quitar. Lo veremos.
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Insólito: la can

didata de Mo
rena a la Alcal

día de Coyoacán, la
expriísta Hannan de
Lamadrid, ahora está

haciendo campaña en esa demarcación
territorial, promoviendo al estado de Pue
bla. Desde hace varios días tapizó postes
de alumbrado, de teléfono, mobiliario ur
bano y cualquier otro objeto en la vía pú
blica con calcomanías con el nombre de

"Hannah". Sin embargo en el diseño de las
mismas se presume la siguiente leyenda:
"Honestidad, trabajo y amor por Puebla" en
la parte inferior. La publicidad que mandó
colocar la ex priísta es igualita a la que uti
liza el candidato de su partido en Puebla,
Alejandro Armenta, ex funcionario de Mario
Marín, el famosísimo "Gober Precioso". Las
calcomanías han sido colocadas por cuadri
llas de jóvenes, algunos menores de edad,
en dos zonas de la demarcación, en las colo
nias populares pertenecientes a la zona de
Los Pedregales y en la zona de Los Culhua
canes. Según su testimonio, el material les
fue entregado en un domicilio particular de
la colonia Pedregal de Santo Domingo, la
cual es utilizada como bodega de campaña
de Hannah. Tampoco habría que extrañar
se de este caso, porque Morena tiene otro
muy parecido: Adrián Rubalcava, candidato
a senador suplente por Chiapas, tapizó la
demarcación territorial Cuajimalpa de pro
paganda electoral.

MORENA PIERDE UN DIPUTADO

Morena en el Congreso de la Ciudad de
México reaccionó pronto a la decisión del
diputado Israel Ramírez, quien se sumó este
miércoles a las filas de la campaña de San
tiago Taboada. El legislador es el suplente
de Janecarlo Lozano, candidato de Morena
a la Alcaldía Gustavo A. Madero, quien man
dó decir que una vez pasada la elección,
el día 3 de junio, va a regresar a su escaño,
para que Morena no pierda ningún legis
lador. Esto, porque además otra aliada de
este partido, Andrea Vicenteño regresó a las
filas de PAN, partido que la hizo legisladora

en 2021 .Y hablando de la GAM,Ángel Pere
do, quien encabeza un grupo importante de
líderes en esa demarcación, también se qui
tó el chaleco guinda y se adhirió a Taboada.
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¡Qué traidor!
Ernesto Encinas se acaba de sumar a la

"Liga del Cambio" de Santiago Taboada,
candidato de la alianza "Va por la
CDMX" al Gobierno capitalino, rumbo a
las clGcciones del 2 de junio.
Así es, querido lector, el apellido le

suena porque es hermano de Alejandro,
uno de los principales promotores de
Morena y quien apoya a Clara Brugada,
la abanderada de la coalición "Sigamos
Haciendo Historia" a la jefatura de la
Ciudad de México.

¿Que habrá pasado aquí? Yo lo
llamaría traición; así, sin más.
El anuncio se realizó a través de un

video en Twitter (a mí eso de X todavía
se me va), donde el candidato del PAN,
PRI y PRI) dio la bienvenida a Ernesto,
quien se hizo llamar luchador social.
No sé ustedes, pero yo percibo mucha

incomodidad en el rostro de Taboada.

Me imagino que esta declinación
también fue una imposición de los de
arriba, para demostrarle al presidente

Andrés Manuel López Obrador que le
"están robando al equipo". Aunque,
vamos, aquí quien queda mal es
Ernesto.

Taboada manifestó que esta
adhesión será por el bien de la Ciudad
de México, pero yo más bien lo
atribuyo a un canje que me huele a
dinero, mucho dinero.
"Estoy aquí con Ernesto Encinas, un

luchador de toda la vida, con un trabajo
importante en muchas alcaldías de
la Ciudad de México y hoy toma la
decisión de sumarse al equipo del
cambio", suscribió elpanista.
¿Cuál cambio? Pregúnteme yo.
En fin, me queda muy claro que de

ios Encinas el único con principios y
valores bien arraigados y, sobre todo,
con palabra es Alejandro, quien a mi
parecer ha desempeñado una gran
labor dentro del movimiento guinda.
Pero, bueno, me queda claro que

Taboada está sumando pura fichita.
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¿Dónde están los mil
millones de pesos?
El año pasado, varios municipios panistas, en
Puebla, decidieron no cumplir las metas que sus
gobiernos le prometieron a la gente.
Los gobiernos conservadores, en esa entidad,

prefirieron incurrir en el subcjercicio de mil
millones de pesos.
Lo anómalo es que, fuentes al interior de

las actuales campañas políticas de la derecha,
aseguran que la mayor parte de ese dinero fue a
dar a Ja coalición "Mejor Rumbo para Puebla'.
Le digo más: en 2023, ios municipios más

poblados de Puebla fueron incapaces de
alcanzarlas metas que se habían trazado y, en
un movimiento poco frecuente, decidieron
"ahorrar" más de mil millones de pesos.
Esto derivó en el subcjercicio de ocho de los

diez municipios más poblados do Puebla durante
el año 2023.

La cifra fue dada a conocer por un
observatorio ciudadano denominado Instituto

para la Gestión, Administración y Vinculación
Municipal (IGAVTM).
Y aquí es importante recordar que el

subcjercicio se da cuando alguna entidad
pública, por alguna razón, o sin razón, decide
no gastar lo que tenia autorizado gastar en un
ejercicio fiscal.
De hecho, los especialistas en gasto público

interpretan esto de tres maneras: Uno: como
un ahorro, si acaso los gobiernos fueran
ahorradores: dos: como una falta de capacidad
institucional para ej e cutar el pre supue sto; y tres:
como un probable desvío de recursos públicos.
Nuestras fuentes aseguran que, en este caso,

se trató de desvío de fondos.

Y es que el subcjercicio se produjo cuando los
ayuntamientos no lograron ejecutar la totalidad
de los recursos presupuestados para realizar
obras y acciones en beneficio de la ciudadanía.
Se lo digo en otras palabras: sí existía

disponibilidad de fondos, pero los gobiernos
municipales de Puebla, preponderan teniente
panistas, decidieron no utilizar ios recursos
asignados.
El IGAVIM revisó los subejercicios de Atlíxco,

Cuautlancingo, Teziutlán, Huauehinango,
Puebla, San Andrés Cholula, San Martín
Tcxmclucan, San Pedro Cholula, Tehuacán y
Amozoc.

De estos, sólo Amozoc y Cuautlancingo no
reportaron subcjercicio.
En cambio, los municipios restantes

generaron mi subcjercicio conjunto de mil 145
millones 414 mil 219 pesos. La pregunta clave es:
¿Dónde quedó esc dinero?
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Xóchitl, entre
Ja fantasía y
Ia realidad

Resulta interesante observar que
no transcurren, ni 24horas de
las declaraciones triunfalistas d

la candidatade la aposición a la
preside ncia por los partidos del
PAN, PEI yPRD, cuando sale un
desmentido que muestra la triste
realidad de Xóchitl Gálvez.

Y es que el pasado martes,
Xóchitl Gálvez presumió
una encuesta que la. colocaba
unos punte® arriba de Claudia
Shembaum La. aspirante
presidencia] declaró que ae trataba
de unaencuesta de Citibanamex,
sin embargo, en cuestión de hora!*,
después de que Gálvez expulsará
tal puntada, laempresaya estáte
aclarando la versión fantasiosa de

Iacandidatapaniata,
Resulta que CitiBanamex

presentó un compendio de
tendencias y resultado*; de
encuestas presidenciables,
obviamente entre todoslos

leviratarnientos, goto hubo uno
que le daba el triunfe aGálvez;

Si, ¡solo lino! Otariamente se
trataba dé Massive CaHer, casa

éncuestadora de gran cercanía al
PAN, que en Otras ocasiones, lia
sido acusadadeMmanipulación
de datos en te encuestas;

Xóchitl pretendió
erróneamente atribuir a

CitiBamniex la e ncuesta que
laponía como puntero enlag
preferencias electorales, porto
que de manera casi inmediata
lo aclaró y se deslindó de dicha
é ncuesta asentando que el s ondeo
presentado por la candidata de
Tuenzay Corazón pór México"
es de Massive Caüefy que era la
única que le dala ventaja.

Parlo anterior XocMtl Gálvez

queda malparada con sus
declaraciones, no logra empatarla
realidad con la fantasía y a tan solo
unos días de que concluyan las
campañas* es imposible revertir la
ventaja de la candidato deMorena,
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¿Sorpresa?

"En los próximos días revelaré a de
talle la participación que tuvo en las
elecciones de la CDMX en 2021 y en
estas que están en curso. Estas de
claraciones no son un ataque hacia
Ustedes ni al partido político ai que
representan, es una deuda que ten
go pendiente con los habitantes de
la Alcaldía Cuauhtémoc y de la Ciu
dad de México de hacer lo correc
to", afirmó en una misiva la exaicai
desa Sandra Cuevas quien aseguró
que con la información en su poder,
busca la construcción de un país
mejor, sin importar las afinidades y
partidos a ios que representan.
Estas declaraciones "sospecho

sistas" se dan a conocer a 10 días de

la elección en la que se juega la Je
fatura de Gobierno y las alcaldías,
donde la hija del legislador zacate
cano, Catalina Monreal, compi te
por la alcaldía Cuauhtémoc y, ante
la muy baja aceptación de la ex al
caldesa Cuevas Nieves, dicen sus
allegados, busca arrastrar a quien
se deje y en un último esfuerzo, ver

quién la puedo cobijar políticamen
te hablando.

Y el colmo de ios debates, Maga
li Alvarado candidata a la alcaldía

Milpa Alta por MC, fue la única que
participó en el debate organizado
por la Cámara Nacional de Comer
cio de la CDMX, ya que los candida
tos Octavio R i vero y Jorge Alvarado
no se presentaron.
Sin duda, las mujeres están dan

do el ejemplo a los candidatos, y
otra figura a destacar os ia de la mo
renista Nancy Núñez, quien ayer
dio cátedra a la panista Margarita
Sal daña, quien poco apoco empieza
a ver como se aleja ia reelección.
Y nos llegó una denuncia para el

alcalde de Iztacaico, Armando Quin
tero, de varios vecinos que en breve
darán santo y seña de funcionarios en
activo y un proveedor, que andan ha
ciendo mitote en ia Unidad Habitaeio

nal Infonavit Iztacaico ai pretender
adueñarse y hacer perdedizo equipo
de jardinería. El alcalde Quintero se ha
destacado por siempre ponerle un alto
a quien se quiera pasar de listo violan
do los preceptos de ia 4T. Al tiempo...

Fecha: 23/05/2024

Página: 12

Area cm2: 214

1 / 1

Columnas Políticas

Juan R. Hernández

Costo: 11,671

Página 191 de 195 Índice



Shcrczada región
Tcpatcpcc 4...
MAESTRO, MAS DE 250 INTELECTUALES PI
DEN VOTAR POR GÁLVEZ.

Muchos excríticos de Carlos Salinas, que una vez
comprados junto con sus empresas editoriales, alaba
ron el presidencialismo hasta el fin del sexenio peñista.
Y como se les acabó el negocio atacan a la 4T, coman
dadas por Aguilar Camín, clon de Calderón (cada día
se parece más).
Ofelia Medina se deslindó de ese manifiesto y afir
mó que "es un lamentable error del responsable de
la publicación".
No esperaba menos de "Patsymi amor" "Lucía Som
bra" y Trida" siempre consecuente con las luchas po
pulares.
Cartelones amarillos en los andenes del Metro in

dican "Si tu corazón late por Xóchitl, vota PH D*'.
El mío está doblemente a la izquierda, con eí sufra
gio ya comprometido para sufregar a la triple alianza
transa.

Mario Delgado citó que la "investigación" de £U en
su contra es un cuento de Bertha.

Ala Sherezada región Tepatepec 4 por Las mil y una
falacias y calumnias el pueblo pensante no le cree. La
nueva: presumió liderar la "encuesta" de Citibanamex,
el banco la desmintió y se deslindó de los cuentos de
Risible Callen

Creel negó que haya conflictos internos en el PAN
"y sí mucha cordialidad".
Lo más coordinado es el desaliento, pesimismo y con
formismo. y la desazón y resignación por los pésimos
resultados de su abanderada.
Realizaron en Madrid la Convención de Vox con

Milei, Meló ni, Le Peny otros ultrnderechistas.
Qué raro que Santiago Avasca1  digo Abascal le hi
zo el fe o al neoliberalismo mexicano y no invitó a nin
gún líder. ¿O fue porque están en campana?.. Y claro,
el locuaz presidente ladino  digo andino se peleó con
Pedi o Sánchez al llamar "corrupta" a su mujer.
Netanyahu, ante la orden de arrresto de la Corte
Penal Internacional, dijo "¿cómo se atreven a com
paramos con Hamas?"
Sí: no es lo mismo asesinar a mil 200 personas que a
más de 35,500 y herido con graves secuelas a casi 80
mil.
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La SM I y la

MAESTROS UNIDOS

El Sindicato Nacional de Trabajadores de
la Educación (SNTE), es uno de los más
grandes del mundo. En sus inicios se ca
racterizó por su ideología de izquierda,
donde diversidad de líderes dieron mues

tra de su respetabilidad y compromiso
por la reivindicación de las ludias socia
les, Destacados docentes fueron brillan

tes ideólogos, e ii la formación de maestros
que lucharon por sus ideales y mostraban
cómo deberían conducirse, siempre bajo
los principios que demandaba ía Revolu
ción Mexicana.

La Escuela Nacional de Maestros fue

un portaestandarte que se caracterizó
por su seriedad ycalidad académica, a ella,
llegaron preclaros educadores, circuns
tancia que se vio enriquecida con gl andes
maestros provenientes de España, cuan
do la Guerra Civil de aquel país; tengamos

presente que huyeron del territorio hispa
no, célebres pensadores, simpatizantes de
la República Española, algunos inclusive
con marcada tendencia comunista

En igualdad de sentidos, se creó la Es
cuela Normal Superior, que se convirtió
en poco tiempo en referente de la forma
ción de docentes para la educación media.
La enseñanza de maestros como Modes

to Sánchez, Luis Castillo Iglesias, Alfonso
Sierra Partida, los esposos Ballesteros, en
tre otros, motivaron para que estudiantes
ávidos de saber, se convirtieran en guías
de la educación nacional. Allí estuvieron

verdaderos ejemplos de lo que al final im
plicó un campo de protestas contra las in
justicias, así, personaj es de la tal la de Otón
Salazar, fueron base de sustentación de lo
que era una buena formación docente,
dispuestos aludiar por ladignidad.

El SNTE, con el tiempo se burocrati
zóy optó por satisfacer ambiciones perso
nales, ante ello se creó una corriente que
se denominó Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educación (CNTE),
con presencia en varios Estados, aunque
de manera minoritaria. De la anterior

forma, hoy se mantienen dos agrupacio
nes de docentes, lo cual no es útil. Es rele
vante que los maestros se unifiquen, que
luchen, no solo por sus beneficios de ca
rácter laboral sino aún más, por los cam
bios indispensables que se necesitan para
mejorar el proceso enseñanzaaprendiza
je. que tanta falta hace en el País.
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Orce < amacho y
la Transíóriiidd(Hi
en Xochimilco

CON FUERZA Y CON VALORES

En 2018, Circe Camacho fue electa dipu
tada local de su natal Xochimilco, con
virtiéndose en una de las legisladoras
más jóvenes de la historia. Es luchadora
social, defensora de los derechos de las
mujeres y las poblaciones vulnerables.
Para ella el Segundo Piso de la

Transformación en Xochimilco se ve
como la consolidación de un sueño.

"Llevo tantos años trabajando por la
alcaldía que me vio nacer, he trabajado
tanto en el movimiento para cambiar
al país y la ciudad, que nada me hace
más ilusión que ser quien Mere esta lu
cha en la tierra que amo. Llevamos años
sembrando y echándole agua a nuestras
semillas, ya es tiempo de cosechar y de
ver florecer Xochimilco. Clara Braga
da lo demostró en Iztapalapa: con ideas.

poniendo primero a las y los pobres se
puede transformar el tejido social", nos
comenta.

Sabe que la seguridad y el impulso a
la economía local serán un reto en Xo

chimilco, sin embargo, con el lideraz
go y ejemplo de Clara Bragada y Claudia
Sheinbaum, se alcanzarán grandes lo
gros en la alcaldía, especialmente en lo
que respecta a seguridad, profundizan
do la estrategia que ya dio frutos en la
Ciudad. Por otro lado, lo que más le ha
ce ilusión a Circe es llevar las Utopías a
su alcaldía, que significan, sostiene, ha
cer realidad el sistema de cuidados, uno

que hará que las y los niños xoehimilcas
tengan acceso a cuidados adecuados, a
recreación y aprendizaje. Sobre todo, es
te sistema saldará una deuda histórica

con las mujeres. La Ciudad, al igual que
Xochimilco, cuidarán a todas ytodos sus
habitantes.

Finalmente, Circe nos comparte que
quiere ser alcaldesa porque sabe, que tie
ne la fuerza y los valores que mueven al
Movimiento de la Transformación. "No

me canso y no me cansaré. 1 lace muchos
años que sueño con cambiar mi alcaldía.
Ese sueño ya comenzó yes un cambio
que consolidaremos en los próximos 3
años. No fallaré en la encomienda", ase
gura. Nosotros tenemos la confianza de
que Circe Camacho será una extraordi
naria representante d e su Pueblo y que
lograráponerle aXochimilco el Segundo
Piso de la Transformación.
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GALINDO Rebatinga en la plaza
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Capitanes ANTHONY
HATOUM...

Es el capitán de Tien
das 3B, la cadena de
hard discount que
contempla abrir es
te año entre 380 y 420
sucursales. En 2023
debutó en la Bolsa de
Nueva York y abrió 396
sucursales, acumulan
do 2 mil 288 tiendas.

La firma calcula que el
mercado mexicano da

para al menos 10 mil
tiendas 3B, por lo que
su crecimiento acele
rado se mantendrá.

Duro comienzo

A Rafael Pamias, el nuevo director general de Grupo
, Bimbo, le ha tocado un comienzo rispido.
A menos de un mes de haber asumido el puesto en

reemplazo de Daniel Servhje, Pamias ha tenido que en
frentar dos reveses en su operación global.

Esta semana, el regulador antimonopolio uruguayo negó
al grupo mexicano la compra de Pagnifique, aigumentando
la posición dominante que tendría en el mercado locaL

Por si fuera poco, también en estos días, la autoridad
de propiedad intelectual de Suiza rechazó el registro de
la marca Bimbo, bajo el argumento de ser un vocablo ra
cista en el idioma alemán, con lo que posiblemente ten
drá que modificarse como ocurre en Chile, donde el osi
to opera con el nombre de "Ideal", porque ya había una
firma con el mismo nombre.

Aunque en el contexto en el que surgió Bimbo no
wexiste una connotación racista y en el mercado mexica

no es una de las marcas más queridas, el equipo de esta
compañía global tendrá que ingeniárselas para entrar de
la mejor forma al mercado suizo.

Sin duda, Pamias y Bimbo enfrentan una vez más los
retos de ser una empresa con 227 plantas en 35 países
del mundo.
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Está 'perrón'

AlphaDogs, una platafor
ma de Inteligencia Artificial
desarrollada por el Institu
to Farmacéutico (INEFAM),
que dirigen José Carlos
Ferreyra y Enrique Mar
tínez, tiene particularidades
para hacer más fácil la vida
a quienes trabajan en el sec
tor de la salud.

Esta herramienta ya
permite al usuario "dialogar"
con más de 450 millones
de registros unitarios rela
cionados con las compras
en Gobierno de más de 15
mil claves de medicamentos,
dispositivos médicos y de
comercio exterior.

Además, está diseñada
para que los ejecutivos de
la industria puedan realizar
consultas, cálculos y predic
ciones, prácticamente sin
curva de aprendizaje.

Entre las ventajas de
AlphaDogs destaca una ma
yor rapidez al procesar do
cumentos, pues puede com
prender rápidamente textos
complejos como leyes, pre
sentaciones y artículos, lo
que agiliza la toma de deci

siones y el acceso a la infor
mación relevante.

Otro beneficio es el aná
lisis avanzado de reuniones,
ya que es capaz de propor
cionar resúmenes detalla
dos, estructurar conversa
ciones y realizar análisis de
frecuencia de palabras, sen
timientos y consensos.

Asimismo, brinda auto
matización de la capacita
ción al generar exámenes
automáticos y elimina la ne
cesidad de consultores ex
ternos, lo que reduce costos
y tiempos asociados a la for
mación del personal.

Fricciones
entre amigos
No cabe duda que tener co
mo socio comercial a Esta
dos Unidos es una gran ven
taja, que implica también
grandes retos.

Entre las más recientes
controversias está el etique
tado opcional que el vecino
del norte plantea para los
productos cárnicos, "Pro
duct of USA", el cual ha ge
nerado inconformidades no

sólo del lado mexicano, sino
también del canadiense.

Ambos países conside
ran que este etiquetado pue
de generar confusión entre
los consumidores y afectar la
cadena regional de cárnicos.

Esta es una muestra

más de que Estados Unidos,
con Katherine Tai como
representante comercial, es
tá presionando fuerte para
proteger a sus productores
sin importar las afectacio
nes que esto pueda traer pa
ra sus socios comerciales.

Un ejemplo más fue la
gran disputa por las reglas
de origen en el sector auto
motriz, en la cual México y
Canadá compartían postu
ra y lograron hacer que su
punto de vista prevaleciera.

La apuesta agresiva
mostrada con el tema de
los cárnicos, y algunos otros
como el de la piratería que
han surgido en las últimas
semanas, van delineando el
tono que tomará la próxima
revisión del TMEC.

El equipo de Raquel
Buenrostro en la Secretaría
de Economía dejará muchas
tareas al nuevo Gobierno.

Nuevas Normas

La semana pasada el Con
sejo de Normas de Infor

mación Financiera (CINIF)
publicó las Nuevas Normas
de Información de Sosteni
bilidad, un marco de refe
rencia diseñado para que las
empresas cuenten con es
tándares claros al revelar su
información en esta materia

Las normas son el re
sultado de un arduo traba
jo por parte de un equipo
en el que destaca la partici
pación del Consejo Mexi
cano de Finanzas Sosteni
bles (CMFS), que dirige Al
ba AguOar, y responde a la
creciente demanda de in
formación financiera sobre
sostenibilidad.

De acuerdo con el
CMFS, estas nuevas normas
y los Indicadores Básicos de
Sostenibilidad (IBSO) son
una herramienta clave para
impulsar las cadenas de va
lor en el País.

No hay que perder de
vista que las exigencias en
materia de sostenibilidad
están permeando cada vez
con más fuerza a las empre
sas mexicanas proveedoras
de grandes extranjeras.

La información de sos
tenibilidad tiene la capaci
dad de generar confianza y
abrirle puertas a las empre
sas para obtener recursos o
bien para consolidarse co
mo proveedores.

capitanes@reforma.com
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Banxico
fracturado

La Junta de Gobierno
del Banco de México
(Banxico) está clara

mente fracturada y camina
sin consensos claros.

En el Comunicado del 21
de marzo, el Banco bajó su
tasa de referencia de 11.25 a
11 por ciento, sólo que no fue
una decisión unánime, sino
dividida de cuatro a uno.

La postura de Irene Es
pinosa íue monetariamente
muy dura

Desde ese día, el escena
rio de la inflación se ha des
compuesto, por lo que en el
Comunicado del 9 de mayo
se hizo una pausa, dejando
la tasa en 11 por ciento; esta
vez, sí fue decisión unánime.

Lo único monetariamen
te dove del Comunicado fue
que se dejó abierta la puerta
a nuevos recortes.

Lo demás fue monetaria
mente duro o hawk:
¦ Retrasó, otra vez, seis me
ses más el logro del objetivo
de inflación ante la persis
tencia de presiones en los
servicios.

El Comunicado del 21 de
marzo decía: "Se sigue antici
pando que la inflación general
converja a la meta en el se
gundo trimestre de 2025".

El 9 de mayo: "Así, ahora
se espera que la inflación ge
neral conveija a la meta en

el cuarto trimestre de2025 ".
¦ Por fin reconoció las no
tables presiones inflaciona
rias en servicios que son de
demanda

De hecho, este fue uno
de los rubros con fuertes ta
sas de crecimiento anual en
el reporte de precios de la
segunda quincena de abril.
¦ Finalmente, revisó nota
blemente al alza sus proyec
ciones de inflación general y
subyacente y mantuvo el ses
go al alza de la inflación

¿Qué pasó después?
Tres miembros de la Jun

ta manifestaron sus postu
ras: la Gobernadora Victoria
Rodríguez y las subgober
nadoras Galia Boija e Irene
Espinosa

Rodríguez y Borja han
resaltado de manera clara el
lado dove del Comunicado
con la posibilidad de que ha
ya más bajas.

Esto explica que en la
nueva Encuesta Quincenal
de Expectativas de Citiba
namex, publicada el martes
por la tarde, el 76 por cien
to de los encuestados espera
que Banxico recorte su tasa
de referencia en 25 puntos
base (pb) en el Comunicado
del 26 de junio.

La Gobernadora tiene
claramente una postura ofi

cialista, mientras que Galia
es menos complaciente. En
una presentación a pregunta
expresa sobre que la política
monetaria está en un nivel
claramente restrictivo y que
tuvo un apretamiento pasivo
de cerca de 100 pb, ¿ajusta
rían lo mismo?

Contestó que no necesa
riamente se deben regresar
los 100 pb, pero es una ma
nera en la que funcionó uno
de los canales, es un elemen
to importante, pero no quie
re decir que se deba volver al
nivel en el que estaba la tasa
real ex ante (antes de la pau
sa de las alzas de tasa).

En pocas palabras, Boija
negó que la tasa de referencia
vaya a bajar en todos los co
municados restantes de 2024.

Lo dicho por la subgo
bernadora, si bien valida lo
que arroja la última encues
ta de Citibanamex, o sea, la
posibilidad de un corte en el
comunicado del 27 de junio,
también rechaza el consenso
de que la tasa pueda terminar
en 10 por ciento en 2024.

Por su parte, Irene Es
pinosa mostró una postura
monetariamente muy dura
Dijo que la reducción de la
tasa de referencia en marzo
retrasó dos trimestres más la
convergencia de la inflación
hacia el objetivo:

"Se redujo la restricción
monetaria que se necesitaba
para mantener la convergen
cia (de la inflación al objetivo)
en el horizonte que habíamos
previsto. Básicamente, se tra
dujo en retrasar dos trimes
tres más dicha convergencia".

Espinosa explicó que la
inflación general sigue au
mentando, al mismo tiempo
que las expectativas de in
flación a 12 meses, debido a
que se redujo la restricción
monetaria que se necesitaba
para llegar al objetivo.

Agregó que la política
fiscal expansiva que está en
marcha es un "viento en con
tra" adicional en dicha tarea

"En la medida que la polí
tica fiscal mantenga un mar
co responsable, la tarea de
la política monetaria es más
sencilla".

Faltarían las posturas de
Ornar Mejía, que seguramen
te se decantaría hacia el ofi
cialismo, y la de Jonathan
Heath, quien podría inclinar
la balanza

Pero lo más importante
es la inflación, si no baja o
siguen los rebotes, el oficia
lismo se queda sin discurso.

Ya los reportes de infla
ción hicieron recular a la Re
serva Federal, al Banco de
Australia y ayer al Banco de
Inglaterra

Fecha: 23/05/2024

Página: 2

Area cm2: 295

1 / 1

Columnas Económicas

En el Dinero / Joel Martínez

Joel Martínez

Costo: 63,130

Página 4 de 68



Prudencia noruega
y dispendio
mexicano

Varios gobiernos de
países productores
de hidrocarburos y

materias primas han creado
fondos de estabilización co
mo mecanismos para evitar
presiones inflacionarias, así
como los daños que un flujo
extraordinario de ingresos
del petróleo ocasionaría a
otros sectores domésticos.
Tales fondos también bus
can guardar una parte de los
ingresos gubernamentales
asociados a la explotación
de un recurso no renovable
para cuando esos ingresos
disminuyan, ya sea porque
cayó su precio o se agotó el
recurso.

El uso adecuado de un
fondo de estabilización re
quiere que las autoridades
del país planeen el gasto pú
blico anual aislándolo de las
variaciones que registran sus
ingresos por la volatilidad de
los precios de esos recursos.
Algunos han hecho un traba
jo prudente en este sentido,
como es el caso de Noruega
México, en cambio, lo creó
para guardar las apariencias,
lo que explica que sea, pa
ra todo fin práctico, un de
sastre cuyo saldo actual es
prácticamente inexistente
porque los ingresos petro
leros se destinaron a elevar

el gasto corriente y realizar
proyectos de poca o nula
rentabilidad

Por ejemplo, el Fondo
de Petróleo de Noruega
(FPN), originalmente co
nocido como el Fondo de
Petróleo, se creó en 1990
con el fin de contrarrestar
los efectos sobre la econo
mía noruega del declive fu
turo de sus ingresos por es
te recurso no renovable, así
como para suavizar las re
percusiones de la elevada
fluctuación de los precios
del crudo.

Este fondo cambió de
nombre en enero de 2006,
por el de Fondo de Pensio
nes del Gobierno (FPG), que
en 2009 tenía poco más de
400 mil millones de dólares
y desde entonces casi se cua
druplicó para alcanzar los
$L6 millones de millones de
dólares en la actualidad.

El ingreso petrolero re
presenta en Noruega alre
dedor del 36 por ciento del
total de los ingresos guber
namentales, mientras que
en México a partir de 2015
ha oscilado entre 15 y 20
por ciento, pero a diferen
cia de nuestro país que se
gasta prácticamente todo
ese ingreso, los noruegos

sólo dispusieron para pro
pósitos presupuéstales del
equivalente al 2.5 por ciento
del saldo del FPG en 2023.

El Fondo de Estabiliza
ción de los Ingresos Petro
leros (FEIP) de México se
creó una década después
del de Noruega, el 15 de no
viembre de 2000 y se cons
tituyó en abril de 2001 "con
objeto de mitigar la reper
cusión de las oscilaciones
abruptas en los precios in
ternacionales del petróleo
o de otros factores sobre
las fuentes permanentes de
ingresos, sobre las finanzas
públicas y sobre la econo
mía mexicana en general".

En 2014, se creó el Fon
do Mexicano del Petróleo
para la Estabilización y el
Desarrollo (FMP) adminis
trado por el Banco de Mé
xico, tratando de parecer
se al Fondo de Pensiones
Noruego, pero con diferen
cias abismales. Por ejem
plo, frente a la regla para la
disposición de los recursos
del fondo, noruego que es
tablece el límite de 2.5%, en
nuestro caso la fórmula de
operación del FMP permi
te utilizar sus ingresos has
ta un máximo del 4.7 por
ciento del Producto Interno

Bruto, lo que facilita que el
Gobierno se gaste casi to
dos los ingresos del petróleo.

El Gobierno de la 4T se
ha encaigado de casi agotar
esos recursos. En efecto, a
pesar de las alzas espectacu
lares en el precio del crudo
después de la pandemia, los
activos totales del FMP ape
nas ascendieron a $0.001
millones de millones de dó
lares en diciembre de 2023.

Es evidente que hay una
diferencia monumental en
tre la prudencia noruega y
el dispendio mexicano en
relación con sus fondos de
estabilización, así como el
desperdicio que ha hecho
la 4T de estos recursos. Las
políticas de este Gobierno
acentuaron, además, una
caída en la producción de
petróleo, así como un au
mentó sustancial de las pér
didas y deuda de Pemex.

No nos sorprendamos,
entonces, cuando por toda
esta irresponsabilidad de
nuestros gobernantes, en
particular López Obrador,
que no tuvieron la pruden
cia de guardar los ingresos
extraordinarios en época de
"vacas gordas", se complique
el desempeño de nuestra
economía en un futuro no
muy lejano.
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What's
News

Target reportó que en
los tres meses fina

lizados el 4 de mayo sijs
ventas comparables, aque
llas de tiendas y canales
digitales que operaron al
menos durante un año,
cayeron un 3.7%, en lo que
fue su cuarto trimestre
consecutivo de caídas a
tasa anual. Brian Cornéll,
su CEO, señaló que los
altos precios están presio
nando los bolsillos de los
compradores y ellos con
tinúan consumiendo más
servicios, lo que afecta su
gasto en otras compras.
La acción de Target cayó 8
por ciento tras su reporte.

? Anglo American acordó
entablar conversaciones
sobre su adquisición por
parte de su rival BHP
después de que rechazara
una propuesta mejorada
de alrededor de 50 mil
millones de dólares, des
pejando el camino para
lo que sería el acuerdo
minero más grande de la
historia. La oferta mejo
rada de BHP muestra un
entusiasmo por aumentar
su exposición al cobre en
un momento en el que se
espera que la demanda del
metal aumente a medida
que el mundo se descarbo
niza y la oferta se reduce.

? Pixar Animation
Studios está despidiendo
a alrededor del 14% de su
fuerza laboral a medida
que la empresa matriz
Disney busca reducir cos
tos y reducir el volumen
de contenido realizado

exclusivamente para
streaming. La dirección de
Disney notificó al personal

de Pixar sobre los próxi
mos recortes, que afectan
a unos 175 empleados,
hace varios meses. Pixar
había contratado anima
dores adicionales y otro
personal para ayudar a
crear títulos como "Win
or Lose".

? Pfizer está lanzando un
programa de reducción
de costos de varios años
que se espera incluya
eficiencias operativas,
cambios en la estructura

de la red y mejoras en la
cartera de productos. La
primera fase se centra en
la eficiencia operativa y se
espera que genere ahorros
por alrededor de mil 500
millones de dólares para
fines del 2027. El 1 de

mayo, Pfizer reportó que
tuvo ventas por 14 mil 900
millones de dólares en el
primer trimestre, un 20%
menos que hace iin año, en
gran parte por menores
ingresos de la vacuna
Covid19.

? Funcionarios federales
comenzaron ayer el pro
ceso de transferencia de
Sam BankmanFried a una

nueva prisión, anulando
su deseo de permanecer
en Nueva York mientras
sus abogados preparaban
una apelación. El nuevo
centro correccional fede
ral al que sería trasladado
está en Mendota, Califor
nia. En marzo, Bankman
Fried fue sentenciado a
25 años de prisión por
cometer lo que los fiscales
llamaron uno de los mayo
res fraudes financieros en
la historia de EU.

Una selección de What's News
© 2024 Todos los derechos reservados
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DESBALANCE

México y Belice: hoy por ti.
mañana por mi
::::: Mientras México vende electricidad a Beli
ce a pesar de los apagones en casa, nos co
mentan que en un futuro no muy lejano pue
den cambiar los papeles, en vista del potencial
desaprovechado aquí y la falta de inversión.
La capacidad de generación actual es de 85
mil megawatts y sólo se exportan cerca de 30
megawatts al país cuyo primer ministro es
Juan Antonio Briceño. Sin embargo, la Aso
ciación Mexicana de Energía Eólica, de Héc
tor Treviño, estima que si la nación centroa
mericana incrementa su generación para evi
tar depender del extranjero, con la tendencia
que trae y una adecuada estrategia, en unos
seis años puede volverse autosuficiente y ter
minar suministrando electricidad a la penín
sula de Yucatán, que arrastra un déficit de
600 megawatts. Nos aseguran que sería la ma
yor ironía del mercado en este siglo.

Pareja finalmente comparte mesa
::::: Nos hacen notar que, por primera vez, Ge
rardo Esquivel y Graciela Márquez com
partieron una mesa de análisis. Si bien no es
tuvieron hombro con hombro, este detalle lo
hizo notorio el exsubgobernador del Banco
de México y esposo de la presidenta del Ine
gi. "Aunque ustedes no lo crean creo que es
la primera vez que comparto la mesa con la
doctora Márquez", dijo orgulloso y medio en
broma en el evento en el que se rindió home
naje al exsecretario de Hacienda, Carlos Ur
zúa, en el Colegio de México, donde por cier
to nos cuentan que anduvo por ahí también
Carlos Romero Aranda, el primer procura
dor fiscal durante esta administración y que
trabajó muy de la mano con Urzúa. También
se encontraba su fiel asistente, quien, sin dar
su nombre, pero muy conmovida, manifestó
micrófono en mano que Urzúa fue para ella
como un papá y que ha sido el "mejor jefe"
que ha tenido.
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Empresas depredadoras // Congresistas
a su servicio // Antony Blinken, cabildero
CARLOS FERNÁNDEZVEGA

COMO NO TIENEN nada qué hacer,
salvo violar la soberanía de terceros
países y avalar su saqueo, legislado
res estadunidenses "demócratas"
y "republicanos" amenazan no

gratuitamente, desde luego con "aprobar una
ley" en su Congreso para que el gobierno de
López Obrador "cancele sus planes de tomar el
control" de una empresa de aquella nacionalidad
(Vulcan Materials) que durante años no sólo ha
violado la ley mexicanasistemáticamente y con
el visto bueno del régimen neoliberal, sino que
ha devastado la ecología en el área de Playa del
Carmen, Quintana Roo.

DE PILÓN, ANTONY Blinken, otro cabildero
del gran capital estadunidense que dice trabajar
de secretario de Estado, asegura que "una even
tual expropiación de los terrenos" de la citada
empresa "no es una buena forma de atraer in
versiones", a lo que el presidente López Obrador
respondió: "El gobierno de México no quiere
traer al país inversión a cualquier precio y menos
aquella que venga a destruir nuestro territorio",
violar las leyes y saquear sus recursos. Entonces,
si de eso se trata, "mejor que no vengan o que
se vayan a otra parte", porque sería "una abe
rración que se permitiera seguir destruyendo el
territorio nacional con un banco de materiales
para construir carreteras en Estados Unidos".

EL ASUNTO VIENE de años atrás, y el manda
tario lo explicó así: "En Estados Unidos tienen
mucha influencia en el Congreso las corporacio
nes económicas, mucho más que los ciudadanos.
Pero, bueno, es un tipo de democracia. ¿Por qué
tienen más influencia las corporaciones econó
micas que los ciudadanos? Porque ellas son los
que aportan dinero a los senadores, a los diputa
dos, incluso a los presidentes. Entonces, cuando
un senador llega a su cargo tiene que defender
a la empresa que le dio dinero". Y ahí están los
legisladores desquitando lo recibido.

LÓPEZ OBRADOR DETALLÓ que desde el
tiempo de Salinas y Zedillo Vulcan recibió un
permiso para explotar un banco de materiales
en Playa de Carmen, junto al centro vacacional
Xcaret. "Pero con Juña Carabias (secretaria de
Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca
con míster Fobaproa), que ahora es la paladina
del medio ambiente, le dan permiso y empiezan
a escarbar, incluso a utilizar dinamita. Es unade
las zonas más bellas del mundo. Extrae material,
viola todas las leyes ecológicas y ese material se
lo llevan a Estados Unidos (para 1 os fines descri

tos) des truyendo nuestro territorio".

POR CIERTO, EL mandatario subrayó la "hipo
cresía que significa levantar la bandera de evitar
el cambio climático y al mismo tiempo estar
destruyendo el territorio. ¿Dónde están los am
bientalistas? ¿Con qué autoridad, ética, hablan
de defender el medio ambiente si no se protegen
estas cosas?"

EN EL INICIO de su mandato, López Obrador
pidió a Vulcan detener el ecocidio y, al mismo
tiempo, la Procuraduría Eederal de Protección
al Ambiente vigiló que el banco se mantuviera
clausurado. "Nosotros, con el interés de llegar
a un arreglo, dijimos: les compramos, creo que
por 2 mil millones de pesos. Se hizo un avalúo,
más de mil 500 hectáreas. Al mismo tiempo,
hay un juicio. Ya (alrededor de seis meses atrás)
vinieron los jueces internacionales y vieron la
destrucción; esto es independiente de la clausu
ra que tiene la procuraduría. Esas tierras las íba
mos a convertir en reserva natural protegida".

"COMO SIEMPRE LO hacemos, se buscaron
acuerdos y el primero de ellos fue que se respeta
ra la clausura. La respuesta de la empresa fue 'sí,
sí, si". Pero, narra el mandatario, "como yo iba
cada mes por allá y sobrevolaba para supervisar
las obras del Tren Maya, luego ya cada 15 días,
resulta que ya me tenían tomada la medida; ya
sabían que iba yo el fin de semana, pero el lunes,
el martes, el miércoles, que sabían que no iba
yo, seguían sacando material. Y de repente voy,
porque no lo creía, alguien me dijo: 'No están
respetando el acuerdo, siguen sacando material'.
Entonces, fui un lunes, martes, miércoles, y cla
ro, ahí estaban las dragas".

VULCAN DE PLANO rechazó la propuesta del
gobierno mexicano y sus propietarios fueron a
cobrarles a los congresistas, pero de cualquier
suerte la clausura se mantiene, y "mientras yo
esté de presidente novamos a permitir que sigan
destruyendo el territorio". En término simples,
que vayan a robar a otra parte.

Las rebanadas del pastel

CON EL AJETREO electoral, sus socios silen
ciaron el escándalo por el fraude a Pemex come
tido por María Amparo Casar, una de las abajo
firmantes de los "intelectuales" que dan soporte
al Prian y a Xóchitl, es decir, los mismos que
descaradamente exigen se les "apapache ($$$)
como antes".

X: ígicafevega
Correo: cfumcxico_saigihotmail.com
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¿, El presidente Andrés Manuel López Obrador
ha señalada que la empresa Calica se burló y
engañó al gobierno mexicano porque ha

seguido extrayendo material rocoso de Playa
del Carmen, pese a que se comprometió a
detener esa actividad. Foto La Jornada
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Paneles solares para bajar la tarifa de luz,
promete Claudia // Parcialidad en comisión del
INE, acusa Delgado // Negocios de Samuel García
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

TODOS LOS CANDIDATOS pre
sidenciales de todos los partidos
han prometido una "tarifa blanda"
de electricidad cuando hacen cam
paña en el norte del país, pero los

usuarios consideran que no es suficiente. Y
entonces, ¿por qué no instalar paneles solares
en hogares y pequeños comercios? Hay una
razón de tipo financiero: bajaría la facturación
de la CFE. Ya perdió a grandes empresas, aho
ra dejaría de tener como clientes a millones de
usuarios pequeños. Es decir, la salud financiera
(siempre achacosa) de la comisión se pone por
encima de la salud de la gente.

EN SU VISITA a Sonora, Claudia Sheinbaum
se comprometió a financiar con recursos
gubernamentales la adquisición de paneles
solares para que las familias reciban electri
cidad sin pagar cuentas ruinosas. En verano,
cuando el termómetro sube a 50 grados cen
tígrados, tener clima artificial no es un lujo, es
una necesidad de vida o muerte. Hay más de
30 millones de familias en el norte de la Repú
blica que estarán esperando que la presidenta
Sheinbaum regrese a cumplir su compromiso.

Las entrañas del INE

POR FIN SE percató el presidente de Mo
rena, Mario Delgado, de que existe un claro
sesgo contrario a su partido en la Comisión
de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional
Electoral (INE) encabezada por la consejera
Claudia Zavala prima de Margarita Zavala
Avaló dice Mario spots de campaña de Xó
chitl Gálvez, la candidata del Prian, "repletos
de calumnias". Si rasca poquito, se dará cuenta
de que opera dentro del instituto un grupo
conocido como "gang de los seis", una herencia
de Lorenzo Córdova. Está formado, además de
la consejera Zavala, por Arturo Castillo, Dania
Ravel Cuevas, Jaime Rivera, Martín Faz Moray
Carla Humphrey.

Y SI EXPLORA un poquito más, descubrirá
que el INE llega a las elecciones con la Se

cretaría Ejecutiva y 10 direcciones generales
operando con "encargados de despacho", por
que impidieron que la presidenta, Guadalupe
Taddei, designara a titulares definitivos.

SI EL TRABAJO del INE está saliendo bien,
superando graves obstáculos, es gracias al em
peño de la presidenta Taddei y los consejeros
Jorge Montaño, Rita Bell, Norma Irene de la
Cruz y UucKib Espadas. Búscale todavía un
poquito más, Mario, y hallarás el motivo de la
falta de personal en áreas sustantivas que se
está remediando a marchas forzadas. Tiene
nombre y apellido.

Sector financiero da por
hecho el resultado

UN MAL NÚMERO de medios de comunica
ción ignoró la patinada de Xóchitl Gálvez al
presentar los resultados de una encuesta que
la coloca arriba de Claudia Sheinbaum como
documento formal de Banamex. En cuestión
de horas la institución la desmintió, y como
no hubo mucho ruido el incidente pasó casi
desapercibido. Será más complicado para los
medios simpatizantes de la candidata prianis
ta ocultar una opinión de Citibanamex en el
sentido de que los mercados financieros dan
por descontado el triunfo de Claudia. "La falta
de reacción de los mercados financieros en
México en tiempos electorales demuestra que
éstos han comenzado a descontar una eventual
victoria de Claudia Sheinbaum y con ello la
continuidad del actual gobierno encabezado
por el presidente Andrés Manuel López Obra
dor", considera el grupo bancario.

Ombucisman social

Asunto: necesita apoyo
un hermoso ocote

TENEMOS UN PROBLEMA con un hermoso
y enorme ocote septuagenario y solicito la
intervención de las autoridades competentes
o voluntarios para rescatarlo. Se inclina ya
mucho y podría cercenarse a sí mismo o ser
víctima de algún cavernario. Son terrenos
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comunales sin alineamiento oficial, pero el
comisariado sólo pide pagos y que hagan lo que
quieran con la zona. Esto es en el Ajusco Alto,
en el kilómetro 36.5 de la Picacho Ajusco, al
caldía Tlalpan, subiendo por brecha Tlapexco
hasta cerrada Tlapexco.

Jorge Arenas

Twitterati

¿CÓMO LE HACES @samuel_garcias para
que te paguen con un terreno de 19 hectáreas
que vale 300 millones de pesos? Los de @
MovCiudadanoMX que se dicen la "nueva polí
tica"... salieron más rateros que los viejos.

@AlanAdameMx
Facebook, Twitter: galvanochoa
Coireo: galvanochoa@gmail.com
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Mcquarie analizará
compra de Terrafina
Será el próximo 10 de junio, a
las 11 horas, cuando el fideico
miso australiano especializa
do en infraestructura, Fibra
Macquarie México, que pre
side Luis Alberto Aziz, con
vocará en la capital del país
a una asamblea ordinaria de
accionistas para analizar la
propuesta indicativa no vin
culante que hicieron para la

adquisición de Terrafina

Libus abre planta en
NL de 2,500 metros
Conunainversiónde42 millo
nes de pesos, el fabricante de
equipos de protección perso
nal Libus, cuya operación en
México dirige Mariano Zur
lo, inauguró ayer en Santa Ca
tarina Nuevo León, su cuarta
planta en América Latina Con
una extensión de 2 mil500me
tros cuadrados, atenderá lade
manda creciente por seguri
dad en maquiladoras.

sm ### mmvms
Scotiabank invierte

en programa social
Scotiabank, que en México
dirige Adrián Otero, tiene el
compromiso de invertir 500
millones de dólares canadien

ses en 10 años para programas
sociales, expuso en su Infor
me de Impacto Social Scotia
Inspira 2023, en el que desta
có sus contribuciones desde
2021, enfocados en promover
la inclusión y la resiliencia

InDrive ya utilizará
SPEI en 50 ciudades
Será en 50 ciudades donde
empiece a operar la aplica
ción de pagos SPEI del Banco
de México dentro de la plata

forma de movilidad InDri
ve, firma que preside Mark
Loughran. Entre los sitios
donde lo aplicará están Can
cún, Ciudad de México, Mon
terrey, Mérida y Querétaro.

Tiendas 3B registra
30.9% más ingresos
Por primera vez, desde que co
menzóacotizarenNuevaYork,
la cadena de tiendas 3B ya en
tregó su primer reporte finan
ciero alos inversionistas, donde
reveló que en el primer trimes
tre de 2024 sus ingresos re
puntaron 30.9 por ciento más
respecto a igual lapso del año
pasado, esto por el aumento de
clientes en sus locales.
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La conectividad,
otro rezago
F

ntre calor y apagones parece
i insensible pensar en la conec
tividad. No obstante, su insufi

ciencia le cuesta a México y tendrá un impac
to en su destino.

Olvidémonos de la velocidad de descarga,
una correcta conectividad y acceso a 5G be
neficiaría a la agricultura, la telemedicina y
la educación, además, podría tener un efecto
positivo en los servicios de emergencia y, de
finitivamente, será muy necesaria para man
tener los estándares que exigen las cadenas de
suministro internacionales.

No hay nearshoringsin conectividad y no
hay conectividad sin luz.
Este mes, 15 estados en el país sufrieron

apagones y, por tanto, mermas económicas.
Los locatarios más pequeños reportaron pér
didas de hasta 2 mil pesos diarios, sin contar
el costo en productividad, porque también se
desperdician horas trabajadas. Según la Uni
versidad de California, después de una inte
rrupción, las personas tardan unos 23 minu
tos en concentrarse de nuevo en su trabajo.
Las variaciones de energía y los apagones,

indicó Canacintra, afectan también a la ma
quinaria y equipamiento de toda la industria,
donde las empresas tienen hasta 60 por cien
to de sus inversiones.
La mitad de las empresas en México ya su

frían —antes de las olas de calor— entre una y
dos horas semanales de interrupción en co

nectividad, según el estudio "The State of Con
nectivity in México2024", de Cradlepoint.
Estas interrupciones se traducen en mayores

costos operativos para cuatro de cada 10 empre
sas; otras tres reportaron ineficiencias, dos más
dijeronqueperdierontalentoylarestante acep
tó que sufrió daños reputacionales.

Si somos muy optimistas y pensamos que
resolveremos el pendiente del suministro
constante de energía eléctrica, y asumo que lo
somos porque ayudaremos a Belice a que no
sufran por falta de luz, se deberán enfrentar
otros varios retos. Uno es la ciberseguridad,
porque incluso sin apagones o sobredeman
da, esta es necesaria para la conectividad que
cualquier empresa extranjera con la mira en
invertir en México solicitaría.
El Foro Económico Mundial ya estable

ció que la seguridad cibernética es uno de
los cinco principales desafíos en el mun
do. México es el país más afectado en cibe
rataques en América Latina, de hecho, casi
un tercio de las empresas encuestadas por
Cradlepoint declaró haber sufrido un ata
que en el último año.
El futuro implica estar conectados. Sie

te de cada 10 negocios esperan un profundo
impacto de la conectividad de próxima gene
ración, creen que es una prioridad adoptar
la tecnología 5G para su negocio, y asumen
que mantenerse al día es la única apuesta
ganadora, muestra el estudio. Pero ¿podrán
hacerlo si el optimismo no funciona y no se
resuelve rápido el suministro eléctrico cons
tante en el país?*»
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México, ante un nuevo
orden comercial

*¦

mundial

Uno de los temas centrales del

debate presidencial del do
mingo fue la relación de Méxi

co con el mundo. Ninguna de las candidaturas
se destacó por sus propuestas. Aunque la polí
tica exterior no parece ser un tema prioritario,
más les vale prestarle la atención que se mere
ce, sobre todo frente a la reconfiguración del
entorno comercial global que está ocurriendo.
•y Para la economía nacional, nuestra rela
ción comercial con el resto del mundo es fun
damental. La suma de exportaciones e impor
taciones representa más de 80% del PIB del
país, por lo que cualquier movimiento a fa
vor o en contra puede traer profundas conse
cuencias. Y las cosas están cambiando.
Tras décadas en las que la globalización

abrió fronteras, hoy el mundo se está cerran
do. Estados Unidos, el principal impulsor de
la apertura comercial internacional, está pa
sando por una etapa proteccionista, en parte
para aplacar el malestar de segmentos de la
población que no han sentido los beneficios
de la globalización y en parte como reacción
a los problemas que generó la pandemia en
el intercambio mundial de mercancías. Ni
Biden ni Trump se caracterizan por ser pa
ladines del libre comercio. Al contrario. Bi
den recién impuso aranceles de hasta cien
to por ciento aproductos chinosy Trump se
ha autodenominado un "hombre de tarifas".
Hasta el momento, los recientes ajustes

en el orden comercial mundial le han bene

ficiado a México. La creciente desconfianza
de EU hacia China ha provocado que busque
llevar sus cadenas de suministro más cerca
de su territorio. Este fenómeno, conocido co
mo nearshoring, tiene el potencial de trans
formar a nuestro país, atrayendo decenas de
miles de millones de dólares de inversióny los
puestos de trabajo que la acompañarán
Pese a que los cambios en el entorno comer

cial mundial nos han favorecido hasta ahora, no
podemos confiarnos. En particular, no podemos
descuidar a nuestro principal socio comercial.
Ademásdesernuestramayorfúentede inversión
extranjera, EU absorbe cerca de 80% de nuestras
exportacionesyeselorigendelamayorpartede
nuestras importaciones. Nosotros también so
mos un socio comercial relevante para nuestro
vecino del norte: el año pasado superamos a Chi
na como el país que más bienes les exporta
Sin embargo, México no está inmune a los

nuevos instintos proteccionistas de EU. La ley
insignia de Biden (The Inflation Reduction
Act) otorga grandes subsidios a empresas que
se establecen en su territorio (no en México).
Trump ha declarado su intención de gravar
hasta 200% los autos chinos, aun cuando se
produzcan en nuestro país. En este nuevo en
torno, no hay que olvidar quién tiene el poder
en la negociación. La economía estadouni
dense es 18 veces más grande que la nuestra
En el último debate, Sheinbaum mencio

nó que "el sin también existe". Es cierto, pero
más le vale a ella, o a quien gane la Presiden
cia poner las cosas en perspectiva y tener cla
ro qué país debe ser nuestra prioridad, «ha
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El gobierno electo el 2 de junio tendrá que in
tegrar el paquete económico 2025 con la ad
ministración actual e incluir sus prioridades de
política pública en él, pues quien lo presenta
es la administración de López Obrador a tra
vés de Ramírez de la O el 8 de septiembre. La
fecha ni la programación legal cambian para
su discusión, modificación y aprobación.

El ajuste del déficit tendrá que ser de entre
2% y 3% del PIB programado, dependiendo
de la gradualidad con la que la administra
ción entrante decida absorber el déficit para
llevarlo a parámetros controlables. Por lo mis
mo, para muchos "enterados" el "margen de
maniobra" puede ampliarse con "impuestos"
dirigidos a gravar la riqueza, y dado que en
2023 los bancos comerciales acumularon 273

mmdp, la rentabilidad de los activos se expan
dió 18.5%, cifra que se ubicó tres puntos arriba
del ROE histórico de 15 por ciento.

Claudia Sheinbaum, candidata presiden
cial de Morena, dijo ante banqueros que con
sideraba que había margen para elevar los
ingresos sin elevar impuestos o emitir nuevos,
sólo con acciones para controlar la evasión
fiscal sobre operaciones de comercio exterior
y otras actividades donde hay margen. Los
bancos pagan impuestos, pero los deducen
y en 2023 dedujeron más impuestos por los
cambios introducidos en la ley y avalados por
la SCJN en 2022 en materia de deducción de
quebrantos de crédito, también deducen las
cuotas aportadas al 1PAB que se fijan con base
en el monto de los depósitos cubiertos y el año
pasado con tasas al 11.5% de referencia, pues
aumentaron y, por ende, las deducciones,
también deducen por pérdidas cambiarías o
inflacionarias relacionadas con las posiciones
de liquidez (caja y efectivo).
1 También tienen límites a las deducciones
de quebrantos de carteras incobrables. No más
del 2% del total por año, lo que les ha hecho
acumular una cantidad importante de crédito
fiscal que se refleja en deuda del fisco. Ante
esto, han regresado la propuesta originalmen
te lanzada por Oxfam y el objetivo está justo
en tasar las ganancias extraordinarias de los
bancos o limitando su deducción, o cobran
do un extra. Esto último sería no recurrente y

El gobierno electo el 2 de junio tendrá que in
tegrar el paquete económico 2025 con la ad
ministración actual e incluir sus prioridades de
política pública en él, pues quien lo presenta
es la administración de López Obrador a tra
vés de Ramírez de la O el 8 de septiembre. La
fecha ni la programación legal cambian para
su discusión, modificación y aprobación.

El ajuste del déficit tendrá que ser de entre
2% y 3% del PIB programado, dependiendo
de la gradualidad con la que la administra
ción entrante decida absorber el déficit para
llevarlo a parámetros controlables. Por lo mis
mo, para muchos "enterados" el "margen de
maniobra" puede ampliarse con "impuestos"
dirigidos a gravar la riqueza, y dado que en
2023 los bancos comerciales acumularon 273
mmdp, la rentabilidad de los activos se expan
dió 18.5%, cifra que se ubicó tres puntos arriba
del ROE histórico de 15 por ciento.

Claudia Sheinbaum, candidata presiden
cial de Morena, dijo ante banqueros que con
sideraba que había margen para elevar los
ingresos sin elevar impuestos o emitir nuevos,
sólo con acciones para controlar la evasión
fiscal sobre operaciones de comercio exterior
y otras actividades donde hay margen. Los
bancos pagan impuestos, pero los deducen
y en 2023 dedujeron más impuestos por los
cambios introducidos en la ley y avalados por
la SCJN en 2022 en materia de deducción de
quebrantos de crédito, también deducen las
cuotas aportadas al 1PAB que se fijan con base
en el monto de los depósitos cubiertos y el año
pasado con tasas al 11.5% de referencia, pues
aumentaron y, por ende, las deducciones,
también deducen por pérdidas cambiarías o
inflacionarias relacionadas con las posiciones
de liquidez (caja y efectivo).
1 También tienen límites a las deducciones
de quebrantos de carteras incobrables. No más
del 2% del total por año, lo que les ha hecho
acumular una cantidad importante de crédito
fiscal que se refleja en deuda del fisco. Ante
esto, han regresado la propuesta originalmen
te lanzada por Oxfam y el objetivo está justo
en tasar las ganancias extraordinarias de los
bancos o limitando su deducción, o cobran
do un extra. Esto último sería no recurrente y

en el primer caso, tendrían que hacer cambio
de ley y requerirían mayoría en el Congreso. A
esas ganancias se les llaman caídas del cielo,
porque no son recurrentes, y en el mundo se
han aplicado en épocas de guerra: en inglés,
Excess Profit Taxes (EPT), porque se ejecuta
exclusivamente sobre las ganancias o rentas
y no sobre los ingresos.

Financial Times publicó que la intención
podría ir encaminada a limitar las deduccio
nes de las cuotas IPAB o las pérdidas por in
flación, pero si la inflación sigue la trayectoria
señalada por Banxico, no habría windfall en
2024 y esperemos que tampoco en 2025. Na
die quiere inflación. Otros dicen que se trataría
de copiar lo que ha hecho el gobierno español,
con el apretón a las ganancias extraordina
rias de los bancos (el EPT) y a las eléctricas,
para abatir el precio del transporte público y
también de la factura eléctrica. Pero, insisto,
en cualquiera de los dos casos, esa decisión
no reduce entre 2 y 3% el déficit esperado en
2025. El problema de una solución como ésa
es que lo extraordinario puede volverse nor
mal, por lo que un sobre copete a la tasa del
ISR, resultaría en una distorsión en la mezcla
del impuesto corporativo.
DE FONDOS A FONDO

#USTR... durante la reunión de ministros de
Comercio de Raquel Buenrostro con Mary
Ng y Katherine Tai, esta última sí abordó las
disputas en materia de energía, lo relativo a
la falta de ejecución de las reglas de origen
automotriz, y la necesaria coordinación para
combatir las prácticas de dumping dentro de la
zona norteamericana. No fue una reunión que
concluyera con una declaración ruda, pero sí
se recogió la presión ejercida por varios grupos
para que se resuelvan de una vez por todas los
paneles interpuestos en materia energética y
agrícola, y se dé claridad a la transición entre
TLC y TMEC en materia de "legacy investor
state dispute settlement", donde justo caben
todas las generadoras de energías limpias. El
otro punto fue el de pesca ilegal, la metodo
logía para determinar el costo del espectro en
México y la persistente disputa en materia de
acero y aluminio que pretende adelantar la re
gla de origen establecida para 2027.

en el primer caso, tendrían que hacer cambio
de ley y requerirían mayoría en el Congreso. A
esas ganancias se les llaman caídas del cielo,
porque no son recurrentes, y en el mundo se
han aplicado en épocas de guerra: en inglés,
Excess Profit Taxes (EPT), porque se ejecuta
exclusivamente sobre las ganancias o rentas
y no sobre los ingresos.

Financial Times publicó que la intención
podría ir encaminada a limitar las deduccio
nes de las cuotas IPAB o las pérdidas por in
flación, pero si la inflación sigue la trayectoria
señalada por Banxico, no habría windfall en
2024 y esperemos que tampoco en 2025. Na
die quiere inflación. Otros dicen que se trataría
de copiar lo que ha hecho el gobierno español,
con el apretón a las ganancias extraordina
rias de los bancos (el EPT) y a las eléctricas,
para abatir el precio del transporte público y
también de la factura eléctrica. Pero, insisto,
en cualquiera de los dos casos, esa decisión
no reduce entre 2 y 3% el déficit esperado en
2025. El problema de una solución como ésa
es que lo extraordinario puede volverse nor
mal, por lo que un sobre copete a la tasa del
ISR, resultaría en una distorsión en la mezcla
del impuesto corporativo.
DE FONDOS A FONDO
#USTR... durante la reunión de ministros de

Comercio de Raquel Buenrostro con Mary
Ng y Katherine Tai, esta última sí abordó las
disputas en materia de energía, lo relativo a
la falta de ejecución de las reglas de origen
automotriz, y la necesaria coordinación para
combatir las prácticas de dumping dentro de la
zona norteamericana. No fue una reunión que
concluyera con una declaración ruda, pero sí
se recogió la presión ejercida por varios grupos
para que se resuelvan de una vez por todas los
paneles interpuestos en materia energética y
agrícola, y se dé claridad a la transición entre
TLC y TMEC en materia de "legacy investor
state dispute settlement", donde justo caben
todas las generadoras de energías limpias. El
otro punto fue el de pesca ilegal, la metodo
logía para determinar el costo del espectro en
México y la persistente disputa en materia de
acero y aluminio que pretende adelantar la re
gla de origen establecida para 2027.
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EL CONTADOR

Viva Aerobús, empresa que dirige Juan
¦ «Carlos Zuazua invirtió 100 millones
de pesos en un nuevo centro de manteni
miento de aviones, en el Aeropuerto Inter
nacional de Monterrey, concesionado al
Grupo Aeroportuario del Centro Norte, al
mando de Ricardo Dueñas. El hangar, que
es de dos bahías, se une al que ya opera en
esa terminal y, en conjunto, podrán realizar
más de 30 servicios mayores al año de avio
nes como A320 y A321. Además del man
tenimiento, se podrán hacer cambios de
motores y balance de aeronaves, cambio de
sets de trenes de aterrizaje y otras activida
des. El hangar generará 150 empleos y será
el más grande en su tipo en Nuevo León, es
tado que gobierna Samuel García.
2 Farmacia París está en proceso de re

novación y tiene proyectos en puer
ta, resulta que su nuevo CEO, Alex Barky,
encabezará hoy un evento en el que se
buscará posicionar como un espacio es
pecializado en productos para el cuidado
de la piel. La empresa se fundó en 1944 y
cuenta con uno de los establecimientos más
emblemáticos del Centro Histórico, donde
se pueden encontrar no sólo medicamentos
de grandes marcas y laboratorios, sino in
gredientes a granel, pomadas y cremas es
pecializadas, aceites esenciales y material
médico. Con el evento de hoy, la compañía
tiene como objetivo escribir un nuevo ca
pítulo en su historia y responder a las cam
biantes demandas de los consumidores.

3 Se acrecientan las dudas sobre la

•transparencia del Centro Nacional
de Control de Energía, que dirige Ricardo
Octavio Mota Palomino, pues el pasa
do martes, durante la mayor parte del día,
la demanda de energía superó la oferta y
no se emitió ninguna alerta o estado de
emergencia. No fue la primera vez que el
organismo deja de hacer públicas las decla
ratorias. La más reciente actualización, con
número SIN240092, fue emitida y termi
nada el pasado 18 de mayo. La normativi
dad vigente señala que el margen entre la
oferta de energía y la demanda debe ser de,
al menos, 6%, pero el pasado 21 de mayo,
desde las 12 del día y hasta las 23 horas, el
consumo fue superior a la oferta.
4 Una medallita más se colgó

•Francisco Cervantes Díaz, presi
dente del Consejo Coordinador Empresarial
(CCE). En esta ocasión recibió la medalla de
honor a! mérito empresarial AICO 2024, en
nombre del CCE. Para Cervantes, la con
decoración es un reconocimiento del com
promiso de los empresarios mexicanos
como vehículo para impulsar el desarrollo
del país. La condecoración es otorgada por
la Asociación Iberoamericana de Cámaras
de Comercio e Industria (AICO), y también
fue otorgada a Juan Domingo Beckmann.
presidente ejecutivo de la empresa tequile
ra José Cuervo, por dedicar "sus esfuerzos a
la creación de empleos y riqueza en la re
gión iberoamericana".
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Regresan las ZEE
Desde hace muchos años se sabe qué las Zonas Económi
cas Especiales son el mejor mecanismo para concentrar
polos de desarrollo. Al final del gobierno de Enrique Peña
Nieto estaban prácticamente listas en un proyecto que
era fuertemente impulsado por el CCE, que hoy encabeza
Francisco Cervantes.

El proyecto murió, como lo hicieron muchos, por el cam
bio de administración; sin embargo, la lectura que se tiene
en la Secretaría de Hacienda es que, simple y sencillamente,
no eran utilizados por los empresarios. Tal vez algo faltaba.

La semana pasada, sin hacer mucho ruido, se publicaron
un par de decretos que reviven, en los hechos, las ZEE. Uno
está concentrado en las empresas que se colocarían en el
corredor del Istmo de Tehuantepec y, el segundo, para sec
tores determinados de la economía que están vinculados
con el nearshoring.

Sendos mecanismos, que se pueden seguir a través de
la página de la secretaría, establecen condiciones no sólo
sencillas, sino también fáciles para tener deducciones fis
cales en función de los empleos directos que generen, el
gasto en la capacitación de las empresas y la inversión que
se realice en la zona o sector.

Lo que se busca es que se concentre la inversión poten
ciando el desarrollo de las regiones, dijo el subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio, al Padre del Análisis Superior.
en una entrevista que se realizó en Imagen Radio ayer por
la noche.

Este proyecto de ZEE es, sin lugar a dudas, uno de esos
pasos en el sentido correcto y que, afortunadamente, está
siendo aprovechado por las empresas. A diferencia de lo
que sucedió entre el final del sexenio pasado y el principio
de esta administración, ahora sí las empresas se están re
gistrando para aprovechar estos beneficios fiscales.
REMATE GRILLOSO

Como lo ha venido anticipando el Padre del Análisis Su
perior en las últimas semanas, las especulaciones políti
cas y las grillas siguen subiendo de tono. Algunos hacen
una interpretación muy extraña de los dichos de Claudia
Sheinbaum con respecto a la continuidad de Rogelio
Ramírez de la O.

Si la candidata de Morena realmente estuviera tan con
vencida de la continuidad del secretario, no habría dicho
que iba a hablar con él, sino que ya lo habría integrado a
su equipo o, por lo menos, le hubiera preguntado si esta
ba dispuesto a quedarse como año y medio de la próxima
administración.

En la tiradera de nombres y cargos hay unos que, simple
y sencillamente, no hacen mucho sentido: ¿cuál sería la ló
gica para que la gobernadora del Banco de México, Victoria
Rodríguez, pudiera dejar su encargo para ser secretaria de
Hacienda? Parecería que más bien se puso un nombre para
tratar de engrosar la lista.

Es evidente que Jorge Mendoza no tiene en su agenda
ser secretario de Hacienda, al menos por el momento, y que
su interés sí estaría en seguir dentro del gobierno, pero no
como titular de las finanzas públicas del país. Es un hombre
que conoce sus alcances.

Otro de los que salieron en esta misma lista es Gerardo
Esquivel, quien ha dicho públicamente que no tendría in
tención de ser secretario de Hacienda.

También hay quienes especulan que, si gana la candidata
de Morena, recibirá imposiciones de su antecesor para for
mar su gabinete. El Padre del Análisis Superior no da mucha
credibilidad aversiones que dicen que Claudia Sheinbaum
será un títere de quien dejará el gobierno el último día de
septiembre.

De hecho, es muy posible que Luz Elena González sí se
integre al equipo de la Secretaría de Hacienda. No sólo por
la cercanía que tiene con quien sería la presidenta, sino por
el muy buen trabajo que hizo en las finanzas de la CDMX.
El nombre de Gabriel Yorio se repite una y otra vez

como miembro del equipo, en buena medida porque es el
funcionario federal que tiene mayor credibilidad y liderazgo
en la comunidad financiera internacional en este momento.

Los datos en cuanto al manejo de la deuda, la apertura
de nuevos mercados y esquemas de financiamiento son, sin
ninguna duda, su principal carta de presentación: su simple
nombre da estabilidad a las finanzas públicas.

Yorio tiene claro que su intención es seguir junto con la
4T, puesto que es un proyecto con el cual está totalmente
comprometido. A pesar de que muchos suponen que po
dría ser nombrado como secretario de Hacienda, también
hay muchos que opinan que un lugar ideal para él sería
Pemex para manejar no sólo la reestructuración financiera
de la empresa, sino también su nuevo enfoque hacia una
operación más sostenible, en lo que Yorio es un experto.

Desde hace muchos años se sabe qué las Zonas Económi
cas Especiales son el mejor mecanismo para concentrar
polos de desarrollo. Al final del gobierno de Enrique Peña
Nieto estaban prácticamente listas en un proyecto que
era fuertemente impulsado por el CCE, que hoy encabeza
Francisco Cervantes.

El proyecto murió, como lo hicieron muchos, por el cam
bio de administración; sin embargo, la lectura que se tiene
en la Secretaría de Hacienda es que, simple y sencillamente,
no eran utilizados por los empresarios. Tal vez algo faltaba.

La semana pasada, sin hacer mucho ruido, se publicaron
un par de decretos que reviven, en los hechos, las ZEE. Uno
está concentrado en las empresas que se colocarían en el
corredor del Istmo de Tehuantepec y, el segundo, para sec
tores determinados de la economía que están vinculados
con el nearshoring.

Sendos mecanismos, que se pueden seguir a través de
la página de la secretaría, establecen condiciones no sólo
sencillas, sino también fáciles para tener deducciones fis
cales en función de los empleos directos que generen, el
gasto en la capacitación de las empresas y la inversión que
se realice en la zona o sector.

Lo que se busca es que se concentre la inversión poten
ciando el desarrollo de las regiones, dijo el subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio, al Padre del Análisis Superior.
en una entrevista que se realizó en Imagen Radio ayer por
la noche.

Este proyecto de ZEE es, sin lugar a dudas, uno de esos
pasos en el sentido correcto y que, afortunadamente, está
siendo aprovechado por las empresas. A diferencia de lo
que sucedió entre el final del sexenio pasado y el principio
de esta administración, ahora sí las empresas se están re
gistrando para aprovechar estos beneficios fiscales.
REMATE GRILLOSO

Como lo ha venido anticipando el Padre del Análisis Su
perior en las últimas semanas, las especulaciones políti
cas y las grillas siguen subiendo de tono. Algunos hacen
una interpretación muy extraña de los dichos de Claudia
Sheinbaum con respecto a la continuidad de Rogelio
Ramírez de la O.

Si la candidata de Morena realmente estuviera tan con
vencida de la continuidad del secretario, no habría dicho
que iba a hablar con él, sino que ya lo habría integrado a
su equipo o, por lo menos, le hubiera preguntado si esta
ba dispuesto a quedarse como año y medio de la próxima
administración.

En la tiradera de nombres y cargos hay unos que, simple
y sencillamente, no hacen mucho sentido: ¿cuál sería la ló
gica para que la gobernadora del Banco de México, Victoria
Rodríguez, pudiera dejar su encargo para ser secretaria de
Hacienda? Parecería que más bien se puso un nombre para
tratar de engrosar la lista.

Es evidente que Jorge Mendoza no tiene en su agenda
ser secretario de Hacienda, al menos por el momento, y que
su interés sí estaría en seguir dentro del gobierno, pero no
como titular de las finanzas públicas del país. Es un hombre
que conoce sus alcances.

Otro de los que salieron en esta misma lista es Gerardo
Esquivel, quien ha dicho públicamente que no tendría in
tención de ser secretario de Hacienda.

También hay quienes especulan que, si gana la candidata
de Morena, recibirá imposiciones de su antecesor para for
mar su gabinete. El Padre del Análisis Superior no da mucha
credibilidad aversiones que dicen que Claudia Sheinbaum
será un títere de quien dejará el gobierno el último día de
septiembre.

De hecho, es muy posible que Luz Elena González sí se
integre al equipo de la Secretaría de Hacienda. No sólo por
la cercanía que tiene con quien sería la presidenta, sino por
el muy buen trabajo que hizo en las finanzas de la CDMX.
El nombre de Gabriel Yorio se repite una y otra vez

como miembro del equipo, en buena medida porque es el
funcionario federal que tiene mayor credibilidad y liderazgo
en la comunidad financiera internacional en este momento.

Los datos en cuanto al manejo de la deuda, la apertura
de nuevos mercados y esquemas de financiamiento son, sin
ninguna duda, su principal carta de presentación: su simple
nombre da estabilidad a las finanzas públicas.

Yorio tiene claro que su intención es seguir junto con la
4T, puesto que es un proyecto con el cual está totalmente
comprometido. A pesar de que muchos suponen que po
dría ser nombrado como secretario de Hacienda, también
hay muchos que opinan que un lugar ideal para él sería
Pemex para manejar no sólo la reestructuración financiera
de la empresa, sino también su nuevo enfoque hacia una
operación más sostenible, en lo que Yorio es un experto.

Fecha: 23/05/2024

Página: 3

Area cm2: 333

1 / 2

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 23,679

Página 20 de 68



Desde hace muchos años se sabe qué las Zonas Económi
cas Especiales son el mejor mecanismo para concentrar
polos de desarrollo. Al final del gobierno de Enrique Peña
Nieto estaban prácticamente listas en un proyecto que
era fuertemente impulsado por el CCE, que hoy encabeza
Francisco Cervantes.

El proyecto murió, como lo hicieron muchos, por el cam
bio de administración; sin embargo, la lectura que se tiene
en la Secretaría de Hacienda es que, simple y sencillamente,
no eran utilizados por los empresarios. Tal vez algo faltaba.

La semana pasada, sin hacer mucho ruido, se publicaron
un par de decretos que reviven, en los hechos, las ZEE. Uno
está concentrado en las empresas que se colocarían en el
corredor del Istmo de Tehuantepec y, el segundo, para sectores determinados de la economía que están vinculados
con el nearshoring.

Sendos mecanismos, que se pueden seguir a través de
la página de la secretaría, establecen condiciones no sólo
sencillas, sino también fáciles para tener deducciones fis
cales en función de los empleos directos que generen, el
gasto en la capacitación de las empresas y la inversión que
se realice en la zona o sector.

Lo que se busca es que se concentre la inversión poten
ciando el desarrollo de las regiones, dijo el subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio, al Padre del Análisis Superior.
en una entrevista que se realizó en Imagen Radio ayer por
la noche.Este proyecto de ZEE es, sin lugar a dudas, uno de esos
pasos en el sentido correcto y que, afortunadamente, está
siendo aprovechado por las empresas. A diferencia de lo
que sucedió entre el final del sexenio pasado y el principio
de esta administración, ahora sí las empresas se están re
gistrando para aprovechar estos beneficios fiscales.
REMATE GRILLOSO
Como lo ha venido anticipando el Padre del Análisis Su
perior en las últimas semanas, las especulaciones políti
cas y las grillas siguen subiendo de tono. Algunos hacen
una interpretación muy extraña de los dichos de Claudia
Sheinbaum con respecto a la continuidad de Rogelio
Ramírez de la O.

Si la candidata de Morena realmente estuviera tan con
vencida de la continuidad del secretario, no habría dicho

que iba a hablar con él, sino que ya lo habría integrado a
su equipo o, por lo menos, le hubiera preguntado si esta
ba dispuesto a quedarse como año y medio de la próximaadministración.

En la tiradera de nombres y cargos hay unos que, simple
y sencillamente, no hacen mucho sentido: ¿cuál sería la ló
gica para que la gobernadora del Banco de México, Victoria
Rodríguez, pudiera dejar su encargo para ser secretaria de
Hacienda? Parecería que más bien se puso un nombre para
tratar de engrosar la lista.

Es evidente que Jorge Mendoza no tiene en su agenda
ser secretario de Hacienda, al menos por el momento, y que
su interés sí estaría en seguir dentro del gobierno, pero no
como titular de las finanzas públicas del país. Es un hombre
que conoce sus alcances.Otro de los que salieron en esta misma lista es Gerardo
Esquivel, quien ha dicho públicamente que no tendría intención de ser secretario de Hacienda.

También hay quienes especulan que, si gana la candidata
de Morena, recibirá imposiciones de su antecesor para for
mar su gabinete. El Padre del Análisis Superior no da mucha
credibilidad aversiones que dicen que Claudia Sheinbaum
será un títere de quien dejará el gobierno el último día de
septiembre.

De hecho, es muy posible que Luz Elena González sí se
integre al equipo de la Secretaría de Hacienda. No sólo por
la cercanía que tiene con quien sería la presidenta, sino por
el muy buen trabajo que hizo en las finanzas de la CDMX.
El nombre de Gabriel Yorio se repite una y otra vez

como miembro del equipo, en buena medida porque es el

funcionario federal que tiene mayor credibilidad y liderazgoen la comunidad financiera internacional en este momento.
Los datos en cuanto al manejo de la deuda, la apertura

de nuevos mercados y esquemas de financiamiento son, sin
ninguna duda, su principal carta de presentación: su simple
nombre da estabilidad a las finanzas públicas.

Yorio tiene claro que su intención es seguir junto con la
4T, puesto que es un proyecto con el cual está totalmente
comprometido. A pesar de que muchos suponen que po
dría ser nombrado como secretario de Hacienda, también
hay muchos que opinan que un lugar ideal para él sería
Pemex para manejar no sólo la reestructuración financiera
de la empresa, sino también su nuevo enfoque hacia una
operación más sostenible, en lo que Yorio es un experto.
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Desaceleración
La economía mexicana se desacelera. En pleno año elec
toral, con un gasto para terminar obras ¡cónicas que ele
vó el déficit hasta 5.9% del PIB, la economía mexicana se
desacelera. ¿Qué ha pasado?
EL NEARSHORING... NO SE APROVECHA
La economía mexicana tuvo un 2023 mucho mejor de lo es
perado en cuanto a crecimiento. En 2023 creció a 3.2%, sobre
todo por el nearshoging. Todos dudaban de ese crecimien
to, aunque debemos decir que el secretario de Hacienda,
Rogelio Ramírez de la O, tenía previsto crecer bien. Sin em
bargo, ese impulso del nearshortng no está aprovechándose.
ÚLTIMOS TRIMESTRES, MENOR CRECIMIENTO
Ya para el último trimestre de 2023, los motores internos
se iban apagando. Hubo un decremento real de 0.6% para
ese trimestre y en términos anuales de 2.5%. Pero ya no era
el impulso de tres por ciento.

El menor impulso continuó.
La desaceleración la vimos en el dato del PIB en el pri

mer trimestre de este año, que en estimación oportuna delsInegi fue de 2.0%. Con un sector agrícola creciendo apen,:r

i, el industria a 1.5% y el de servicios a 2.5 por ciento.
HOY EL PIB DEL PRIMER TRIMESTRE

El día de hoy conoceremos el PIB definitivo del primer
trimestre de 2024 y puede venir la confirmación de la
desaceleración.

¿Qué pasó? Las remesas continúan en niveles récord,
pero parece que el superpeso las hace pequeñas.

Las transferencias monetarias en año electoral se están
dando. Pero más allá del consumo interno, quizá debería
mos ver los datos de inversión.

La Inversión Fija Bruta parece haberse estancado en su
dinamismo.

O el tema de la Inversión Extranjera Directa, claramente
no llegó nueva inversión, aunque en el rubro de reinver
siones se obtuvieron 20 mil millones de dólares para el
primer trimestre.

En fin, la desaceleración viene. Y no parece ser un tema
con Estados Unidos, cuya economía sigue creciendo, sino
más bien es interno en la economía mexicana. Hoy ten
dremos el dato definitivo del PIB del primer trimestre del
año, y lo más seguro es que 2024 ya no crezcamos a 3.2%
como el año pasado, sino que el consenso del mercado ya
lo marca en 2.1 por ciento.

HOY EL PIB DEL PRIMER TRIMESTRE

El día de hoy conoceremos el PIB definitivo del primer
trimestre de 2024 y puede venir la confirmación de la
desaceleración.

¿Qué pasó? Las remesas continúan en niveles récord,
pero parece que el superpeso las hace pequeñas.

Las transferencias monetarias en año electoral se están
dando. Pero más allá del consumo interno, quizá debería
mos ver los datos de inversión.

La Inversión Fija Bruta parece haberse estancado en su
dinamismo.

O el tema de la Inversión Extranjera Directa, claramente
no llegó nueva inversión, aunque en el rubro de reinver
siones se obtuvieron 20 mil millones de dólares para el
primer trimestre.

En fin, la desaceleración viene. Y no parece ser un tema
con Estados Unidos, cuya economía sigue creciendo, sino
más bien es interno en la economía mexicana. Hoy ten
dremos el dato definitivo del PIB del primer trimestre del
año, y lo más seguro es que 2024 ya no crezcamos a 3.2%
como el año pasado, sino que el consenso del mercado ya
lo marca en 2.1 por ciento.

CLAUDIA O XÓCHITL, CON DESACELERACIÓN
Y AJUSTE

La desaceleración es complicada, porque está teniéndo
se con transferencias y con inversión en obras icónicas,
vaya con un déficit de 5.9% del PIB. Ahora ¿imaginémonos
cómo viene la desaceleración para 2025, ya sea con Clau
dia Sheinbaum o Xóchitl Gálver? Ambas tendrán que re
ducir el déficit, meter ajuste al gasto y eso afectará aún más
el dinamismo interno. El escenario se complica para quien
llegue a la Presidencia.

La próxima presidenta, sea Sheinbaum o Gálvez, tendrá
que lidiar con una economía en desaceleración y además
deberá meter freno en el gasto para evitar un déficit fiscal
que ponga en riesgo el grado de inversión de la deuda so
berana. Y hay quien creía que el traspaso sexenal iba a ser
sencillo.

CONSAR DEFIENDE FONDO:
SÓLO 0.46% DEL SALDO DE AFORES
Los primeros pensionados con la afores ya comenzaron.
Van 90 mil trabajadores con la pensión de las afores, nos
dice Julio César Cervantes, presidente de Consar, quien
recuerda datos del controvertido Fondo de Pensiones para
el Bienestar.

En el Fondo de Pensiones para el Bienestar, en el que se
van las cuentas inactivas de quienes tienen más de 70 años
de edad, ya tiene dos millones 919 mil 793 cuentas, al 30
de abril de 2024. En saldo representan 27 mil 871 millones
de pesos, lo cual sólo sería 0.46% del saldo de las afores.

El Fondo de Pensiones para el Bienestar, además de esos
27 mil 871 millones de pesos, va a estar conformado por las
cuentas inactivas de más de 70 años del Infonavit y Fovisss
te. De ahí que se vaya a llegar a los 40 mil millones de pesos.
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Windfall tax, ¿poco
probable en México?
Hay muchas interrogantes en el sector financiero sobre po
sibles cambios en el régimen fiscal al sistema financiero,
en especial al bancario, después de la nota que publicó Fi
nancial Times alertando sobre una posible intención en las
filas de la 4T de aplicar nuevos impuestos sobre utilidades
extraordinarias o reducir deducciones a los bancos ante sus

muy jugosas utilidades que, seguramente, continuarán en
este 2024 por el gran diferencial de tasas activas y pasivas.

Aunque sólo son rumores, el severo problema que en
frentan las aseguradoras con el SAT por el IVA y que no se
ha podido resolver ante la cerrazón de las autoridades, hace
temer que sí podría haber cambios en materia fiscal para
los bancos, que en este sexenio, como bien presumió el
presidente López Obrador en la Convención Bancaria, no
fueron tocados ni con el pétalo de una rosa y no procedió
ninguna de las propuestas del ala más radical de Morena
para imponer topes a las tasas que cobran los bancos o para
cobrarles más impuestos.
Los impuestos sobre utilidades extraordinarias o

windfall tax sí se aplican en varios países, precisamente
en los casos en que un sector, en este caso los bancos, ob
tienen utilidades que se consideran exorbitantes o fuera
de parámetro.

Algunos países, como India y Malasia, aprobaron este
tipo de impuestos a empresas petroleras por las ganancias
extraordinarias que obtuvieron en 2022, por el alza en los
precios del petróleo y gas, tras la invasión de Rusia a Ucra
nia. En España y otros países de Europa también entró en
vigor el año pasado un impuesto especial y temporal de
4.8% sobre margen de intereses y comisión a los bancos, y
uno de los argumentos utilizados por el gobierno de Pedro
Sánchez no sólo son las altas utilidades de los bancos, sino
los apoyos que recibieron desde la crisis de 2008.

Una de las características del windfall tax es que se apli
ca por una ocasión, precisamente por la característica es
pecial de las utilidades extraordinarias, y en México, desde
luego, no se ha aplicado en el sector financiero.
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O
HACIENDA NI CONFIRMA NI DESMIENTE
La Secretaría de Hacienda no ha confirmado ni desmenti
do la posibilidad de un windfall tax, pero sí hay una gran
preocupación por el elevado déficit público que heredará
la próxima administración, de 5.9% del PIB. Está en riesgo
—como bien señaló Fitch— la calificación de México si no
se reduce este déficit y, al mismo tiempo, se incrementa la
deuda pública por el mayor gasto social.

La ABM confía en que no haya cambios fiscales y asegura
que los bancos pagan impuestos, reinvierten sus utilidades,
y una modificación tributaria generaría una gran descon
fianza en México.

O
CONFIRMA CONSAR 2.2 MILLONES DE CUENTAS
INACTIVAS

El presidente de laConsar, Julio César Cervantes, informó
que ya se recopiló la información de las afores y, al cierre de
abril, hay 2 millones 919 cuentas inactivas por un monto de
27,781 mdp, al que hay que añadir los montos en vivienda
en Infonavit y en Fovissste.

Las afores, dijo, están ya listas para traspasar estos recur
sos al nuevo Fondo de Pensiones del Bienestar, que iniciará
operaciones el 15 de junio.

©
EBRARD Y BRUGADA, REUNIÓN CON STARTUPS
El excanciller mexicano Marcelo Ebrard organizó una re
unión con startups y la candidata Clara Brugada para pro
mover una mayor innovación en la Ciudad de México con
propuestas como facilitar el acceso a tecnología innovado
ra, reducir barreras financieras y una mayor capacitación.
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Oye Dr. Simi,
Mamá Lucha ya factura

I 11 Doctor Simi tiene mucho
M más seguidores en Tik
¦ iTok, pero Mama Lucha sí
factura.

Simi tiene 3.8 millones de
seguidores en esa plataforma y
Lucha 812 mil; son dos persona
jes ficticios cuyas características
físicas son relativamente simi
lares, ambos fueron creados por
dibujantes que recargaron en una
apariencia regordeta y madura el
carisma de estas caricaturas.

Ambos buscan la atención
de los consumidores de bajos
ingresos en México a fin de que
estos acudan a comprar produc
tos generales a Bodega Aurrerá, o
medicinas a Farmacias Similares.

Pero además del giro comer
cial de las marcas que represen
tan y del supuesto sexo de cada
uno, hay otra diferencia impor
tante.

Ella entrega ingresos cre
cientes directamente para su
corporativo, Walmart de México;

mientras que el Dr Simi no parece
registrar ventas por vía directa,
todavía.

Durante una conferencia con
directivos de Walmart de México,
un analista financiero llamado
Robert Ford, tomó el micrófono y
preguntó el mes pasado: ¿Puede
comentar sobre la rentabilidad
incremental de Walmart Con

nect y Bait, por favor?
Entusiasmado, el director

general de la compañía contestó:
"Walmart Connect tiene un

enorme potencial. Gran poten
cial. Y dijimos en el Walmex Day
que esto va a crecer exponencial
mente. Creo que estamos cons
truyendo más que los números
que ves allí. Son los comentarios
que recibimos de las personas
que invierten con nosotros en
Walmart Connect", dijo Guilher
me Loureiro, CEO de Walmart de
México y Centroamérica.

¿Qué es eso de Walmart
Connect? Una línea de negocio

de esta compañía cuyas ventas
crecieron 34 por ciento. Como
comparación: sus ventas totales
de todas las áreas aumentaron en
conjunto 9 por ciento.

¿Y cuál es ese negocio? El de
la publicidad. Walmart Connect
ofrece a sus clientes la posibilidad
de anunciar sus campañas en
carteles que ustedes han visto en
los pasillos del súper, en el sitio
de internet de Bodega Aurrerá o
de Walmart y claro, en las redes
sociales de sus marcas y perso
najes, como Mamá Lucha, que
en Facebook tiene 9 millones de
seguidores y supera ampliamente
al Dr Simi, que tiene 3 millones.

Las ventas por esa vía aún no
entregan ganancias, pero a decir
de Loureiro, pronto las dará:

"Tenemos que crear nuevas
fuentes de beneficios que nos per
mitán pagar el aumento de costos
y mantenernos aún más por
delante en términos de diferencia

de precios", agregó el director
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regional de Walmart durante esa
llamada de abril.

"Estamos gastando dinero en
lugar de obtener más, pero obten
dremos ganancias pronto y nos
ayudarán a compensar gastos y
generar el incremento de retorno
de inversión (ROIC) que prome
timos".

Datos extraídos de un reporte
del fondo de capitales Latitud Ven
tures, un grupo de inversionistas
en empresas de Latinoamérica,
detalla que en 2022 los ingresos
de ese negocio crecieron 16 por
ciento en un año para la empresa,

los mismos que este año crecen
34 por ciento. El mismo informe
explica que la líder del negocio de
autoservicio en México no está
sola en el ámbito de la publicidad.
Amazon, Falabella, Jumia

y Mercado Libre compiten con
Walmart en ese ámbito.

"Las redes sociales y los moto
res de búsqueda todavía dominan
el mundo de la publicidad, pero
los medios minoristas se están
poniendo al día rápidamente",
advirtió Latitud.

"Los fabricantes buscan apro
vechar el tráfico de los comercios

electrónicos, los datos de los
consumidores y un mayor poten
cial de conversión a través de la
personalización. Y los propios
comercios electrónicos ven esta
demanda como una fuente de
ingresos adicional".

Quizás viene una lluvia de
nuevos personajes ficticios que
compitan con el Doctor Simi.
¿Una suerte de Avengers ver
sión latina?.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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Terrafina enfrenta
oportunidades
A principios de este año, Fibra
Terrafina, uno de los mayores
fideicomisos de inversión en bie
nes raíces industriales en México,
anunció su decisión de interna
lizar sus funciones de asesoría,
actualmente proporcionadas por
PGIM Real Estate, sin embargo,
la noticia recibió un giro inespe
rado cuando el fideicomiso reci
bió seis ofertas no solicitadas y no
vinculantes para adquirir hasta
el 100 por ciento de sus Certi
ficados Bursátiles Fiduciarios
Inmobiliarios (CBFI). Las ofertas
provinieron de Fibra Prologis,
Fibra UNO, Fibra Macquarie y
Fibra Monterrey, además de dos
ofertas confidenciales. Ante estas
propuestas, Terrafina decidió
posponer la votación de su plan
de internalización para evaluar la
opción más beneficiosa para sus
tenedores de CBFI.

En su reciente reporte titulado
"¿Qué hay detrás del gran interés
en Fibra Terrafina?", la califica
dora S&P Global Ratings aborda
las preguntas más frecuentes
de los inversionistas y ofrece su
perspectiva sobre las implicacio
nes de estas ofertas, el proceso
de internalización y el potencial
impacto crediticio en Terrafina.

La calificadora destacó que Te

rrafina, que encabeza Alberto
Chretin,mantien.<;. una política..
financiera prudente, con un
índice de deuda a EBITDA de 5.8
veces y deuda a capital de 32.7
por ciento al cierre de marzo de
2024, además cuenta con una
sólida liquidez, incluyendo 45.5
millones de dólares en efectivo
y 118.8 millones de dólares en
líneas de crédito no utilizadas,
sin vencimientos significativos
hasta julio de 2027.

S&P acotó que el interés por
adquirir Terrafina ha crecido de
bido a su plan de internalización
y la alta calidad de su cartera,
ubicada en centros industriales
clave de México y añadió que, si
un tercero adquiere Terrafina,
podría fortalecer su posición en
el país.

En conclusión, el creciente
interés en Fibra Terrafina refleja
su fuerte posición en el mercado
industrial de bienes raíces en
México, por lo que sus próxi

mos pasos serán cruciales para
determinar cómo estas decisio
nes influirán en su futuro y en
el valor que puede ofrecer a sus
accionistas.

Celebran el Bitcoin
PÍ77fi Dni)

Este miércoles la comunidad
cripto celebró el Bitcoin Pizza
Day, que marca uno de los prime
ros usos de bitcoin como método
de intercambio, luego de que el
22 de mayo de 2010 se hiciera
la primera transacción física con
bitcoin cuando uno de los prime
ros entusiastas de esta criptomo
neda, compró dos pizzas por 10
mil bitcoins, que en ese entonces
valían 41 dólares. Actualmente,
con un valor de poco más de 10
mil millones de pesos mexicanos,
esos bitcoins podrían comprar 28
millones de pizzas, 524 millones
de tacos al pastor o 250 millones
de tlayudas.
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Cuando se compraron esas
pizzas en Jacksonville, Florida,
existían alrededor de 180 mil
direcciones de wallets de bitcoin,
con solo mil direcciones activas.

Hoy, existen alrededor de mil mi
llones de direcciones con cerca
de un millón de usuarios activos.

"En 2010 comprar bitcoin
era una tarea complicada que
solo interesaba a aficionados de

la tecnología. Bitcoin Pizza Day
se ha convertido en un recorda
torio de cómo, en menos de 15
años, las pequeñas transacciones
que antes se hacían en miles o
decenas de miles de bitcoins, pa
saron de representar menos de
mil pesos, a miles de millones".
afirmó Felipe Vallejo, director
general de Bitso en México,

A pesar de esto, el también
presidente de la Asociación
Fintech México afirmó que el bit
coin aún se encuentra en las eta
pas tempranas de su desarrollo,
por lo que la oportunidad para
que las personas hagan crecer su
patrimonio se mantiene abierta,

Innovación en IA en
World Tour2024

La Inteligencia Artificial (IA)
sigue transformando todas las
áreas empresariales, especial
mente la experiencia del cliente
y el marketing. Según el último

reporte State of Marketing de
Salesforce, realizado con más de
4 mil expertos de 20 países, el 65
por ciento de los profesionales
de marketing en México ya están
experimentando con IA o la han
implementado completamente
en sus flujos de trabajo. Además,
el 57 por ciento tiene acceso a
datos en tiempo real para ejecu
tar campañas más efectivas.

En este contexto, llega a la
Ciudad de México el Salesforce
World Tour 2024, un evento que
anualmente recorre las princi
pales ciudades del mundo. Esta
edición reúne a más de 2 mil
500 clientes y socios de nego
cios para discutir el potencial
de la IA, la personalización y la
productividad en la transforma
ción de la visión de negocio y
la experiencia del cliente de las
empresas más importantes en
México.

Bajo el liderazgo de Hugo
Freytes, Country manager de
Salesforce en México, la gira
mundial subraya la importancia
de integrar la IA en las estra
tegias de marketing, respal
dadas por datos, seguridad y
confianza. Además, el evento
presentará las últimas solucio
nes de Salesforce y contará con
la participación de destacadas
compañías como Deloitte,
KPMG y Docusign, entre otras.
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Dinero inteligente: evita estos fallos
n el terreno de las finanzasE personales, con frecuencia
nos aferramos a creencias

que asumimos incuestionables.
Sin embargo, resulta esencial
llevar a cabo una revisión que
nos posibilite refinar nuestras
tácticas de administración. Te in
vito a examinar algunas de ellas
y a considerar la posibilidad de
hacer cambios, si forman parte
de tu práctica habitual.

1.Promedios engañosos: ad
ministrarse con ingresos y gastos
medios mensuales usualmente

conduce a errores. Es preferible
hacer el esfuerzo de un presu
puesto más detallado.

2. Las tandas para ahorrar:

Si bien es un modo popular de
forzarte a separar dinero del
gasto es mejor hacerlo a través
de una institución financiera que
te ofrezca un rendimiento.

3. Las ofertas tentadoras:
adquirir artículos en descuento
es estimulante, pero no implica
ahorro si no se refleja en creci

miento patrimonial.
4. Muchas tarjetas de

crédito: hay beneficios de poseer
varios plásticos, siempre que no
induzcan compras impulsivas ni
gastos excesivos.

5. Ahorros vs. deudas en tar

jetas: invertir teniendo deudas
en tarjetas es el peor negocio del
mundo; el rendimiento nunca

compensará el costo del endeu
damiento.

6. Es preferible rentar casa:
esta idea se ha extendido, pero
debe evaluarse frente a la estabi

lidad que ofrece ser propietario.
7. Pensar que vivir del en

deudado es "normal": el crédito
debe emplearse solo cuando es
esencial para adelantar un bien o
servicio antes de tiempo.

8. Siempre conviene pagar
a meses sin intereses: aunque el
costo financiero sea de cero, es
recomendable verificar la capaci
dad de pago.

9. El rendimiento es lo único
que importa: esta creencia

conduce a riesgos que pueden
mermar el patrimonio. Mejor es
optar por la diversificación.

10. Elegir inversiones por
rendimientos históricos: debe

mos analizar tendencias futuras,
pues los desempeños pasados no
garantizan los venideros.

11. Los seguros son un gasto
inútil: una protección adecuada
puede resguardar de pérdidas
significativas ante eventos
catastróficos.

12. Finalmente, uno de los
errores más graves es mane
jar las finanzas sin pensar en
el mañana; se debe disfrutar
el presente, pero con la mira
en el bienestar a largo plazo,
preparándose para imprevistos y
la vejez.

¿Cómo te valoras en la
administración de tus finanzas?
Coméntame en Instagram:
@atovar.castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad", en
Spotify, Apple Podcast, entre
otros
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Los cuatro elefantes en la sala
El próximo lunes 3 de junio habrá de despejarse

la incógnita respecto al escenario político de
México para los próximos años.

Dependerá tanto de los resultados de la elección
presidencial como de la de las cámaras y las guber
naturas.

Pero, al margen de cuáles sean los resultados,
hay problemas serios que tendrán que afrontarse en
los próximos meses.

El día de ayer, Michael Stott, articulista del
Financial Times, escribió un texto sobre las perspec
tivas favorables de México.

Cita, por ejemplo, a Jamie Dimon, el número
uno de JP Morgan y quizás el banquero más influ

yente del mundo, quien señaló que si tuviera que
elegir un solo país en el mundo en dónde invertir,
escogería a México.

Pero, para que ese optimismo se haga realidad,
dice Stott en su colaboración, hay que lidiar con
cuatro elefantes en la sala.

El primero es el crimen organizado; el segundo
son las complejas perspectivas de las finanzas
públicas; el tercero son las amenazas a las institu
ciones, bajo asedio del Ejecutivo; el cuarto asunto
es la política que eventualmente pueda desarrollar
Sheinbaum en caso de ganar la elección, dado su
apego a la visión de López Obrador.

El futuro inmediato del país se caracteriza por

Fecha: 23/05/2024

Página: 2

Area cm2: 343

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 76,420

Página 31 de 68



las enormes oportunidades que existen y la posibi
lidad de que dejemos pasar esas oportunidades por
decisiones incorrectas.

Hasta ahora los grandes fondos internacionales
no están nerviosos y mantienen un gran opti
mismo respecto al futuro de la economía mexicana.

Un ejemplo de ello fue el hecho de que a pesar de
que las minutas de la Reserva Federal anticiparon la
posibilidad de que las tasas altas permanezcan más
altas en Estados Unidos, prácticamente no hubo
impacto alguno sobre el tipo de cambio.

Pero, como ya hemos comentado, los 'elefantes
en la sala' pueden influir negativamente en las deci
siones de inversión.

Yo agregaría a lo dicho por el articulista del
Financial Times que uno de los problemas centra
les para que la inversión siga fluyendo es el tema
eléctrico, que se está convirtiendo en un cuello de
botella, no solo por las limitaciones para generar
energía sino también por los problemas de transmi
sión.
El nearshoring se nos puede atorar o indi

gestar si no hay una política eléctrica integral para
aprovecharlo.

En los 'elefantes' referidos por el articulista del
Financial Times está el complejo tema de las finan

zas públicas.
En esta materia no soy tan optimista como los

funcionarios públicos que no le ven problema a la
situación que tendremos en el 2025, pero tampoco
soy tan pesimista como aquellos que anticipan una
crisis próximamente.

Como le he comentado, no veo factible que se
pueda hacer una consolidación fiscal tan fuerte
como la planteada por los PreCriterios de Política
Económica para 2025 sin producir una recesión.

Pero sí veo al alcance que solo comience dicho
proceso de consolidación fiscal, aunque tenga una
ruta de 3 años hacia delante.

Me parece que las calificadoras no bajarían la
calificación de la deuda soberana... siempre y
cuando percibieran un giro importante en la polí
tica pública respecto a Pemex.

La propia candidata de Morena ha señalado en
diversas ocasiones el cambio que tiene que darse
en Pemex para promover la generación de energías
alternas, pero queda cierta duda respecto a la deter
minación que pueda tener un hipotético gobierno
de Claudia para cambiar a Pemex.

Los elefantes allí están. Podemos hacer como
que no los vemos, pero si los ignoramos bien po
drían aplastarnos.
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Será por asfixia y ya tiene hasta fecha de sepelio: a partir de
junio próximo deja de funcionar la llamada "Regla 8o" para

la Tarifa de la Ley de los Impuestos Generales de Importación
y de Exportación que otorga facilidades administrativas y aran
celes preferenciales a las empresas para importar maquinaria
y equipo, materiales, insumos, partes y componentes con fi
nes de manufacturar productos de exportación. Es decir que la
Secretaría de Economía de Raquel Buenrostro retira facilida
des de operación y encarece en hasta más del doble los costos
tributarios a empresas que buscan relocalizar su producción y
red logística a México.
El argumento oficial es que se pretende

fomentar la proveeduría nacional y atajar el
contrabando de productos sensibles.

Los industriales manufactureros de ex

portación agrupados en el Index, que preside
Humberto Martínez, fueron enterados oficial
mente el miércoles pasado luego de varias se
manas de rumores y que de no ser atendidos
oficialmente: la Regla 8o desaparece tan pron
to acaben el proceso electoral. La eliminación
de la Regla 8o implica, en automático, un
encarecimiento notable de los costos en im

puestos y aranceles, de entre 100% y 200%
según el producto y arancel.

Ah, y que a raíz de esa supresión, el pro
grama de estímulos Prosee, que permitía la
importación de "productos sensibles" previa
autorización, será "actualizado"; y en un tiem
po aún no estipulado puedan los fabricantes
de exportación contar con un listado de los
sectores, productos, componentes, activos
fijos, e insumos autorizados para ingresar al
país.

Pero "que no panda el cúnico": el Gobier
no proporcionará un listado (no se sabe cuán
do ni de qué tipo) un catálogo de proveedores
nacionales para aprovechar el nearshoring,
informó amablemente Lorena Urrea García,
directora de Facilitación Comercial y de Co
mercio Exterior de Economía.

En otras palabras, la autoridad, en su
ánimo de control de cada tornillo importado
(que se supone ya lo tiene el SAT y Agencia
Nacional de Aduanas de México, ésta a cargo

del general André Fullon), impone también
un "engarróteseme ahí" a las empresas expor
tadoras, importadores, agencias de comercio
internacional, tractocamiones, aviones,
buques y plantas fabriles en el mundo para
"meter al orden" en casa.

Pero no terminan ahí las sorpresas: se
busca "modernizar" sin que se sepa qué
se pretende el Programa para la Industria
Manufacturera, Maquiladora y de Servicios
de Exportación (Immex) que ha permitido el
desarrollo de 6,200 empresas que emplean
3.2 millones de personas y que exportan dia
riamente mercancías con valor de 620 millo
nes de dólares.

La finalidad de estas modificaciones, si
somos mal pensados, parece tener una fina
lidad de elevar la recaudación fiscal. Ya les

contaré.

Covíd19, todo es electoral. Hace una se
mana quedó claro que el nuevo director de
la Asociación Mexicana de la Industria de

Innovación Farmacéutica (AMIIF), Larry
Rubin, hizo menos al enviado por el equipo
de Xóchitl Gálvez para exponer el plan de
salud de la candidata opositora, al no permi
tir subiera al presidium, pues no pudo asistir
en persona por cuestiones de agenda de
trabajo, Héctor Ramírez Barba.

Ese encuentro también fue el foro con

que contó el secretario general del Instituto
Mexicano del Seguro Social, Marcos Bucio,
para exponer ante un público especiali
zado que el IMSS no fue consultado por la

Comisión Independiente de Investigación
sobre la Pandemia de Covid19 en México,
que encabeza Jaime Sepúlveda, misma que
atribuyó a errores y omisiones gubernamen
tales la muerte en exceso de más de 300

mil personas por ese virus: el funcionario
comenta que replicó a la Comisión Inde
pendiente que un formato en computadora,
no esa forma robusta y seria para compartir
información sobre el tratamiento del Covid

19, y que pidió que los resultados fueran
divulgados pasada la jornada electoral del 2
de junio para evitar sesgos políticos..., pero
que fueron divulgados en plena efervescen
cia de las campañas. También criticó que "el
Seguro Popular ni era seguro ni popular" y
que la anterior administración dejó tirados
30 hospitales que ahora están funcionando.

Así, los datos de las acciones del IMSS que
daron fuera del reporte de dicha comisión.
Como toda investigación científica, la falta
de datos conlleva a sesgos que impiden con
clusiones certeras que, en este caso, deberían
servir para trazar respuestas institucionales
más precisas para las próximas epidemias.

Pero también es cierto que hoy todo es
electoral... y empezó desde que Andrés Ma
nuel López Obrador minimizó al Covid19
con "Detentes" y afirmaciones como que "no
ser corrupto" evitaba el contagio, una visión
instrumentada por el subsecretario Hugo
LópezGatell que atribuyó que López Obra
dor tenía "fuerza moral" no de contagio y así
exculparle de no usar cubrebocas.

En fin.
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El pasado 20 de febrero Grupo Televisa lan
zó en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV)

el ticker AGUILAS con el cual escindió al equi
po de fútbol América, el Estadio Azteca, todo
su negocio editorial y los casinos de PlayCity.

Los accionistas de Televisa ese día se hicie

ron acreedores a una acción de las AGUILAS por
cada 20 de Televisa. Y a partir de ese momento
cualquier inversionista de la BMV puede com
prar o vender acciones de este conglomerado
que incluye al equipo de fútbol y su estadio.

Para aquellos que decidieron comprar ac
ciones de las AGUILAS el día de su emisión los

rendimientos que han obtenido son sobresa
lientes. Considerando que el precio del IPO fue
de $11.50 y que al momento de escribir estas
líneas el día de ayer la acción se cotizaba en
$41.10, la ganancia es de 357 por ciento en tan
sólo 4 meses. Una locura.

Todo indica que se va a poner mejor para
los inversionistas, particularmente aquellos
aficionados al América, pues el actual campeón
llega por segunda vez consecutiva a la final de la
Liga MX. Los niveles de audiencia están por los
cielos, las pantallas y, sobre todo, la TV abierta
están dando cuenta de su importancia y alcance
para las audiencias y anunciantes.

Tan sólo la ronda de semifinales de la Liga

MX fue vista por más de 30 millones de perso
nas, de las cuales 76 por ciento vio los juegos
gratuitamente en señales abiertas de Televisa/
Univision.

De cara a la final de la Liga MX se esperan
cifras que pudieran marcar un récord histórico,
llegan dos equipos extremadamente populares,
uno de ellos, el Club América, no sólo ya es el
equipo con más copas, sino que se podría con
vertir en bicampeón. Y el otro equipo, el Cruz
Azul, también tiene una fiel afición con millo
nes de seguidores.

Gran fiesta vivirá el Coloso de Santa Úrsula
este fin de semana, dando cuenta de su excelen
te capacidad de organización como el recinto de
clase mun dial que es; y listo para ser una digna
sede del próximo Mundial de Fútbol.

En otro tema. Se acerca el día de la jornada
electoral en México. Faltan exactamente 10

días para la fiesta cívica en la que millones de
mexicanos saldremos a expresar nuestro voto
en las urnas.

Esperemos que todo ocurra en paz y que
haya saldo blanco. Muy pronto sabremos el
resultado de la única y verdadera encuesta: la
del día de la elección. Son tan disparejos los
pronósticos de distintas casas encuestadoras
que está en juego su reputación profesional.
Muchas de ellas van a tener que rendir cuentas
el día 3 de junio.
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En el más reciente comunicado de política
monetaria del Banco de México la Jun

ta de Gobierno decidió por unanimidad y en
concordancia con prácticamente todos los
analistas, mantener la tasa de interés de re
ferencia en 11%, se perfiló un tono restrictivo
que sembró dudas alrededor de la posible baja
en los rendimientos para los próximos meses.

En efecto, la decisión del Banxico refleja
mayor preocupación por la inflación. De hecho,
los pronósticos para finales del 2024 del banco
central se ajustaron al alza tanto para la inflación
general como para la subyacente hasta 4.0% y
3.8% desde 3.6% y 3.5% previos. Si bien este ajus
te debe leerse con cautela, pues más bien se trata
de un reconocimiento de las expectativas del
mercado y analistas (que ya estaban más altas
desde hace varios meses), sí coloca a la Junta en
una posición más incómoda para iniciar con el
ciclo de bajas en la tasa de interés.

Asimismo, la inflación no ha tenido un des
empeño del todo satisfactorio, en abril repuntó
hasta 4.65% y es probable que en mayo vuelva
a repuntar. Este incremento tuvo que ver con
los componentes de la inflación no subyacente
agropecuarios y energía, que es un elemento
muy volátil, y por lo mismo, puede preverse una
disminución en lo que resta del año. En paralelo,
el componente subyacente de la inflación conti
nuó con la tendencia a la baja, en abril se ubicó en
4.37% desde 4.55% el mes previo.

A pesar de ser favorable, la desinflación del
rubro subyacente muestra un ritmo muy lento,
incluso, insatisfactorio. Es en este punto donde
se encuentra el principal reto para el Banxico.
Para que éste actúe necesita ver más solidez en la
desaceleración de la inflación subyacente, pero a
su interior hay dos comportamientos claramente
diferenciados: por un lado, la inflación de mer
cancías, que ya ha descendido en abril hasta una
tasa anual de 3.7%, y por otro lado, la inflación
de precios de los servicios cuya tasa anual está
en 5.2%, bastante alta, pero fundamentalmente
con una resistencia mayor a disminuir.

Si la inflación de servicios no disminuye, las
complicaciones serán mayores. Una disección
rápida del componente de servicios corrobora
que todavía hay fuertes presiones en este com
ponente del INPC. Considerando los 299 gené
ricos del INPC, 47 de ellos corresponden a los
subíndices de precios de los servicios. Dentro de
éstos, 82% continúa creciendo a tasas mayores al
4% (¡el 50% de los 47 crecen más de 6%), y lo que
es más preocupante, de este universo, la mayoría
no muestra una clara tendencia a descender.

Aunque la expectativa sigue siendo que los
precios de los servicios desciendan por la des
aceleración de la actividad económica, por el
efecto indirecto del tipo de cambio fuerte y la
contención de los precios de la energía y alimen
tos, los riesgos siguen siendo altos. Con cálculos
propios, estimo que la inflación de servicios ce
derá muy lentamente, sólo hasta 4.8% al final
del año desde el 5.2% de abril, una cifra todavía
insatisfactoria, pero que de mostrar una tenden
cia firme facilitará a Banxico el inicio del ciclo de

bajas en la tasa de interés.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El problema de la economía mexica
na no es la creación de empleos (el

desempleo anda en mínimos históri
cos), sino la generación de ingresos. En
materia tan importante, con la 4T, ¿me
joramos o empeoramos?

Según los datos de la Encuesta Nacional de Ocupación
y Empleo del INEGI, correspondiente al cuarto trimestre
del 2018, último año del gobierno de Peña Nieto, punto
de comparación para el gobierno de AMLO, el 12.05% de la
población ocupada asalariada (4,421,627de personas), ganó
hasta un salario mínimo y el 32.29% (11,845,502 de perso
nas), más de uno y hasta dos. 44.34% de la población ocu
pada asalariada ganó hasta dos salarios mínimos (16,267,129
de per sonas).

A lo largo del cuarto trimestre de 2023 (último para
el que tengo información al momento de escribir esta
columna), el 30.48% de la población ocupada asalariada
(12,497,406 de personas), ganó hasta un salario mínimo, y
el 40.60% (16,646,043 de personas), más de uno y hasta dos.
71.08% de la población ocupada asalariada ganó hasta dos
salarios mínimos (29,143,449 de personas).

Comparemos y hagamos cuentas.

En el cuarto trimestre de 2018 el 12.05% de la pobla
ción ocupada asalariada ganó hasta un salario mínimo. En
el cuarto del 2023 fue el 30.48%, 18.43 puntos porcentua
les más, el 152.95%. Durante el cuarto trimestre de 2018 el
32.09% ganó entre uno y dos salarios mínimos. Durante el
cuarto del 2023 fue el 40.60%, 8.31 puntos porcentuales
más, el 25.75%. A lo largo del cuarto trimestre de 2018 el
44.34% de la población ocupada asalariada ganó hasta dos
salarios mínimos. A lo largo del cuarto de 2023 el 71.08%,
26.74 puntos porcentuales más, el 60.31%. Más población
ocupada generando menos ingreso.

En materia tan importante, como la generación de ingre
so, en los años de la 4T, ¿mejoramos o empeoramos? Saque
cada quien sus conclusiones.

Err el anterior Pesos y Contrapesosvímos que en noviem
bre de 2018, último mes del sexenio de Peña Nieto, en condi
ciones críticas de ocupación (quienes trabajan menos de 35
horas a la semana, más quienes trabajan más de 35 garran
do metros de un salario mínimo, más quienes trabajan más
de 48 ganando hasta dos salarios mínimos), se encontró el
15.0% de la población ocupada, y que en marzo pasado fue
el 34.4%, 19.4 puntos porcentuales más, el 129.33%. Más po
blación ocupada en condiciones críticas de ocupación.

En este Pesos y Contrapesos acabamos de ver que en el
cuatro trimestre de 2018, al final del gobierno de Peña Nieto,
el 44.34% de la población ocupada asalariada ganó hasta
dos salarios mínimos. En el cuarto trimestre de 2023 fue el

71.08%, 26.74 puntos porcentuales más, el 60.31%.
En marzo la población ocupada en condiciones críticas

de ocupación fue 129.44% mayor que al final del sexenio de
Peña Nieto. Durante el cuatro trimestre de 2023 el porcen
taje de población ocupada asalariada que ganó hasta dos sa
larios mínimos fue 60.31% mayor que al final del gobierno
anterior.

Para damos una mejor idea de lo que pasó, tengamos en
cuenta que durante el cuarto trimestre de 2018 el 4.91% de
la población ocupada asalariada ganó más de cinco salarios
mínimos, porcentaje que bajó a 1.39 en el cuarto trimestre
de 2023,3.52 puntos porcentuales menos, el 71.69%.

Más (60.31%) población ocupada asalariada genera
hasta dos salarios mínimos y menos (71.69%) más de cinco.
Pauperización del empleo.

Continuará.
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La meta de reducir
el gasto en casi 1 billón
Una de las cargas fiscales que dejará el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) a la nueva ad
ministración es reducir el gasto público en casi un bi
llón de pesos durante su primer año de gestión, una
cantidad que dista de las propuestas de las candidatas
y el candidato a la presidencia, las cuales están más
encaminadas a elevar el gasto público.

En este último año de gobierno de AMLO, el déficit
público, medido a través de los Requerimientos Fi
nancieros del Sector Público (RFSP) aumentará de
5.4% a 5.97o del PIB, es decir, en este año de eleccio
nes, el déficit pasó de 1.86 billones a 1.99 billones de
pesos. Para el siguiente año, con una nueva adminis
tración, Hacienda sentenció que este déficit debe ba
jar y ser de 3% del PIB (que son 1.07 billones de pesos),
lo cual es casi imposible, o al menos la historia econó
mica nos dice otra cosa.

Un análisis del Centro de Investigación Económica
y Presupuestaria (CIEP) indica que si el siguiente go
bierno logra reducir el gasto en 2.9 puntos porcentua
les del PIB, será el ajuste más grande que se haya
hecho desde 1995, es decir, ve con poco optimismo
que se logre, especialmente cuando los tres candida
tos a la presidencia solo hablan de aumentar el gasto.

Los cálculos del CIEP muestran que en promedio,
el gasto aumenta LO punto porcentual del PIB en cada
año electoral, mientras que, en el año inmediato pos
terior a las elecciones, el gasto se reduce en L2 puntos
porcentuales del PIB. Sin contar el ajuste esperado
para 2025, el promedio en la reducción del gasto sería
de 0.75 puntos del PIB.

A quien sí le preocupa este tema y que ya alzó la
ceja sobre cómo se está acelerando el déficit público
es a la calificadora Fitch Ratings. Carlos Morales, di
rector de deuda soberana de la agencia dijo a fíen rere
que si los déficits fiscales se mantienen consistentes
y con un aumento acelerado de la deuda, "eso pudiera
afectar la calificación soberana de México".

En diciembre, Fitch Rating reafirmó la calificación
soberana de México en BBB con perspectiva estable,
es decir, aún mantiene su grado de inversión. Otras
agencias como Moody's mantiene la calificación de
México en Baa2 y S&P en BBB, ambas con un panora
ma estable.

Pero esta estabilidad macro podría perderse si no
se hace un esfuerzo ya sea por reducir el gasto, au
mentar ingresos o las dos. Las candidatas y el candi
dato deben entender que los mexicanos no vivimos
de sus buenas intenciones, sí queremos mayor inver
sión en educación, salud, infraestructura y pensiones,
pero debieron dejar en claro cómo y la dimensión que
tendría cada rubro.

Quizá, sea hasta el 15 de noviembre, fecha en que
se entrega el Paquete Económico 2025, cuando co
nozcamos las nuevas expectativas del PIB y las ver
daderas intenciones del gasto y los ajustes en ingre
sos para darle ese respiro a las finanzas públicas, y
sobre todo espacio y margen al nuevo gobierno.

X: {sElizaAlbarran
TikTok: (SelizalbarranTI

elizabeth. albarran@elsoldemexico.com. mx

Fecha: 23/05/2024

Página: 14

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Económicas

Elizabeth Albarrán

Costo: 7,969

Página 37 de 68



Urgen plan maestro eléctrico sexenal, esencial
rol de IP y Expo Eléctrica por 30,000 visitantes
Tras el golpe que recibió el negocio de con
gresos, convenciones y exposiciones, su ac
tividad ya superó el nivel del 2019. Tan sólo
el año pasado se creció a doble dígito y este
2024 se cree poder mantener ese ritmo.

Únicamente en exposiciones hay más de
200 y sólo las enfocadas a empresas (B2B)
son unas 110. Ahora mismo se está en los pre
parativos de Expo Eléctrica en el Centro Citi
banamex del 4 al ó de junio. Corre a cargo de
VanExpo de Alberto Laris y Jaime Salazar.

Será la 28° edición con soporte de la GA
NAME de Salvador Portillo y CONACOMEE
de Gabriel García Corona. Habrá unas 570

empresas de 24 países y se proyecta alcan
zar 30,000 visitantes. Es una de las exposi
ciones más maduras. Parte del "top 5".

Refrigeración tendrá una posición privi
legiada por el avasallante calor. En Costco
de Moisés Sáenz y Walmart de Ignacio Cari
de demanda a tope de ventiladores.

También estarán las empresas que ofre
cen mayor eficiencia, no sólo por falta de
capacidad de CFE de Manuel Bartlett pa
tente en los recientes apagones, sino por la
obligación de disminuir la huella de carbón.

Salazar destaca la presencia de firmas de
la India con gran desarrollo en paneles sola
res. Estará el embajador Pankaj Sharma.

En el ámbito eléctrico, México se ha reza
gado por una política pública fallida con An
drés Manuel López Obrador orientada a per
trechar al monopolio estatal. La industria
exige para el siguiente sexenio espacios rele
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vantes para la IR y con ello romper los cue
llos de botella en generación, al tiempo que
CFE invierte en transmisión y distribución.

Gobiernos como NL y Querétaro han te
nido que solventar líneas eléctricas para
que Armas foráneas atraídas por el
"nearshoring", no desistan. Salazar urge ha
cia un plan "eléctrico maestro'7 para el pr
óximo sexenio.

En Expo Eléctrica habrá además un pa
nel para alumbrado público. Se invitó a re
presentantes de los 2,400 municipios. Ahí
también a remar a contracorriente. Unos
1,500 de ellos están endeudados con el FIDE
de Raúl Talán. Enormes desafíos.

FIEBRE DE BANCOS CON CNBV, QUIZÁ
MARCA Y POR 10 SOFIPOS MÁS
Es probable que en el sexenio se establezca
una marca en cuanto a autorizaciones de

nuevos bancos por SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O y CNBV. Están en espera de
aval: Nu de Iván Canales, Konfío de David
Arana y Plata de NeriTollardo. Ayer Merca
do Pago de Pedro Rivas igual se apuntó. Los
expedientes se gestionan ante la Vicepresi
dencia de Supervisión Bancaria de CNBV
que lleva Francisco Vega Rodríguez. Cierto,
no es saludable que sólo BBVA gestione el
25% de los créditos bancarios y que si se
suman otros 6 se llegue al 81%. Sin embargo
habrá que hilar delgado. Hay también otras

10 solicitudes para sofipos. De por si se abrió
el espectro a nuevos actores: Ualá que lleva
Andrés Rodríguez que compró ABC, Omni
de Moisés Chaves con Bankaool, Te cree
mos de Jorge Kleinberg con Forjadores, Cre
dijusto de Alian Apoj con Finterra hoy Co
valto, y Kapital de Rene Saúl con Autofln.
Fiebre bancaria y alto riesgo.

MEJÍA DEJA TIMÍN DE CASA
DE BOLSA DE DEUTSCHE BANK

Quien acaba de dejar el timón de Deutsche
Bank Casa de Bolsa es Marliz Mejía. Se ha
bía incorporado en 2022, pero su proyecto
no caminó. Dicen que pronto reaparecerá
con un banco español aquí. Por lo pronto su
relevo es Joaquín López Dóriga Ir

ELECCIÓN SIN IMPACTO EN
MERCADOS E HISTORIA POR INICIAR

Ayer el eqmpo económico de Banamex a car
go de Sergio Kurczyn comentó de la limitada
reacción de los mercados por el ruido electo
ral. Según esto porque se asume continuidad,
hay una política monetaria restrictiva y las
propias perspectivas económicas para Méxi
co y EU. Demasiado pronto para festinar in
cluso con respecto al tipo de cambio. La ver
dad es que la fiesta está por comenzar.

(saguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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XEB: LA "B"
GRANDE DE MÉXICO

a empresa cigarrera "El Buen
LTono", una de las fábricas de

este ramo más grandes de
México y el mundo, fue crea
da en el año de 1894 por el
empresario franco  mexi
cano Ernesto Pugibet quien

fundara estay otras importantes empresas a
finales del siglo XIX y principios del siglo XX.
Parte del gran éxito que tuvo el empresario
fue crear innovadoras campañas publicitarias
para vender sus diversos productos.

En la década de 1920, el empresario Raúl
Azcárraga quien vendía radio receptores,
habló con el gerente de la cigarrera para
ofrecerle entrar a la industria de la radio y
contar con un canal propio de promoción
para sus productos.

La propuesta concreta fue el de obsequiar
un aparato de radio, a cambio de cajetillas
vacías de cigarrillos llamados "El Número
12". Así, recordaría el Sr. Raúl Azcárraga, "él
vendería más cigarrillos y yo más recepto
res de radio", con lo que más tarde traería al
país un par de plantas transmisoras, la de su
estación CYL y la de la CYB.
El 16 de junio de 1923, al inaugurarse la

Primera Feria Internacional de la Radio,
promovida por la Liga Central Mexicana de
Radio, la Compañía Cigarrera del Buen Tono
lanzó a la venta una marca de cigarrillos de
nombre "Radio" y durante ese mismo mes,
iniciaron las transmisiones de prueba de la
emisora CYB "El Buen Tono", instalada por
el reconocido ingeniero José de la Herrán y
contando con el ingeniero José J. Reynoso
como su primer gerente, quien fuera también
diputado constituyente y más tarde senador
de la República.

El 14 de septiembre de 1923 a las 19:10 horas
se realizó la primera emisión oficial de "El
Buen Tono" cuando se escuchó el combate

donde el campeón del boxeo Jack Dempsey
de los Estados Unidos derrotara al argentino
Luis Ángel Firpo en el "Polo Grounds" de la
ciudad de Nueva York. Al día siguiente, la
estación transmitió un concierto, discursos
impartidos por el coronel José Fernando Ra
mírez, el doctor Antonio Martínez Cuétara
y canciones asturianas interpretadas por el
Coro Astur con colaboraciones de Ramonín

Rionday Manuel Pérez, así como un mensaje
del rey Alfonso XIII de España a las naciones
americanas.

a empresa cigarrera "El Buen
LTono", una de las fábricas de

este ramo más grandes de
México y el mundo, fue crea
da en el año de 1894 por el
empresario franco  mexi
cano Ernesto Pugibet quien

fundara estay otras importantes empresas a
finales del siglo XIX y principios del siglo XX.
Parte del gran éxito que tuvo el empresario
fue crear innovadoras campañas publicitarias
para vender sus diversos productos.

En la década de 1920, el empresario Raúl
Azcárraga quien vendía radio receptores,
habló con el gerente de la cigarrera para
ofrecerle entrar a la industria de la radio y
contar con un canal propio de promoción
para sus productos.

La propuesta concreta fue el de obsequiar
un aparato de radio, a cambio de cajetillas
vacías de cigarrillos llamados "El Número
12". Así, recordaría el Sr. Raúl Azcárraga, "él
vendería más cigarrillos y yo más recepto
res de radio", con lo que más tarde traería al
país un par de plantas transmisoras, la de su
estación CYL y la de la CYB.
El 16 de junio de 1923, al inaugurarse la

Primera Feria Internacional de la Radio,
promovida por la Liga Central Mexicana de
Radio, la Compañía Cigarrera del Buen Tono
lanzó a la venta una marca de cigarrillos de
nombre "Radio" y durante ese mismo mes,
iniciaron las transmisiones de prueba de la
emisora CYB "El Buen Tono", instalada por
el reconocido ingeniero José de la Herrán y
contando con el ingeniero José J. Reynoso
como su primer gerente, quien fuera también
diputado constituyente y más tarde senador
de la República.

El 14 de septiembre de 1923 a las 19:10 horas
se realizó la primera emisión oficial de "El
Buen Tono" cuando se escuchó el combate

donde el campeón del boxeo Jack Dempsey
de los Estados Unidos derrotara al argentino
Luis Ángel Firpo en el "Polo Grounds" de la
ciudad de Nueva York. Al día siguiente, la
estación transmitió un concierto, discursos
impartidos por el coronel José Fernando Ra
mírez, el doctor Antonio Martínez Cuétara
y canciones asturianas interpretadas por el
Coro Astur con colaboraciones de Ramonín

Rionday Manuel Pérez, así como un mensaje
del rey Alfonso XIII de España a las naciones
americanas.
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Radio, la Compañía Cigarrera del Buen Tono
lanzó a la venta una marca de cigarrillos de
nombre "Radio" y durante ese mismo mes,
iniciaron las transmisiones de prueba de la
emisora CYB "El Buen Tono", instalada por
el reconocido ingeniero José de la Herrán y
contando con el ingeniero José J. Reynoso
como su primer gerente, quien fuera también
diputado constituyente y más tarde senador
de la República.

El 14 de septiembre de 1923 a las 19:10 horas
se realizó la primera emisión oficial de "El
Buen Tono" cuando se escuchó el combate

donde el campeón del boxeo Jack Dempsey
de los Estados Unidos derrotara al argentino
Luis Ángel Firpo en el "Polo Grounds" de la
ciudad de Nueva York. Al día siguiente, la
estación transmitió un concierto, discursos
impartidos por el coronel José Fernando Ra
mírez, el doctor Antonio Martínez Cuétara
y canciones asturianas interpretadas por el
Coro Astur con colaboraciones de Ramonín

Rionday Manuel Pérez, así como un mensaje
del rey Alfonso XIII de España a las naciones
americanas.

A finales de 1923, se llevó a cabo el primer
reportaje taurino en la CYB, anunciado por
Jorge Marrón y el cronista "Curro Faroles" y
un año más tarde, se realizó el primer control
remoto desde la Plaza de Toros "El Toreo" por
el locutor Enrique Arizmendi quien narrara
una gran faena en la corrida de presentación
del matador de origen español Manuel Mar
tínez "Chicuelo".

Antes de llegar a la XEW, Agustín Lara
formó parte de un programa piloto en esta
emisora, obteniendo como uno de los bene
ficios, un paquete de cigarros "Canela Pura",
fabricados por la empresa cigarrera. Incluso
el gran Pedro Infante debutó también en la
difusora al ser contratado para cantar en pro
gramas de quince minutos cada tercer día.

Las nominales CYB, se asignaron oficial
mente en julio de 1924 y para 1929 se le otor
garon las siglas "XEB", por lo
que es la primera estación cuyo
nombre depende de sus siglas.
A finales de la década de

los 20 fue sin duda la estación

más popular y líder de la radio
mexicana principalmente por
su alta potencia y emisión de
programas permanentes de
corte musical y dramático. La
estación inició con 500 watts,
en 1929 amplió su potencia a
1,000 watts, para subirla nue
vamente en 1933 a los 10,000 watts; años
más tarde transmitiría con 100 mil watts de

potencia. El hábil ingeniero Walter C. Bu 
chanan fue uno de los encargados del área
técnica de la emisora.

Luego de que en sus inicios transmitieran
música clásica, entraron al elenco de la "B"
artistas populares muy famosos de la época
como Manuel Esperón, Rafael Hernández "el
jibarito", las hermanas Landín, Wello Rivas,
Néstor Mesta Chaires, los hermanos Martínez
Gil, Alberto Cervantes y Alfonso Ortiz Tirado.
También hubo programas cómicos con

artistas de la talla de Joaquín Pardavé, Artu
ro Manrique "el panzón Panseco" y hasta la
participación de Mario Moreno "Cantinílas".,
La actriz Pura Córdoba fue de las pioneras en

vamente en 1933 a los 10,000 watts; años
más tarde transmitiría con 100 mil watts de

potencia. El hábil ingeniero Walter C. Bu 
chanan fue uno de los encargados del área
técnica de la emisora.

Luego de que en sus inicios transmitieran
música clásica, entraron al elenco de la "B"
artistas populares muy famosos de la época
como Manuel Esperón, Rafael Hernández "el
jibarito", las hermanas Landín, Wello Rivas,
Néstor Mesta Chaires, los hermanos Martínez
Gil, Alberto Cervantes y Alfonso Ortiz Tirado.
También hubo programas cómicos con

artistas de la talla de Joaquín Pardavé, Artu
ro Manrique "el panzón Panseco" y hasta la
participación de Mario Moreno "Cantinílas".,
La actriz Pura Córdoba fue de las pioneras en

ir sentando las bases para la creación de ]
radionovelas en México, un concepto muy
exitoso en la radio mexicana y que perdura
hasta nuestros días.
De sus voces al micrófono se recuerda

también a Edmundo García Humberto Tama
yo, Jorge Marrón "El Dr. IQ", Adrián Fournier,
Agustín Gonzáles Escopeta y Óscar "el rápido"
Esquivel, así como personajes de la talla de
Alfonso Esparza Oteo.
Entre 1942 y 1946, la emisora del Buen

Tono transmitió dos noticiarios relevantes:

"Noticiero Mundial" y "El Oído del Mundo",
motivados principalmente para buscar ser
los primeros en dar a conocer las noticias
sobre la Segunda Guerra Mundial. La XEB
fue la primera estación en informar sobre el
fallecimiento del mandatario estadounidense
Franklin D. Roosevelt. En 1946, la emisora

comenzó a programar música a
través de discos, y en esta nueva
etapa, se le denominaría como
"La B grande de México".

En el año de 1952, la estación
fue operada por el empresario
Luis Martínez Vértiz y para 1957
pasó a manos de Emilio Azcá
rraga Vidaurreta quien adquie
re la concesión para llevarla al
Sistema Radiópolis. Años más
tarde, el nuevo dueño de la esta
ción sería el empresario Rogerio
Azcárraga Madero de la "Organización Ra
diofónica Orfeón" (ORO); grupo que fuera el
antecesor de la "Organización Radio Fórmula".

En 1978, la XEB junto con otras estaciones
pasarían a ser parte del gobierno federal para
finalmente integrarlas en 1983 al Instituto
Mexicano de la Radio (IMER), quien continúa
operando la emisora.
Aunque a lo largo de la historia la famosa

y emblemática XEB ha contado con cambios
en su frecuencia, actualmente y desde hace
ya muchos años podemos sintonizar a "La
B Grande de México" todos los días por el
1220 de amplitud modulada, generando y
difundiendo interesantes contenidos mu

sicales, cortes informativos noticiosos y de
interés general.
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Parece que sí llegó la hora del resquebrajamiento de
sucursales bancarias tradicionales. No ocurrió por
la tecnología, pero ocurrirá con el servicio al cliente

a próxima llegada de Mercado Pago como
banco al sistema financiero mexicano tiene

un atributo que tendrá un efecto no previsto
en el sector,y que hará que, en un par de años,
cuando se verifiquen las próximas Con
venciones Bancarias, la industria de ser
vicios financieros luzca significativamente

distinta a loque hemos visto en los últimos anos. Me explico.
Hasta ahora el sistema banca rio mexicano opera con un

conjunto de bancos potentes cuya organización industrial
ha implicado una pelea férrea con productos innovadores
basados en tecnología. No obstante, el caráctery la conduc
ta de los banqueros se alteró muy poco. La experiencia del
cliente en el cara a cara del servicio no se modificó. De hecho,
solo se trasladó al mundo digital y, en algunos casos, incluso
empeoró. Un ejemplo notorio son las Pymes, que fueron casi
obligadas a operar transacciones en una aplicación de celular,

lo que dificultó severamente la transaccionalidacl cuando
el colaborador que tenía las autorizaciones enfermaba o se
ausentaba de la oficina.

La llegada de NuBank, de David Vélez; de Plata Carel, de
Neri Tollarclo y de Mercado Pago, de
Pedro Rivas, alterarán toda la ecua

Hasta ahora
ción c!e relaciona miento y servicio al

el sistema cliente. La primera ha rejuvenecido
bancario del las tarjetas de crédito; la segunda
país opera con llegó con particular calidez hacia el
un conjunto de cliente; y la tercera, Mercado Pago,

arribará del brazo de la marca más inbancos potentes
ternalizada que tienen los mexicanos
para compras en línea, Mercado Libre.

Ahora parece que sí llegó la hora del resquebrajamiento
de las sucursales bancarias tradicionales. No ocurrió por la
tecnología, pero ocurrirá con el servicio al cliente y con la
itegración de soluciones al ecosistema digital integral que
facilita que el consumidor compre desde maquillaje hasta
herramientas, pasando por solicitar un crédito o hacer un
depósito para ahorrar. La fotografía del sector bancario será
tan distinta en tan poco tiempo que los banqueros deberán
aprender y desplegar los estándares de servicio propios de
a hotelería y la mística de las marcas de lujo. Uf.

SALUD MENTAL

La firma Cuéntame —una plataforma tecnológica para proveer
soluciones de salud y bienestar a colaborad ores c!e empresas,
que dirige Regina Athié— presentó con el BlOy la Amedirh la
primera Red por la Salud Mental, que permitirá "identificar el
momento de vida de los colaboradores" y desarrollar accio
nes para atender el estado emocional del talento. Pronto se
lanzará en Monterrey. Ya se sumaron Nissan, Nestlé, Natura,
Broxel, Danone, Ubery otras empresas.

CENERATION MÉXICO

Los cursos deformación tecnológica de Ceneration México,
que encabeza Mercedes de la Maza, ya graduaron a cuatro
mil jóvenes y les elevaron la empleabilidacl a una tasa de 84
por ciento en un lapso de 90 días. La ONC fue originalmente
creada por McKinsey.
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El IMSS construye nueve hospitales en Chihuahua,
Hidalgo, Puebla, Yucatán, Chiapas, Sonora, Baja
California, Guanajuato y la Ciudad de México

a le he comentado que en el cerrojazo de la
actual administración una de las priorida
des es acelerarla inversión en salud con el

objeto de entregar al nuevo gobierno nueva
infraestructura que permita hacerfrentea
los rezagos que dejaron otros gobiernos,y
por supuesto, la pandemia del coronavirus.

En ese contexto habrá que clecirque el Instituto Mexicano
del Seguro Social (IMSS), que lleva Zoé Robledo Gutiérrez, ha
tenido un papel relevante ya que por un lado tuvo que retomar
proyectos abandonados en 10 hospitales que dejaron en obra
negra otras administraciones y al mismo tiempo desarrolla
un programa para poner nueve hospitales adicionales que
significa una inversión histórica por49 mil millonescleclólares
donde se incluye el equipamiento de esas unidades

Agregue otros 40 mil millones de pesos para mejorar el
servicio médico, lo que significa basificary poner al día contra
tos que significan atender demandas añejas en ese sentido.

Un corte de caja de loque significa el compromiso de me
jorar el sistema de salud lo acaba de exponer Marcos Bucio
esta semana cuando el secretario general del IMSS estuvo con

la cúpula empresarial con motivo de
la toma de protesta de la Presiden
cias de Concanaco donde se resaltó35 mil mdp
que el presidente Andrés Manuelrequirió la
López Obrador recibió al inicio deatención de la
la administración 55 hospitales quepandemia en
tenían ocho años en el abandono, loel IMSS
que no fue un tema menor cuando
sobrevino la pandemia de COVID19.

Las inversiones que le comento
son las más altas en la historia del IMSS, a lo que habrá que
sumar35 mil millones de pesos que requirió la atención de la
pandemia con el agravante que la población sufrió de manera
adicional por la alta incidencia de enfermedades crónico de
generativas como la hipertensión y la diabetes que, dicho sea
de paso, siguen teniendo un alto costo para el sector salud.

La intención del presente gobierno es atender de mejor
forma a la población derechohabiente, pero en especial a la
población que comienza a atender el IMSS Bienestar y que
no tenía acceso a servicios de salud públicos.

LA RUTA DEL DINERO

En la Cooperativa de La Cruz Azul están de fiesta por la llegada
a la final de la Liga MX que tiene su primer encuentro esta
noche frente al América en el Estadio Azul. Además de ese

logro habrá que añadir que la cementera que comanda Víctor
VelázquezRangel acaba de recibir de CEMEFI el distintivo de
Empresa Social mente Responsable por su compromiso con
ds trabajadores y las comunidades donde tiene sus plantas...
.ntegrantes ele la Mesa de Mesa de Seguridad y Justicia de
Quintana Roo, encabezados por la gobernadora Mara Lezama
Espinosa se reunieron para revisar los resultados de la es
trategia para la construcción ele la paz y tranquilidad en una
entidad que tiene como motor económico el turismo. En la
reunión se reportó una menor incidencia delictiva en el mu
nicipio de Felipe Carrillo Puerto, mientras que en Cozumel se
istaló un software para la identificación de vehículos.
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Debe ganar a como de lugar con un proceso
transparente, confiable y uerlflcable, como han
sido los procesos electorales desde 1997 a la fecha

n tes que Xóchitl GálvezoClaudiaSheinbaum,
la primera obligada a ganaren la elección de
próximo 2dejunioes la presidenta del Instituto
Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taclclei.

En sus manos está mantener la contabili

dad, credibilidad y funcionalidad del organis
mo electoral, que costó a los mexicanos años

construíry hacerlo autónomo. De otra forma, lo pondrá en charola
de plata para su clesmantelamíento en los próximos meses.

¿Y hasta ahora cómo va Lupita con eso? De entrada, está
enredada en la trampa que le fue tejiendo, año con año, el
presidente Andrés López Obrador y sus levanta dedos del
Congreso para ahorcar al INEy convertirlo en un ente inoperante,
fácil c!e desechar.
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En el primer año de ese sexenio, en 2019, el moren ismoy sus
remoras le recortaron 95Q millones de pesos. En 202Q, fueron
mil 72 millones. En 2G21, dos mil 439 millones. En 2022, cuatro
mil 913 millones; en 2023, cuatro mil 475 millones; y este 2024,
cinco mil millones.

La consecuencia es que ahora el INE carece de personal para
enfrentar la elección más grande de la historia, la elección en

la que se define si se consolidan las insti
tuciones democráticas o si son demolidas

para construir sobre su disolución.
El más reciente balance de los conseje

ros, a 10 díasele la elección, indica que hace
falta cubrir 818 plazas de supervisores
y capacitadores electorales, más 600
captulistas para el PREP. Esto, debido a la
inseguridad imperante en variaszonas del
paísyelbajosalarioqueofrecióel Instituto.

El primer motivo rebasa las facultades del INE, pero el se
gundo, el de los salarios, es provocado directamente por los
recortes aplicados durante el sexenio de López Obrador: esta
vez se ofrecieron sueldos de 10 mil pesos mensuales en
promedio, para trabajar durante tres meses, cuando en
procesos electorales pasados el promedio era de 15 mil

Taclclei, sin embargo, dice que esto no representa una crisis
ni un riesgo para la elección que está a la vuelta de la esquina.
Pero la aprobación de medidas emergentes para cubrir esas
vacantes con trabajadores de otras áreas hace pensar que sí
es un tema de preocupación.

Sobretodo, porque cualquierfalla en la jornada electoral, en la
captura de las actas, en el conteo rápido o en el PREPjustificaría
la intentona de la cuatroté para eliminar al INE y poner en su
lugar el dichoso Instituto Nacional de Elecciones y Consultas,
controlado por el gobierno federal. Oe hecho, para eso está
diseñada la estrategia morenista de alegarfraudedes.de ahora.

Pero también la oposición se quedaría sin armas argu
mentativas para sostener la defensa del INE, más allá c!e que la
propia Taddei ya se desmarcó de la marea rosa [que nació
justo para defender al Instituto) y hasta le exigió no usaren sus
movilizaciones el color rosa.

Es decir, Guadalupe Taddei, quien llegó a presidenta del INE
cuestionada por supuesta cercanía a Morena, está entre la es
pada y la pared. Debe ganar a como dé lugar con un proceso
impecable, transparente, confiable y verifica ble, como han sido
todos los procesos electorales desde 1997 a la fecha.

Porque si ella pierde, perdemos al INE. Y se pierde México
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Urgen plan maestro eléctrico sexenal, esencial
rol de IP y Expo Eléctrica por 30,000 visitantes
Tras el golpe que recibió el negocio de con
gresos, convenciones y exposiciones, su ac
tividad ya superó el nivel del 2019. Tan sólo
el año pasado se creció a doble dígito y este
2024 se cree poder mantener ese ritmo.

Únicamente en exposiciones hay más de
200 y sólo las enfocadas a empresas (B2B)
son unas DO. Ahora mismo se está en los pre
parativos de Expo Eléctrica en el Centro Cítl
banamex del 4 al 6 de junio. Corre a cargo de
VanExpo de Alberto Laris y Jaime Salazar.

Será la 28° edición con soporte de la CA
N AME de Salvador Portillo y CON ACOMEE
de Gabriel García Corona. Habrá unas 570

empresas de 24 países y se proyecta alcan
zar 30,000 visitantes. Es una de las exposi
ciones más maduras. Parte del "top 5".

Refrigeración tendrá una posición privi
legiada por el avasallante calor. En Costco
de Moisés Sáenz y Walmart de Ignacio Carí
de demanda a tope de ventiladores.

También estarán las empresas que ofre
cen mayor eficiencia, no sólo por falta de
capacidad de CFE de Manuel Bartlett pa
tente en los recientes apagones, sino por la
obligación de disminuir la huella de carbón.

Salazar destaca la presencia de firmas de
la India con gran desarrollo en paneles sola
res. Estará el embajador Pankaj Sharma.

En el ámbito eléctrico, México se ha reza
gado por una política pública fallida con An
drés Manuel López Obrador orientada a per
trechar al monopolio estatal. La industria
exige para el siguiente sexenio espacios rele
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vantes para la IR y con ello romper los cue
llos de botella en generación, al tiempo que
CFE invierte en transmisión y distribución.

Gobiernos como NL y Querétaro han te
nido que solventar líneas eléctricas para
que firmas foráneas atraídas por el
"nearshoring", no desistan. Salazar urge ha
cia un plan "eléctrico maestro" para el pr
óximo sexenio.

En Expo Eléctrica habrá además un pa
nel para alumbrado público. Se invitó a re
presentantes de los 2,400 municipios. Ahí
también a remar a contracorriente. Unos
1,500 de ellos están endeudados con el F1DE
de Raúl Talán. Enormes desafíos.

FIEBRE DE BANCOS CON CNBV, QUIZÁ
MARCA Y POR 10 SOFIPOS MÁS
Es probable que en el sexenio se establezca
una marca en cuanto a autorizaciones de

nuevos bancos por SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O y CNBV. Están en espera de
aval: Nu de Iván Canales, Konflo de David
Arana y Plata de Neri Tollardo. Ayer Merca
do Pago de Pedro Rivas igual se apuntó. Los
expedientes se gestionan ante la Vicepresi
dencia de Supervisión Bancaria de CNBV
que lleva Francisco Vega Rodríguez. Cierto,
no es saludable que sólo BBVA gestione el
25% de los créditos bancarios y que si se
suman otros 6 se llegue al 81%. Sin embargo
habrá que hilar delgado. Flay también otras

10 solicitudes para sofipos. De por si se abrió
el espectro a nuevos actores: Ualá que lleva
Andrés Rodríguez que compró ABC, Omni
de Moisés Chaves con Bankaool, Te cree
mos de Jorge Kleinberg con Forjadores, Cre
dijusto de Alian Apoj con Finterra hoy Co
valto, y Kapital de Rene Saúl con Autofin.
Fiebre bancaria y alto riesgo.

MEJÍA DEJA TIMIN DE CASA
DE BOLSA DE DEUTSCHE BANK

Quien acaba de dejar el timón de Deutsche
Bank Casa de Bolsa es Marliz Mejía. Se ha
bía incorporado en 2022, pero su proyecto
no caminó. Dicen que pronto reaparecerá
con un banco español aquí. Por lo pronto su
relevo es Joaquín López Dóriga Ir

ELECCIÓN SIN IMPACTO EN
MERCADOS E HISTORIA POR INICIAR

Ayer el equipo económico de Banamex a car
go de Sergio Kurczyn comentó de la limitada
reacción de los mercados por el ruido electo
ral. Según esto porque se asume continuidad,
hay una política monetaria restrictiva y las
propias perspectivas económicas para Méxi
co y EU. Demasiado pronto para festinar in
cluso con respecto al tipo de cambio. La ver
dad es que la fiesta está por comenzar.

(aagullar_dd
atbertoagullar(5>dondlnero.mx
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TENDENCIAS ECONOMICAS Y FINANCIERAS
CONTINGENCIA AMBIENTAL

CARLOS LOPEZ JONES

Cada año mueren en Ciu
dad de México 18,000
personas por la contami
nación atmosférica. Ciu

dades como Londres o

Los Ángeles han logrado, de forma
significativa, limpiar el aire que res
piran, así como varias ciudades chi
nas, que hace unos años eran consi
deradas las más contaminadas del

mundo, lo que demuestra que si hay
voluntad política se puede lograr.

Flace 30 años, el entonces Distrito
Federal fue pionero en la ímplemen
tación del Hoy No Circula, medida
que se tomó por los muy elevados ni
veles de polución que presentaba la
capital del país. Además de este po
lémico programa se tomaron otras
acciones como cerrar la refinería que
operaba en Azcapotzalco, asi como
cerrar diversas fábricas que conta
minaban de forma muy importante
en la zona norte de la ciudad.

En el momento actual, y después
de nueve contingencias ambientales
en lo que va del 2024, así como ad

vertencias científicas sobre el au

mento de la temperatura en el Valle
de México, sin que haya suficientes
vientos ni lluvias que dispersen la
contaminación, es altamente proba
ble que se registren más contingen
cias ambientales en las próximas se
manas, por lo que debemos pensar
en medidas de política pública para
reducir la contaminación.

Debemos señalar que la ter
moeléctrica de Tula es la principal
fuente de contaminación ambien

tal fija. Esta planta de CFE genera
electricidad para el Valle de Méxi
co, usa combusto leo como combu
rente, alto en azufre, que es un de
secho del proceso de depuración
del petróleo y que se produce en la
refinería que también se encuentra
en Tula, Hidalgo. Las nubes de azu
fre y otros contaminantes deriva
dos de la quema de combustóleo
viajan por los vientos en dirección
a la Ciudad de México y se estancan
encima de la misma, por las monta
nas que rodean a la urbe. Cuando
no hay vientos y se presentan ele
vadas temperaturas, los contami
nantes se quedan y no permiten
que otros contaminantes salgan del

Valle, lo que eleva los niveles de
partículas dañinas que respiramos.

La termoeléctrica de Tula puede
usar gas natural, sin azufre, lo que re
duciría la emisión de contaminantes

de forma muy ünportante, o mejor
aún, podría usar hidrógeno que como
desecho produce vapor de agua. El
Unico problema es que Pemex se que
daría sin su principal cliente para el
combustóleo que nadie quiere.
También debe considerarse un

programa gradual para cambiar todo
el transporte público y camiones del
gobierno que hoy usan motores de
combustión, a motores eléctricos y
un programa para eliminar los taxis y
ubers de gasolina y pasarlos a autos
eléctricos, como se hacía en 1990 con
los taxis ecológicos de ese momento
de 4 cilindros.

Limpiar el aire de Ciudad de Mé
xico no será fácil, ni serán decisiones
populares, al contrario serán declsio 
nes difíciles, pero muy necesarias y
prioritarias para el próximo go
bierno, sin importar quien gane.

Director de Consultaría en

Tendendas.com.mx

X: @Carloslopez|one
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CÓDIGO DE INGRESOS

¿Año de Hidalgo? En pesos y poder
GUADALUPE
ROMERO

Nada que ver con el inicia
dor de la Independen
cia de México, el cura
Miguel Hidalgo que pie
j uní illas le han colgado
más milagrilos de los
que él haya sido cons

ciente, la expresión mexicanasobre esle
úll inio iranio de sexenio, "año de Hidal
go...", se empezó a cumplir desde hace
más tiempo, y esle 2024 remala fie for
ma magistral con el ejercicio del poder
a su máxima expresión, con decrelos,
iniciativas de reformas y ocurrencias
alterando lo que sea.

Todos en el ejercicio del poder (que
no de la autoridad, hasta que demues
tren que la tienen y para eso Ies fallan
muchos kilómetros de conocimiento), a
la usanza que inició en los 70, esle año
no pueden dejar nada; menos el boni
to membrete fiel Palacio u oficina que
ocuparon. Es sa bido que el gasto público
aumenta con el movimiento electoral y
con la inauguración apresurarla de las
obras prometidas; hay que justificar,
gastar y llevarse, ya vendrán los otros.
Y antes de hablar de las obras inau

guradas e improductivas, que no pase
desapercibida la aprobada nueva Ley
de Amnistía, que dota al presidente, An
drés Manuel López Obrador hasta que
"entregue el poder y se vaya a su rancho",

la potestad fie liberar, indultar, perdonar
o conmutar penas a criminales y delin
cuentes. Mientras, la prisión preventiva
sigue secuestrando a ciudadanos sin
juicio a la espera eterna del mismo.

El poder envilece sin distingo, color
o creencia. Lo malo es que nos empeza
mos a acostumbrar a sus datos y afirma
ciones que se contraponen a los hechos;
son cada vez menos los que refutan con
información oficial ofrecida por las
propias dependencias del Gobierno e
instituciones reconocidas. El sexenio

apostó la mayor parte de los recursos
a los programas sociales y a las obras
prometidas, cuyas entrañas han sido res
guardadas por decreto por "seguridad
nacional", y el Ejército, ni se diga, sigue
en lodo menos en su honrosa tarea fie

salvaguardar la vida fie lodos los mexi
canos.

Se prometieron servicios de salud
como en Dinamarca, se tiene una me
gafarmacia que atiende menos de 300
recelas diarias; una refinería, inaugura
da el 1 de julio fie 2023 para producir 1.5
millones de barriles diarios, aún se en
cuentra haciendo pruebas; se construye
y opera el Aeropuerto Eelipe Angeles a
su mínima capacidad sin desahogar el
A1CM; se creó una línea aérea fiel Es
lado con el nombre de Mexicana, que
tampoco puede despegar; el fren Maya
se inauguró incompleto e inoperante el
pasado 15 de diciembre, y el Corredor
Interoceánico lúe inaugurado también,
pero solo un tramo.

Todas estas grandes obras comenza
ron con un presupuesto y continúan en
construcción triplicando o cuadrupli
cando esle costo de arranque. Y aún se
informa y se sostiene, todas las maña
nas, que se lograrán operar, concluir y

alcanzar cada uno de sus objetivos du
rante los últimos cuatro meses del año.

Hasla verlo, ojalá por el país.

REMANENTES
El panorama empresarial mexicano está
a punto de cambiar de manera significa
tiva con la llegada de nuevas empresas
derivada fiel fenómeno fie relocalización;
aunque es necesario que lanío en lo pú
blico como lo privado se debe lomar el
ejemplo chino para no repetir los errores.
La transformación de las relaciones la

borales y la política laboral en China, en
particular en zonas económicas especia
les como Shenzhen, resultó en frecuen
tes conflictos laborales al exigir mejores
condiciones para los empleados que se
enfrentaban a una intensificación del tra

bajo y racionalización de la producción.
En nuestro país, deslaca la necesidad fie
que las empresas adopten prácticas res
ponsables. Al renovar su distintivo ESR,
la división de Movilidad fie Personas

de Iraaión, que dirige Elias Dana, bus
ca que la soslenibilirlad y el bienestar
social sean prioridades. Pues empresas
socialmenle responsables no solo bene
fician al medio ambiente y la comunidad,
también mejoran la eficiencia operativa
y la imagen corporativa.
FRANCESES CON EXPERIENCIA
La Cámara de Comercio e industria

Franco Mexicana, presidida por Xavier
de Bellefon y dirigida por Hajer Najjar,
realizó una propuesta de política públi
ca en energía e Itt'dricas basada en la
experiencia fie las empresas francesas
en México. Esto busca fortalecer y pro
mover la transición energética en cola
boración con el sector público, privado
y social de México. En dicho evento par
ticiparon Engie, dirigida por Felisa Ros;
l''eolia, a cargo ríe Arnaud Penverne; EDE
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Reimvables, con Gerardo Pérez, y Miche
!¡n. fie Maithieu Aubron; así como Alexis
Loyer, Minislro Consejero fie Asnillos
Económicos fie la Embajada fie Erancia;
quienes coinciden en que la energía y
el agua deben ser sostenibles, seguros,
asequibles y confiables.
En su propuesta de polílica pública

abordan la transición energetica, la ge
neración y Iransmisión fie energía, la
eficiencia energética, las energías reno
vables, la bioenergía, la geotermia y el
agua. Con base en su experiencia y co
nocimiento en México, estas firmas rea
lizaron esta iniciativa que presentarán a
las candidatas a la presidencia Claudia

bneinbaum y Xóchitl Calvez, asi como
a Jorge Máynez. Además, las compañías
francesas estiman que podrían realizar
una inversión en México superior a los
10 mil millones fie dólares en caso fie

implementarse estas políticas públicas
que ya se utilizan en Erancia, su país de
origen.
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MOSAICO RURAL

El campo, una prioridad: coincidan en diálogo CNA y candidatas
LUIS p.
CUAN ALO
ARAUJO

En la recia final fie las cam

pañas eleclorales para
elegir a la o al próximo pre
sídeme de la .República, los
encuenlros fie las candida

las con representantes del
seclor primario nacional se

han inlensificado.

Por ejemplo, el Consejo Nacional
Agropecuario (CNA) organizó reunio
nes en las que la primera en acudir fue
la candidala fie la coalición Sigamos
Haciendo Hisloria, Claudia Sheinbaum
Pardo, quien expuso sus propueslas pa
ra él seclor.

En su opinión, no puede haber una
sola política para el campo, porque hay
campesinos de auloconsumo y produc
tores fie expoliación y se deben generar
las condiciones para alcanzar una pros
peridad compartida, en la que el primero
ten^a las condiciones para alimentar a su

lamilia y producir más y, al mismo tiem
po, el país siga exportando.

Resalló también que una fie las priori
dades del segundo piso de la VI es aten
fler la escasez fie agua, por lo que una
estrategia es la tecnificación del campo.

El CNA respaldó estos planteamientos
y enfatizó su disposición para construir
este proyecto fie forma conjunta, de cara
a la revisión fiel Tratado entre México,Es
tarlos Unidos y Canadá (TMEC),en 2026.
La segunda intervención en el CNA

fue la fie la candidala de la Coalición

Fuerza y Corazón por México, Xóchil 1
Gálvez Ruiz, quien ha dicho que una fie
sus prioridades será el seclor primario.
Expuso que impulsará la producti

vidad y soslenibilidad fiel campo, me

diante seguros agrícolas, agricullura
por contralo, financiamienlo accesible,
capacitación,asistencia técnica, comer
cialización justa y fortalecer al Servicio
Nacional fie Sanidad, Inocuidad y Cali
dad Agroalimentaria (Senasica).

Xóchitl Gálvez regresará al campo los
programas que ya 110 están.
RUMBO AL CIASA 2024
Se acerca la fecha para participar en
el tercer Congreso Interamericano fie
Agua, Suelo y Agrobiodiversirlad (CIA

SA) 2024, no se lo pierda.
El Congreso, que. se desarrollará fiel

28 al 30 de agosto, en la Ciudad de Mé
xico, es organizado por la Secretaría fie
Agricultura y Desarrollo Rural y el Ins
tituto Nacional fie Investigaciones Fo
restales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP).
El encuentro busca promover el in

tercambio de experiencias, desarrollos
tecnológicos y la vinculación entre ac
tores clave fie las cadenas productivas,
a través de la difusión fiel conocimiento

Científico y tecnológico sobre la inlerre
lación agua, suelo y agrobiodiversidad
para afrontar los retos fiel cambio cli
mático.

RECUPERAR EL TEJIDO SOCIAL
Las comunidades semiurbanas y rurales
deben ser punto fie partida para hacer
un fuerte Irabajo fie recuperación fiel
tejido social y, con ello, asegurar mejores
condiciones de desarrollo.

Para ello se requieren liderazgos fie
a pie, cercanos a la gente, como el fiel
candila)o del PVEM a la presidencia
municipal fie Ixtapaluca, Patricio Díaz
González, a quien le antecede una labor
social interesante.

Habrá que conocer las propuestas fie
toflos los aspirantes.
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COLUMNA INVITADA

Tregua olímpica

MIGUEL
LARA
S ALAZAR

Hace luios días el presídeme fie Francia, Em
manuel Manon, (conocido por muchos
como el pequeño Napoleón debido a stis
ánimos belicistas), propuso en conferen
cia de prensa un armisticio en Ucrania
mienl ras se celebren los J uegos Olímpicos
de París 2024, que serán inaugurarlos el

26 fie julio. Por supuesto que llegar a una tregua, aunque
fuese fie corta filtración, es más que pertinente y desea
ble. pues significaría que no todo está perdido y nos fiaría
una pequeña esperanza en busca fie la paz. Sin embargo,
Manon no insistió en el asunto y allí quedó la cosa; la
guerra en Ucrania, el genocidio en Gaza, las tensiones en
el Mar fie China y otras muchas lindezas fie la civilización
humana seguirán desarrollándose sin interrupciones.

La idea fie detener las guerras y conflictos para permitir
la celebración de una justa deportiva no es nada nueva y
t uvo sus orígenes en la Grecia antigua. El deporte era una
parle fundamental fie la culiura griega; nos han llegado
relatos fie cómo aún los grandes sabios y filósofos eran
practicantes activos fie diferentes disciplinas fie la época.
Se sabe, por ejemplo, que Tales fie Mileto era un excelente
corredor fie fondo y que fie hecho murió mientras com
petía siendo ya un hombre mayor.

Grecia no fue nunca un imperio unificado, como lo

lueron Roma y Persia, el mundo helénico era un con
glomerado fie ciudades Estado independientes entre sí
que 110 sólo eran rivales, sino aún enemigas a muerte.Las
guerras y conflictos entre ellas eran casi permanentes e
inclinaban la balanza de poder principalmente entre Es
parta y Atenas, las dos mayores potencias que guerreaban
acompañadas fie sus respectivos aliados. Pero también
otras ciudades, como Corinlo y Argos iban a la batalla
alegremente a la menor provocación. ¡Qué bueno que
hemos avanzarlo tanto desde entonces!

Pues bien, cuando se acercaba el inicio de losjuegos fie
Olimpia (que no eran los únicos, aunque sí los de mayor
prestigio y duración en la historia), se decretaba el armisti
cio; todos los guerreros f lejaban las armas y se dirigían a sus
respectivas ciudades para preparar su participación en los
Juegos. A parí ir fie ese momento quedaban absolutamente
prohibidos los enffljnlamienlos en el campo de batalla y
torios tenían paso libre, incluso por territorio enemigo. Los
Juegos eran en realidad más que una competencia, pues
formaban parte importante de los rituales religiosos y se
hacían en honor de los dioses. Violar el armisticio podría
ofenderlos, no era nada bueno enojar a los rlioses, porque
podrían mandar grandes desgracias a los mortales: terre
motos, sequías, .inundaciones... mejor era mantenerlos con
tení os presenciando desde las all liras losj uegos deOlimpia.
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EL GABACHO

El dinero manda

ALMA ROSA
NÚÑEZ
CAZARES

Uno fie los legisladores hispanos más
tafluyetries en el congreso Estadouni
dense es Bol» Menéndez, demócrala
por el eslado fie Nueva Jersey y ni él
parece resistirse al poder del dinero.

A principios demayo comenzó a co
brar fuerza y sentido una acusación

en su contra por soborno y exlorsión, entre oíros. La
fiscalía que lo acusa, señaló que permilió que sus abo
gados minlieran y proporcionaran información falsa
a la autoridad.

Aquí la compleja historia de eslas acusaciones
colina el que fuera por muchos años presidenle fie la
Comisión fie Relaciones Exteriores del Senado, donde
aparecen lingotes fie oro, dinero en efectivo y hasta
automóviles fie gran lujo.
El senador Menéndez es acusado de organizar una

ingeniería fie acciones, en favor fie poderosos empre
sarios fiel ramo de la carne de Egipto y Qalar.

Este nuevo episodio legal involucra
a la reciente esposa del congresista
hispano, Nadine Menéndez y a los
empresarios Wael Hana. Fred Daibcs,
además del también hispano José Uribe
eiilaintr()ducci(jnyc()nieixial¡zaci()n
de carne desde .Medio Oriente.
El senador Bob Menendez se ha declarado inocente

fie las acusaciones en su contra, pero la decisión judicial
aún esta lejana, ya que el caso está en una corle federal

en Nueva York y nada se puede adelantar al respecto.
Esta historia legal bien puede ubicarse en el terreno

fie lo fantasioso en la que aparecen lingoles fie oro,
que aparentemente le pertenecían al matrimonio Me
néndez y que hoy están en manos fiel EBI, un auto de
gran lujo y por lo menos un viaje al lejano y misterioso
Egiplo y Qalar.

Pero la sucesión de aconlecimienlos en este juicio
conlra el Senador, enmarcados en la extravagancia in
cluyen fajos fie billetes en efectivo, ropa bordada a mano
y hecha a la medida, así como cajas fie seguridad escon
didas, al igual que cajas fuertes y como era fie esperarse,
contradicción en declaraciones de los acusados.

Para 110 perder y mantenerse inocente, Roberl Me
néndez y su esposa Nadine, se han declarado inocentes
de todos los cargos que les atribuye un fiscal federal.
El juicio está en curso y se espera que para finales

de julio se conozca el veredicto, pero al congresista,
la sombra fie sospecha lo acompañará en su carrera
legislativa, fie éso no hay duda.
El final fie esta historia judicial que incluso está

siendo considerada para llevarla al cine, contiene mu
chos fie los elementos fie séptimo arte, pero el senador
Menéndez está acostumbrado a estar bajo la lupa fie
los fiscales federales. El Departamento de J usticia abrió
en 201$ un juicio en su conlra por presuntamente ha
ber aceptarlo "sobornos" fie un amigo para influir en
su favor en una compañía farmacéutica.
A esperar el final fie este nuevo juicio contri Bob

Menéndez.
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Planeación y desarrollo económico
Altagracia Gómez declaró que con
Claudia Sheinbaum habrá una políti
ca industrial. Ksta posición contrasta
con la desafortunada expresión de al
gunos funcionarios mexicanos en los
años noventa que decían que la me
jor política industrial era 110 tener
ninguna.

ara tener una macroecono

mía estable y una microeco
Pnomía competitiva que den

sustento al crecimiento eco
nómico, se necesita de una

planeación económica. Esto significa
coordinación institucional de activida

des económicas por medio de planes y
programas.

Es muy satisfactorio lo que expresó Al
tagracia Gómez, coordinadora de De
sarrollo Económico Regional de la cam
paña de Claudia Sheinbaum, en una
entrevista que le hicieron para El Econo
mista el director general editorial, Luis
Miguel González, y el editor de Empre
sas y Negocios, Octavio Amador. Ahí
reconoce la necesidad de consolidar

la planeación económica. Dice: "Tene
mos el Plan Nacional de Desarrollo a
seis años, un Plan Nacional Hídrico a
10 años, el Programa de Desarrollo del
Sistema Eléctrico Nacional a 15 años, el
Plan Nacional de Ordenamiento Territo

rial a 20 años y el Plan Nacional de In

fraestructura a cinco años. Ninguno coin
cide ni en objetivos ni en presupuestos y
la última vez que los ves es cuando se
presentan (...) Lo primero que tenemos
que hacer es que estos planes coincidan
y que tengan un objetivo no sólo presu
puestal sino estratégico". Este tono au
tocrítico es apreciable por su intención
correctiva.

También hace la entrevistada una de

finición política sobre la conducción eco
nómica, que es importante para saber
sobre las reglas del juego. Señala: "El
Estado debe ser el rector de la econo

mía, pero sus actores principales están
en la órbita privada. El protagonista tie
ne que ser el sector privado. El Estado
tiene un papel crucial cuando decimos
que planear la inversión es asegurarte
de que el corto plazo no compromete el
largo plazo. Cuando decimos que va
mos a construir 1 00 parques industria
les no quiere decir que el Estado los va a
hacer. Al Estado sólo le corresponde do
tar de la infraestructura necesaria, agua,
luz, gas, y hacer los planes de desarro
llo territorial".

Asimismo, Altagracia Gómez declaró
que con Claudia Sheinbaum habrá una
política industrial. Esta posición contrasta
con la desafortunada expresión de algu
nos funcionarios mexicanos en los años

noventa que decían que la mejor políti

ca industrial era no tener ninguna. Aho
ra, en el mundo, el ejemplo de una polí
tica industrial en favor de la economía y
sociedad lo pone el gobierno del presi
dente Biden, que promulgó leyes de fo
mento como es la Ley de Reducción de la
Inflación y la Ley de chips y Ciencia, que
ofrecen estímulos fiscales y financieros a
las empresas.
Está ocurriendo en el campo de la po

lítica económica un pragmatismo en el
uso de los instrumentos. Esto conduce a

considerar que la aplicación de distin
tas políticas económicas o combinarlas
es para lograr la eficacia. En economía
el arte consiste en elegir el modelo co
rrecto para un problema determinado y
desecharlo cuando el problema reviste
otra forma. La economía es una caja de
herramientas. Tanto las herramientas de

Friedman en política monetaria como las
de Keynes en política fiscal están en la
caja para hacer uso de ellas.

La ideología se transforma. Es la "se
ductora mentirosa" como la definía Na
poleón. Como producto histórico sig
nifica que está determinada por las
condiciones políticas, económicas y so
ciales. Asimismo, por las relaciones glo
bales de poder que conducen a posicio
nes hegemónicas o de supremacía en
los alineamientos políticos y culturales
del resto de países.
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( onferencia hacendaría en la UNAM

¿Por qué la omisión? Tal vez por la co
modidad política que proporciona la
posibilidad de cargar las cul])as a fe
nómenos provenientes del exterior.

CMintió el secreta
rio de Hacienda
en la Facultad de
Economía de la
UNAM, tan sólo

compartió con el auditorio una verdad
a medias? La nota periodística fuente
del comentario, se derivó de la inaugu
ración de la Cátedra SHCP en la men

cionada facultad a cargo de Rogelio Ra
mírez de la O, titular de la dependencia
correspondiente. Según el reportaje con
sultado, el tema de la alocución fue rela
tivo a la presión que se ha desatado so
bre las finanzas públicas a causa de un
costo financiero más alto como resulta
do de la elevación de las tasas de inte

rés aplicables.
La falsedad o el engaño reside en no

hacer también referencia como causa fun

damental de esa mayor presión sobre las
finanzas públicas al aumento que ha re
gistrado el monto de la deuda guberna
mental durante los últimos años. Al deterio

ro de las finanzas públicas proveniente de
un mayor endeudamiento del gobierno,
no hizo referencia en la Facultad de Eco
nomía el titular de las finanzas nacionales.

¿Por qué la omisión?Tal vez por la co
modidad política que proporciona la po

sibilidad de cargar las culpas a fenóme
nos provenientes del exterior. No es falso
lo expresado por el secretario de Hacien
da respecto a que en "años pasados, an
te los elevados niveles de inflación los
bancos centrales del mundo empezaron
a alzar su tasa de interés objetivo". Sin
embargo, ya se ha dicho, ese es tan sólo
uno de los dos elementos que conforman
la ecuación de las finanzas públicas na
cionales. El otro es el relativo a las amor

tizaciones de principal. Y a ese dato fun
damental, al parecer ninguna referencia
hizo el titular de las finanzas nacionales.

"El costo financiero es alto (...), sí nos
ha creado una presión" dicen que apun
tó el secretario de Hacienda. La falsedad

o el engaño reside en no reconocer la
causa principal de esa mayor presión.
En el mismo reportaje se informa que
de cada 100 pesos que se pagan para
el servicio de la deuda pública, 11 co
rresponden "a cubrir costo financiero".
¿Y los 89 pesos restantes a que corres
ponden? ¡Pues claramente a atender las
amortizaciones de esos pasivos, que son
su causa principal!

Incidentalmente, también el subsecre
tario Yorio incurre en mentira. Según la
nota dijo: "Las operaciones de refinan
ciamiento del presente año generaron un
ahorro de 40,000 millones de pesos".
Falso: no hay ningún ahorro. Lo que hu
bo fue un traslado o posposición de esos
pagos hacia el futuro.
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Columna Invitada

Del caos al control: llevar la Inteligencia Artificial al almacén
Alejandro Luna*

La confiabilidad del inventario es

crucial para todos los sectores in
dustriales, ya que impacta directa
mente la planificación de abasteci
miento y las ventas. No contar con

herramientas adecuadas puede generar
problemas que incluyen el seguimiento
inexacto del inventario, compras excesivas
o insuficientes, ajustes de stock y niveles de
servicio insatisfactorios. Frente a ello, la
adquisición de un Sistema de Gestión de
Almacenes (WMS) se vuelve una decisión
inaplazable.
A pesar de las innegables ventajas de

la introducción de tecnología a manejo de
almacenes, aún parece ser un pendiente
en diversas industrias, como el sector mi
norista, donde 84% de sus integrantes aún
no han incorporado el Machine Learning
(ML) o la Inteligencia Artificial (IA) en sus
operaciones comerciales.
Quienes lo han hecho 16%, la princi

pal área de adopción se centra en el uso
de chatbots, informes automáticos y men
sajería, lo cual deja al margen la gestión
de almacenes, la cual puede convertirse
en un dolor crítico si no se cuenta con las
herramientas adecuadas.

La adaptación e innovación en la ges
tión de inventario son fundamentales para
el futuro de las industrias. Por ejemplo, la
integración de la IA en un WMS mejora
significativamente la gestión de inventarios
al proporcionar capacidades avanzadas
de análisis predictivo y optimización.

Mediante el análisis de datos históricos

de ventas, patrones estacionales, tenden
cias del mercado y otros factores, la IA
puede predecir con precisión la demanda
futura de productos. Estos pronósticos se
utilizan para ajusfar los niveles de inventa
rio y minimizar tanto los excedentes como
las faltantes, optimizando así la disponi
bilidad de productos y reduciendo costos
operativos. Además, los algoritmos de ML
analizan continuamente datos en tiempo
real, como tasas de venta y tiempos de
entrega de proveedores, para ajustar diná
micamente los niveles de inventario y man
tener un equilibrio óptimo. Esta capacidad
de optimización constante permite una
gestión de inventario más eficiente y adap
table a las fluctuaciones del mercado.

Cómo un WMS aprovecha la IA y
el ML para optimizar la gestión de
inventarios

• Políticas de Sloting y Gestión del es
pacio: Utilizando IA para maximizar el
uso del espacio existente de forma visual
y automatizar procesos repetitivos y pro
pensos a errores.

• Pronóstico de la demanda: La IA ana

liza datos históricos para predecir con
precisión la demanda futura de productos,
ajusfando los niveles de inventario y opti
mizando la disponibilidad de productos.

• Optimización de inventario: Los algo
ritmos de ML ajustan dinámicamente los
niveles de inventario en función de datos
en tiempo real, maximizando la eficiencia
operativa y reduciendo costos.

• Segmentación de productos: El ML
agrupa productos similares en categorías
específicas, permitiendo estrategias perso
nalizadas de gestión de inventario.

• Detección de anomalías: La IA identi
fica anomalías en los datos de inventario
para una detección temprana de proble
mas en la cadena de suministro.

• Optimización de la cadena de su
ministro: El ML analiza datos de múltiples
fuentes dentro de la cadena de suministro

para identificar áreas de mejora y optimi
zar la eficiencia operativa.

• Personalización y recomendaciones:
La IA personaliza las recomendaciones

de productos para clientes individuales,
influyendo en la demanda y gestionando
los niveles de inventario de manera más
efectiva.

Utilizar una herramienta tan potente
como un WMS no solo asegura la confia
bilidad del inventario, sino que también
ofrece una serie de beneficios clave, inclu
yendo asertividad del inventario, optimiza
ción del espacio, eficiencia en la gestión
de pedidos, reducción de costos laborales
y una mayor visibilidad y trazabilidad.

La implementación adecuada es esen
cial para mejorar la rentabilidad y la efi
ciencia en las operaciones de una organi
zación. Entre los beneficios se encuentran:

mejorar la experiencia del cliente en 59%;
incrementar la productividad en 49% y
la rentabilidad y retorno de la inversión
en 44%.

WMS es una solución con un alto po
tencial para impulsar los procesos logísti
cas de las organizaciones y contribuir a
sus objetivos de negocio. Para que esto
se vuelva una realidad, resulta indispen
sable que se desarrolle en un entorno de
madurez digital, para el cual, el acompa
ñamiento adecuado es la clave.

*Counfry Manager de Infor México
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Inteligencia
Competitiva

Ingresos móviles contracíclicos
Ernesto Piedras
@emestopiedras

En un contexto de desacele

ración económica global y
nacional, el mercado de te
lecomunicaciones móviles en

México registra un dinamismo
notable. Los datos del primer trimestre
de 2024 revelan un crecimiento signifi
cativo en ingresos y expansión de usua
rios, que contrastan con las tendencias
económicas generales. Esta trayectoria
contracíclica es un indicativo de la re
levancia e intensificación del consumo
de servicios y adquisición de equipos
móviles.

Crecimiento de los ingresos
móviles. Los operadores móviles en
México registraron un conjunto de in
gresos por $87,429 millones de pesos
durante el primer trimestre de 2024
(1T2024), un aumento de 7.2% en su
compartivo anual. Este incremento es
significativamente superior al del Pro
ducto Interno Bruto (PIB) que solo creció
0.2% en términos trimestrales y 1.6% en
términos anuales.
El dinamismo del mercado móvil se

debe en gran medida al crecimiento de
los ingresos tanto en el componente de
equipos móviles, con un incremento del
7.4%, como en el de servicios, que au
mentó un 7.1%. La demanda de nuevos

dispositivos y el aumento en el consumo

de servicios móviles, especialmente
de datos, han sido motores clave para
estos resultados.

Desempeño por operador. El
análisis por operador muestra que Tel
cel, el agente económico preponde
rante en telecomunicaciones (AEPT),
reportó ingresos por $60,809 millones
de pesos (mdp), un crecimiento anual
de 5.8% anual. Por su parte, AT&T re
gistró un notable aumento de 9.4% en
sus ingresos, al alcanzar $18,069 mdp.
Este crecimiento fue impulsado tanto
por la expansión de su base de clientes
como por la implementación de subsi
dios significativos para la adquisición
de equipos en planes de pospago.
Telefónica tuvo un crecimiento más

modesto de 1.5%, al generar $6,053
mdp, mientras que los operadores mó
viles virtuales (OMV) registraron un
incremento de 68.6% en sus ingresos
($2,498 mdp), resultante de su crecien
te preferencia y adopción entre los
usuarios.

Expansión en el acceso y con
sumo de servicios. Al cierre del 1T
2024, se contabilizaron 145.0 millones
de líneas móviles en México, 4.5% más
en su comparativo anual. Entre estas,
82.5% corresponde a usuarios de pre
pago, mientras que el 17.5% restante
son de pospago. Esta numeralia de
muestra la marcada accesibilidad de

los servicios móviles en la población
mexicana que supera un nivel de pene
tración de 100%.

El ingreso promedio por usuario mó

vil al mes (ARPU) se situó en $139.5
pesos, un incremento anual de 1.8%.
Este indicador es crucial, ya que refleja
una mayor disposición de los usuarios
a gastar en servicios móviles, lo que
resulta ser un buen augurio para los
ingresos futuros del sector.
Perspectivas futuras. A pesar de

los desafíos macroeconómicos, el mer
cado de telecomunicaciones móviles en

México se perfila para continuar su tra
yectoria ascendente. La constante inno
vación en servicios y equipos, ¡unto con
estrategias comerciales disruptivas y la
expansión en infraestructura de última
generación (5G), serán fundamentales
para mantener este dinamismo.
El sólido crecimiento del segmento

móvil no solo es una señal positiva para
los operadores, sino también para la
economía en general. La capacidad de
este mercado para crecer y adaptarse
en un entorno económico desafiante es

un testimonio de su importancia estra
tégica y su potencial como motor de
desarrollo económico y social.
Con todo, las telecomunicaciones

móviles en México demuestran su rele
vancia, resiliencia y preferencia, al de
safiar la desaceleración económica con

un marcado crecimiento en ingresos y
usuarios. Se espera que esta tenden
cia alcista continúe durante el resto del

año que, combinada con la continuada
expansión en el componente de equipa
miento, podría dar lugar a un impulso
significativo en los ingresos del sector
durante 2024.
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Terminar el

trabajo de la
cooperación
fiscal global
• Dadas las numerosas lagunas y
oportunidades de arbitraje fiscal en la
economía global actual, se necesitará
una cooperación internacional mucho
más estrecha para garantizar que las
corporaciones multinacionales y las
personas más ricas del mundo paguen sil
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parte justa. Actualmente, se están llevando
a cabo negociaciones con este fin, pero los
países desarrollados deben sumarse a ellas.

BOGOTÁ. Las Reuniones de Pri
mavera de este año del Banco
Mundial y el Fondo Moneta
rio Internacional, y el posterior
Foro de las Naciones Unidas

sobre la Financiación para el Desarrollo, han
vuelto a colocar la cooperación tributaria
internacional en un lugar destacado de la
agenda global. Brasil ha declarado que utili
zará su presidencia del G20 para avanzar en
el tema (mientras que la cumbre del G20 en
Nueva Deli del año pasado no hizo ningtina
mención al respecto), y la segunda fase de
las negociaciones de la ONU hacia una
convención fiscal global ya está en marcha.

El anterior Marco Inclusivo de la OCDE/
G20 ayudó a avanzar en esta cuestión da
dos maneras: estipuló que las corporaciones
multinacionales muy grandes deberían pagar
impuestos en todos los lugares donde operan
(Pilar Uno del acuerdo), y sostuvoque debería
haber una tasa mínima del impuesto a la renta
corporativa global del 15% (Pilar Dos). Pero
la implementación ha sido lenta, e incluso si
la mayoría de las partes del acuerdo firman
el tratado multilateral necesario para el Pilar
Uno, es poco probable que Estados Unidos
consiga la mayoría de dos tercios del Sena
do necesaria para la ratificación. Dado que
muchas de las empresas tecnológicas más
grandes del mundo tienen su sede en Estados
Unidos, el acuerdo quedaría escrito en agua
y la economía digital global seguirá gravada
insuficientemente.

Además, se espera que los beneficios
del Marco Inclusivo recaigan principalmente
en los países desarrollados, razón por la
cual la Unión Africana posteriormente presio
nó para que se negociara una convención
fiscal global en la Asamblea General de
las Naciones Unidas. La resolución de la
Asqmblea General de las Naciones Unidas
fue adoptada en noviembre pasado, aunque
a lo largo de una marcada división nortesur,
con la mayoría de los países desarrollados
votando en contra (Noruega e Islandia se

abstuvieron) y casi todos los países en desa
rrollo votando a favor.
Ahora que las negociaciones de la ONU

están avanzando, deberían centrarse primero
en mejorar el Marco Inclusivo. La mejor mane
ra de lograr el Pilar Uno es crear una norma
de amplia aplicación basada en el principio
de 'presencia económica significativa", según
el cual las multinacionales estarían obligadas
a pagar todos los impuestos, incluidos los
impuestos sobre las ventas y los ingresos,
sobre las ganancias que obtienen de sus
actividades en todos los países. Esta regla
debería estar respaldada por un mecanis
mo para repartir las ganancias globales de
las multinacionales entre países, como ya lo
hacen varios países federales dentro de sus
propias fronteras. Iguálmente importante es
que la tasa impositiva mínima debería ser más
alta: aumentar al menos al 21%, como propu
so Estados Unidos en las negociaciones de
la OCDE, o preferiblemente al 25% (la tasa
promedio en los países más ricos). Por último,
debería haber el menor número posible de
excepciones (preferiblemente ninguna) al tipa
mínimo.

Las reuniones de primavera de este año
también incluyeron debates sobre una pro
puesta para imponer un impuesto anual so
bre el patrimonio del 2% a los superricos del
mundo. Al haber contado con «I respaldo de
Brasil, lo más probable es qué ésta propuesta
también esté en la agenda del G20. Tenien
do en cuenta que los superricos generalmente
pagan impuestos muy bajos, los argumentos
a favor de ello son sólidos. Un estudio reciente
del Observatorio Fiscal de la UE, dirigido
por Gabriel Zucman de la Universidad de
California, Berkeley, muestra que un impues
to global sobre, el patrimonio :del 2% para
los multimillonarios del mundo ¡unas 3,000
personas) recaudaría 250,000 millones de
dólares al año.

En todo caso, las negociaciones de la
ONU deberían apuntar a un impuesto míni

mo aún más amplio para las personas más
ricas de todos los países, con un impuesto adi
cional sobre el patrimonio que complemente
los impuestos sobre la renta. Esto es necesario
porque la riqueza está más concentrada que
el ingreso y se beneficia de muchas ©(endo
nes y excepciones, como la tasa más baja
sobre las ganancias de capital en Estados
Unidos y otros países.

Durante mi reciente mandato como Minis

tro de Finanzas de Colombia, los legislado
res aprobaron la propuesta del gobierno de
introducir un impuesto a la riqueza además
del impuesto a la renta del país, lo que de
muestra que tales medidas son políticamente
alcanzables a nivel nacional. Pero hará falta
una mayor cooperación internacional un
impuesto mínimo coordinado, impuestos a
las personas y empresas que han trasladado
su residencia al extranjero y más intercambios
de información entre autoridades tributarias—
para garantizar que las personas más ricas
de todo el mundo paguen su parte justa.
De hecho, la agenda de la convención

fiscal de la ONU debería ser más amplia.
La Comisión Independiente para la Reforma
de la Tributación Corporativa Internacional
(ICRICT), en la que formo parte, también ha
pedido principios comunes y estándares mí
nimos para gravar los ingresos y la riqueza;
coordinación internacional sobre ganancias
extraordinarias o excedentes; medidas para
fortalecer los instrumentos contra la elusión;
nuevos mecanismos para coordinar los im
puestas/a los. servicios digitales, y presentación
de informes públicos, país por país, sobre los
impuestos pagados por las multinacionales.
También se podría agregar un impuesto míni
mo estándar sobre la explotación de recursos
naturales, ya que varios países en desarrollo
están dando incentivos fiscales a las empresas
extranjeras para ese propósito (una decisión
política verdaderamente irracional).

Otra propuesta del ICRICT proporcionaría
una mayor transparencia en la propiedad de
la riqueza mediante la creación de un registro
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global de activos que enumere a los benefi
ciarios finales (basado en la información que
poseen las autoridades tributarias naciona
les y otras agencias del sector público). Esta
transparencia es crucial para implementar
eficazmente cualquiera de las otras propues
tas tributarias para las rentas del capital y la
riqueza.
Finalmente, el Comité de Expertos de

las Naciones Unidas sobre Cooperación
Internacional en Cuestiones Fiscales debería
transformarse en un organismo interguberna
mental formal, ya queesto: será esencial para
fortalecer y sostener la cooperación interna"

cional. Aunque esta propuesta fue rechazada
anteriormente en 2004 y 2015, el comité de
expertos al menos se fortaleció en esas dos
ocasiones, y ahora está cobrando impulso
una vez tmás la creación de un órgano inter
gubernamental.

FHasta ahora, las negociaciones globales
sobre cuestiones tributarias se han limitado

al Marco Inclusivo de la OCDE/G20, que
tiene más de 140 miembros, pero carece
de la membresía universal de la ONU. La
ONU debería ahora trabajar ¡unto con la
OCDE para fortalecer la cooperación fiscal

internacional. Si bien los países desarrollados
votaron en contra de la resolución de la Unión
Africana en noviembre pasado, están partici
pando en las nuevas negociaciones.

En un momento en el que el mundo se está
volviendo más multipolar y fragmentado, las
reformas a la arquitectura tributaria internacio
nal a través de una convención tributaria glo
bal de la ONU y las resoluciones del G20
pueden dar nueva vida al multilateralismo,
así como ayudar a los países a movilizar los
recursos que necesitan para proveer servicios
sociales, construir infraestructura y fortalecer b
resiliencia contra el cambio climático.

• El autor

José Antonio
Ocampo, exsubse
cretario general de
las Naciones Uni
das y exministro de
Finanzas y Crédito
Público de Colom
bia,.;es profesor

de la Universidad
de Columbio,
miembro del
Comité de Políticas
de Desarrollo
de las Naciones
Unidas y miembro
de la Comisión

Independiente
para la Reforma
de la fiscalidad
Corporativa
Internacional, E§
autor de Resetting
the International
Monetary (Non)

System (Oxford
University Press,
2017).
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El fin del pensamiento
mágico sobre la deuda
• Hasta hace poco, cualquier sugerencia
de prudencia fiscal era rápidamente
descartada como austeridad por los
economistas de izquierda. Pero a medida
que las tasas de interés más altas se están
convirtiendo rápidamente en la nueva
normalidad, la idea de que cualquier
problema económico puede resolverse con
más endeudamiento gubernamental se ha
Micho insostenible.

CAMBRIDGE. Durante más
de una década, numerosos
economistas principalmen
te, pero no exclusivamente,
de izquierda lian dicho que

os beneficios potenciales de usar deuda
para financiar el gasto del gobierno superan
con creces cualquier costo asociado. La
noción de que las economías avanzadas
podrían sufrir como consecuencia de un
sobreendeudamjento prácticamente se des
cartó, y muchas veces se llegó a ridiculizar
a las voces discrepantes. Hasta el Fondo
Monetario Internacional, tradicionalmente
un defensor incondicional de la prudencia
fiscal, comenzó a respaldar altos niveles de
estímulo financiado con deuda.

La situación se ha revertido en los dos
últimos años, en tanto: este tipo de pensa
miento mágico se topó con la dura realidad

de la inflación alta y el retorno de las tasas
de interés reales de largo plazo a niveles
normales. Una reevaluaeión reciente reali
zada por tres economistas sénior del FMI
subraya este giro considerable. Los autores
proyectan que el rafia promedio entre deuda
e ingresos de las economías avanzadas
aumentará al 120% del PIB para 2028,
debido a sus perspectivas de crecimiento: de
largo plazo en baja. También observan que,
frente a la realidad de que los costos de en
deudamiento elevados se están volviendo la
"nueva normalidad", los países desarrollados
deben "reconstruir, gradual y creíblemente,
los amortiguadores fiscales y garantizar la
sustentabilidad de su deuda soberana".

Esta evaluación equilibrada y medida
está lejos de ser alarmista. Sin embargo, no
hace demasiado tiempo, cualquier suge
rencia de prudencia fiscal rápidamente era

descartada por muchos en la izquierda por
considerarla pura "austeridad". Por ejemplo,
el libro de 2018 de Adam Tooze'sobre la
crisis financiera global de 200809 y sus
consecuencias utiliza la palabra 102 veces.

Hasta hace muy poco, de hecho, la no
ción de que una carga de deuda pública
elevada podíq ser problemática era casi
un tabú. Apenas en agosto pasado, Barry
Eichengreen y Serkan Arslanalp presentaron
un documento excelente sobre la deuda glo
bal en la reunión anual de banqueros centra:
les enjackson Hole, Wyoming, en donde
documentaban los niveles extraordinarios
de deuda gubernamental acumulados tras
la crisis financiera global y la pandemia del
Covid19. Sin embargo, los autores, curiosa
mente, no explicaron con claridad por qué
esto podría plantear un problema para las
economías avanzadas.
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No se trata simplemente de una cuestión
contable. Si bien los países desarrollados
rara vez incumplen formalmente en el pago
de su deuda doméstica yq que recurren
muchas veces a otras tácticas corno la infla
ción sorpresa y la represión financiera para
manejar sus pasivos, una carga de deuda
elevada, por lo general, va en detrimento

del crecimiento económico. Éste fue el argu
mento que presentamos ¡unto con Carmen
M. Reinhart en un breve artículo para una
conferencia en 2010 y en un análisis mas
integral que escribimos ¡unto con Vincent
Reinhart en 2012.

Estos documentos generaron un debate
acalorado, frecuentemente viciado por una
tergiversación manifiesta. No ayudaba que
a gran parte del público le costara diferen
ciar entre un financiamiento del déficit, que
puede impulsar temporariamente el creci
miento, y una deuda elevada, que tiende a
tener consecuencias de largo plazo nega
tivas. Los economistas académicos suelen
coincidir en que los niveles de deuda muy
elevados pueden impedir el crecimiento eep
nómico, ya sea desplazando la inversión pri
vada o reduciendo el alcance del estímulo

fiscal durante las recesiones profundas o las
crisis financieras.

Sin duda, en la era prepandemia de
tasas de interés reales ultrabajas, la deuda
verdaderamente parecía no tener costo, lo
que les permitía a los países gastar ahora sin
tener que pagar después. Pero esta ola de
gasto estaba basada en dos presunciones.
La primera era que las tasas de interés sobre
la deuda gubernamental se mantendrían
bajas indefinidamente, o por lo menos au
mentarían de manera tan gradual que los
países tendrían décadas para implementar
un ajuste. La segunda presunción era que
las necesidades de gasto repentinas y masi
vas por ejemplo, una/expansión militar en
respuesta a una agresión externa podían
financiarse tomando más deuda.

Si bien algunos podrían decir que los
pates simplemente pueden encontrar la
manera de salir de condiciones de deuda
elevada, citando como ejemplo el auge
de posguerra de Estados Unidos, un do
cumento reciente de los economistasJulien
Acalin y Laurence M. Ball refuta este con
cepto. Su investigación demuestra que, sin

los controles estrictos de las tasas de interés
que Estados Unidos impuso después del
fin de la Segunda Guerra Mundial y las
alzas inflacionarias periódicas, < ratio
détidaPIB de Estados Unidos habría sido
dil 74% en 1974, y no del 23 por cien
to. La mala noticia es que, en el contexto
económico de hoy, caracterizado por
metas de inflación y mercados financieros
globales más abiertos, estas tácticas tal
vez ya no sean viables, y quizás hagan
falta mayores ajustes en la política fiscal
de Estados Unidos.

Para ser justos, tampoco existe ninguna
necesidad de entrar en pánico sobre la
deuda pública, al menos en las economías
avanzadas. Los brotes ocasionales de infla

ción elevada o los periodos prolongados
de represión financiera no son catastróficos.
Pero es importante destacar que, mientras
que la gente adinerada tiene acceso a un
rango de opciones de inversión que le per
miten amortiguar el impacto de este tipo de
ajustes financieros, los ciudadanos de bajos
y medianos ingresos tienden a asumir la
peor parte de los costos.
En resumen, la deuda gubernamental

puede ser una herramienta valiosa para
enfrentar una infinidad de desafíos econó

micos. Pero no es y nunca ha sido un
mecanismo que no tenga costos.
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Bimbo sufre bloqueo de compra en Uruguay
Interceramic inicia oferta de acciones de minoritarios

Altas Discovery vende su participación en Volaris
Target cae 8% en Wall Street

Grupo Bimbo, la pcWicadoi^ Hfe grande de^Bi
do, recibió un revés por parte de las autoridades regulatorias
en Uruguay a sus planes de adquirir a la.fmpresa Hespery
Cibjn|sny, que op« bcpla mar® I : ; 8 1

La Cgmisión de Promoción y Defensa de la Competen
cia (Coprodec), el órgano regulador de le® mercados en
Uruguay, decidió bloqyear la operación lofeé^de detectar
riesgos de concentración 40 el mercado del pan en $1 país
sudamericano.

Bimbo podría apelar la decisión de leí Comisión de Promo
ción y Defensa de la Competencia de Uruguay.

Los principales dueBos de Internacional de Cerámica (ln
terceramcj iniciaron una Oferta Pública de.Adquisición de las
acciones que están en manos de inversionistas minoritarios:, lo
que podría llevarla a ser la próíáma emisora en deslistarse de
la Bolsa Mexicana de Valores (BMV).

Los accionistas, a través de la entidad Holding LupoCor
poration, pretenden adquirir 86.6 millones de acciones, qas
representan 61.35% de los títulos en circulación del productor
y comercializador de loseta cerámica para piso y pared, de
acuerdo con el aviso de la OPA.

De ser exitosa la transacción los accionistas "ejercerían su
der^cho de voto rejpectó de la totalidad de los acciones de
las qüftifectn titulares a esa feches en el gerrtido de cancelar la
inscripción de las acciones enel Registro Nacional de Valores
y llevar a cabo los actos y gestiones que sean necesarios pa
ra esos efectos", escribió Lupo en'el documento.

Altas Discovery México, una empresa administradora de
fondos de cqsital filial del Sudo de capiH pfcnfa Discovery
Americas realizó la desinversión de una participación que fes
nía en Volaris^ la mayor aerolínea de bajo,costo que hay en
México.

Ha #rr¡wñíaBue col®) i^^Hficacjfede capital de de
Sarrollo (CKD) <tf) ¦ 2009, dijo qii§¡\la operación fye com
pletada el 21 de mayo del presente año sin dar a conocer
más detalles sobre el porcentaje de participación que ven
dió en Volaris, ni tampoco los términóseaonórnicos de la
transacción.

Los títulos de Target, una cadena minorista de origen esta
dounidense, perdían más de 9% en la apertura de la Bolsa
de Valores de Nueva York, a 14 ] dólares, después de que la
empresa reportó una nueva:caída en sus ventas trimestrales.

No obstante, alcierre de la ¡ornada bursátil del miércoles,
los títulos de la cadena de supermercados terminaron con una
baja de8.03% a 143.27 dólares cada una.

En los tres mess&queeoncluyeron el 4 de mayo, lasryen
tas comparables de la minorista, o aquellas que se realizaron
en tandasycanalesdigitales con al .menos un año de opera
ción, disminuyeron 3;¿7U para ligar su cuarta caída trimestral
consecutiva,
¦ el añcHgf il H el pasa® 3 de febn®, los
ingresos anuales de Target cayeron por pnmera'véz: desde!
2016 tras ubicarse erí 107,410 millones de dólares,,,'ya quS
BMrrentó a un tráBHrnás débil en sus tiendas.
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Los temores
del lunes .3

En términos del estrés que pueden
generar las elecciones en los mer
cados financieros, hay más preocu
pación por lo que pudiera suceder
en la mañanera del 3 de junio que

en los mismos resultados del PREP del Instituto

Nacional Electoral (INE) que fluirán desde la
noche del domingo 2.

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor deja ver su pulsión más autoritaria cuan
do se trata de los temas electorales. Toda su

presidencia se ha comportado como jefe de
partido, no de Estado, y el punto climático de
su proyecto de continuidad se dará dentro
de 10 días.

No, las elecciones no son el mero trámite
que quiere hacer ver el oficialismo con su
mensaje de inevitabilidad y si el resultado de
alguna de las múltiples elecciones que habrá
el 2 de junio no le gusta a López Obrador,
no va a dudar en encender la hoguera, des
de el estrado del descomunal poder presi
dencial y buscará presionar a las autorida
des electorales.

López Obrador se ha atrevido a usar
la tribuna del poder Ejecutivo para hacer
descaradamente campaña a favor de su
candidato y en contra de los opositores, y lo

ha hecho sin el más mínimo llamado a res

petar la ley por parte del árbitro electoral, el
INE, y del juez de las elecciones, el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación.
Y no es lo mismo que Andrés Manuel

López Obrador, candidato, desconozca los
resultados electorales que un López Obrador
presidente haga eso que ha hecho tantas
veces en su vida política.

La democracia mexicana es muy inmadu
ra, en plena adolescencia democrática se
encontró en su camino con alguien que quiso
regresar a México al pasado autoritario.
Sin embargo, con todo y tropiezos el sis

tema democrático mexicano ha tenido la

confianza de los diferentes agentes eco
nómicos, incluidos los participantes de los
mercados financieros, que se fijan más en las
cuestiones estructurales que en la estridencia
propia de las campañas.
Ninguna de las propuestas de las candi

datos presidenciales ha causado estragos en
los mercados, porque las dos han prometido
estabilidad macroeconómica e incluso hacer
correcciones en áreas tan sensibles como el

sector energético.
Desde los indicadores más famosos,

como la relación pesodólar, hasta los loca
les como los indicadores principales de las
bolsas de valores han mostrado estragos por
culpa de las campañas.

Pero un exabrupto presidencial en contra
de los resultados electorales, acompañado
de alguna frase similar a "no reconocemos"
o "no aceptamos", cambia el panorama por
completo.
Si las autoridades electorales fueran au

tónomas y competentes, como lo solían ser,
el titular del Ejecutivo podría decir lo que
quiera, habría la garantía de continuar el
proceso de recuento y calificación por la
vía legal.

Pero la sumisión mostrada preocupa, he
mos visto chícanos legales en este régimen
para violar las leyes y eso cambiaría por
completo el juego para México.
Una cosa es pensar que el actual gru

po en el poder no es lo más conveniente
para el país, pero se acepte que la deci
sión mayoritaria en las urnas es lo único
que vale, y otra cosa es, desde el poder,
querer desconocer un resultado electoral,
el que sea.
A la luz de lo visto en este régimen, esto

no es una exageración.
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Cómo puede
contribuir el sistema

financiero a mejorar
las decisiones de las

personas

Con frecuencia, las personas
estamos expuestas a infor
mación confusa o difícil de
procesar cuando enfrenta
mos decisiones financieras.

La mejor comprensión de diversos
productos o servicios financieros, en al
gunos casos ha sido abordada a través
de decisiones de autoridad, mediante
indicadores que permitan por lo menos
en una proporción, hacer más simple la
comparación para tomar decisiones.

De esta manera medidas como el Cos

to Anual Total o CAT, permiten que dis
tintos tipos de créditos sean equiparados
con una sola métrica, que nos dice cuál
es la tasa integral que pagaremos por
un endeudamiento. De la misma manera,
la Ganancia Anual Total o GAT, nos per
mite también analizar cuál es el retorno

integral esperado por un producto de
inversión determinado.

Sin embargo, la realidad es que, en
muchos sentidos, como resultado de una
carencia de conocimientos puntuales, e
incluso falta de capacidad matemática
básica por parte de la mayoría de las per
sonas, se dificulta tanto la comprensión de
la información, como su utilización para
tomar mejores decisiones, adecuadas a la
circunstancia personal de cada individuo.

En el estudio Information simplificaron
and default choices ¡mprove financial deci
sions: A credlt card statement experiment,
de Ortiz et al, se trató de analizar cómo,
en el caso de tarjetas de crédito, particular
mente tratándose de los estados de cuenta

de las mismas, la simplificación de la pre
sentación de la información, con lenguaje
básico entendible y, en muchos casos pre

sentando alternativas predeterminadas
por default, se permite que las personas
simplifiquen el proceso de la comprensión,
el de decisión y consecuentemente tomen
decisiones más adecuadas.

El estudio analizó el comportamiento
de tarjetahabientes en Brasil, país que
tiene un bajo nivel de alfabetismo finan
ciero, muy similar al de otras economías
emergentes como es el caso de México.
Al igual que en el caso de nuestro país,
las tarjetas de crédito presentan típica
mente una amplitud de productos con
distintas ofertas de múltiples instituciones
financieras, que presentan a su vez un
diferencial enorme en términos de la tasa

de interés implícita en el cobro para el
tarjetahabiente. En México por ejemplo,
la diferencia entre la tasa de la tarjeta más
barata contra la más cara puede llegar a
ser de más de cinco veces.

El estudio encontró que se puede cam
biar la frecuencia de realización de mayo
res pagos de deuda mensual, al cambiar
la opción por default predeterminada. Se
encontró también que si la información

se presenta organizada de cierta manera
más simple, las personas tienden a realizar
mayores niveles de repago y consecuente
mente el crecimiento de la deuda producto
de intereses acumulados es menor.

También se encontró que, con el tiempo,
aquellos estados de cuenta que presentan
la información simplificada, menos comple
ja que la que típicamente tiene un estado
de cuenta bancario, por ejemplo, tiende
a facilitar el proceso de comprensión de
la información por parte de los usuarios y
consecuentemente mejoran sus decisiones
en el tiempo.
Es probable que una combinación en

tre una regulación que impulse una mayor
simplicidad de la información financiera
que publican las entidades, en este caso
otorgantes de crédito, sumado al esfuerzo
que realicen las propias instituciones finan
cieras en esta materia, lleven a tener usuarios
con mejores prácticas financieras y que a la
larga, generan una mayor rentabilidad al
reducir el sobreendeudamiento y el potencial
de morosidad o de impago futuro.

"Los datos no son

información, la información
no es conocimiento,

el conocimiento no es

comprensión, la comprensión
no es sabiduría".

Clifford Stoll, físico.
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Compendio de malas decisiones financieras
Todos cometemos malas decisio

nes financieras. Eso me incluye
y aquí he contado algunas de
las mías. Pienso que hay valor
en conocer estas experiencias,

porque siempre se puede aprender de los
errores de otros, además de los propios.

En la primera parte escribí sobre tres
casos, hoy cierro la lista con otros cua
tro. Apenas una pequeña muestra de los
que recibo:
4.Marta y Gerardo fueron al centro co
mercial con su familia durante "El Buen
Fin". Su intención era aprovechar las
promociones para comprar ropa nueva
para sus tres hijos, en una tienda depar
tamental.

Como la ropa estaba rebajada y ha
bía mensualidades sin intereses, gastaron
un poco más de lo que tenían pensado.
Después de comer, Marta vio unos za
patos en una vitrina que le encantaron y
aunque estaban bastante caros, podían
pagarse a meses así que no se pudo con
tener. Ya casi de salida, vieron un paque
te de una pantalla plana enorme con un
un home theater que tenía un descuento
importante (son productos que van de
salida) y los niños les convencieron que
era una gran oportunidad de renovar
la que ya tenían en casa, que era más
pequeña y no tenía la misma resolución
que la nueva.

Cuando llegó el estado de cuenta, se
fueron de espaldas. El monto que tenían
que pagar, de puros "meses sin intere
ses", era superior a la mitad del ingreso
mensual de la familia, lo cual los ponía en
serios aprietos financieros.
5.Gaby estaba muy preocupada por
su retiro. Era soltera y muy ahorrativa.
Había comprado ya dos seguros de vida
dótales (que brindan protección por falle
cimiento e invalidez, además de un aho

rro garantizado) y estaba considerando
otro más, pero el presupuesto no le daba.
Por eso me contactó.

Ella pensaba que esos seguros eran
buenísimos: se los vendieron con proyec
ciones engañosas, que utilizan casi todos
los agentes, en las que parece que la
suma asegurada que uno recibe, es tres
veces el dinero aportado.
Se fue de espaldas cuando le de

mostré que, en realidad, recibirá lo
mismo que aportó, actualizado con
la inflación, pero no una ganancia en
términos reales.

La buena noticia es que Gaby gana
ba bien, no tenía compromisos financie
ros y tenía capacidad de ahorro. Pudo
conservar sus dos seguros (cancelarlos
suele ser muy costoso y además siem
pre es buena idea tener protección por
invalidez). Pero también pudo generar
un plan propio de inversión que real

mente le permitirá alcanzar su meta de
retiro en el futuro.

6.Mercedes contrató un "seguro" de in
versión para el retiro que parecía muy
atractivo. Le dijeron que era indexado al
S&P 500, le mostraron proyecciones con
los rendimientos de dicho índice (no con
los que en realidad había obtenido ese
producto, después de costos y comisiones
cobradas por la aseguradora).
Además le vendieron que incluía un

"bono de fidelidad" que se acredita y
genera rendimientos desde el principio
(ese dinero está aparte y no se invierte
de la misma manera). Pero se puede
perder en su totalidad si deja de hacer
alguna de sus aportaciones compro
metidas.

La realidad fue muy diferente de lo
que le vendieron. Las comisiones de ese
producto son altísimas y los rendimientos,
en su caso, ni remotamente parecidos al

famoso índice.

Es fundamental entender el producto
que uno está comprando, el impacto de
los costos y no fijarse sólo en las proyec
ciones que nunca consideran todos los
supuestos.
7.Carlos era un alto ejecutivo en una
compañía internacional, con un sala
rio muy elevado. Entre sus prestaciones
tenía opciones sobre acciones de la
empresa, además de un buen plan de

retiro. Un tiempo después de que esa
empresa fue adquirida por otra más
grande, hubo un ajuste de personal y él
fue liquidado. Recibió su indemnización
de ley, así como el importe de sus ac
ciones tomando en cuenta el precio de
adquisición (que traía una prima sobre
el precio de cotización en el mercado).
En total fueron varios millones y él pensó
que le duraría mucho tiempo.
Lo que nunca pensó es que tenía que

pagar las tarjetas, los préstamos de co
che, la hipoteca y la boda de su hija (se
lo había prometido). En menos de un año
se le estaba terminando el dinero y esta
ba desesperado porque no encontraba
un trabajo similar.
La vida cambia y a veces las cosas ya

novan bien. Esto ¡lustra la importancia de
construir activos (inversiones) con parte
de lo que ganamos, no pasivos (créditos).
En todas estas historias hay muchas

lecciones. ¿Te identificas con alguna?
¿Qué tienes que hacer para cambiar de
fondo tus finanzas personales?

La vida cambia y a veces las cosas
ya novan bien. Esto ¡lustra la impor
tancia de construir activos (inversio
nes) con parte de lo que ganamos,
no pasivos (créditos).
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